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От первого лица

«Юбилей - хороший повод 
шцумпь о ж т ш и  дне,,,»

Александр
ФИЛИПЕНКО,

Губернатор - 
Председатель 

Правительства 
Ханты-Мансийского

автономного
округа

В Хант ы -М ансийском  автономном округе добывает 
ся  более 5 5  процентов р о с с и й с ко й  нефти. З д е сь  з а р а 
батывается значит ельная часть валюты д л я  г о суд а р 
ственной казны . З а  более чем  30-лет нюю историю о с 
воения  п од зем н ы х кладовы х сибирского  П риобья здесь  
сл о ж и л ся  уникальны й  т опливно-энергет ический ко м п 
л е кс  с  хоро ш о  развит ой инфраструктурой.

З д е с ь  не  забываю т  и м е н  п е р во п р о хо д ц е в , кото
ры е  не  щ а д я  живота своего  ш ли  вп е р е д  по  н е п р о л а з 
ны м  топям болот, не обращ ая вним ания на холод  и  гнус. 
Ударны е ко м со м о л ьски е  стройки открыли стране м н о 
го замечат ельных им е н  строителей и  геологов, нефтя
ников  и  энергетиков. З де сь  ставились рекорд ы  п р о хо д 
ки , варились золотые стыки м ногочисленны х трубопро
водов , открывались новы е мест орождения и  строились 
города. С воеобразны м и нефтяными м егаполисам и ста
л и  Сургут и  Нижневартовск. Но ш ли на север  буровы е, а 
во кр уг  н и х  во зн и ка л и  д р у ги е  города. Когалы м , Л анге- 
п ас , Нягань, Р адуж ны й, П окачи ...

Первую  нефть наш ли на Ш аим е в 1960 году, а ны н
че округ  отметил д о б ы ч у  7  м и л л и а р до в  тонн. П од ве д е 
ны  промежут очные итоги гигантского освоения  несмет
ны х богатств. И м енн о  черное  золото круто п ом еняло  
ж и зн ь  д р е в н е й  Ю горской  зе м л и . В том числе  и  тех, кто 
в с ю  ж и зн ь  за н и м а л ся  д р у ги м  п р о м ы сл о м  - охотой, р ы 
балкой, оленеводст вом.

С е годняш ний  м о й  р а зго в о р  с  губернат ором Х а н 
т ы-М ансийского автономного округа А л ексан д ром  Ф и 
л и п е н ко  п о л учи л ся  опять о  про бл ем ах . Хотя п о во д  к  
н е м у  бы л д р у ги м  - ю б и л е й  округа.

Уже п о сл е  интервью сл уча йн о  наткнулась на ста
тью губернатора в ж урнале “ Президент, парламент, пра
вительство” , о п уб л и ко в а н н ую  р о в н о  год  на за д . “ К р а й  
черного  золот а”  она  назы вал ась . Я в ы д а л а  е й  д р уго е  
н а зв а н и е  - “ П о че м у  П риобье  так и  не  стало северн ы м  
Кувейт ом?”  А может, пока  не стало?

Вот п р о  все  это наш  разговор .
------------------------------------------ 2 -------------------------

1.
- Александр Васильевич, 

вы довольно часто и много 
говорите о проблемах выс
траивания нормальных от
ношений с коренными наро
дами, населяющими округ. 
Но позвольте заметить, что 
меня как раз удивляет дру
гое: правительство округа 
слишком много денег вкла
дывает в аборигенов. Для 
них строится жилье, откры
ваются все новые п р о и з-- 
водства, причем заведомо < 
убыточные. Зачем? Выгля- - 
дит это не по-хозяйски?

- Скажу сразу, что вы непра- - 
вы, мы еще мало вкладываем в е 
аборигенов. Мы идем практи- - 
чески тем же путем, который " 
уже давно прошли многие 
страны с похожими проблема
ми. Я имею в виду прежде все
го США, Канаду. У них огром
ный опыт и совершенно циви
лизованные отношения. Про
стой и совершенно бытовой 
пример: вам не дадут сесть вз 
самолет, который летит на;з 
Аляску, если вы предваритель-тс 
но не заполните декларацию, в:э 
которой будет записано, что в ы й  
не везете с собой ружья, боеп-г 
рипасы, водку. И еще ряд зап- г 
решенных к ввозу на эту тер-:с

-



риторию предметов, которые с 
, точки зрения закона могут при

нести вред аборигенам.
Или, если хотите убедиться 

в том, как расточительны на За- 
I паде, поезжайте в в ту же Лап- 
i, ландию, посмотрите, как живут 
; аборигены на севере Финлян- 
Ij дии. У них тоже есть проблемы, 
I но они несколько другого свой- 
) ства. Я вам предлагаю посмот- 
I реть богатый опыт нормально- 
I го обустройства жизни корен- 
i ных народов.

Так что, отвечая на ваш воп- 
1 рос о нашем расточительстве, 
1 позволю себе заметить ма-
I ленькую разницу: они (запад-
II ные аборигены) живут, а наши 
| ханты, манси, ненцы -выжива-
■ ют. Над финскими аборигена-
• ми осуществляется серьезный 
г патронаж со стороны государ- 
: ства. Там не спорят, что и как

надо делать. Они решают и 
делают. Коренное население 
ведет традиционный образ 
жизни и все его права защи
щаются законом. У них четко 
действуют самоуправленчес- 
кие структуры и жизнь налаже
на достаточно гармонично. Та- 

/ кая же ситуация на Аляске.
: Вопросы решаются в штатах и 
на уровне федерального пра- 

. вительства.
- То есть вы хотите ска-

- зать, что акулы нефтяного 
.. бизнеса и государства за- 
. падных стран дают воз- 
. можность аборигенам нор

мально жить, развиваться и
. зарабатывать деньги?

- Вот именно. А мы не дали 
. этой возможности.

- Как не дали?
- Опять приведу пример: 

\ лет 50-60 тому назад американ- 
.) ская администрация подписа- 
1 ла с аборигенами документы, 
>| которые регламентируют усло- 
з вия недропользования в мес- 
1 тах, где традиционно прожива- 
 ̂ют индейцы и эскимосы. Они,

1 тамошние аборигены, являют
с я  собственниками этих тер- 
: риторий. В соглашениях зало
жены серьезные компенсаци
онные выплаты и потому аме
риканским аборигенам совер
шенно нет нужды думать о хле
бе насущном.

- Но ведь по закону Хан- 
1Ты-Мансийского округа  
у наши аборигены владеют

>< родовыми угодьями.

- Это совершенно иная си
туация. Во-первых, в нашей 
стране собственником всего, по 
крайней мере у нас на севере, 
является государство. И к со
зданию родовых угодий мы 
шли примерно 12 лет. У нас 
разработана серьезная систе
ма цивилизованных подходов 
к освоению богатств округа. 
Теперь созданы территории 
приоритетного пользования: 
они составляют примерно 
треть нашей площади. Это ме
ста, где в основном и прожи
вают наши аборигены. Нам в 
округе уже понятно, что это их 
земля и без их разрешения ни 
один геолог или нефтяник вой
ти туда не может.

Добиться диалога между про
мышленниками и аборигенами 
было чрезвычайно трудно. Ник
то никого поначалу и слушать не 
хотел, говорили о важных госу
дарственных задачах по обеспе
чению энергетической безопас
ности страны. Но сейчас уже 
есть закон, есть нормы, которым 
все обязаны следовать.

А вообще все, что мы дела
ем сегодня - это всего лишь 
попытка учесть опыт других го
сударств. Но ломать устоявши
еся стереотипы и многочис
ленные инструкции - чрезвы
чайно трудно. Приходится сле
довать своим путем.

- Заново изобретать ве
лосипед.

- Да, наверное, потому что 
слепо копировать недопусти
мо: мы живем в совершенно 
разных условиях и наше зако
нодательство заметно отлича
ется от западного. А тем более, 
отдать в собственность землю 
аборигенам мы не можем.

- Почему?
- Для северного человека, 

который ведет традиционный 
образ жизни, земля - это тай
га, речка, тундра. Это то же са
мое, что для нашего крестья
нина - пашня. Он кормится с 
тайги или реки, разводит в тун
дре оленей. Но есть одна су
щественная закавыка. Землю- 
то отдать можно. А как быть с 
недрами? Ясно, что вопрос ре
шать надо, но как?

- А вдруг на этих землях 
нашли нефть или газ?

- И это тоже причина, услож
няющая процесс передачи уго
дий в собственность.

- Вроде, закон есть, а вот 
его выполнение связано с 
огромным количеством про
стых “но”?

- Да, условия не созрели к 
тому, чтобы мы хотя бы сдела
ли попытку вернуть все на кру
ги своя. Мы должны признать, 
что за 70 с лишним лет меша
ли аборигенам жить традици
онными промыслами и соблю
дать свой уклад жизни. Для 
нас прежде все эти “мелочи” 
не имели никакого значения. 
Главное - решались государ
ственные интересы, главное - 
357 миллионов тонн нефти в 
год. Нефть тогда имела огром
ную цену для благополучия го
сударства, на нефтедолларах 
держалась оборона страны, 
многие социальные програм
мы практически всего СССР 
решались здесь, в Сибири. И 
сущей ерундой считались воп
росы сохранения традицион
ного уклада жизни ханты, ман
си. Зачем сохранять нацио
нальную деревушку, если она 
встала на пути буровой выш
ки? Что за проблема, если по 
дороге к черному золоту при
ходилось сдвигать стойбища.

Проблемы, если вы помни
те, решались просто - практи
чески насильно всех хантов, 
ненцев, манси переводили на 
оседлый образ жизни. То есть 
мы пытались с позиции наше
го понимания цивилизованно
го образа жизни перевоспи
тать их на свой лад, внедрить в 
их сознание иное качество жиз
ни. По три раза одну и ту же 
деревушку переселяли, потому 
что на том или ином месте надо 
было бурить скважину. Взамен 
вроде бы проводили компен
сационные мероприятия, стро
или вполне европейское жи
лье. Хотя не успевали абори
гены обустроиться на новом 
месте, как им снова говорили: 
надо подвинуться.

- А что тут особенного, 
весь север жил на колесах, 
двигаясь за буровой.

- Согласен, но если пересе
ленец с Земли может сказать 
себе: “Все, пожил, пора на ро
дину”, то аборигену ехать-то 
некуда.

- Но Александр Василье
вич, помните, в одном из 
наших интервью вы сказа
ли, что вовсе не должны



обеспечивать каждому хо
рошую жизнь, ваша миссия 
в другом - дать каждому 
удочку для этой жизни. Так 
аборигены, с моей точки 
зрения, от власти получили 
достаточно много удочек, 
чтобы приспособиться ло
вить хорошую рыбу себе.

- Я не хочу продолжать эту 
дискуссию, она имеет больше 
теоретический смысл. Давай
те отметим, что округу все же 
удалось сделать в этом на
правлении.

- Согласна.
т  2 .

- Нам удалось, может быть, 
каким-то образом поменять 
психологию людей, населяю
щих территорию. Между або
ригенами и теми, кто занима
ется промышленным освоени
ем территории,установились 
достаточно доброжелательные 
и уважительные отношения. 
Сегодня уже не так резко зву
чат слова о государственных 
интересах. Наоборот, эти инте
ресы, безусловно, чрезвычайно 
значимые, согласуются с инте
ресами коренного населения. 
И нефтяники и газовики в обя
зательном порядке согласовы
вают свои действия с пред
ставителями титульной нации. 
Бездумного освоения богатей
шей территории мы не допус
каем. Есть и другая сторона, о 
которой не все хотят слышать: 
у первопроходцев появились 
здесь уже дети и внуки и мало 
кто из них собирается уезжать 
в другие, более комфортные 
города. А значит, есть понима
ние того, что нужно создавать 
экологически безопасную сре
ду и для собственного прожи
вания.

Второе. Нам что-то удалось 
сделать в социально-культур- 
ном развитии. То есть в лите
ратуре, сохранении самобыт
ных традиций народов. Я счи
таю, тут недопустимо проявлять 
скупость и мы достаточно ши
роко поддерживаем самобыт
ных умельцев, писателей, поэтов, 
издаем книги, буклеты, устраи
ваем выставки, помогаем с по
ездками за границу на фести
вали. Знаю, наши аборигены 
принимаются за рубежом “на 
ура” . К нам приезжают гости 
с Аляски и Канады, Финляндии 
и Норвегии и учатся нацио

нальным традициям у местно
го населения, по крупицам со
бирают культуру. И дай Бог им 
успехов в этом деле. Малочис
ленные народы российского 
севера должны сохранить тра
диции предков - это наша 
твердая позиция и мы будем 
всегда здесь помогать.

Что мы пока не сделали? Не 
создали серьезную экономи
ческую базу. Почему? У нас нет 
желания идти по простому 
пути - раздать и поделить. 
Другие задачи ставятся. Хочет
ся обеспечить достаточный 
уровень развития традицион
ных национальных ремесел: 
оленеводство, охотничий про
мысел, переработка дикоросов 
и т.д. Здесь успехи пока отно
сительны. Пока не можем най
ти специалистов, которые на 
хорошем уровне поведут дела. 
Но мы этим вопросом занима
емся. Хотя сегодня уже можно 
говорить об успешном опыте 
хозяйствования на наших тер
риториях. Поезжайте в сельс
кую местность, люди там жи
вут, работают и особо не до
жидаются помощи от государ
ства. Мы говорим об особен
ностях отдельных этнических 
групп прежде всего потому, что 
они ведут более замкнутый и 
обособленный образ жизни и 
подход к их проблемам должен 
быть совершенно другим. И не 
надо чрезмерно акцентировать 
внимание на таких проблемах, 
будто бы власть много помо
гает аборигенам, некоторые 
пишут даже о том, что мы их 
содержим. Ничего подобного. 
Другое дело, я готов признать, 
что мы еще пока не можем най
ти золотую середину, как сти
мулировать развитие тради
ционных промыслов.

- Давайте, Александр 
Васильевич, приведем при
меры, чтобы было понятно,
о чем речь.

- Хорошо. Рыбный промы
сел всегда был традиционным 
делом северных народов. И 
сейчас рыба ловится. Но воз
никает проблема сбыта. Куда 
и кому продавать? Раньше в 
дореволюционые времена куп
цы занимались этим. Да, они 
обманывали, спаивали, зада
ром скупали. Но все равно 
было с кем торговаться. В со
ветское время от имени госу

дарства выступали различные 
структуры потребкооперации, 
которые работали в двойном 
качестве: и работодателей и 
посредников. В сегодняшних 
экономических условиях эти 
структуры в абсолютном боль
шинстве своем разорились, а 
нового пока ничего не народи
лось. Вот и вынуждены мы под
держивать пока все то, что еще 
не умерло.

- Скажите, а большое ко
личество денег, потрачен
ных на программы поддер
жки малых народов севера, 
для вас - категория нрав
ственная или все же эко
номическая?

- Безусловно - это дело че
сти. Речь идет о людях. Но с 
другой стороны - и экономи
ческая. Потому что мы стре
мимся создать нормальные 
условия для того, чтобы люди , 
могли сами организовать свою 
жизнь, производство, успешно 
работать, сами обеспечивая 
себя. Разве это не экономика?
И я еще раз подчеркиваю, мы 
пытаемся лишь исправить то, 
что было наворочено в прежние 
годы по отношению к малым 
народам севера. И сохранить 
то, что мы попросту обязаны 
сохранить: традиционный ук
лад жизни, культуру, литерату
ру.

- Что касается культуры, 
традиций, то насколько мне 
известно, наши аборигены 
намного обогнали своих со
родичей в других, даже са
мых развитых странах. 
Культуру ханты, манси, нен
цев приезжают сюда запи- ■ 
сывать многие этнографы из 
дальнего зарубежья. Озна
чает ли это, что создание 
автономий, имевшее изна
чальную задачу как раз! 
культурного развития ко
ренных народов севера, оп
равдало себя?

- Я смею думать, что если^ 
бы в свое время не сформи
ровали эти автономные окру
га, то вряд ли мы с вами се
годня говорили о возрожде
нии северных народов. Их про-+ 
сто бы здесь не было. Мы дваз 
года добивались того, чтобы« 
Москва признала наш проект: 
территории приоритетного:.) 
природопользования. Ставили^ 
перед собой одну простую за-н

4



дачу - сохранить среду обита
ния для тех, кто живет исклю
чительно промыслом рыбы, зве
ря, разведением оленей. Не 
будь у округа соответствующе
го статуса - вряд ли мы бы 
достучались. Нам всякий раз 
объясняли, где мы наступаем 
на интересы нефтяников, газо
виков, лесников. И опять же, 
справедливости ради, я дол
жен заметить, что именно на 
федеральном уровне многие 
вопросы, спотыкаясь, все же ре
шаются в пользу согласования 
всех интересов. В этой связи 
я совершенно убежден в том,

I что и завтра мы будем обре-
II чены искать компромисс меж- 
; ду общегосударственными за
дачами и интересами нацио- 
н нальных меньшинств. Так что, 
ос другой стороны, нам надо 
Н работать и в том направлении,
♦ чтобы продукция традицион- 
« ных промыслов была востребо- 
s вана, а производство эффек
тивно. Это такая же стратеги- 
I ческая задача, как и показате
л и  нефтегазодобычи.

Но нам пока приходится 
только признать, что в разви
тых западных странах, где ве- 

здется нефтегазодобыча, уже 
адавно стала нормой выплата 
^компенсаций за будущий 
\iущерб, как территории, так и 
•людям, населяющим ее. И что 
:совсем пока для нас не очень 
лдостижимо, там рядом с буро- 
>е вой вполне продуктивно растет 
гпшеница. А самое печальное, 
(что мы достигли - абсолютное 
ii-неверие людей, что такая нор- 
ама хозяйствования и взаимот- 
ужошений возможна. Я видел, 
.окак строятся отношения в ка
надской Альберте. Восхищает, 
^конечно. Теперь, прошли годы 
ги мы начинаем доказывать 
[(практикой, что такое возможно 
in у нас. У нас уже используют- 
сся надежные, щадящие приро- 
щу технологии.

■ I  3.
- Однако, есть подозре

ния, что налаженный ритм 
(взаимоотношений может 
>«быть внезапно нарушен, а 
:все ваши программы успеш
но похоронены. Я говорю о 
>тех признаках, которых на 
^поверхности, то есть разго
воры в Москве о том, что 
jnopa забрать у территорий 
(роялти. И тогда?

- Во-первых, этим разгово
рам очень много лет. И даже в 
годы освоения Западной Си
бири говорили, что тут живут 
лучше. А если говорить о том, 
как развивались отношения в 
нефтедобывающих регионах 
Альберты, Аляски, то они очень 
похожи на то, что мы сейчас 
переживаем. Конечно, если 
есть лакомый кусочек, то мно
гие хотят к нему дотянуться.

Я понимаю, что у феде
рального правительства есть 
проблемы депрессивных тер
риторий. И их надо решать. 
Дожидаться, пока они решатся 
за счет роста экономики в том 
или ином регионе - это долго. 
Есть более короткий путь - со
брать все и разделить. Такой 
способ мы проходили. Ну и по
лучится каждому по три руб
ля. Дойдет до того, что и до
норские территории упадут на 
колени. А эта копейка, которую 
дадут каждому, никаких про
блем не решит. Поэтому мне 
кажется, что мы не пойдем по 
этому пути. Хотя надо признать, 
бюджет будущего года зало
жил основы перераспределе
ния финансовых потоков. Но 
пока такое перераспределение 
не носит фатального характе
ра.

- Но вам и сейчас без
мерно завидуют.

- И забывают, что мы пере
жили два года тому назад. Да, 
никто не ожидал таких серьез
ных денежных поступлений. Но 
мы очень хорошо помним и 
другое. Сколько было долгов - 
не передать. И по зарплате, и 
по коммуналке, пенсиям, детс
ким пособиям... Мы набрали 
огромное количество кредитов 
в коммерческих банках. А что 
было делать? Искали схемы, 
как рассчитаться с людьми.

- Я помню, как в отпуск 
ездили по бартеру, не зная, 
сумеют ли назад вернуться.

- Было. Детей надо летом 
оздоравливать на Земле, и с 
этим мы не могли спорить. 
Везли любыми способами. 
Это в Москве не очень-то по
нимают, что тут за климат и по
чему ребятишек обязательно 
надо везти к морю. Что это 
было за время, когда кругом 
долги, сейчас вспоминать даже 
не хочется. А поэтому, выкрутив
шись, мы ставим перед собой,

в качестве приоритетной, зада
чу на сохранение стабильнос
ти. И мы обязаны использовать 
благоприятную коньюнктуру 
внешнего рынка для наших не
фтяных компаний и прораба
тывать, просчитывать каждый 
свой шаг. Мы закладываем все 
компенсационные механизмы, 
чтобы не допустить провала. 
Нам ясно, что спад будет. Жизнь 
развивается по спирали. А ког
да он придет - это для нас де
тали. Мы обязаны подгото
виться к разным сценариям 
развития событий. И активно 
это делаем. Наш подход изве
стен всем хозяйствующим 
субъектам.

- Еще одну продразвер
стку нефтяные компании не 
выдержат?

- Вот именно. А все заявле
ния, которые сегодня звучат на 
разных уровнях, должны быть 
остановлены здравым смыс
лом. Нельзя больше допускать 
болезнь, из которой выкараб
каться будет практически не
возможно. Пора научиться 
жить, делая постепенные эво
люционные преобразования. 
Мы как-то стали забывать, что 
роялти (платное природополь
зование) родилось в результа
те поиска компромиссов меж
ду предприятиями,территори
ей и государством.

- И в этой связи дайте 
прогноз, каким будет 2001 
год для территории округа?

- Я думаю, благоприятным.
- Александр Васильевич, 

известно, что Югорская 
земля богата необычайно. И 
возможно, уже есть альтер
натива гегемонии ТЭКа?

- Альтернативы я не вижу. А 
кто говорит об обратном, лука
вит. 97 процентов в бюджете 
округа составляют налоги от 
предприятий ТЭКа: нефть, газ, 
электроэнергетика.

Другой вопрос, что эти три 
процента в бюджете нам нео
бычайно дороги, потому что 
они поступают от предприятий 
перерабатывающей промыш
ленности. Та же лесная от
расль, которая начинает посте
пенно и серьезно возрождать
ся. Не буду перечислять все, 
замечу, что это направление мы 
намерены развивать и оно бе
зусловно требуют серьезных 
инвестиций. Мы направляем



финансовые средства в лес
ную, рыбную промышленность, 
поддерживаем Интернет-тех-
НОЛОГИИ.

Ж  4.
- Я хочу немного отмотать 

пленку нашего интервью и 
спросить вас вот о чем. Бу
дучи кандидатом на долж
ность губернатора вы про
ехали практически весь ок
руг, впечатлений уйма. И я 
уверена, обещаний было 
тож е нем ало. Д авайте  
пройдемся по городам и 
весям и отметим, что вот 
“это, с моей точки зрения, 
недопустимо, а здесь сле
дует приложит усилия” 
и т.д.

- Когда я бывал на местах, 
не раз и не два отмечал про 
себя: проблемы знакомы и мы 
верно наметили основные на
правления. А вот что мешает 
двигаться? Два финансовых 
кризиса не прошли даром и 
мы не смогли выполнить то, что 
намечали прежде. Теперь, я 
сказал - выкарабкались. И 
главное направление полити
ко-экономической стратегии 
для нас стало прежде всего 
понимание:округ - это терри
тория для постоянного прожи
вания здесь людей, ее населя
ющих. И люди должны иметь 
здесь все, чтобы не чувствовать 
себя хоть в чем-то ущемленны
ми. А если их и тянет куда-то, 
то только на пару недель от
дохнуть.

Дальше. Образование мы 
даем возможность получить 
здесь. Согласен, академика мы 
тут не вырастим, но профессию 
для жизни дадим. Если у кого- 
то высокая самооценка и у на
ших вузов не хватает интеллек
туальной базы их удовлетво
рить, пожалуйста - Москва, Пи
тер - поезжайте. Дальше, здо
ровье граждан - наша первей
шая забота и мы много сдела
ли для того, чтобы наш мед
персонал мог оказать все виды 
помощи, включая самые слож
ные операции. И так далее по 
всем направлениям.

Я тут не говорю о суперком- 
фортных условиях для жизни. 
Мы, конечно, далеки оттого, что
бы похвастаться достижения
ми в этом направлении. Но 
убеждены, что человек тоже дол

жен проявить заботу о своем 
доме.

Пошли дальше. Территория 
развивается неравномерно, тут 
не о чем спорить. Уровень жиз
ни в наших приобских мегапо
лисах -Сургуте, Нижневартовс
ке, конечно, несопоставим с тем, 
как живут люди, скажем, в Кон- 
динском, или Березовском рай
оне, или даже Ханты-Мансийс
ком районе. Но очень точно зна
ем, что за последний год дохо
ды последнего увеличились в 
два с половиной раза.

И в Советском, и в Кондин- 
ском районах возрождается 
лесная промышленность. То 
есть мы уже вправе говорить о 
том, что начинает нормально 
работать экономика, люди име
ют работу.

- Именно потому, что на
ступает серьезное оживле
ние в жизни округа, вы по
строили мост через Обь?

- А как без моста? Мы поня
ли главное, что находимся в 
центре всех дорог и пора сти
мулировать строительство до
рог, связывающих восток и за
пад. А раз появляются транс
портные коридоры, то проще 
вовлекать людей и деньги в 
единый народно-хозяйствен
ный комплекс.

- В общем, дорога - это 
жизнь.

- И вокруг нее всегда про
исходит некое оживление, в том 
числе и инвестиционной ак
тивности.

- А правительство окру
га участвует в финансиро
вании редких проектов?

- Конечно. Про лес я вам уже 
сказал. Разработки торфа, про
изводство удобрений, лекарств, 
редкоземельные металлы... 
Кстати, один кубометр пилома
териалов на внешнем рынке 
стоит 200 долларов.

- Голимые деньги.
- Это при всем при том, что 

лес - возобновляемый ресурс.
- Как и торф, и лесная 

ягода, из которой делают 
лекарства.

- Мы сейчас готовим про
екты на длительную перспек
тиву, внедряем новые техноло
гии более глубокой переработ
ки леса. Не хватает мощнос
тей, их надо создавать и дви
гаться в этом направлении.

- Может, и мебель произ
водить тут же, не отходя от 
пилорамы?

- А раньше возили за гра
ницу бревна, доставка которых 
обходилась дороже всех зат
рат. Так вот, отвечая на ваш 
вопрос, замечу, да, мы движем
ся в сторону создания парал
лельных производств, не умень
шая своего внимания основ
ным отраслям.

- Вот тут как не посожа
леть о том, что сглупили мы 
в свое время, когда зеле
ные встали против строи
тельства в Приобье перера
батывающих производств. 
А ведь тогда под патрона
жем Политбюро ЦК постро
или бы пару-тройку нефте- 
химкомбинатов, вы бы сей
час горя не знали и не тра
тили бы уйму времени на 
согласования цены на “чер
ное золото”. Самый лако
мый кусок все равно доста
ется не сибирякам, он на 
бензоколонке в европейс
кой России.

- Погорячились тогда с ми
тингами. А ведь можно было со
вершенно спокойно согласо
вать проекты,учесть все при
родоохранные меры. Что сей- j 
час говорить, история не зна
ет сослагательного наклоне
ния. Я бы всей душой хотел, 
чтобы у нас были предприя
тия нефтехимии. Это самые 
перспективные направления.

- Александр Васильевич, 
а вас не посещает порой до
сада от того, что вдруг таю 
случится, что время обгонитi 
ваши планы и вы не скоро: 
увидите, как реализуются;: 
перспективные проекты?: 
Тем более губернаторский» 
срок не вечен...

- Есть такие ощущения, и я; 
нервничаю. Переживаю от того, :< 
что дело движется медленно,! 
особенно неприятно узнавать о: 
том, что ранее согласованные! 
проекты переносятся на буду-; 
щий год. Мне кажется, никто нет 
должен позволять себе долгол 
раскачиваться и оставлять важ-: 
ные дела на завтра. И некая! 
непродуманость, которую мьм 
допустили с теми же комбинат 
тами, больно ударила по эконом 
мике округа. Я допускаю, что не< 
надо было строить пять гиган-н



тов. Но строить надо. И мы бы 
имели сейчас в руках продук
ты нефтехимии, которая сегод
ня нарасхват. А пока, увы, везем 
многое из-за рубежа и распла
чиваемся живой валютой. 

т 5.
- Но что делать? Понят

но, запасов нефти и газа 
хватит еще на десятилетия. 
Однако надо думать и о по
томках. А раз люди осели на 
этой земле, то осваивать 
новые производства. Вы же 
говорите, планов громадье, 
но далеко не все понимают, 
что надо их реализовывать 
спешным образом, не упус
кая драгоценных дней. Ста
ло быть второй вопрос, а 
кто виноват в том, что лод
ка раскачивается неоправ
данно медленно?

- Виноват наш инфантилизм, 
который за годы, когда все ре
шала партия, засел в нас. Лю
дей, по сути, отучили ответ
ственно работать, потому что 
существовали распредели
тельные фонды.

- Зачем суетиться, когда 
свой минимум каждый полу
чит...

- А что, не так? Лечение, обу
чение и даже отдых были бес
платными.

- Но люди ведь работали 
не хуже чем сегодня.

- Да, но на руки из тысячи, 
условно говоря, им отдавалась

. сотня. А остальное отправля- 
i лось в распределительную ко- 
I пилку. Отсюда у нас - самый 

дешевый в мире хлеб. Госу- 
J дарство вынуждено было при-

|думывать всякие уловки, чтобы 
люди не выбрасывали, по сути, 
дармовой для них хлеб.

- И это все говорит гу
бернатор благополучной

• территории. А что объясня- 
л ют своим гражданам ваши 
i коллеги в Нечерноземье, 

где большинство заводов 
лежат на боку?

- Я считаю, надо прекратить 
н нам всем думать за людей. И
1 первое необходимое действие
- - увеличение зарплаты не на
1, десять- двадцать процентов, а 
з в разы. Пусть человек сам ре- 
J шает, что он купит на зарабо- 
г танное. Конечно,государство
1 должно свято выполнять свои
з обязательства перед теми, кто

не может заработать своим 
трудом на хлеб насущный.

Почему я защищаю такие 
подходы? Абсолютно уверен в 
том, что только такой путь отно
шений гражданина и государ
ства даст серьезный толчок к 
развитию экономики. Нам пора 
перестать думать за людей. 
Даже сейчас есть немало уло
вок, которыми они пользуются. 
Покупка квартиры по льготным 
ценам. Мне кажется, не надо 
ничего льготного. Но и не надо 
обманывать народ, недоплачи
вая ему за труд. И тогда мы 
станем производить только то, 
что имеет спрос на рынке, в пер
вую очередь внутреннем. Прак
тически по всем группам това
ров мы можем производить 
вполне конкурентную продук
цию. Не хуже “Филипса”.

То же и в сфере услуг. Нам 
не надо много врачей с выс
шим образованием. Нужны хо
рошие врачи и пусть одновре
менно с бесплатной медици
ной для малоимущих существу
ет платная, а человек рублем 
выберет себе того доктора, ко
торому доверяет в професси
ональном и человеческом 
смыслах. Ясно, что при таком 
подходе многие могут потерять 
работу. Но о здоровье людей 
тоже думать надо. И предос
тавлять качественные меди
цинские услуги. И в таких ус
ловиях каждый специалист 
должен будет либо дальше 
учиться, либо искать другую, 
менее ответственную работу. 
Вы обратили внимание, какие 
специалисты самые высокооп
лачиваемые в развитых запад
ных странах?

- Бюджетники.
- Вот именно, врачи в пер

вую очередь. Потому, что кон
куренция сильна. И плохой 
врач может быстро оказаться 
без работы.

- Александр Васильевич, 
мы как-то с вами отклони
лись от главной темы раз
говора, успехов и достиже
ний вашего округа. Так вот, 
окружная Дума приняла не
мало хороших законов, га
рантирующих гражданам  
социальную поддержку. 
Сможет ли правительство 
округа выдержать такое фи
нансовое бремя?

- Мы будем выполнять тре
бования своих законов до тех 
пор, пока не сменится ситуа
ция.

- Но ведь людям уже по
обещали на законных осно
ваниях.

- Согласен. Потому мы со
здаем такие механизмы, кото
рые устремлены в завтрашний 
день. Тот же Фонд поколений. 
Что касается пенсионеров, 
убежден, надо на государствен
ном уровне создавать негосу
дарственные пенсионные фон
ды, как во всех странах мира. 
Но мы уже научены всякого 
рода жуликами и потому я го
ворю - государство должно 
взять на себя ответственность 
за честность будущих фондов 
и страховать, наверное, их дея
тельность.

Для того, чтобы обеспечить 
гарантии другим социально 
незащищенным слоям, надо 
тоже создавать иные структу
ры, которые могли бы успешно 
работать на рынке ценных бу
маг. И так по каждому пункту. 
Поэтому мы сейчас и пытаем
ся подстраховаться, зарезер
вировать кое-что на завтра.

- Ну что ж, дай Бог вам ус
пеха.

т в.
В Ханты-Мансийском ок

руге можно изучать таблицу 
Менделеева. Недра этого края 
хранят в себе несметное коли
чество богатств. Руки пока 
дошли до нефти и газа. Воз
рождается лесная промышлен
ность. Ведутся разработки на 
Урале. Проекты составляются. 
И кто знает, чем удивит Югор
ская земля Россию в ХХ1 веке. 
То, что жить станет здесь весе
лее, сомневаться не приходит
ся. Потому что подготовка к но
вым масштабным делам ведет
ся в Приобье уже который год. 
Дороги, которые строятся с се
вера на юг, с запада на восток, 
сделают эту землю ближе к Ев
ропе. Как знать, может, в канун 
следующего юбилея мы будем 
писать о золотых и платиновых 
рудниках, об алмазах и прочих 
драгоценностях, которые ус
пешно будут извлекаться из 
этой земли.

Ирена ГЕЦЕВИЧ. 
(специально 

для журнала “Югра”)
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Событие осени
у вот уже находят при
менение знаменитой 
сургутской переправе. 
Разберут, перетащат в 

другие места. И она еще порабо
тает.

Здесь же, в Сургуте, от нее оста
нутся только воспоминания. Может 
быть, такие, какие остались у меня, 
когда мы зимним и очень мороз
ным вечером торчали в нескончае
мой очереди, правда, не здесь, а на 
другом берегу. Эта “змея” урчала 
моторами, перемигивалась фарами, 
но не двигалась. И оттого произ
водила впечатление какого-то ме
ханического чудища, безжизненно
го, несмотря на урчание и переми
гивание.

...В тот день, а это была суббо
та, в Сургуте была премерзкая по
года. Но те, кто все-таки решился 
приехать на берег Оби, к Новому 
мосту, скоро перестали замечать 
эту свинцовую мерзость.

Никто специально не украшал 
этот мост, хотя напрашивалось: 
все-таки церемония открытия. Тем 
не менее, выглядел он нарядно. И, 
добавим, тепло. Секрет в цвете: 
ванты, огромный пилон, ограждение
- все это покрашено оранжевым. 
Что, между прочим, не только эсте
тично, но и функционально - с точ
ки зрения безопасности движе
ния.

А еще мост казался очень воз
душным. Выходит, что не только 
замки бывают воздушными, но и 
мосты. Но если те, как модно сей
час говорить, - виртуальны, то этот
- самая что ни на есть реальность 
из металла и бетона.

На церемонии открытия, конеч
но же, говорили речи, перерезали 
оранжевую ленточку, разбивали 
традиционную бутылку шампанс
кого, выпивали (и правильно, меж-

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

Полная длина моста - 2 109,925 м, в т.ч. ба
лочного участка - 1 521,70 м, вантового участка
- 588,225 м. Ширина моста - 15,2 м. Длина ле
вобережного подхода - 4 802 м, правобережно
го подхода -1  231 м. Длина судоходного проле
та - 408 м. Высота подмостового габарита судо
ходного пролета -1 4  м. Общий вес металлокон
струкций - 17 223 т. Высота пилона от проезжей 
части - 141,0 м. Вес металлоконструкций пило
на и пролетного строения - 6 916 т. Количество 
вант -1 3 0  шт. Общая длина - 26 км. Максималь
ная длина ванты - 394 м. Диаметр ванты 72 мм. 
Общий вес вант 855 т. Максимальная несущая 
способность - 260 т. Разрывное усилие - 590 т. 
Вес металлоконструкций балочного пролетного 
строения - 9 410 т. Количество свай - 498. Объем

монолитного железобетона 41 340 куб. м. Объем к 
сборного железобетона - 2 100 куб. м.

Участники проекта

Заказчик: Дорожный департамент Ханты-Ман- -  
сийского автономного округа (г.Ханты-Ман- - 
сийск). Начальник Бец Виктор Александрович. . 
Первый заместитель начальника Безотосный f  
Александр Иосифович.

Сургутская региональная дирекция дорожно- - 
го департамента ХМАО (г.Сургут). Директор По- -  
добрий Павел Николаевич. Заместитель дирек- -  
тора Храмцев Анатолий Сергеевич. Заместитель и 
директора Фридман Вячеслав Самсонович.

Генеральный проектировщик: ОАО “Гипросс 
--------------------------------------------------------------------------------



ду прочим, делали, что выпивали - 
в такую-то погоду) и плясали.

И все были неподдельно счас
тливы.

Затем перебрались под теплую 
крышу ДК “Энергетик” , тоже чуть- 
чуть выпивали (с холода) и отмя
кали в уютных креслах под музыку 
оркестра Олега Лундстрема, от 
души аплодировали всем, кто вы
ходил на сцену поздравлять и по
лучать поздравления.

В один из моментов я сказал 
своему соседу, водителю из Излу- 
чинска: “Вас всех надо было на
градить”. Он, награды не получив
ший, подумал и неожиданно трез
во и без обиды ответил: “Нет, всех 
не надо. Это было бы несправед
ливо.”

Выглядел он так же счастливо, 
как и все остальные.

История появления этого мос
та по-своему драматична.

УСКОЛЬЗАЮЩАЯ МЕЧТА
Генеральный директор АО “Мо- 

стострой-11” Валентин Солохин, 
личность в Тюменской области и 
особенно на Севере - известней
шая и уникальная, уже после всех 
церемоний и речей признался мне, 
что мечтал он о таком мосте двад
цать лет.

Думал, удастся воплотить эту 
мечту в Тобольске - через Иртыш, 
в Нефтеюганске - через Юганскую 
Обь. Не дали. Сочли инициативу 
чересчур смелой и вообще ненуж
ной.

Казалось Солохину, что еще раз 
он приблизился к мечте в 1986 
году, когда летел в одном самоле
те с первым заместителем пред
седателя совета министров СССР 
Борисом Евдокимовичем Щерби
ной. Время в полете Солохин ис
пользовал не зря - Щербина ска
зал ему: готовь бумаги.

Солохин приготовил, полетел в 
Москву... Но в этот самый день слу
чился Чернобыль. Щербина умчал
ся туда, оказалось - навстречу сво
ей погибели.

В очередной раз надежда заб
резжила через семь лет, в 1993 году,

когда к Солохину пришли молодые 
сургутские предприниматели и 
предложили ему возглавить стро
ительство нового автодорожного 
моста.

Это была не то что назревшая - 
перезревшая идея. Ведь Обь в

г трансмост” (г.Москва). Генеральный директор 
I Корноухов Геннадий Петрович. Главный инженер 
I проекта Мельников Аркадий Борисович.

Генеральный подрядчик по строительству мо-
> ста: АООТ “Мостострой- 11” (г.Сургут) Генераль-
I ный директор Солохин Валентин Федорович.
I Главный инженер Дядькин Сергей Николаевич.

Генеральный подрядчик по строительству ле-
1 вобережного подхода: ОАО “СУ-920” (г.Мегион).
1 Генеральный директор Андреев Алексей Влади-
1 мирович. Исполнительный директор Губарь Вла- 
\  димир Иванович. Директор по капитальному 
J строительству Губарев Александр Михайлович.

Генеральный подрядчик по строительству пра-
1 вобережного подхода: СУ-905 ОАО “Ханты-Ман- 
j  сийскдорстрой” (г.Ханты-Мансийск). Директор

Большаков Владимир Федорович. Главный ин
женер Балашов Николай Васильевич.

Изготовитель и поставщик металлоконструк
ций для моста: ДЗАО “Курганстальмост” (г.Кур
ган). Генеральный директор Парышев Николай 
Васильевич. Главный инженер Копырин Влади
мир Иванович.

Изготовитель и поставщик вант для моста: 
Фирма “BRIDON” (Великобритания). Директор 
отдела сбыта по странам Восточной Европы и 
странам СНГ Ernst-Ulrich Brackelmann. Менед
жер контракта, отдел строительной продукции 
Andrew W.Naylor,BSc.

Изготовитель и поставщик краски для моста 
Фирма “STEELPAINT” (Германия). Исполнитель
ный директор Klaus Muller.

Ю
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своем широтном течении отреза
ет Север от Большой земли. Же
лезнодорожный мост сделать все- 
таки сподобились, а автомобилям 
не повезло и через могучую реку 
они могли идти либо по льду, либо 
по понтонной переправе.

Но идея идей, а, где деньги, Зин?
Те парни, которые пришли к Со- 

лохину, предложили собирать 
деньги всем миром. И сургутяне 
откликнулись. (Об этом, кстати, 
вспомнил на церемонии открытия 
губернатор области Леонид Рокец
кий. Мост, сказал он, появился в 
Сургуте не потому, что начальники 
этого хотели, а потому, что народ 
этого хотел. Это народный мост, 
подчеркнул бывший сургутский 
городской голова).

Так вот, сургутяне откликнулись, 
но подвели, вспоминает Валентин 
Солохин, иностранные партнеры. 
Предприятие обанкротилось. Ини
циаторы, чтобы вернуть хоть часть 
собранного, вынуждены были рас
продавать свои квартиры, машины.

Но ситуация все же была по
сложнее, чем мы сейчас переска
зали. Дело в том, что мост не мог 
не быть платным, иначе как инвес
торы получили бы прибыль? Но 
платным он быть не мог по той при
чине, что по закону, нельзя вводить 
плату за проезд по магистрали, 
если в этом же транспортном ко
ридоре нет альтернативного - то 
есть бесплатного - проезда. Пере
права на такую альтернативу не 
годилась.

Однако сам факт, что горожане 
отозвались, дорогого стоит.

Мечта приблизилась к реально
сти лишь в начале 1995 года. Осо
бенно после того, как 30 марта гу
бернатор Ханты-Мансийского окру
га Александр Филипенко подписал 
распоряжение № 248-р “О строи
тельстве автодорожного моста че
рез р.Обь в районе г.Сургута”.

К Р Е С Т - Н А К Р Е С Т

Тут надо обратить внимание вот 
на какой нюанс.

Формально мост стоит на феде
ральной дороге Тюмень - Ханты- 
Мансийск и по сути является ее 
ключевым звеном. Ну что за доро
га, согласитесь, без моста. Тем бо
лее, через такую реку, как Обь.

Однако с точки зрения разви
тия автодорожной сети России его 
значение гораздо шире.

Если кто не знает, в России 18 
основных автодорожных коридо
ров. Два из них упираются в Обь 
как раз в районе Сургута. А если 
хотите, спотыкаются в этой точке.

Один коридор, его номер - один,

идет в меридианальном направле
нии от Тюмени через Сургут, Но
вый Уренгой, Надым до Салехарда. 
Его протяженность 1 971 километр, 
из них построено 1 330 километров.

Другой коридор (под номером, 
чур меня, тринадцать) идет по ши
роте от Томска до Перми через 
Нижневартовск - Сургут - Ханты- 
Мансийск - Ивдель - Серов. Здесь 
из 2 857 километров построено
2 127.

Стоит ли лишний раз говорить
о громадном социально-экономи
ческом значении этих магистра
лей?

Ну а река Обь на их пути - это 
такая преграда, которую не объе
дешь. Ее надо только пересекать.

В О П Л О Щ Е Н Н А Я М Е Ч Т А

Помните, я говорил о том, что 
Валентин Солохин думал, что его 
мечта воплотится в Тобольске или 
Нефтеюганске? Мосты, как извест
но, там есть. Почему ж мечта не 
воплотилась?

Потому что мечтал Солохин не 
просто о длинном и широком мос
те. А о мосте вантовом.

“Мы уродуем наши реки, изде
ваемся над ними, - говорит он, - 
делая так называемые балочные 
мосты, перегораживая реки часто
колом опор. А вантовый мост дает 
нам возможность перемахнуть че
рез реку с минимальным ущербом 
для нее”.

И он настоял на своей идее.
Получилась вещь поистине уни

кальная.
Никогда и нигде в мире не со

оружали однопилонных вантовых 
пролетов такой длины - 408 мет
ров. Мостостроение - не спорт, но 
все же рекорды есть и здесь. Так 
вот, старый мировой рекорд - 325 
метров. В России же максимум 
был 160 метров.

Сегодня Солохин говорит: “Я 
хотел сделать не только мост, а 
встряхнуть российское мостостро
ение и стряхнуть с него пыль”.

Задачка что надо. Но чтобы ее 
решить, надо было опираться на 
науку. Однако в России не было 
даже теоретических решений по
добных задач, вот ведь что выясни
лось!

Так что Солохин своей идеей 
“загрузил” многих и многих вплоть, 
скажем, до Центрального аэрогид- 
родинамического института 
(ЦАГИ) имени Жуковского, не гово
ря уже о Московском государ
ственном университете путей со
общения.

Главным проектировщиком стал 
институт Гипротрансмост. Он ав

торитетен и опытен. Однако в стра
не не существовало ни теории ре
шения подобных задач, ни, тем бо
лее, практики.

Пришлось создавать все, мож
но сказать, с нуля: от расчетного 
программного комплекса, учитыва
ющего аэродинамическую устой
чивость вантовой системы, до ре
шения многочисленных конструк
ционных задач использования или 
модернизации существующего 
отечественного оборудования, раз
работанного для других целей.

Интересно, что даже в казалось 
бы традиционной балочной части 
моста, где ничего нового и быть-то 
не должно, - даже здесь при мон
таже нашли уникальные решения.

Пролетные строения - это, в ча
стности, две цельнометаллические 
неразрезные балки, плита проез
жей части и плита нижнего пояса.

Так вот, все это монтировалось 
на стапеле и надвигалось на опо
ры как единая конструкция со ско
ростью 18 метров в сутки.

Чего скрывать, были и крити
ческие моменты. Например, кран 
упал. Слава богу, удачно, если при
менимо здесь это слово. Или се
мимесячная (!) задержка зарпла
ты. К слову, финансировалось стро
ительство из дорожного фонда, 
федерального и окружного.

Все было. И всякое. Как вспо
минает, например, Солохин, многие 
его подчиненные из числа началь
ников не верили в успех и говори
ли, что “у генерального крыша по
ехала”.

И напротив - верили рабочие, 
верил, как подчеркивает Валентин 
Федорович, губернатор, Александр 
Филипенко, сам, как известно, мос
тостроитель.

Сегодня Валентин Солохин го
ворит, что мост получился даже луч
ше, чем он предполагал.

З А В Т Р А Ш Н Я Я  М Е Ч Т А

Сургутский мост, без преувели
чения, - революция в российском 
мостостроении. Теперь подобных 
ему будет много. А все компании, 
которые участвовали в его возве
дении, безусловно получили хоро
шую рекламу. Так что будет рабо
та, стало быть, социальная значи
мость моста окажется неизмеримо 
весомее, чем принято считать.

А Валентин Федорович Солохин 
уже лелеет следующую мечту. Как 
это у него заведено, - мечту совер
шенно конкретную: мост в Ханты- 
Мансийске.

В л а д и м и р  К Н Я З Е В .
С н и м к и  С е р г е я  Б А Л А Ш О В А ,  

Л е о н и д а  Б Е Р Е З Н И Ц К О Г О .
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Разговор по существу 

Сергей СОБЯНИН:

ж  так, Сергей Собянин приехал на сентябрьс- 
кое заседание Думы округа, только чтобы по- 
прощаться со своими коллегами, поблаго- 
дарить всех, с кем он на протяжении 6 лет

1 плотно работал, формируя законодательную основу Хан- 
гты-Мансийского автономного округа, создавая имя 
к молодому субъекту федерации на всех уровнях.
; Последняя часть его должностной биографии, свя
занная с Советом Федерации, где он возглавлял Ко
митет по конституционному законодательству и су- 
здебно-правовым вопросам, во многом обеспечила ре- 
ниающую роль в деле формирования репутации Хан- 
't ты-Мансийского автономного округа. Сегодня Сергей 
IСобянин -  первый заместитель Полномочного пред
ставителя Президента РФ в Уральском федеральном 
с округе. За ним закреплен блок экономических вопро- 
ссов. Если учесть, что экономика -  материя сложная, 
ь находится в постоянной динамике и взаимодейству
е т  со всеми сторонами жизни, то можно предполо
жить, что новая работа потребует от Собянина всех 
гявных и скрытых ресурсов дипломатии, профессио- 
жализма и опыта.

Деятельность Сергея Собянина в Совете Федера
ции в ближайшее время прекратится. Сам Сергей 
[Семенович ко всем событиям, связанным с переме
тами в его жизни, в его карьере и в его политическом 
(рейтинге, который значительно вырос, относится фи- 
тософски и на многие вопросы отвечает с изрядной 
щолей лирики.

Наше интервью состоялось в самом финале думс- 
жого дня. От секретаря мы узнали, что ритуал сбора 
<“коробки с личными вещами”, осевшими в кабинете 
^Собянина за 6 лет, уже состоялся, поэтому наш разго
вор не мог начаться иначе, как с вопроса...

- Сергей С ем енович, тяжело вам  д а л о сь  п р о 
едание с  Д ум ой , с  коллегами, с  этим кабинетом?

- Конечно, тяжело. Это часть жизни, проведенная в 
гэтих стенах, на этой работе. Просто с этим расстать
ся нельзя. Тем более, что, скажем, отношения, которые 
гсложились в Думе, они достаточно дружеские, тесные, 
человеческие, и наша совместная работа -  давно не 

■.̂ просто формализованный процесс, пришел, на кнопку
озНажал, проголосовал, это дело, за которое переживают

все. Создана - сейчас модно говорить - команда, но я 
бы сказал, создан коллектив единомышленников, у 
которых одни задачи, общие проблемы, которые при
выкли их вместе решать. Расставиться с таким кол
лективом всегда тяжело. Утешает, что, во-первых, я 
недалеко от них уезжаю, а, во-вторых, нет постоянных 
кресел чиновников! Каждый чиновник, даже выборный, 
должен быть готов к перемещениям. Через три ме
сяца пройдут выборы в Думу округа, придет новый 
депутатский корпус, и никакой трагедии в этом абсо
лютно нет.

- Вы не отрицаете, что и  в новом  сво е м  ка че 
стве будете продолжать защищать интересы о к 
руга. Тем не м енее, насколько  вам  будет трудно 
это делать, насколько  велико  влияние регионов, 
достаточно сильны х, которые входят в У ральс
ки й  ф едеральны й округ?

- Сказать, что я буду просто лоббировать интере
сы округа, было бы неверным. Я буду заниматься ин
тересами этой территории с точки зрения государ
ственных интересов, интересов населения. Это не
сколько отличная позиция. Но что я знаю точно: руко
водство округа - это люди, которые являются патрио
тами своей земли и патриотами государства. И нам 
просто будет с ними работать. Я думаю, что непони
мания возникать не будет.

- Н асколько вы  сейчас, овладев  ситуацией, 
можете судить о территориях, входящ их в состав 
ф едерального округа, с  какого свойства сл о ж 
ностями вы  ст олкнулись?

- Сложности есть психологического плана, потому 
что федеральный округ - сложная структура, которая, 
что называется, входит в живое тело, в живую систему 
уже отстроенных отношений. Конечно, это создает и, 
наверное, еще будет создавать определенные психо
логические сложности, но объективных проблем не 
существует, на мой взгляд. Мы занимаемся федераль
ными полномочиями, органы и руководители субъек
тов занимаются проблемами субъекта федерации и 
собственными властными полномочиями. Границы 
пересечения этих полномочий прописаны Конститу
цией, федеральными законами. Нужно только внима
тельно их читать и, самое главное, выстраивать отно
шения, преследуя единую цель, а это интересы госу
дарства, интересы населения. Если подходить вот с 
таких позиций, я думаю, никаких конфликтов не будет.

11

Ю
гра. 9-10’2000



Ю
гр

а.
 9

-1
0’

20
00

- Насколько позиции губернаторов, которые р у 
ководят регионам и, согласованы , чего больш е -  
точек с о п р и ко сн о ве н и я  или , наоборот  разн ы х  
взглядов на проблем ы , которые стали общ им и?

- Большинство руководителей -  это достаточно 
опытные люди, на плечах которых лежит громадная 
ответственность за судьбу своих регионов, поэтому 
здесь проблем нет. Многие уже пошли на второй срок, 
кто-то до этого работал в высших государственных 
должностях, в основном, это люди с богатейшим опы
том и сильным характером, позволяющим достаточно 
профессионально выполнять обязанности, которые на 
них возложены. Должен сказать, что губернаторский 
состав и в профессиональном, и личностном отноше
нии достаточно сильный.

- Будет л и  какое-то вы равнивание эконом ичес
ки х  показат елей?

- Оно происходит. Во-первых, существует опреде
ленная дифференциация в развитии субъектов, вхо
дящих в состав федерального округа. Пять из шести 
являются донорами, то есть, это сильные регионы, не 
дотационные субъекты. Послабее сегодня Курганская 
область, где и слабая ресурсная база, нет высокодо
ходных отраслей, в основном, присутствует сельское 
хозяйстве. Территория развивается, как большинство 
сельскохозяйственных регионов. Большая же часть 
остальных регионов, входящих в федеральный округ -  
это развитые промышленные регионы с высокой до
ходной базой и промышленным потенциалом.

- Петр Латышев в по сл е д н и х  интервью вы ска 
зы вал , в целом , недовольст во ф едеральны м  о к 
ругом , говорил  о том, что потенциал велик, но  
реа льное  п ол ож ен ие  ве щ ей  не позволяет  гово
рить о стабильности, о д и н а м и к е  развит ия...

- Правильно абсолютно. Все же относительно се
годня. Наш федеральный округ живет немножко луч
ше, чем, предположим, Сибирский округ или Привол
жский. Но, если говорить об абсолютных показателях, 
то ситуация не очень хорошая, мягко говоря... Сегод
ня треть населения живет за порогом бедности, в ни
щете, и это при том потенциале, что мы имеем! Конеч
но, это никуда не годится. Есть серьезные проблемы. 
Мы забыли, что ли, как у нас два года назад была си
туация, когда зарплату не могли платить людям, не 
говоря уже о чем-то еще. Сегодня ситуация вырав
нивается, но, на самом деле, структурных преобразо
ваний в экономике нет, а значит, нет гарантии, что эти 
кризисные явления не повторятся. Нужно воспользо
ваться этой благоприятной экономической паузой, 
чтобы перейти на новый уровень развития. Если этого 
не произойдет, если мы потеряем эту возможность, то 
восполнить ее вряд ли удастся.

- Аппарат уп ра вл ен ия  ф едеральны м  округом  
сф ор м ирован  окончательно?

- Практически да. Аппарат наполнен на всех уров
нях, и вскоре он заработает в полную силу.

- Вы  довол ьны  своей  ком андой, тем кадровы м  
сост авом, с  которым будете работать?

- Я думаю, что поживем - увидим, но потенциал у 
аппарата хороший.

- Вы, может быть, нам е рены  кого-то и з  о к р у 
га приглашать, коль ско р о  за  округом  за кр е п л е 
но  опр е де л е н и е  “ кузн и ц ы  к а д р о в ” ?

- Нет, уже нет, аппарат сформирован. А то, что при
глашаются окружные руководители в федеральные 
структуры, это естественно.

- О дно и з  п о с л е д н и х  н азна чени й , п о -м о е м у , 
Сергеева...

- Да, Надежда Александровна Сергеева приглаше
на на должность руководителя Департамента Мини

стерства природных ресурсов, кроме того, я знаю, там 
есть предложения и на заместителей, в том числе 
рассматриваются кандидатуры из нашего округа. Это 
естественно, что в округе, который сегодня занимает 
первое место по объемам промышленной продукции 
в Росси, создан определенный кадровый потенциал, 
который востребован.

- Насколько присущ и ф едеральному округу п о 
литические ам биции, будете л и  вы  участвовать в 
р о с с и й с ки х  полит ических процессах?

- Смотря о каких политических процессах вы гово
рите. Если это касается проведения государствен
ной экономической политики -  это, как говорится, наша 
обязанность. Если вы имеете в виду выборы, то мы 
не будем вмешиваться в выборный процесс. Мы бу
дем стараться только лишь, чтобы выборы были за
конными, чтобы соблюдалось федеральное законода
тельство, чтобы были обеспечены права граждан на 
участие в выборах и не более того.

- Сергей С еменович, насколько , по  ваш ем у  
м нению , реальную  п очву  имеют разговоры  о с о 
зд а н и и  единого ф едерального округа, то есть об  
укрупнении  территорий?

- Мы живем в той конституции, которая ничего не 
исключает. Речь идет не об этом. Мы исполняем ту 
конституцию, которая сегодня создана и тот указ пре
зидента, которым сформирована система его уполно- | 
моченных представителей. Она определяет четкие ! 
функции и не создает новые субъекты и новые эко
номические районы.

Я думаю, более того, что административная рефор- ■ 
ма созданием округов не закончится, но, скажем, это < 
чисто теоретические рассуждения на будущее, не при- - 
вязанные к реальным фактам, пока мы живем в тех> 
реалиях, которые есть.

- В сам о м  начале разговора  вы  сказали , что ( 
д л я  чиновника  нет постоянных кресел , скажите, , 
вы  уж е себ я  причисляет е к  чиновникам ? Все жеч  
работа председат еля д у м ы  -  она более теоре- - 
тического свойства, неж ели  работа в админист - - 
ративном аппарате, которая наполнена уж е ко н --  
кретным сод ерж ание м ?

- Отчасти да, меня ожидает другая система рабо-- 
ты, другие отношения, другой статус. Выборная дол
жность председателя думы, депутата в значительной^ 
степени отличается от деятельности человека, k o t o - i 
рый работает в системе администрации президен-i 
та. Здесь меньше степеней свободы, больше ответ--- 
ственности.

- Законодат ельная база округа, в целом , со-< 
зд а н а . Но во зм ож но , что-то есть, что, на ваши 
взгляд, ещ е не сд ел ано?

- Работы законодателям всегда хватит. Бюджет-п 
ная система, льготы, налоги. Можно пересмотреть всез 
что приняли, но уже с точки зрения более тщательно-с 
го подхода к этим законам, нормам права, соответ-т 
ствия новому федеральному законодательству.

- Но впереди  вы боры , придет другой  состав....
- Преемственность будет все равно, потому что, 9'[ 

думаю, костяк депутатов сохранится, сохранится апнп 
парат Думы, а это профессиональный состав, что не-э 
маловажно. Когда мы создавала Думу первого созы-к 
ва, практически не было никого.

- Будете переживать за  нас?
- Не то чтобы переживать - в какой-то степени 5 i 

буду отвечать за эту работу.

Беседовали Нина ПОПКОВ4Х 
и Лариса ПОПКОВА&
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Политика

9 сентября в Ханты -М ан
сийске состоялась IV внеоче
редная конференция Общ е
российского политического 
об щ еств ен н о го  д виж ения  
“Единство” . С этого дня ре
ги о н ал ь н о е  о тд е л е н и е  
“Единства” перестало суще- 

1 ствовать как движение, нача- 
i лась история “Единства” как 
1 партии.

Реорганизация носила фор- 
/| му передаточного акта всех прав 
а и обязанностей, в том числе де- 
н нежных средств, новому юриди
ч е ско м у  лицу. Если говорить и 
; о дальнейших организационных 
s изменениях, то сентябрьская 

>> конференция переизбрала так- 
сже Политсовет, Председателя 
"политсовета и его заместите
л е й , Исполнительный комитет, 
-Руководителя Исполкома и его 
£ заместителей, Контрольно-реви- 
{зионную комиссию, а также по- 
пти  единогласно проголосова- 
гла за предложенный организа- 
■> торами состав делегатов на II

съезд ОПОД-партии “Единство 
в Москву.

Председателем Исполкома 
р е ги о н а л ь н о го  д в и ж е н и я - 
партии “Единства” остался Ана
толий Дубовик. В состав коми
тета вошли 17 человек. В ос
новном, это представители ок
ружных структур и учреждений, 
руководители нефтяных пред
приятий округа.

Председателем Совета реги
ональной партии, по-прежнему, 
является Геннадий Корепанов. 
Он же возглавляет список По
литсовета, состоящий из 41 име
ни. В Политсовет вошли почти 
все руководители местных от
делений “Единства” , много так
же фигур нефтяного бизнеса ре
гиона. К слову, в состав всех 
руководящих структур “ Един
ства” сегодня входят предста
вители нефтяной, администра
тивной и творческой интелли
генции. И это не случайность, а 
результат следования одному из 
принципов “Единства”, провозг
лашающего высокий качествен
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ный уровень членских рядов 
партии.

Конференцию навестили 
высокие гости. В их числе был 
Губернатор округа Александр 
Филипенко, вице-губернатор 
Владимир Миць; руководитель 
Координационного совета по 
Уральскому федеральному ок
ругу Валерий Язев; член Цен
тральной комиссии, замести
тель председателя межреги
онального координационного 
совета “Единства” Анатолий 
Соболев; а также коллеги по 
“Единству” из Курганской, Че
лябинской и Свердловской 
областей.

АЛЕКСАНДР 
ФИЛИПЕНКО -  
“ЕДИНСТВУ”: 
“МЫ ПРОСТО 
ОБРЕЧЕНЫ НА 

СОТРУДНИЧЕСТВО”

С коротким приветствен
ным словом перед делегата
ми выступил Губернатор Хан- 
ты-Мансийского округа Алек

гБеядрский
Березовский
район
гКогалыи 

I К ондш ий 
: рзйон 
! гЛангепас 
| гМегион 
; Нефтеюганска 

рзйон
гНефтеиш
Ниневартмскк?
район
г^жнееартсеск
гНягань
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сандр Филипенко. Его речь ка
салась главных вопросов дня се
годняшнего, а также настоящих 
и б удущих отношений между 
региональной властью и парти
ей “Единство” , уверенно заявив
шей о себе на политической 
арене округа и, в целом, России.

О СТАБИЛЬНОСТИ
А.В.Филипенко отметил, что 

“ Единство” , как консолидирую
щая сила, может стать основой 
для политической стабильнос
ти в стране, а это одно из са
мых важных условий для успеш
ной реализации механизмов 
экономики. Кроме того, сильная 
партия сможет стать проводни
ком интересов общ ества во 
власть, связующим звеном меж
ду центром, который принимает 
решения, и регионами, которые 
в этих решениях нуждаются.

Губернатор округа в своем 
выступлении говорил о необхо
димости и дальнейшего укреп
ления государственной власти, 
но, при этом, учитывающей ин
тересы регионов, поскольку 
“ власть монолитна, но состоит 
из разных уровней -  это и фе
деральная, и региональная, и му
ниципальная власть” .

О СОЦИАЛЬНОЙ 
ПИРАМИДЕ

Та часть речи Александра 
Ф илип енко, которая касалась 
округа, по традиции озвучила 
приоритеты, которые избирает 
для себя современная Югра. 
Прежде всего, это развитие ок
руга, ориентированное на ук
репление социальных гарантий, 
поскольку 1,5 миллиона его 
жителей, избравшие этот реги
он постоянным местом житель
ства, должны чувствовать себя 
комфортно. Тем более, что все 
для этого есть: сегодня в окру
ге в числе главных итогов -  6- 
ти-процентн ый рост промыш
ленного производства, вклад 
региона в федеральный бюджет 
достиг 12 процентов. Люди, за
рабаты ваю щ ие деньги  всей 
стране, должны жить хорошо и 
получать заработную  плату, 
адекватную их труду -  это, по
жалуй, ведущий лозунг для всех 
составляющих окружной поли

тики. Социальные же гарантии, 
льготы и выплаты должны по
лучать только те, кто в них дей
ствительно нуждается. Только 
тогда удастся перевернуть со
циальную пирамиду.

О РОССИЙСКОЙ
ОБЩЕСТВЕННОСТИ
Важно, - отметил Филипенко, 

что “Единство” декларирует те 
же цели. В сегодняшней России 
фактически отсутствуют сильные 
общественные силы, способные 
генерировать новые идеи и про
водить в жизнь существующие. 
Российское общество -  это, по 
сути, слоеный пирог и еще пред
стоит формировать современ
ную общественность. Если этот 
процесс возглавит “Единство” , 
то это будет самым важным за
воеванием партии, ее кадровым 
фундаментом.

Затронул губернатор и тему 
взаимоотношений “Единства” с 
другими общественно-полити
ческими движениями, в частно
сти, МОПД “Югра” , лидером ко
торого является Александр Ф и 
липенко. По его мнению, здесь 
важно найти правильные фор
мы сотрудничества и возмож
ности для интеграции целей, 
задач, идей.

О ВЫБОРАХ
О круг ожидает непростое 

время: выборы губернатора об
ласти, окружной Думы, местных 
дум, а в некоторых территориях
-  выборы глав муниципальных 
образований. По мнению Алек
сандра Филипенко, предстоящие 
выборы станут, своего рода, ис
пытанием для региона, а для 
партии “ Единство” -  пробой 
пера. Жителям округа необхо
димо будет еще раз тщательно 
оценить свою гражданскую по
зицию, чтобы не ошибиться в вы
боре. А “Единству” , коль скоро 
партия заявляет о своем наме
рении участвовать в выборах во 
все уровни власти, предстоит 
большая работа по отбору кан
дидатур, которые “Единство” бу
дет лоббировать.

Высокую стартовую планку 
ставит “Единство” , выступая, как 
партия, готовая участвовать не 
только в формировании много

уровневой структуры государ
ственной власти, но и каче
ственном ее наполнении. По 
мнению лидеров партии, высо
кий человеческий потенциал -  
это то, чего зачастую не хвата
ет власти. Поэтому важно со
здать прочный людской ресурс, 
способный удовлетворить по
требности сегодняшнего дня и 
учиты вать п е р сп е кти в у . И 
“Единство” готово нести полный 
груз ответственности за свои 
действия и своих людей.

В заключении Губернатор 
округа Александр Филипенко 
сказал, что, учитывая общность 
целей и, в самом деле, единство 
взглядов, “Единство” и регио- j 
нальная власть просто обрече- | 
ны на сотрудничество.

ГЕННАДИЙ 
КОРЕПАНОВ: 
“ЕДИНСТВО -  

МОЩНАЯ 
ЦЕНТРИСТСКАЯ 

ПАРТИЯ”
Речь Геннадия Корепанова, , 

Председателя Совета Ханты- ! 
Мансийского Регионального от
деления ОПОД “Единства” , каса- ; 
лась текущего момента и, в тоже 
время, была декларативна.

Н а заверш аю щ ем  этапе 
партийного строительства “Един
ство” подводит итоги и опреде
ляет будущие направления сво
ей работы. Одно из основных -  
наполнение партийных рядов, 
причем, по заявлению лидеров, 
это не должны быть случайные 
люди, использующие свое член
ство в корыстных целях, это дол
жны быть люди, разделяющие ин
тересы и стремления партии. 
Как этого добиться -  одна из са
мых сложных задач, стоящих пе
ред “Единством” , решить которую 
призваны и подобного рода кон
ференции, где предусмотрены1) 
семинарские занятия, и прочие; 
общественные мероприятия, на
целенные на популяризацию! 
идей партии. К сотрудничеству, 
приглашены научные силы ре-+ 
гионы, в частности институт Об-+ 
ского Севера. Чтобы формиро-+ 
вать политическую культуру, что
бы идеи партии не были туман-* 
ны, становились все совершен
ней и понятней.
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О ШТАМПАХ И ИДЕЯХ
В числе программных тези

сов “Единства” наиболее акту
альными сегодня являются не
сколько: это патриотическое 
воспитание,укрепление семьи, 
борьба с преступностью, моло
дежные проблемы. Все эти за
дачи партия собирается решать 
не революционным путем, а пу
тем консолидации и единения, 
в полном соответствии со сво
им названием.

“ Единству” уже успели при
писать несколько штампов, ана
лизируя некоторые декларации 
партии, как то: партия власти, 
политический консерватизм, ре
гулирующая роль “Единства” . На 
минувшей конференции некото
рые из этих те зи со в  были 
разъяснены. Например, полити
ческий консерватизм “Единство”, 

! действительно, избирает для 
: себя, как тактику партии в реа- 
' лизации своих программ. Хотя 
I это не что иное, как бережное 
! отношений к традициям поколе-

1 ний, соединение всего имеюще
гося опыта, но уже в новом ка
честве. Когда “Единство” гово

рит о себе, как о партии власти, 
имеется в виду, что только со
общество единомышленников, 
способное заинтересовать и 
привлечь в свои ряды большин
ство, может стать необходимой 
опорой для власти, которая бы, 
к тому же, осуществляла непре
рывный диалог с народом. На
конец, “регулирующая роль” свя
зана с тем, что любое полити
ческое движение призвано быть 
активным, а не пассивным, по 
своему определению. Плох тот 
солдат, который не мечтает стать 
генералом, плоха та партия, ко
торая не стремится завоевать 
ведущие позиции, влияя на воп
росы государственной полити
ки.

Тем более, что у “ Единства” 
сегодня сформированы позиции 
по всем принципиальным воп
росам, начиная от земельной 
реформы и заканчивая пробле
мами воспитания.

НА ЧТО ЖИТЬ
“ЕДИНСТВУ”?

Прежде всего скажем, кто 
может стать членом партии. По

словам Геннадий Корепанова, ни
о каком механизме сложения 
структур, ни о каком слиянии и 
поглощении речи быть не мо
жет. Сегодня процедура вступ
ления в партию строго индиви
дуальна и означает автомати
ческий выход из другого движе
ния или партии. Стать членами 
“Единства” по уставу партии не 
могут сотрудники правоохрани
тельных органов, судебной сис
темы и т.д. Но для них предус
мотрен иной статус -  сторон
ники или сочувствующие.

Что касается финансовой 
опоры “ Единства” , то здесь, ко
нечно, членскими взносами не 
обойтись, и это все понимают. 
Партия надеется на спонсорс
кую помощь, поддержку финан
совых структур. Но еще более 
важно -  рассмотреть возмож
ные варианты зарабатывать 
деньги самостоятельно. Это 
может быть и издательская де
ятельность, и консультации, и 
помощь в организации различ
ного рода мероприятий.

Нина ПОПКОВА.
Фото А.ПАШУКА.
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Помимо реализации политических прав корен
ных малочисленных народов Севера, Дума автономно
го округа также не оставляет без внимания вопросы 
жизнедеятельности коренных малочисленных народов 
Севера, что и было закреплено в законах автономного 
округа.

В Законе "Об изъятии и предоставлении зе
мельных участков на территории Ханты-Мансийско
го автономного округа”, который закрепляет порядок 
предоставления земельных участков под родовые уго
дья, в том числе из земель традиционного (приори
тетного) природопользования, определяется круг лиц, 
которым земельные участки могут быть предостав
лены для образования родовых угодий, а также поря
док их предоставления. Кроме того, отдельная глава 
вышеуказанного Закона автономного округа посвяще
на взаимоотношениям коренных малочисленных на
родов Севера и недропользователей при предостав
лении земельных участков в пределах родовых уго
дий для целей недропользования.

Законы автономного округа “Об использовании, 
воспроизводстве и охране рыбных ресурсов на тер
ритории Ханты-Мансийского автономного округа” , 
“Об охоте и охотничьем хозяйстве на территории Хан
ты-Мансийского автономного округа”, регулирующие 
традиционные для коренных малочисленных народов 
Севера виды деятельности, содержат отдельные гла
вы, которые закрепляют льготы коренным малочис
ленным народам Севера, в том числе приоритетное 
право пользования охотничьими и рыбными ресур
сами, возможность применения традиционных мето
дов добывания, предоставление права первоочеред
ного выбора промысловых угодий гражданам, являю
щимся коренными малочисленными народами Севе
ра, льготы в отношении сроков и районов добывания 
охотничьих животных и рыбных ресурсов, исключитель
ное право на добывание определенных видов охот
ничьих животных.

Таким образом, защита прав коренных малочис
ленных народов Севера в политической, экономичес
кой и социальной сферах постоянно находится в поле 
зрения депутатов Думы автономного округа. При этом 
необходимо отметить, что в автономном округе в ос
новном создана необходимая правовая база для ре
ализации прав коренных малочисленных народов Се
вера, обеспечения их жизнедеятельности и сохране
ния данных народов.

Д Е Я Т Е Л ЬН О С Т Ь Д У М Ы А В Т О Н О М Н О Г О  О КР У Г А  

по  П Р И Н Я Т И Ю  П Р О Г Р А М М  и К О Н Т Р О Л Ю  

З А  и х  р е а л и з а ц и е й

За время работы Думы второго созыва было 
разработано и принято более тридцати программ. 
Одна из них - региональная целевая программа “Жи
лище” . Эта программа предполагает строительство 
жилья с привлечением внебюджетных источников фи
нансирования. Кроме того, в данной программе пре
дусмотрено предоставление кредитов с последую
щей оплатой жилья в рассрочку. Большие льготы пре
доставлены государственным и муниципальным слу
жащим и работникам бюджетной сферы, той катего
рии жителей нашего округа, у которой вопрос об обес
печении жильем стоит очень остро. В рамках реали
зации этой программы на начало 2000 года введено 
в эксплуатацию 1 млн. 200 тыс. квадратных метров 
жилья.

На усиление мер социальной защиты наибо
лее социально уязвимых категорий населения окру
га направлена реализация следующих социальных 
программ:

- “Ветеран”, которая позволяет повысить жизнен
ный уровень ветеранов, предоставить им дополнитель

ные права и льготы. Затраты на ее выполнение со
ставляют почти 140 млн. рублей;

- “Старшее поколение”, цели и задачи, которой со-1 
стоят в создании организационных, нормативных, пра-1 
вовых основ по обеспечению социальной защищен- J 
ности граждан старшего поколения, укреплению здо-1 
ровья, формированию условий для реализации их по-J 
требностей;

- “Социальная поддержка инвалидов Ханты-Ман-Я 
сийского автономного округа на 2000-2003 годы”, ко-1 
торая направлена на совершенствование организа
ционно-методических, нормативных основ медико-со
циальной экспертизы, реабилитации и интеграциич 
инвалидов в общество, а также осуществление мер:) 
по созданию государственной службы медико-соци
альной реабилитации инвалидов. На ее выполнениеэ 
затрачено почти 32 млн. рублей.

Думой автономного округа принят комплекс це--! 
левых программ развития здравоохранения округа, If 
реализация которых позволит приблизить оказывать* 
квалифицированную и специализированную меди-ч 
цинскую помощь к жителям округа. На выполнение? 
окружной программы развития материально-техни- i 
ческой базы здравоохранения Ханты-Мансийского ав-* 
тономного округа ежегодно направляется от 20 до 333 
процентов средств от общего объема капитальных:! 
вложений. Введен в действие окружной больничный^ 
комплекс (первая очередь) в городе Ханты-Мансий-г 
ске, терапевтический корпус в городе Лангепасе, ле-е 
чебный корпус в поселке Кондинском. Завершается^ 
строительство: центра “Мать и дитя” в городе Ниж-> 
невартовске, больничных комплексов в городах Лан-н 
гепасе, Радужном, Мегионе, Урае, лечебного корпуса bi 
поселке Октябрьское, центра кардиохирурги и трав-t 
матологии в городе Сургуте, тубдиспансера в городэ^ 
Нижневартовске.

В автономном округе разработан блок долго-с 
срочных целевых программ, направленных на развит 
тие учреждений образования. За период реализа-Е 
ции программ укреплена материально-техническаяг 
база учреждений образования, введено в эксплуата-е 
цию 44 общеобразовательных школы на 25,2 тысо 
учебных мест, 6 детских образовательных учреждений 
на 1206 мест. В прошлом году программы были про-о 
финансированы на 143 млн. рублей, в 2000 году зап-п 
ланировано затратить 298 млн. рублей.

Особой заботой охвачена категория лиц игк 
числа коренных малочисленных народов Севера. Учим 
тывая состояние обеспеченности жильем проживают 
щих на территории автономного округа коренных маг 
лочисленных народов Севера, Дума Ханты-Мансийсэ 
кого автономного округа приняла программу “Жильеэ. 
аборигенам”, согласно которой построено, приобреэ 
тено и отремонтировано1657 домов и квартир. На эти' 
цели израсходовано 152,2 млн. рублей. В 2000 годд 
на эту программу запланировано выделить 124 млн г 
рублей из окружного бюджета, что позволит улучшил i 
жилищные условия свыше 700 семьям, решив в ос:( 
новном проблему жилья среди коренных жителей am  
тономного округа .

Для формирования системы обеспечения за t 
щиты коренных малочисленных народов Севера ааг 
тономного округа утверждена программа обеспечен 
ния занятости населения из числа коренных малочисм» 
ленных народов Севера Ханты-Мансийского автономг 
ного округа. На ее реализацию с 1998 года затрачен 
но почти 40 млн. рублей, на текущий год запланирос 
вано выделить более 71 млн. рублей. Идет обустройс 
ство охотничье-промысловых угодий, стойбищ олене-ь 
водов-частников, родовых угодий. В рамках этой прс:с 
граммы ведется строительство Междуреченскогк 
мини-завода по переработке дикоросов, в поселксг 
Лемпино Нефтеюганского района и поселке Варье^
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ган Нижневартовского района - мини-заводов по пе
реработке рыбы.

Думой Ханты-Мансийского автономного округа 
принята в ноябре 1999 года программа "Молодежь 
Ханты-Мансийского автономного округа”. Реализация 
данной программы позволила:

- активизировать работу Правительства автоном
ного округа, органов местного самоуправления по ре
шению проблем молодежи;

- подготовить и принять в ряде городов и райо
нов округа программы по работе с молодежью;

- создать ряд новых учреждений;
- расширить подготовку кадров, специализирую

щихся на работе с молодежью;
- реализовать комплекс мер по различным направ

лениям окружной государственной молодежной по
литики.

На разработку и осуществление данной програм
мы было израсходовано 1768 тыс. рублей.

Думой Ханты-Мансийского автономного округа 
утверждена программа поддержки малого предпри
нимательства, которой определены основные направ
ления развития малого предпринимательства в ав
тономном округе.

В числе основных форм содействия развитию ма- 
! лого предпринимательства программой предусмат- 
j риваются инвестиционная и финансово-кредитная 
| поддержка, развитие инфраструктуры, международное 
I и межрегиональное сотрудничество, поддержка в об- 
: ласти маркетинга, рекламы и информации, содей- 
i ствие в создании нормативно-правовой базы.

Финансирование программы государственной под- 
I держки малого предпринимательства в Ханты-Ман- 
j сийском автономном округе осуществляется из 
| средств окружного бюджета, Федерального фонда 
i поддержки малого предпринимательства, местных
i бюджетов и привлеченных средств.

На реализацию программы было направлено по- 
I чти 70 млн. рублей.

В рамках этой программы была создана ОАО 
’! “Югорская лизинговая компания” . Развитие финан-
ii сового лизинга в округе позволило открыть новое 
ii производство по лесопереработке, расширить сеть 
У общественного питания, привело к увеличению коли- 
4 чества объектов пищевой промышленности, магази- 
| нов различного профиля, а также позволило решить

проблему чистой воды в окружном центре и увели
чить объем оказываемых услуг по химической чистке 
одежды в городах Сургуте, Ханты-Мансийске, Ланге- 

1 пасе.
Доля выпуска продукции, произведенной малыми 

предприятиями, достигла 8,1 процента в валовом про
дукте округа, 12,5 процента экономически активного 
населения занято в малом бизнесе.

В З А И М О Д Е Й С Т В И Е  Д У М Ы Х А Н Т Ы - 

М А Н С И Й С К О Г О  А В Т О Н О М Н О Г О  О К Р У Г А

С  О Р Г А Н А М И  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Й  в л а с т и  

С У Б Ъ Е К Т О В  Р О С С И Й С К О Й  Ф Е Д Е Р А Ц И И

Ханты-Мансийский автономный округ, занимая 
il лидирующее положение в Российской Федерации по 
\ многим показателям в экономике и инвестициях, пло- 
!. дотворно сотрудничает с другими регионами, раз
веивая партнерские и взаимовыгодные отношения.

К январю 2000 года Думой автономного округа 
I подписаны соглашения с законодательными органа- 
< ми 5 субъектов Российской Федерации: Государ- 
, ственным Собранием-Курултаем Республики Башкор- 
j  тостан, Новосибирским областным Советом Депута
тов, Государственным Советом Чувашской Республи- 
! ки, Законодательным Собранием Пензенской облас
ти, Народным Хуралом (Парламентом) республики 

/Калмыкия.
:'Я

Заключение с регионами данных соглашений 
позволяет развивать связи в законотворческой дея
тельности, в области экономики и культуры, органи
зации местного самоуправления, международных и 
внешнеэкономических связях.

В рамках исполнения соглашений были орга
низованы выставки-ярмарки предприятий регионов 
России на территории нашего округа, заключены до
говоры с предприятиями, участниками соглашений, 
на поставку продукции, товаров и услуг.

в з а и м о д е й с т в и е  с  о р г а н а м и  

г о с у д а р с т в е н н о й  в л а с т и  р о с с и й с к о й  

ф е д е р а ц и и ,  з а к о н о д а т е л ь н а я

Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь  В  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Й  Д У М Е

ф е д е р а л ь н о г о  с о б р а н и я  р о с с и й с к о й  

ф е д е р а ц и и

р е а л и з а ц и я  п р а в а  з а к о н о д а т е л ь н о й  

и н и ц и а т и в ы .

В период с 1996 по 2000 год Думой Ханты-Ман
сийского автономного округа регулярно реализовы
валось право законодательной инициативы. Выража
лось это в разработке замечаний и дополнений к про
ектам федеральных законов, экспертизе принятых нор
мативных правовых актов Российской Федерации, 
поддержке законодательной инициативы иных 
субъектов Российской Федерации.

Думой Ханты-Мансийского автономного округа 
прорабатывались законы и иные нормативные пра
вовые акты Российской Федерации, непосредствен
но затрагивающие права и интересы населения Хан
ты-Мансийского автономного округа и округа в це
лом. Так, например, на стадии разработки и приня
тия тщательно были проработаны такие проекты фе
деральных законов, как: “О жилищных субсидиях для 
граждан, выезжающих из районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей”, “Об основных га
рантиях избирательных прав и права на участие в ре
ферендуме граждан Российской Федерации”, “О вне
сении изменений в Закон Российской Федерации “О 
недрах”, ряд законопроектов по вопросам социаль
ной политики.

Уже в 2000 году Думой Ханты-Мансийского ав
тономного округа были основательно проработаны и 
направлены в Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации поправки к проек
ту второй (особенной) части Налогового кодекса Рос
сийской Федерации.

В плане работы Думы автономного округа на 
2000 год предусмотрена работа над проектами фе
деральных законов “О соглашениях о разделе про
дукции” , “О государственных целевых бюджетных фон
дах воспроизводства минерально-сырьевой базы”, “О 
Кодексе о недрах Российской Федерации”, “О внесе
нии изменений и дополнений в Закон Российской 
Федерации “О некоммерческих организациях” (в ча
сти определения организационно-правовой формы 
предприятий, занимающихся традиционной хозяй
ственной деятельностью коренных малочисленных 
народов Севера), “О минимальных социальных стан
дартах в области опеки и попечительства над деть
ми” и другими.

з а к л ю ч е н и е  д о г о в о р о в  с  ф р а к ц и я м и  

г о с у д а р с т в е н н о й  д у м ы  ф е д е р а л ь н о г о  

с о б р а н и я  р о с с и й с к о й  ф е д е р а ц и и

Законодательный орган автономного округа уча
ствует в федеральном законотворческом процессе не 
только через своих представителей в Федеральном 
Собрании, но и непосредственно подготавливает за
мечания и предложения к проектам федеральных за
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конов, относящимся как в сфере совместного веде
ния, так и к ведению Российской Федерации.

Активное участие Дума автономного округа при
нимает в работе межрегиональной ассоциации эко
номического взаимодействия субъектов Российской 
Федерации “Сибирское соглашение”. Созданный в 
рамках Ассоциации Координационный совет по пра
вотворчеству, который возглавляет С.С.Собянин, внес 
ряд конкретных предложений и рекомендаций по со
вершенствованию федерального законодательства и 
законодательства субъектов Российской Федерации 
в области государственного строительства, другим 
вопросам. Этим проблемам была посвящена межре
гиональная конференция “Пять лет региональному за
конодательству: опыт, проблемы, перспективы”, про
шедшая в городе Тюмени, в которой приняли учас
тие депутаты Думы автономного округа; зональный 
семинар-совещание председателей, руководителей 
комитетов законодательных органов субъектов Рос
сийской Федерации районов Сибири и Дальнего Во
стока с повесткой дня “Правотворчество и пробле
мы развития федеративных отношений в Российс
кой Федерации” .

На прошедшем 18 февраля текущего года засе
дании Совета Ассоциации была поддержана иници
атива Председателя Думы автономного округа С.С.Со
бянина о создании при исполнительной дирекции 
Ассоциации информационного банка данных о про
ектах законов и действующих нормативных правовых 
актах субъектов Российской Федерации.

Координационный совет по правотворчеству явил
ся инициатором создания в Государственной Думе 
депутатской группы, представляющей интересы 19 
субъектов РФ, которые входят в “Сибирское согла
шение” .

Заключены договоры о сотрудничестве депутатс
кой группы “Регионы России”, фракции “Единство” в 
Государственной Думе и депутатов Думы автономно
го округа. Стороны договорились о взаимодействии 
в разработке и принятии законов по вопросам фе
деративного устройства Российской Федерации, вла
дения, пользования и распоряжения землей, недра
ми, водными и другими природными ресурсами, ох
раны окружающей среды, бюджетного процесса, на
логообложения и сборов Российской Федерации, 
организации местного самоуправления, занятости на
селения, защиты среды обитания и традиционного 
образа жизни коренных народов Севера, международ
ных и внешнеэкономических связей.

Договоры предусматривают сотрудничество в об
ласти законодательного обеспечения реализации 
программ экономического, социального и культурно
го развития автономного округа.

Важность заключения подобных договоров для 
Ханты-Мансийского автономного округа очевидна, так 
как автономный округ как субъект Российской Феде
рации выходит на политическую арену Федерации и 
укрепляет связи с фракциями в Государственной 
Думе Федерального Собрания Российской Федера
ции, тем самым способствуя развитию связей между 
нижней палатой парламента России и законодатель
ным органом государственной власти Ханты-Мансий- 
ского автономного округа.

На протяжении как первого, так и второго созы
вов Дума вела последовательную политику, связан
ную с совершенствованием отношений между Тюмен
ской областью, Ямало-Ненецким автономным окру
гом. За это время заключен ряд договоров и согла
шений, роль которых - помочь субъектам Российской 
Федерации самостоятельно решать свои конститу
ционные и уставные задачи. В рамках этой пробле
мы созданы Совет трех Дум, рабочие группы, которые 
последовательно решают вопросы федерализма, ни
велируют внутренние противоречия, возникающие 
между субъектами Федерации, их исполнительными

и законодательными органами. Думой утвержден план 
выработки согласованных законодательных актов по 
вопросам, представляющим общие интересы Ханты- 
Мансийского, Ямало-Ненецкого автономных округов и 
Тюменской области на 1999 год. В нем нашли отра
жение следующие законодательные акты:

- “О квалифицированной юридической помощи”;
- “О привлечении и использовании иностранной 

рабочей силы”;
- “О семейной политике”;
- “О мировых судьях”;
- “О продовольственном фонде, о государственном 

регулировании агропромышленного производства” и 
другие.

Ряд перечисленных законопроектов Думой был 
принят к разработке, отдельные из них рассмотрены 
на заседании и приобрели силу законов автономно
го округа.

В процессе подготовки и принятия законов у Думы 
сложилось хорошее взаимодействие с Правитель
ством автономного округа, Управлением юстиции, Про-  ̂
куратурой Ханты-Мансийского автономного округа. С 
целью разработки и правового сопровождения за- Л 
конопроектов, других нормативных актов в федераль
ных органах государственной власти, организации со- 
циально-правовых исследований Думой создано го
сударственное унитарное предприятие автономного 
округа “Центр правовых проблем Северных террито
рий” с местонахождением в Москве. Сегодня с уве
ренностью можно сказать, что нами был сделан пра- ] 
вильный шаг в этом направлении.

Широко используется такая форма работы, как де
путатские слушания. На них рассмотрены следующие 
нормативные акты:

- “О государственной и муниципальной службе” 
(февраль 1997 года);

- “О наделении органами государственной влас
ти Ханты-Мансий-ского автономного округа отдель
ными государственными полномочиями органов ме
стного самоуправления муниципальных образований 
автономного округа” (март 1997 года);

- “О правовом регулировании земельных отноше
ний” (март 1997, 1998 годов);

- “О разработке Самотлорского месторождения”; !
- “О родовых угодьях”;
- “О жилищной политике в автономном округе”;
- “О Соглашении о разработке Самотлорского ме

сторождения в Ханты-Мансийском автономном окру- ; 
ге на условиях раздела продукции между Российс
кой Федерацией и ОАО “Нижневартовскнефтегаз” ;

- “О проблемах коренных малочисленных народов 
Севера” ;

- “О формировании бюджета автономного округа”.
Проведено 3 семинара с депутатами городских

и районных Дум муниципальных образований по воп
росам местного самоуправления, бюджетной систе-' 
мы местного самоуправления муниципальных обра
зований и формированию окружного бюджета на 
1999 год.

Созданный по инициативе Председателя Думы ав
тономного округа в июне 1998 года Координацион
ный совет представительных органов местного само
управления муниципальных образований рассмотрел г 
на своих заседаниях целый ряд вопросов, касающих
ся практики работы городских и районных Дум. Чле
нами Совета был выработан ряд рекомендаций по 
вопросам продвижения законов автономного округа,, 
внесено немало предложений в действующее окруж
ное законодательство. Создание Совета позволило 
наладить информационный обмен между представи
тельными органами местного самоуправления, обоб
щить опыт работы городских и районных Дум.

За указанный период депутатами рассмотрено 
свыше 1200 обращений и заявлений граждан, по ко
торым были приняты конкретные решения.
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Гори-гори ясно. Пока не погасло

О вреде безграмотности
ногих участников 

^ / 7 /  конгресса “Энер- 
/  (  • го сбереж ение  

Югры на рубеже 
вегов” , в том числе и автора 
этих строк, поселили в новом 
гостиничном комплексе “На 
семи холмах”. Тем, кто не был 
в Ханты-Мансийске, скажу: кра
сивейшее место. И у гостини
цы вид вполне приличный.

Настораживало лишь то, что 
по территории комплекса сно
вали строители: ага, значит 
велика вероятность, что то ли воды 
не будет, то ли свет будет мор
гать...

Зашел в номер и понял, что опа
сения начинают подтверждаться: в 
комнате было холодно. И не про
сто холодно, а очень холодно.

Горничная заметила разочаро
вание постояльца: “Вот регулятор 
температуры. Сколько вам нужно, 
столько и будет. Мы его отключа
ем, когда номер не заселен”.

Вернувшись сюда вечером, я са
мыми последними словами крыл 
себя за хроническую неспособ
ность обращаться с элементарны
ми техническими штучками: в но
мере стояла тропическая жара. 
Пришлось вновь обращаться к гор
ничной...

Способность размышлять вер- 
| нулась, когда в номере установи
лась нормальная температура. Так, 
i  думал я, человечество методом проб 
>и ошибок шло к пониманию необ
ходимости беречь энергию.

М А С Ш Т А Б Ы

Топливно-энергетический комп- 
глекс округа в особом представле
нии  не нуждается. И все-таки не
сколько цифр назовем. Но не для 
того, чтобы лишний раз продемон
стрировать его мощность, а чтобы 
подчеркнуть масштабы энергопот
ребления.

Итак, на территории округа от
крыто 410 месторождений углево
дородного сырья, из которых 145 
уже разрабатывается. Ханты-Ман- 
сийск дает 57 проц. добычи нефти 
России и почти пять проц. - миро
вой добычи. На нефтяную отрасль 
приходится три четверти общего 
объема промышленного производ
ства округа.

Общий объем газопереработки
- 16 млрд. кубометров нефтяного 
газа в год. При всем при этом зна
чительная часть газа все еще сжи
гается в факелах, что само по себе 
является резервом энергосбере
жения.

Нефтепереработка в общем 
объеме производства пока несуще
ственна - 0,7 проц. Хотя на заводах 
в Нягани, Когапыме, Нижневартовс
ке, а также на Сургутском заводе 
моторных топлив, работающем на 
ямальском газоконденсате, в год 
уже производятся свыше миллиона 
тонн солярки и бензина.

Электростанции округа ежегод
но вырабатывают свыше 50 млрд. 
киловатт-часов электроэнергии. 
При этом стоит подчеркнуть, что 
Сургутские и Нижневартовская 
ГРЭС работают на нефтяном газе. 
Установленная мощность станций - 
8 800 мегаватт. Около 16 миллиар
дов киловатт-часов электроэнергии 
в год передается на федеральный 
оптовый рынок.

И, наконец, еще две цифры. Об
щая протяженность освещенных 
улиц в округе превышает 1 300 ки
лометров, на них установлено око
ло 40 тысяч светильников.

После всего этого подведем не
кий промежуточный итог: в Ханты- 
Мансийском автономном округе за 
год производится около 239 мил
лионов тонн условного топлива, а 
потребляется почти 39 миллионов
ТОНН.

Главный потребитель энергии, 
как не трудно догадаться, - ее про
изводитель, то есть ТЭК.

По географии участников, по ак
туальности тематики заявленных 
докладов и, как выяснилось в ходе

конгресса, - по глубине разра
ботки проблем, он явно пере
рос региональное значение. 
Хотя, согласитесь, если речь 
идет о потреблении чуть ли не 
сорока миллионов тонн услов
ного топлива и о намерении, 
по окружной программе энер
госбережения, к 2005 году со
кратить энергоемкость вало
вого внутреннего продукта не 
менее, чем на 12 процентов, - в 
общем, согласитесь: это не ре
гиональный масштаб.

Выступая на открытии конгрес
са, губернатор Александр Филипен
ко по сути поставил вопрос: есть 
ли у нас альтернатива политике 
энергосбережения? И сам же на 
него ответил: нет. А вот альтерна
тива увеличению добычи углеводо
родов есть. И она называется энер
госбережение.

Причем речь идет уже не про
сто об экономии тепла, воды, газа, 
электричества, нефти и всего-все- 
го-всего, а об угрозе национальной 
безопасности России. Ни больше 
ни меньше.

И в этом деле мы, как всегда, 
черт побери, отстали от “остально
го мира” .

Сказал губернатор и о знаме
нитом “жареном петухе”. Клюнул он 
или нет?

Д А В А Й Т Е  П О П Р О Б У Е М  

Р А З О Б Р А Т Ь С Я

Как отмечено в докладе гене
рального директора института 
энергетической стратегии Мин
энерго, доктора технических наук 
Виталия Бушуева, потенциал энер
госбережения в России достигает 
300-400 миллионов тонн условного 
топлива - до 40 процентов нынеш
него объема энергопотребления.

Здесь же отмечено, уровни энер
гоемкости ВВП и социальных рас
ходов в России значительно хуже, 
чем во многих странах мира.

В свою очередь, в топливно- 
энергетическом комплексе Ханты- 
Мансийского округа (напомним: это 
основной потребитель энергии) не
использованный потенциал эконо
мии достигает 15 процентов от 
всего объема энергопотребления.

Но это еще не все. У проблемы 
энергосбережения есть другая сто
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рона. Это как металлический 
рубль: аверс-реверс, “орел”-“реш- 
ка” . Мы говорим об экологии.

ТЭК - не только производитель 
энергии и ее потребитель. ТЭК - 
крупнейший загрязнитель приро
ды (точнее, окружающей среды). 
На его долю приходится половина 
общих выбросов вредных веществ, 
а так называемых парниковых га
зов - аж 70 процентов. Помните, мы 
говорили о факелах, в которых сжи
гают попутный, или нефтяной, газ? 
То-то.

Но есть еще одна отрасль, кото
рую с точки зрения энергосбере
жения вполне можно назвать “чер
ной дырой” - жилищно-коммуналь
ное хозяйство.

Знаете ли вы, что удельное по
требление энергоресурсов на од
ного человека в России прямо-таки 
неприлично превышает европейс
кие показатели? По теплу, напри
мер, в два-три раза, по воде - в пол- 
тора-два. Только не надо про то, что 
мы - северная страна и что, дес
кать, тепла нам надо больше, чем в 
какой-нибудь Италии. Да, но не ат
мосферу же отапливать!

И здесь, как и в случае с ТЭКом, 
есть свои нюансы. Очень важным, 
например, представляется такой.

Как известно, в ходе реформи
рования жилищно-коммунального 
хозяйства предполагается, что со 
временем население будет полно
стью оплачивать коммунальные ус
луги. Нет нужды говорить, насколь
ко серьезно, а для многих просто 
непосильно, это бремя.

Так вот, если отрасль будет ре
формироваться не только в смыс
ле перекладывания расходов с 
бюджета на людей, но и с точки 
зрения энерго- и ресурсосбереже
ния, то будет легче и людям. При
чем заметно.

. . . В С Е - Т А К И К Л Ю Н У Л

Мало кто из участников конгрес
са заметил опечатку, которая, как 
виновато пишут в газетах в таких 
случаях, вкралась в текст на шикар
ном бело-синем заднике на сцене. 
А было там написано “Энергосбе
режения Югры...”

Довольно любопытная опечатка, 
не правда ли? Что ж, есть лишний 
повод поговорить об энергосбере- 
жениях, то бишь о достижениях в 
области экономии энергии и ре
сурсов. Хотя, конечно, и без небреж
ности художника поводы к тому 
были.

Например, небольшая, но очень 
интересная выставка, развернутая 
в холле.

Тут были представлены не толь
ко компании, расположенные в ок
руге, но и те, кто с округом работа
ет, - из Тюмени, Омска, Москвы.

Рекламные буклеты экспонентов 
вмиг сметались со столов, стенди
сты не закрывали ртов, запасы ви
зитных карточек иссякали с ката
строфической быстротой... В об
щем, работа на выставке кипела.

Я же обратил внимание на один 
из экспонатов(впрочем,не я один) 
тюменской компании “Теплогазси- 
стем” - инфракрасный обогрева
тель.

По иронии судьбы как раз на
кануне в одной из солидных мос
ковских газет читал статью про эти 
устройства: какие они экономич
ные, надежные, безопасные и как 
вообще мы раньше без них жили 
и сейчас живем.

Статья была испещрена назва
ниями забугорных фирм, произво
дящих сей ценный продукт. И толь
ко в самом конце - полторы строч
ки о том, что обогреватели также 
делают в России и некоторых стра
нах СНГ.

Воистину, нет пророка в своем 
отечестве.

Может, и впрямь у нас слишком 
много всякого добра или тот ле
гендарный петух, простите за на
зойливое напоминание, не клюнул?

Клюнул, клюнул... Правда, пока, 
похоже не очень сильно.

Впрочем, для многих руководи
телей компаний, муниципалитетов 
и этого оказалось достаточно.

В Сургуте, например, сегодня 44 
квартиры оснащены счетчиками 
тепла, 1 035 - горячей воды, 1 025 - 
холодной воды, 45 - газовыми счет
чиками. Вроде немного на 300-ты- 
сячный город? Но смотря с чем 
сравнивать. В Тюмени народу 
вдвое больше, а счетчиков в квар
тирах (кроме электрических, разу
меется) - боюсь, пальцев одной 
руки хватит, чтоб пересчитать.

Но счетчик в квартире - это, по 
моему разумению, знаете ли, некий 
символ.

Нет никаких способов и методов 
убедить человека в том, что эконо
мить - необходимо, что это, если 
хотите, его патриотический долг (а 
так оно и есть), кроме одного- 
разъединственного: человек на 
собственном кошельке, на соб
ственной шкуре должен испытать, 
что экономить - это прежде всего 
полезно для него самого. Между 
прочим, это утверждение справед
ливо не только для простого квар
тиросъемщика, но и для руководи

теля любой - хоть крупной, хоть мик
роскопической компании.

Для наглядности вернемся в те 
сургутские квартиры. Оказалось, 
что только 8 процентов их обита
телей “перебирают” горячую и хо
лодную воду сверх нормативов. А 
экономия же воды составила 46,5 < 
проц. от нормативов потребления. . 
Примерно вдвое - до 2,62 кило- - 
грамма на человека в месяц - сни- - 
зилось и потребление сжиженно- - 
го газа при нормативе 5 килограм- - 
мов.

Думаете, здесь меньше стали h 
варить борщей и реже мыться? Да £ 
ничуть не бывало! Просто горелки h 
не горят зазря и краны не текут. И Г1 
все дела.

Конечно, в энергоресурсосбере-j- 
жении есть глобальные проблемы с 
и магистральные, скажем так, на-к 
правления. Например, полная ути- i  
лизация попутного газа. Углубле-[ 
ние переработки нефти хотя бы дор 
средних европейских стандартов. ;j 
Или перевод электростанций сэ 
газа на уголь, развитие атомнойfj 
энергетики.

Меня, ей-богу, всегда умиляет, 
когда кто-то из большого началь
ства велит Рему Ивановичу и Ана
толию Борисовичу встать перед те
лекамерой и “хором” сказать стра
не: “Страна, спи спокойно. У нас) 
все хорошо. А будет еще лучше”. ! 
Недавно, после того, как они оба по- с. 
бывали у президента в Бочаровом i 
ручье, эту картинку мы еще раз уви
дели. У обоих мо... извините, лица 
красные, как у Мишки Евдокимова» 
после бани, друг на друга стара- 1 
ются не смотреть, искру-то, проска- е 
кивающую в этом время между г 
“олигархами”, только слепой не за- t  
мечает... Говорят, в Сочи они рва-£ 
нули наперегонки, но их отловили(г 
у дверей, построили и таким об-:с 
разом запустили к президенту. А 
затем обоих поставили перед тене 
лекамерой.

Оба порознь - милейшие людим 
Рядом в телевизоре - полное вза-е 
имопонимание. А вот гляди ж ты и 
антагонисты, каких мало. Лед и пла^. 
мень.

Дело в том, что Рем Ивановича 
знает газу более достойное прим 
менение, нежели жечь его в котлаж 
Анатолия Борисовича. Во-первыхя 
экспорт, без которого Газпром проо< 
сто-напросто загнется, и тогдщ 
наша северная страна уж точно зазг 
мерзнет. Во-вторых, химия. B-Tpeik 
тьих, Анатолий Борисович все равэ* 
но не может дать за газ хорошук& 
цену.
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Анатолий же Борисович, хоть и 
знает, что на уголь надо переходить, 
но не хочет этого делать. Во-пер
вых, деньги нужны, а их нет. Во-вто- 
рых, экологи задолбают, потому как 
у нас не принято, чтоб электростан
ция не чадила.

Но хочет - не хочет, а “газовая 
пауза” затянулась просто до не
приличия, и чем раньше она закон
чится, тем лучше.

Кстати, знаете, каково в мире 
соотношение цен “уголь-газ”? 
Один к двум с тенденцией один к 
трем. А у нас? У нас 1:0,5 и лишь к 
2010 году, возможно, будет 1:1,8.

Вы, конечно же, прекрасно пони
маете, что мы говорим не о том, 
чтобы взять и одним росчерком 
пера повысить цену на газ. Рем 
Вяхирев, кстати, постоянно гово
рящий о том, что внутренняя 
цена газа несправедлива, пре
красно понимает последствия 
ее роста. И с ним, между про
чим, уже давно никто не спорит. 
Даже Чубайс.

Но проблема не в чьей-то 
доброй или злой воле. И не в 
том, что это предполагаемое ре
шение - из разряда политичес
ких. Ведь это - проблема смены 
приоритетов, что всегда болез
ненно и всегда сопровождается 
массой других проблем.

Минэнерго и Российская Ака
демия наук, а также ряд других 
ведомств, разработали проект 
энергетической стратегии Рос
сии до 2020 года. Кроме того, как 
известно, существует несколько 
“ТЭКовских” федеральных про
грамм, одна из которых прямо ка
сается энергосбережения. Одна
ко в связи с тенденцией к сокра
щению количества федеральных 
программ, она вероятно, прекратит 
свое самостоятельное существова
ние и войдет в программу “Топли
во и энергия”.

Региональные программы, сда
ется мне, более приземлены, более 
конкретны, а, стало быть, более кон
тролируемы. Программа “Энерго
сбережение Тюменской области”, 
например, имеет аж тройной кон
троль, поскольку принята советом 
губернаторов.

Так вот, по прогнозам, за шесть 
лет - с 2000 по 2005 год включи
тельно - от реализации этой про
граммы можно ожидать экономии
16 миллионов тонн условного топ
лива, в том числе в Ханты-Мансий- 
ском округе - около 11 миллионов 
тонн, в Ямало-Ненецком - около

трех, а остальное - на южной тер
ритории области.

По отраслям наибольший эф
фект прогнозируется в транспор
те газа - около 7 миллионов тонн, в 
нефтедобыче - около пяти, электро- 
и теплоэнергетике - 2,6 миллиона 
тонн условного топлива.

Стало быть, применительно, ска
жем к Ханты-Мансийскому округу 
экономия от реализации окружной 
программы составит 17,6 миллиар
да рублей, в том числе в добыче 
нефти - 2,6 миллиарда, в электро
энергетике и в жилищно-комму
нальном хозяйстве - примерно по 
4,8 миллиарда.

Затраты же на реализацию про
граммы - 15,7 миллиарда рублей. 
Стоит овчина выделки? Лишний 
вопрос, не правда ли?

В этом контексте стоит упомя
нуть и еще один документ - губер
наторское постановление “Об энер
госбережении на территории Хан- 
ты-Мансийского автономного окру
га” , появившееся в начале года.

Проблема вот в чем. Есть ряд 
направлений, прежде всего право
вых, продвижение по которым не
возможно без федеральных актов. 
Например, об административной 
ответственности за расточитель
ство. Или прямо противоположный 
по смыслу - о налоговых льготах тем, 
кто реально осуществляет мероп
риятия по энергоресурсосбереже- 
нию. Согласитесь: актуальность и 
того, и другого несомненна.

Стоит сказать, что у нас созда
на одна из лучших в стране инф
раструктур энергосбережения. 
Правда, ход выполнения програм
мы, утвержденной советом губер
наторов, на наш взгляд, нуждается 
в синхронизации. Например, в Тю
менской области принят закон об 
энергосбережении, а в округах та
кого акта пока еще нет. И если он 
будет, то вряд ли должен серьезно 
отличаться от тюменского.

Губернаторы также постанови
ли создать государственные уч
реждения - центры “Энергосбере
жение” . В Тюмени он появился еще 
несколько лет назад, в Ханты-Ман

сийске - только что, а про 
ямальский центр пока не 
слышно.

В Тюмени в прошлом году 
открылся выставочно-образо
вательный комплекс “Энерго
сбережение”. В скором вре
мени подобный появится и в 
Сургуте. А про Ямал опять- 
таки пока еще не слышно.

Н У  И ,  П О Ж А Л У Й ,

Е Щ Е  О Д Н А  - П О С Л Е Д Н Я Я  - 

И Л Л Ю С Т Р А Ц И Я :  

Э Н Е Р Г О А У Д И Т  

Удовольствие это безус
ловнодорогое. Но, нужное, осо
бенно в бюджетной сфере.

В этом году в Тюменской 
области предусмотрено об
следование 16 организаций и 
в половине из них оно уже про
ведено. В Ханты-Мансийском 
округе в планах - 25 органи
заций, обследовано - две.

К слову, по федеральной 
программе, энергетическое 
обследование обязательно 
для организаций, потребляю

щих больше шести тысяч тонн ус
ловного топлива в год. И таких у 
нас ни много ни мало - 265. Се
годняшними темпами - далеко же 
мы уйдем... Правда, с другой сто
роны, компаний, имеющих право 
проводить энергоаудит, настолько 
мало, что впору очередь к ним рас
писывать на годы вперед.

В общем, в энергосбережении 
ситуация такова, что куда ни ткни - 
попадешь в проблему. Нехватка 
приборов, специалистов, техноло
гии, денег, доброй воли - этот ряд 
можно продолжать бесконечно.

Но мы в таком положении, что 
деваться некуда. Альтернативы 
энергоресурсосбережению нет.

Слава богу, мы, кажется, хоть это 
начали понимать.

В л а д и м и р  К Н Я З Е В .
Ф о т о  А . П А Ш У К А .
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Ёроблема обеспечения жильем жите- 
лей округа, как известно, наисерьез- 

Т  У у  нейшая. Не секрет, что в девяностые 
годы в регионе (впрочем, как и во всей 

стране) резко сократились объемы жилищ
ного строительства. К тому же, в наследство 
от прошлых лет осталось немало ветхих вре
мянок, балков и фенольных деревяшек, жиль
цы которых с нетерпением ждут сноса и пе
реселения в капитальные благоустроенные 
квартиры. Поэтому одним из основных при
оритетов на ближайшие пять лет губернато
ром и руководством автономного округа оп
ределен резкий подъем жилищного строи
тельства. Разработана долгосрочная програм
ма “Жилище” , включающая в себя целый ряд 
целевых подпрограмм.

Заместитель председателя правительства 
округа Владимир Асеев провел очередное ра
бочее совещание по жилищному строитель
ству в автономном округе. На нем обсужда
лись вопросы, связанные с ходом работ по 
строительству жилья в 2000 году, со сдачей в 
эксплуатацию конкретных объектов, а также 
определением планов на следующий год.

После совещания Владимир Михайлович 
пригласил журналистов на пресс-конферен
цию. Отвечая на вопросы, он, в частности, ска
зал, что сейчас идет работа по созданию 
принципиально нового механизма развития 
жилищного строительства.

- В свое время мы строили достаточно 
много. В 1987-89 годах сдали 1 млн. 400 тыс. 
квадратных метров жилья. Однако большая 
его часть приходилась на дома нефтяников, 
министерств и ведомств. Сейчас они стро
ят, конечно, значительно меньше. Понятно, что 
только за счет бюджетных средств строить в 
таких объемах мы не сможем. Поэтому ста
вится другая задача. В этом важном деле дол
жны поучаствовать все: предприятия, банки, 
частные лица, внебюджетные фонды. Работа 
в этом плане уже ведется, причем, достаточ

но успешно. Уже в этом году ввод жилья бу
дет увеличен в полтора раза. Примерно та
ким же будет прирост объемов жилищного 
строительства и в следующем году. Таким 
образом, поэтапно, мы намерены выйти на по
казатели, которые поставил перед нами гу
бернатор автономного округа.

- Будет ли строиться социальное жилье?
Асеев заверил, что будет. В округе прожи- j

вает немало нуждающихся людей: инвалидов, : 
ветеранов, других льготных категорий насе
ления, которым необходима социальная под-; 
держка. Но основная масса жителей будет ; 
приобретать квартиры за свой счет. Ну, а ок
руг и муниципалитеты будут помогать в этом. , 
Например, путем ипотечного кредитования.

Отвечая на вопрос: почему так высока сто- ■ 
имость квадратного метра жилья, особенно в i 
Ханты-Мансийске, Владимир Михайлович на- - 
звал целый ряд объективных обстоятельств.. 
Ценообразование диктует рынок. А в Ханты- - 
Мансийске всегда, даже во времена нефтега- - 
зового бума, строили мало, развивался неф-- 
тегазовый комплекс, росли города, особенное 
на востоке автономного округа, а его столицаЕ 
оставалась прежней. И только в последние 
годы, благодаря губернатору А.Филипенко, ко
торый всерьез взялся за эту проблему, Хан- 
ты-Мансийск на глазах стал преображаться.

- Сейчас мы намерены развивать здесь жи
лищное строительство. И я уверен, как толь
ко мы начнем активно вводить жилье, цены 
поползут вниз. Квартиры будут дешевле. Ко
нечно, не в разы, но все-таки будут более до
ступными. И еще одно обстоятельство. Не 
давно была принята программа по ипотечно
му кредитованию. Пилотным городом для ее 
апробации выбран Ханты-Мансийск. Думаю, 
объединив усилия всех граждан, мы сумееми 
решить эту проблему.

Н. ЗАХАРОВ 
Фото В.БАЛИНА*
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Архитектура и градостроительство

Андрей Акимов:
* * 
J J

* *

Поводом для встречи с Андре
ем Викторовичем послужило не
давнее распоряжение Губернато
ра, Председателя Правительства 

| Ханты-Мансийского автономного 
I округа А.В.Филипенко о реоргани

зации окружного Управления архи
тектуры и градостроительства в 
Департамент градостроительной 
политики автономного округа. Со
гласно распоряжению, структура 
значительно расширена. В частно
сти, в составе Департамента созда
ны несколько филиалов, которые 
будут заниматься вопросами раз
вития градостроительной полити
ки на территориях, входящих в со
став автономного округа. Директо
ром Департамента утвержден
А.В.Акимов.

НАША АНКЕТА
Андрей Викторович Акимов 

в 1983 году закончил Московский 
инженерно-строительный инсти
тут. Работал на стройках Москвы, 

’ Московской области, на Игналинс- 
/ кой АЭС. Занимался проектирова

нием жилья, объектов промышлен
ности в Кабардино-Балкарии, в 
бывшей ГДР, АРЕ и Ямало-Ненец- 

А ком автономном округе. Затем был 
п приглашен в службу заказчика НК 
; “ЛУКойл” . В системе ЛУКойла со- 
,< здал отдел, впоследствии реорга

низованный в управление комплек
сного проектирования. Проектиро
вал и строил объекты в разных го-

• родах Западной Сибири: Когалым, 
jj Покачи, Лангепас, Ханты-Мансийск.
. В 1997 году возглавил окружное 

Управление архитектуры и градо
строительства, с 1999 г. стал чле- 

( ном Правительства автономного 
округа. Последовательно прошел

> практически все “ступеньки слу
жебной лестницы строителя” от 
мастера общестроительных работ 
до руководителя органа государ-

■ ственной власти.

- Андрей Викторович, каковы 
функции вашего Департамента?

- Основная функция, как и 
следует из названия нашего ве
домства, заключается в разработ
ке и реализации градостроитель
ной политики на территории 
Югры. Мы выступаем заказчиками 
программных документов, регла
ментированных законодательством 
Российской Федерации и Ханты- 
Мансийского автономного округа. 
Они, в основном, относятся к гра
достроительной документации ок
ружного значения. Это генплан, схе
ма развития автономного округа в 
целом, генпланы развития терри
торий, городов и поселений. С 1999 
г. совместно с Госстроем России 
начата работа по созданию консо
лидированной схемы градострои
тельного развития Уральского ре
гиона.

Другая важная функция - это 
создание системы нормативно - 
правовых актов, регулирующих раз
витие градостроительства Югры. В 
настоящее время разработаны и 
вступили в действие Градострои
тельный кодекс, правила проектиро
вания, правила размещения рекла
мы, правила проведения строитель
ных и архитектурных конкурсов и 
тендеров. Разработан целый пакет 
территориальных строительных нор
мативов по устройству фундамен
тов, тепловой защите, устройству 
кровельных конструкций, другим воп
росам строительства. Предложен 
новый порядок приемки жилых до
мов с незавершенным циклом стро
ительных и отделочных работ, поря
док расчета отчислений на градос
троительную деятельность.

Не менее важная функция 
государства - это контроль и над
зор за соблюдением градострои
тельного законодательства и орга- 
низационно-правового порядка 
строительства. В этой сфере, к 
сожалению, существуют наиболь

шие проблемы. По статистике 
строительной аварийности наш 
округ уже ставится наиболее опас
ным. В том числе и решению этой 
задачи должна способствовать ре
организация Управления архитек
туры в Департаменте переподчи- 
нением существующих надзорных 
органов из администраций муни
ципальных образований в единую 
государственную службу.

Государственное лицензи
рование некоторых видов строи
тельной, архитектурной проектной 
деятельности переданы нашему 
Управлению в 1998 г. После вступ
ления в силу нового Постановле
ния Правительства России по ли
цензированию будем усиливать 
требования к лицензиатам и на
водить порядок в области лицен
зирования и градостроительной, 
архитектурной и проектной дея
тельности.

Государственная вневедом
ственная экспертиза градострои
тельной и проектной документа
ции после вступления в силу зако
на об инвестиционной деятельно
сти становится наиглавнейшим 
фактором влияния государства на 
инвестиционную и градострои
тельную деятельность, так как за
кон фактически обязывает власти 
не разрешать строительство за 
счет любых источников финансиро
вания без положительного заклю
чения государственной эксперти
зы.

Мы также берем на себя и 
такую функцию, как разработка 
идеологии строительства объектов 
окружного значения. Как правило, 
на предпроектной стадии осуще
ствляется разработка эскизных 
предложений и (или) технико-эко- 
номическое обоснование строи
тельства.

Иными словами, департа
мент разрабатывает всю идеоло
гию градостроительства на терри
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тории Ханты-Мансийского авто
номного округа в целом, а также на 
территориях муниципальных обра
зований, как правило, дотационных.

- Как известно, около года 
назад был наконец-то принят Гра
достроительный кодекс Ханты- 
Мансийского автономного округа. 
Отражает ли он в должной мере 
особенности региона, его специ
фику?

- В Градостроительном ко
дексе Российской Федерации 
предписывается, что субъекты РФ 
обязаны принять в свои кодексы и 
уставы, в которых более детально 
будет регламентирован порядок 
осуществления градостроительной 
деятельности. Федеральный закон 
предписывает только основные па
раметры, базовые схемы. А между 
тем, субъекты Федерации имеют 
разные условия районов строи
тельства, условия проектирования, 
возможности использования новой 
строительной техники и техноло
гий. Кроме этого, административ
ное устройство субъектов Россий
ской Федерации и структура ин
вестиций в основной капитал зна
чительно отличается. Поэтому и в 
нашем базовом законе учтена спе
цифика разработки градострои
тельной документации, в частности 
совмещение нескольких уровней ее 
подготовки, более детально прора
ботана система разрешения стро
ительства, система обязательного 
согласования градостроительной 
и проектной документации для тер
риторий особого регулирования, к 
которым относятся, например, тер
ритории родовых угодий и терри
тории неблагоприятных техноген
ных, природных воздействий, тер
ритория административного цен
тра округа -  г .Ханты-Мансийска.

- Город Ханты-Мансийск - 
муниципальное образование и в то 
же время столица автономного ок
руга. Как выстраиваются отноше
ния в градостроительной полити
ке между городской и окружной 
структурами?

- Вопрос взаимоотношений 
разных уровней власти и местно
го самоуправления вообще из ка
тегории наиболее сложных. Осо
бенно сейчас, когда общество осоз
нало и негативную оборотную сто
рону всеобщей демократизации 
страны. Законодательно механизм 
взаимоотношений государствен
ной власти и местного самоуправ
ления до конца не определен. Су
ществуют определенные противо
речия в управлении застройкой и 
планировкой, так как с одной сто

роны по закону об общих принци
пах местного самоуправления воп
рос регулирования застройки и 
планировки на территориях муни
ципальных образований является 
вопросом местного уровня, а с дру
гой стороны, по федеральному и 
окружному законодательству выде
ление земельных участков под стро
ительство и разрешение строи
тельства государственных (окруж
ных) объектов является функцией 
государственной.Тем более,что в 
городе Ханты-Мансийске сейчас 
строящихся и проектируемых 
объектов недвижимости государ
ственного ( окружного) уровня зна
чения намного больше чем муни
ципальных. Кроме этого, город 
Ханты-Мансийск сразу по несколь
ким характеристикам относится к 
числу территорий особого регу
лирования градостроительной де
ятельности. И в настоящее время 
нами разработано соглашение о 
порядке взаимодействия между 
окружной властью и администра
цией города по регулированию 
планировки и застройки города. 
Намечены зоны особого государ
ственного влияния. Документ сей
час проходит согласование в Пра
вительстве автономного округа. Я 
думаю, вскоре он будет согласован 
и подписан Главой администра
ции города и вступит в законную 
силу.

- Уже определены конкрет
ные районы?

- Да, мы наметили ряд квар
талов, улиц, имеющих первостепен
ное государственное (окружное) 
значение. Это непосредственно рай
он центра города (улицы Энгельса, 
Комсомольская, Дзержинского, часть 
улиц Мира, Гагарина). Это та часть 
городской застройки, где располо
жены, либо находятся в стадии стро
ительства, проектирования преиму
щественно объекты окружной или 
федеральной собственности. Здесь, 
уже начиная с 1998 года, согласно 
распоряжению Губернатора авто
номного округа, запрещен отвод зе
мельных участков под строительство 
без согласования с соответствую
щими органами государственной 
власти. По всей вероятности, зоной 
особого государственного регули
рования станет центр района Сама- 
рово.

- В административном ко
дексе автономного округа, который 
в первом чтении принят Думой ав
тономного округа, есть целая глава, 
предусматривающая ответствен
ность за правонарушения в облас
ти архитектуры и градостроитель

ства. Как Вы прокомментируете это 
решение?

- Дело в том, что по ныне дей
ствующему административному 
законодательству предусмотрена 
ответственность только за наруше
ния и противоправные действия в 
области строительства. А между 
тем, градостроительная деятель
ность включает в себя несколько 
составляющих: территориальное 
градостроительное планирование, 
определение видов использовани- I 
ем земельных участков, проектиро
вание. И только на четвертом мес
те собственно строительство и ре
конструкция объектов недвижимо
сти. И если прежде механизм ад
министративного воздействия 
был направлен только на сферу 
строительства, то с введением на
шего раздела административного 
кодекса автономного округа (раз
работанного на основании Градо- | 
строительного кодекса РФ), он бу
дет распространен на всю градо
строительную деятельность. В но
вом законе в соответствии с фе
деральным законодательством от
ветственность распространяется в 
том числе и на должностные лица 
органов власти и местного само
управления. У нас ни разу не на
казали ни одного нарушителя ген
плана, хотя проблема всегда была 
и остается очень острой. Не было 
предусмотренной законом ответ
ственности у заказчиков, проекти
ровщиков - разработчиков градо
строительной и проектной доку
ментации. Застройка велась хао
тично, по указанию того или иного 
начальника. Не исключение и Хан
ты-Мансийск. Возьмем, к примеру, 
кинотеатр “Лангал” , который бук
вально “заткнул” улицу Карла Мар
кса. А она должна была открывать 
прекрасную перспективу на пойму 
Иртыша. Это далеко не единичный 
случай.

Градостроительный к о д е к с  
России, кстати, принимался оченьа 
тяжело. Сам термин “градострои
тельство” отсутствует и в Граждан- 
ском кодексе РФ и в Конституции.! 
Даже принятый и обновленный ва 
январе 2000 г. Устав Ханты-Ман- 
сийского автономного округа так
же его не предусматривает, хотя в: 
предметах совместного ведения с:) 
Тюменской области сказано, что:| 
градостроительство предмет со-+< 
вместного ведения области и ок-1 
руга. Подобные правовые ямы здо-:< 
рово усложняют работу всем, и> 
органам власти и застройщикам - 
инвесторам. Из-за этого возника
ет масса неувязок, требуются до-:
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полнительные согласования, повсе
местно возникают бюрократичес
кие крючки и волокита.

- Города в округе разные. 
Некоторые начинали застраивать 
несколько министерств и ведомств, 
и формировались они, по сути, из 
разрозненных поселков. Другие, 
как, например, Когапым, построен в 
соответствии с генпланом. Каким, 
в вашем понимании, должен быть 
северный город?

- Вопрос достаточно слож- 
I ный. Он перекликается с теми воп- 
I росами, которые мы только что об- 
: судили. Действительно, на одном
■ полюсе находятся Когапым, Ланге-
■ пас, Покачи, где строго выдержи-
■ вался порядок застройки. А на дру-
• гом - Нягань, Пыть-Ях, Нефтеюганск,

где совершенно не выдерживались 
градостроительные нормативы, и 
генплан попросту подчиняли суще
ствующим условиям, в угоду пред
приятиям и ведомствам. Мало того, 
поселения нередко тяготели к раз- 

|: рабатываемым месторождениям. 
I' Пыть-Ях, Нефтеюганск практичес

ки находятся в зоне горных отво
дов, что категорически запрещено 
градостроительными нормами. 
Сейчас поставлен вопрос о пере
носе (уменьшении) городской чер
ты этих городов.

- Что означает этот термин?
- Горный отвод - территория, 

I- на которой находятся полезные 
ь ископаемые. В данном случае -  
\ нефтяные, газовые месторождения.

На такой территории нельзя, на- 
I пример, строить жилые дома.

Представляете, что может произой- 
i ти, если нефтеносный горизонт 

находится непосредственно под 
жилой застройкой? А ведь любой

> город имеет тенденцию к расши
рению .

Что касается, каким быть се
рверному городу, я считаю, что у нас 
гесть два примера: это таким, как 
тначинает складываться Ханты-Ман- 
■} сийск, и таким, как построен и бла- 
. гоустраивается город Когалым,
о только вот бы еще с ценами на 

жилье поменьше...
- Стоимость жилья, действи- 

:: тельно, чрезвычайно высока...
- Мы, к сожалению, не можем 

^повлиять на процесс ценообразо
вания, так как во многом на это вли
яют объективные факторы, связан
ные с разрушением строительно
го  комплекса Западной Сибири и 
^огромные транспортные и наклад- 
шые расходы подрядных организа
ций, в основном только начинаю
щих восстанавливаться после 
хтольких кризисных лет.

- Западнее Самарово, в Хан
ты-Мансийске, планируется возве
сти микрорайон, там квартиры, на
верное, будут дешевле?

- Да, но, думаю, не намного. 
Там выполнен ранее гидронамыв, а 
это уже само по себе создает ба
лансовую стоимость. Кроме этого, 
необходимо подвести инженерные 
коммуникации, дороги, проезды, а 
это еще дополнительные расходы. 
И там мы намерены ввести огра
ничения по высотности. По про
стой логике, там надо бы осуще
ствить 9 или 12-ти этажную заст
ройку, были предложения строить 
так называемые “трехпистники” из 
сургутских крупнопанельных конст
рукций. Но представьте: вы едете 
по объездной дороге и смотрите 
на забор из многоэтажек. Поэто

му, чтобы самарская гора-красави- 
ца смотрелась, чтобы людям жи
лось комфортно и гостям было при
ятно, решено ограничить этажность
5 и даже 4 этажами. К тому же и 
грунты у нас в столице неважные, 
особенно для многоэтажного стро
ительства, да и лифтового хозяй
ства нет. Поэтому, я повторюсь, мы 
руководствуемся общественными 
интересами, стремимся сохранить 
уникальный облик Ханты-Мансий
ска. Иного пути у нас просто нет.

- А как обстоят дела в терри
ториях? Есть интересные проек
ты?

- Есть удивительные проек
ты на разных территориях, тем бо
лее что они во многом радикально 
отличаются друг от друга. Отдель
ные муниципальные образования 
имеют приличные бюджеты на раз
витие, квалифицированные кадры, 
серьезные производственные 
мощности. А где-то и с деньгами, 
и с кадрами достаточно сложно. 
Но при этом практически в каж
дом районе в этом году или стро
ятся или построены сельские шко
лы, новые жилые дома для корен
ных жителей, другие объекты соци
ального и культурного назначения. 
Запроектирован великолепный 
краеведческий музей в поселке Бе- 
резово, запроектированы и постро
ены в этом и прошлом году уни
кальные проекты комплексного бла
гоустройства и реконструкции по
селков в Нижневартовском районе, 
построена красавица деревянная 
церквушка в Белоярском, выпол
нена огромная работа по благоус
тройству и малым формам в
г.Урае. Во многом это заслуга ру
ководителей местных органов ар
хитектуры и главных архитекторов: 
Латыповой Н.И., Бурхан Г.Д., Мед
ведева А. В.

- Андрей Викторович, вы три 
с лишним года возглавляете ок
ружную структуру по градострои
тельной политике. Что удалось сде
лать за это время, а что пока толь
ко в планах?

- Знаете, я недавно побывал 
на совете главных архитекторов 
Российской Федерации, членом ко
торого являюсь. Там, в частности, 
говорилось о том, что нормальный 
цикл работы руководителя градо
строительной службы субъекта 
Федерации, должен составлять не 
менее 10 лет. 3-5 лет уходит на то, 
чтобы собрать всю информацию о 
положении дел, осмыслить ее, под
готовить предложения. И 5-7 лет - 
на их реализацию. Но мы в Ханты- 
Мансийском автономном округе
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живем ускоренными темпами. 
Здесь год, как минимум, за два.

Итак, что нам удалось.
1. Удалось организовать единую 

команду самобытных талантливых 
специалистов архитекторов и 
строителей из разных регионов 
России и стран ближнего зарубе
жья. Удалось наладить отличные 
взаимоотношения с федеральны
ми органами архитектуры и гра
достроительства. В планах -  раз
работать механизм включения в 
единую систему управления градо
строительной деятельности мест
ные органы. Разработать механизм 
защиты руководителей органов ар
хитектуры от административно
волевого неправомерного воздей
ствия местных руководителей.

2. Удалось собрать информа
цию, сделать анализ градострои
тельной ситуации по территории 
округа в целом и по муниципаль
ным образованиям отдельно. Зап
ланировать конкретные градостро
ительные работы и часть работ вы
полнить. Удалось разобраться в 
проблемах городов типа Нягани, 
Березово, Ханты-Мансийска. Выб

есь последний десяток лет ухо
дящего века - это непрерыв
ный, порой просто умопомра

чительный калейдоскоп событий, ус
тремлений и потрясений, радужных 
надежд и разбитых иллюзий. Сме
на формаций, обвал национальной 
валюты, дикий рынок, экономика, ба
лансирующая на грани ступора. Ва
учеры, ЧИФы, МММ. Робкие надежды 
на стабилизацию, пирамида ГКО, ав
густовский дефолт...

Так случилось, что становление 
Акционерного Западно-Сибирского 
коммерческого банка пришлось как 
раз на “эпоху перемен”. Однако воп
реки далеко не комфортным услови
ям на финансовом рынке банк уже 
восемь -  девять лет подряд являет
ся крупнейшим в Тюменской облас
ти. А по объему вкладов населения 
занимает 24 место среди коммер
ческих банков Российской Федерации. Весьма крас
норечивый показатель надежности банка и доверия 
к нему со стороны вкладчиков.

Сегодня Запсибкомбанк представлен 32 филиа
лами в Ямало-Ненецком и Ханты-Мансийском авто
номных округах, на юге Тюменской области, в Москве, 
в Ставрополе, абсолютное большинство которых раз
вивается в положительной динамике. Спектр банков
ских услуг весьма широк. Это расчетно-кассовое об
служивание как физических, так и юридических лиц, в 
рублях и иностранной валюте. Кредитование, вклю
чающее стандартный кредит, кредитную линию, кре
дит с применением векселя Запсибкомбанка, оверд-

ний строительства и новых меха
низмов привлечения внебюджет- j 
ных источников и внешних инвес
торов.

5. Удалось поднять общий 
уровень окружной архитектуры. И 
проведенный в прошлом году ок
ружной конкурс “Зодчество Югры
-  99” и два почетных диплома со 
всероссийского конкурса“Архитек
тура России. Итоги тысячелетия” , I 
и безусловные победы зодчих в ! 
реальных построенных объектах, 
осуществленном благоустройстве, I 
малых архитектурных и художе
ственных формах позволяют гово- ] 
рить о появлении нового фактора * 
в общественной жизни округа -  
становлении архитектуры и градо- I 
строительства Югры.

Работы, конечно, впереди еще 
очень много. Я считаю, пройдена 
половина пути. Но мы уже подобра
лись к самой вершине. Дальше, 
думаю, будет немного легче.

Беседовал Н.БОТАЛОВ. , 
Фото А. ПАШУКА. ,

рафт. Банк производит валютно- - 
обменные операции и международ- - 
ные расчеты, в том числе обслужи-1 
вание импортных и экспортных кон- - 
трактов. Осуществление всех форм i\, 
международных расчетов с исполь- - 
зованием прямых корреспонденте- - 
ких отношений. Это и операции на б 
рынке ценных бумаг (покупка-про- - 
дажа векселей российских эмитен- *■ 
тов, выпуск собственных векселей),,( 
и обслуживание клиентов посред--, 
ством современной системы элек- 
тронных платежей “Банк - клиент” '- 
(удобный способ общения клиентаз 
с банком прямо из своего офиса). ( 
Работа с международными пласти--! 
ковыми картами VISA, Eurocard/vl 
Mastercard. Прием коммунальных*! 
платежей за электроэнергию и газ. е 
Обслуживание юридических лиц в:з 
рамках зарплатного проекта, такжеэ; 

с использованием пластиковых карточек системы^ 
VISA. Наконец, так называемые, “бензиновые карты”, " 
дающие возможность заправить автомашину без ис-:с 
пользования наличных средств.

23 ноября 2000 года Запсибкомбанк отмечаетте 
свою первую круглую дату -  Ю-летний юбилей.

-Так в чем же секрет успеха? -  интересуюсь у| 
директора Ханты-Мансийского филиала ЗСКБ Апек-» 
сандра Бабенко.

- Да нет у нас особых секретов, - улыбается е 
ответ Александр Борисович. -  Но если хотите, я могу! 
назвать несколько моментов, которые, на мой взглядц 
определяют надежность, эффективность, стабильность^

рать, согласовать концепции, раз
работать первый этап градострои
тельной документации и сделать 
огромную работу по топографичес
кой строительной съемке практи
чески для всех дотационных тер
риторий.

3. Удалось создать основу 
законодательной базы градост
роительства автономного округа. 
Удалось доказать, что область гра
достроительства и архитектуры 
заслуживает самого серьезного 
внимания.

4. Завершена работа по про
грамме реорганизации базы стро
ительной индустрии автономного 
округа, предложена система ре
формирования управления градо
строительным комплексом Югры, 
есть уже первые результаты - об
разование Департамента градос
троительной политики и создание 
единой инспекции ГАСН. В планах
-  провести реформу управления 
капитальными вложениями в жи
лищном и социальном строитель
стве. Разработать систему упро
щения выделения земельных уча
стков под строительство, разреше

10 лет на финансовом рынке
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и обязательность банка в целом, и его филиалов в 
частности. Прежде всего, это заслуга коллектива. У 
нас немало специалистов высочайшей квалификации, 
обладающих большим опытом в банковской деятель
ности. Запсибкомбанк возник не на пустом месте, он 
создан на базе Тюменского управления Промстрой
банка, сотрудники которого, хорошо знающие банков
ское дело и риски, связанные с ним, составили кос
тяк нового коллектива. Показателем этого является 
и тот факт, что сегодня практически в любом солид
ном банке есть специалисты, получившие в свое вре
мя хороший опыт работы в ЗСКБ.

Говоря о работе Ханты-Мансийского филиала 
Запсибкомбанка, я хотел бы особо подчеркнуть роль 
в его развитии опытнейшего финансиста и органи
затора Т.Н.Оборской. Татьяна Николаевна возглав
ляла филиал с момента его образования и до апре
ля 2000 года. Именно благодаря ее усилиям и спо
собностям Ханты-Мансийский филиал Запсибкомбан
ка пользуется таким авторитетом сегодня.

Второй стабилизирующий, влияющий на устой
чивость Запсибкомбанка момент -  это его филиалы. 
Их у нас 32. Одиннадцать из них расположены на тер
ритории Ханты-Мансийского автономного округа. В 
их числе и Ханты-Мансийский, который был создан 
одновременно с головным банком. Филиалы являют
ся своеобразными индикаторами общей экономичес
кой ситуации в регионах, что, конечно же, позитивно 
сказывается на деятельности банка в целом.

Есть еще одно немаловажное обстоятельство. 
Наш банк достаточно консервативен. Мы не участву
ем в авантюрах, стремимся избегать неоправданных 
рисков, которые могут привести к финансовым поте
рям. И даем согласие только на достаточно просчи
танные и прогнозируемые операции. Главная задача 
Запсибкомбанка -  не потерять средства клиентов, со
хранить их и приумножить. Банк ориентируется на 
наш регион, основные вложения находятся здесь.

- Чувствуете их доверие? Если да, то чем это 
подтверждается.

- Безусловно. Растет количество вкладчиков и 
клиентов банка. Мы стремимся идти навстречу кли
енту, делаем все для его удобства. На сегодняшний 
день банк готовится к выпуску 100-тысячной пласти
ковой карточки. Сегодня Ханты-Мансийский филиал 
считается одним из самых прибыльных и надежных.

И по финансовым показателям входит в пятерку луч
ших филиалов Запсибкомбанка.

- Как складываются отношения с конкурента
ми? Югра -  территория равных условий и возмож
ностей?

- Отношения нормальные. Деловые, партнерс
кие. В этом плане сложился определенный паритет, и 
мы ощущаем себя в Ханты-Мансийском автономном 
округе достаточно комфортно. Учитывая специфику 
города, Ханты-Мансийский филиал Запсибкомбанка 
наладил тесное сотрудничество и с администраци
ей муниципального образования, и с правительством 
автономного округа. Я считаю, у нас сложились хоро
шие конструктивные отношения, мы стремимся помо
гать друг другу, быть взаимно полезными. В частно
сти, совместно с правительством автономного окру
га банк участвует в программе по развитию промыш
ленности региона. После августовского кризиса Зап
сибкомбанк полностью восстановил и упрочил свои 
позиции. Мы сумели доказать, что банк не одноднев
ка, а надежный партнер. Да и в целом экономическая 
ситуация сегодня такова, что в ближайшем будущем 
никаких серьезных социальных потрясений не ожи
дается. Поэтому впереди у нас неплохие перспекти
вы, Запсибкомбанк, отмечая свой десятилетний юби
лей, уверенно смотрит в будущее.

В наше трудное время ЗСКБ не может остаться и 
в стороне от давних российских традиций благотво
рительности и милосердия. В частности, мы оказы
вали финансовую поддержку в проведении соревно
ваний по биатлону, в строительстве церкви Покрова 
Пресвятой Богородицы, во многих других програм
мах и проектах.

Б е с е д о в а л  Н . Б О Т А Л О В .

Ф о т о  А .  П А Ш У  К А .
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Стройки округа
ерритория Югры огромна, по площа
ди равна иному, причем далеко не 
самому скромному размерами, евро
пейскому государству. Современные 

крупные города и нефтепромыслы, национальные 
поселения и леспромхозы, вахтовые поселки 
предприятий по транспортировке нефти и газа 
разбросаны на необозримом пространстве. Так 
уж сложилось, что по плотности автомобильных 
дорог округ, являясь одним из главных финансо
вых доноров государства, дающий до 60 процен
тов всей российской нефти и занимающий вто
рое место в стране по выработке электроэнер
гии, существенно отстает от среднероссийских 
показателей и занимает одно из последних мест 
среди субъектов Российской Федерации. Дос
таточно сказать, что во многие населенные пун
кты до сих пор можно добраться только по воде 
или по воздуху, а связь с Большой землей обес
печивает единственная меридиальная автомаги
страль Тюмень -  Сургут -  Ноябрьск. Даже в са
мые благополучные годы, в эпоху нефтегазового 
бума, когда деньги, техника, все необходимые ма
териалы шли в регион, казалось, неиссякаемым 
потоком, их не нашлось на создание надежной и 
эффективной сети капитальных автомобильных 
дорог.

Лишь несколько лет назад ситуация в кор
не стала меняться к лучшему. Своеобразной точ
кой отсчета следует назвать 1993 год, когда гла
ва администрации Ханты-Мансийского автоном
ного округа Александр Филипенко подписал Фе
деральный договор. Округ стал полноправным 
субъектом Федерации, получил соответствующие 
права и полномочия. Появились дополнительные 
экономические и финансовые возможности, по
зволяющие решать масштабные и дорогостоя
щие задачи.

Прежде всего, в автономном округе была 
кардинально реформирована и приведена в по
рядок вся структура управления дорожным хо
зяйством. В декабре 1994 года создан Дорож
ный департамент ХМАО, взявший на себя управ
ление развитием и совершенствованием сети 
автомобильных дорог общего пользования и кон
тролем за сбором средств в Территориальный 
дорожный фонд автономного округа. Помимо 
аппарата управления в структуре Департамента, 
который сегодня возглавляет В.Бец, четыре ре
гиональные дирекции (Ханты-Мансийская, Сур
гутская, Нефтеюганская, Нижневартовская) и На
учно-технический центр, на который возложена 
задача по техническому обеспечению развития 
сети автомобильных дорог, а также разработка 
информационной и нормативной базы.

Сургутская, Нефтеюганская и Нижневартов
ская региональные дирекции Дорожного депар
тамента, расположенные в промышленно разви
том регионе автономного округа, соответствен
но занимаются содержанием и развитием авто
мобильных дорог в своих районах. На долю Хан
ты-Мансийской региональной дирекции прихо
дится вся сеть автодорог территориального на
значения в Белоярском, Березовском, Кондинс- 
ком, Октябрьском, Советском и Ханты-Мансийс
ком районах.

МАГИСТРАЛИ 
Б У Д У Щ Е ГО

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКОМ АВТОНОМНОМ  
ОКРУГЕ ПОЛНЫМ ХОДОМ ИДЕТ 
ПРАКТИЧЕСКАЯ РЕАЛИЗАЦИЯ 
МАСШТАБНОЙ ПРОГРАММЫ 

СТРОИТЕЛЬСТВА МАГИСТРАЛЬНЫХ 
АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ.

Научно-технический центр официально со- I 
здан в 1996 году по решению губернатора Хан
ты-Мансийского автономного округа и генераль- 1 
ного директора существовавшего прежде Феде
рального дорожного департамента. На его со
трудников была возложена серьезнейшая зада- ] 
ча по разработке и формированию Концепции 
развития магистральных автомобильных дорог в 
ХМАО и научно-техническое обеспечение стро- j 
ительства. Позже, в 1998 году, НТЦ был рефор
мирован в структурное подразделение Дорож- ! 
ного департамента ХМАО. Руководит им лауреат 
государственной премии в области науки и тех
ники, кандидат технических наук Н.Табаков. К ос
новной задаче по разработке концепции строи-



тельства магистральных автомобильных дорог в 
Западно-Сибирском регионе, включающей мас
су конкретных документов, от анализа социаль
но-экономического развития территории до ко
ординации работ по соглашению шести субъек
тов Российской Федерации “О развитии транс
портной инфраструктуры” , добавилось немало 
других.

Суть концепции формирования магистраль
ных автомобильных дорог в Западной Сибири 
заключается в развитии нескольких направле
ний. Первая автомагистраль Тюмень -  
Тобольск -  Сургут -  Ноябрьск -  Новый 
Уренгой -  Надым -  Салехард с после
дующим выходом на Воркуту, обеспечи
вает автотранспортную связь Ханты- 
Мансийского и Ямало-Ненецкого авто
номных округов, основных производите
лей нефти и газа в России, с Большой 
землей. Второе направление Томск -  
Нижневартовск -  Сургут -  Нефтеюганск
-  Ивдель -  Пермь. Эта магистраль, по 
замыслу создателей концепции, обеспе
чит вхождение Сибири и, в частности, 
Ханты-Мансийского автономного окру
га в единую транспортную инфраструк

т у р у  европейской части России на за
паде. На востоке она входит в автотран- 

1с сп0 ртный коридор вдоль Сибирской же
лезнодорожной магистрали. Третье на
правление -  автомобильная дорога, 
строящаяся по меридиану из Ямало-Ненецкого 
автономного округа вдоль коридора газопрово
дов на Нягань с выходом на широкую дорогу и 
далее, на Урай -  Междуреченский -  Тюмень. В 
ближайшем будущем эта дорога будет иметь ог
ромное значение, поскольку непосредственно 
входит в зону Урала. Как известно, на Припо
лярном Урале сосредоточена практически вся 
таблица Менделеева. Южнее расположен про
мышленный Урал с его производственными 
мощностями, развитой инфраструктурой, города
ми, кадровым потенциалом.

Эти магистральные направления, таким об
разом, не только свяжут грузопотоки внутри ав-

о тономного округа, но и надежно соединят ХМАО 
:с сопредельными и более отдаленными регио- 

вжами, станут важнейшим транспортным звеном 
эмежду западными регионами страны -  Сиби- 
снрью и Дальним Востоком.

Трудно переоценить экономические выго
ды от реализации этого масштабного проекта. 
Нефтяники получат доступ к новым перспектив
ным месторождениям. Значительно сократятся 
расходы на транспортировку оборудования и 
прочих необходимых грузов. Огромные перспек
тивы откроются в освоении Северного Урала, где 
имеются колоссальные запасы полезных иско
паемых: железа, марганца, хрома, бурого угля, гор
ного хрусталя, поделочного и облицовочного камня, 
строительных материалов, баритов.

Программа развития автомобильных дорог об
щего пользования поспособствует и развитию 
традиционных национальных промыслов. В обо
рот будут вовлечены отдаленные сельскохозяй
ственные угодья, места сбора дикоросов, появит
ся возможность расширить мясомолочное про
изводство, промысел рыбы. Немалые перспек
тивы откроются и в дальнейшем развитии лес
ной и деревообрабатывающей промышленнос
ти автономного округа.

Завершено строительство крупного объек
та наиважнейшего стратегического назначения
-  автомобильного моста через Обь. Без него 
просто немыслимо устойчивое и динамичное раз
витие всей транспортной инфраструктуры и, сле
довательно, экономики не только Ханты-Мансий-

ского и Ямало-Ненецкого автономных округов, 
но и всего Западно-Сибирского региона.

Автомобильный мост через Обь уникален 
по целому ряду оригинальных конструктивных 
решений, размерам, ширине проезжей части, объе
мам работ...

Рекордны и финансовые затраты. Это гран
диозное сооружение почти целиком строилось 
за счет средств Территориального дорожного 
фонда Ханты-Мансийского автономного округа. 
Федеральный фонд внес лишь очень незначи
тельную лепту. Не увенчались успехом и много
численные попытки привлечь к строительству 
этого уникального и, кстати, очень выгодного, 
объекта, дополнительных инвесторов.

Н.БОТАЛОВ.
Фото А.ПАШУКА
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^  е секрет, что лесная отрасль -  ста-
/  /  рейшая в автоном ном округе -  пе- 

* *  ш реживает не лучшие времена. При
* том, что регион по-прежнему обла

дает богатейшими лесосырьевыми ресурса
ми (которые, в отличие от неуклонно тающих 
запасов углеводородов, имеют замечатель
ное свойство восстанавливаться). 87 процен
тов обш ирной территории  Югры заним ает 
тайга, с запасами древесины свыше 3 мил
лиардов кубометров. Специалисты подсчи
тали, что в округе можно заготавливать, не 
причиняя ущерба природе, до 23 миллионов 
кубов древесины в год, в том числе 13800 тыс. 
кубов хвойных пород. Ф актически же в пос
ледние годы вырубается не более 8 процен
тов расчетн ой лесосеки. А доля лесной от
расли в общей инфраструктуре промышлен
ного производства Ханты-М ансийского авто
номного округа сократилась до 0,6 процен
та.

К тому же, лесопромышленный комплекс 
округа представлен в основном лесозагото
вительной отраслью с
частичной механичес
кой переработкой на 
пиломатериалы, стро
ганый погонаж, шпалу, 
о ко н н ы е  и д ве р ны е  
блоки.

В более благопо
лучные 80-е годы лес
ная отрасль ХМАО вы
давала “ на гора” более 
12 м ил л ионов  к у б о 
м етров д ревесины  в 
год. Но затем, начиная 
с 1992 года, объемы 
л е с о за го то в о к  стали 
ре зко  сниж аться и к 
1999 го д у  упали  до 
23 47  куб о в . П ричин 
сто л ь  с е р ь е з н о го  
упадка ЛПК,.по мнению 
председателя Комите
та по использованию  
лесных ресурсов Пра
в и те л ь ств а  ХМАО 
Н.Холодовича, много.

- Прежде всего, они связаны, - говорит 
Николай Михайлович, - с преимущественной 
ориентацией предприятий лесопромы ш лен

нейшему развитию лесопромышленного ком
плекса. Ныне действующие предприятия бу-| 
дут реконструированы и перепрофилирова-.

ного комплекса на вывоз сырья и полуфаб
рикатов, а не на глубокую переработку дре
весины. С казались постепенное  старение 
производственных мощностей, потеря тради
ционных рынков сбыта, отсутствие государ
ственной поддержки. Безусловно, негативно 
повлияла на положение дел потеря управля
емости некогда единым лесопромышленным 
комплексом из-за неоправданно резкого пе
рехода от административных методов управ
ления к полной самостоятельности. Ко все
му этому можно добавить отсутствие отла
женной маркетинговой системы и обоснова
ний по выбору важнейших приоритетов в раз
витии ЛПК.

Однако в последнее время наметились ,< 
существенные подвижки к лучшему. По ука-1 
занию Минэкономики РФ за средства округа ji 
разработана “ Программа развития и реструк-1 
туризации  лесопром ы ш ленного  ком плекса i 
Х анты -М ансийского автономного округа до ( 
2010 года” . Она предусматривает целый ком- - 
плекс мероприятий по стабилизации и даль- -
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ны на п р о и зво д ств о ко н кур е н то сп о со б н ых 
видов продукции. Будет построен целый ряд 
новых.

Д ля устойчивой и рентабельной работы 
лесопромышленного комплекса автономного 
округа крайне необходимо расширение глу
бокой химической и химико-механической пе
реработки древесины . П рограмма пред ус
матривает строительство двух целлюлозно- 
бумажных п роизводств. Одно из них будет 
расположено в п.Приобье Октябрьского рай
она. Проектная мощность комбината 420 тыс. 
тонн бумаги и 20 млн. квадратных метров гоф
рокартона в год. Д ругой ЦБК планируется 
построить в районе гг. Сургута -  Нефтеюган
ска для выпуска печатных видов бумаги. По 
расчетам  р а зр аб о тчи ко в  П рограм м ы , эти 

I меры позволят уже к 2005 году увеличить 
| объемы вывозки древесины в 2,4 раза, а объе- 
I мы товарной продукции -  в 4,8 раза. Будут

созданы около 2000 новых рабочих мест.
На втором этапе программы (2005-2010 

гг.) будут сданы в эксплуатацию  оба ЦБК. 
Объемы товарной продукции возрастут в 12,2 
раза. Появится дополнительно около 10 000 
новых рабочих мест.

Разумеется, для реализации столь мас- 
u штабной программы потребуются очень круп

ные инвестиции, порядка 60 миллиардов руб
лей. Что, конечно, не под силу окружному бюд
жету. Основным источником финансирования 
должен выступить федеральный фонд разви
тия.

Недавно состоялось очередное совеща
н и е  рабочей комиссии, на котором детально 
: обсуждался второй раздел региональной Про
гр а м м ы  развития и реструктуризации лесо

промыш ленного комплекса Ханты -М ансийс- 
кого автономного округа. В его работе при
нимали участие заместитель председателя 
Правительства ХМАО В.Бобылев, директор по 
производству ЗАО “ Гип робум” А.Владимиров, 
главный инженер проекта ОАО “Л есинвест”
В.Кондрашин, глава администрации Советс
кого района П.Митрофанов, заместитель гла
вы администрации Ханты-М ансийского рай
она А.Слинкин, заместитель главы админист
рации Октябрьского района М.Налобин. В ча
стности, В.Бобылев рассказал о сегодняшнем 
положении дел в лесопромышленном ком п
лексе автономного округа, определил основ
ные задачи, стоящие перед рабочей ком ис
сией, и подчеркнул, что распоряжение губер
натора от 12 июля 2000 года обязывает нас 
в течение двух месяцев подготовить ком п
лекс мер, направленных на развитие и тех
ническое перевооружение предприятий лес

ной отрасли, включая 
участие в ф инансиро
вании инвестиционных 
проектов по развитию 
и техническому пере
вооружению предпри
ятий ЛПК автономного 
округа.

По мнению П .М ит
рофанова, главной за
дачей П равительства 
автономного округа  в 
Связи с развитием ле- 
с о п р о м ы ш л е н н о г о  
ко м п л е кс а  д о л ж но  
быть государственное 
регулирование отрас
лью. Павел Петрович 
считает, что необходи
мо создать такой коми
тет по использованию 
лесных ресурсов, кото
рый бы, не касаясь про
мы ш ленной д е я те л ь 
ности, занимался воп
росами лесопользова

ния, размещением новых п роизводств, созда
вая наиболее благоприятные условия для ус
пешной реализации данной программы.

В ходе обсуждения было отмечено так
же, что второй раздел программы изучен в 
регионах. В целом, могу сказать, состоялся 
обстоятельный и заинтересованны й р а зго 
вор. Участники совещания постановили одоб
рить второй раздел программы развития и 
реструктуризации лесопромыш ленного ком 
плекса Ханты-М ансийского автономного о к 
руга. Положено начало для большой и серь
езной работы. Но практическая реализация 
этого масштабного проекта еще впереди.

Н. ЗАХАРО В.
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Народные мастера

зделия из меха и 
р о в д у ги  -  т а к о й 
была тема окруж 

ного семинара-практикума 
народны х мастеров, п р о 
ш ед ш его  в Б е р езо вском  
районе. И м начались и 
заверш ились празднич
ные торжества, связан
ны е с тр а д и ц и о н н ы м  
днем оленевода в Са- 
ранпауле, и это по-сво- 
ему символично: олене
водство и традиция и з 
готовления изделий из 
меха и кожи -  явления

риантах, особенностях техно
логии.

Мастерицы, приехавшие 
из далекого Сургутского рай
она, с на д е ж д о й  го в о р я т : 
“ Нам бы немного камуса, что

б ы пораб отать” , в их местах 
большие проблемы с олене
водством, хотя традиция из
го то в л е н и я  и зд е л и й  ещ е i 
жива. И вот, после общ его < 
знакомства и первого теоре- ■ 

тиче ско го  занятия, п е р е д ; 
мастерами -  целая гора ка- • 
муса, можно даже вы би- - 
рать. Ж елающих работать с 
о ка за л о с ь  м н о го : кром е£  
приехавших опытных маете- - 
ров  из д р у ги х  р а й о н о в ,, 
включая гостей из Ш уры ш -- 
карского района, тоже бо
га т о го  м ехом  -  ж и тел ил  
близлеж ащ их поселков и i\ 
работники  нац ионал ьно го : 
предприятия по традицион-- 
ным вид ам  и зд е л и й ^  
“Элаль” , на базе которогоэ 
организован семинар.

Практическую часть за --. 
нятий ведут самые опы т
ные мастера -  М .Мерова т
А.Мерова из Березовского)) 
р а й о н а , П .Р а н д ы м о в а  т  
З.Тарлина из Белоярскогс.с 
З.Русскина из Сургутского.:с 
Все начинается с подготов-if 
ки сухожильных нитей для ;

взаимосвязанные.
К а ж д а я  в с тр е ч а  

мастеров начинается с 
выставки -  и это все
гда праздник! Таким вы
ставкам может позави
довать не один музей, 
они вдохновляют и са 
мих м астеров , с в и д е 
тельствую т о том, что 
промыслы живы. Среди 
живой предметной ср е 
ды легко вести разговор
о различных типах и з 
делий, их локальных ва



I шитья, при необходимости де- 
I лают дополнительную выдел

ку шкуры, лишь затем присту
пают к крою изделия.

Народные ремесла все
гда связаны со многими ню- 

> ансами технологии и зготов
лен ия. Об этом шел разговор 
в процессе работы сем ина
ра. Этнограф и искусствовед 
вместе с мастерами деталь
но разбираю т разные типы 
одежды, ж енских сумок. Но 
сама жизнь подсказала наи
более актуальную тему -  из- 

I готовление меховой обуви.
Из камуса, как известно, 

j шьют обувь. Во время рас- 
\ кроя и зашел разговор о двух 
т типах изделий, представлен- 
\ ных здесь же, на выставке -  
) современных “бурках” и тра
д и ц и о н н ы х  кисах -  вай. Срав- 
ч нение ,увы ,не  в пользу совре- 
ш е нной  обуви, она и на выс- 

•ттавки вписывается с трудом. 
В ней почти утрачен крой, да
ющий изящную легкую тради
ционную модель, а также и 

:сама техника мозаики из вер
ти ка л ь н ы х  полос меха с эле- 
/ ментами декоративных цвет- 
‘-ных вставок сукна. И мех тра
диционной  обуви другого ка

ч е с т в а  и выделки -  мягкий, 
^эластичный, фактурный.

За лю бы м  сер ье зны м  
мероприятием стоят конкрет
ные, не случайные люди. Уже 
не один сем инар мастеров 

сорганизован С.Гындышевой, 
\ -------------------------------------------------

заместителем главы админи
страции Березовского райо
на, она же -  председатель 
Союза мастеров традицион
ных промы слов Ханты-М ан- 
сийского  округа. Не удиви
тельно, что многие семинары 
мастеров прошли в ее род
ном районе, сформировались 
кадры грамотных пом ощ ни
ков в Березово, Саранпауле, 
работающих в тесном содру
жестве со спе- 
ц и а л и с т а м и .
По сути дела, 
здесь уже ре 
ально отрабо
тана  м о д ел ь  
с о т р у д н и ч е 
ства с м а сте 
рами, которая 
была заявлена 
при созд ании  
Сою за м а сте 
ров народны х 
промыслов ок
р у га  в 1995 
году.

С ою з и 
п р о в о д и м ы е  
им сем инары - 
п р а к т и к у м ы  
опираю тся  на 
опытных носи
телей традици
онных промыс
лов. Наиболее 
активно рабо
тающим из них 
п р и с в о е н о  
звание “Народ- 
--------------- 35

ный мастер России” , а это ре
зультат те сн ых про ф ессио 
нальных контактов с Союзом 
худож ников России. П осте
пенно расш иряется ге о гр а 
фия подобного сотрудниче
ства с мастерами. В этот раз 
решено было представить на 
зван ие  “ Н ародны й м астер  
России” Зою Васильевну Рус- 
скину из Сургутского района
-  замечательную мастерицу, 
много и активно работающую 
по меху и бисеру.

Сейчас перед С ою зом 
стоит задача наладить посто
янную связь с мастерами на 
основе договоров, стремить
ся к снабжению их материа
лами. Программа такой рабо
ты п е р е д а н а  в С е в е р н ы й  
фонд округа. Но есть и ре 
зультаты -  вот уже второй раз 
на выделенные средства эта
лонные изделия мастеров с 
выставки закуплены для му
зейных фондов.

Наталья ФЕДОРОВА, 
искусствовед.

Снимки 
Анатолия ПАШУКА.
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Краеведение
ж стория создания музе- 

S ев под открытым небом 
Г ^ f  насчитывает более ста 

^  лет. Родиной музеев 
под открытым небом стала 
Скандинавия, в частности Шве
ция, а “отцом” первого музея под 
открытым небом -  Артур Хазе- 
лиус (1883 -  1901). Этот чело
век известен как создатель Се
верного музея (Стокгольм), яв
ляющегося в настоящее время 
одним из наиболее известных и 
крупных в Швеции. Еще в 70-е 
годы прошлого столетия Артур 
Хазелиус, сам того не подозре
вая, заложил основы концепции 
будущего музея под открытым 
небом. Одной из его экспози
ций в Северном музее была 
шведская деревня XVII -  XVIII 
веков, которая состояла из вос
ковых фигур, чучел и декораций. 
Концепции нового музея быст
ро прижились в Скандинавии: 
Финляндии, Нидерландах, Дании, 
Норвегии, Северной Германии. 
Таким образом, музеи под от
крытым небом стали явлением 
международного масштаба, 
правда, в рамках определенно
го региона.

Музеи под открытым не
бом являются в настоящее вре
мя общ епризнанной формой 
сохранения национального 
культурного наследия. Основ
ной тенденцией в подходе к 
формированию экспозиции му
зеев является переход от пока
за отдельных уникальных пост
роек к воссозданию целостных 
архитектурно-этнографических 
комплексов, в полной мере де
монстрирующих “слепок” быта. 
Например, в филиале Государ
ственного музея в Коломенском 
с 1927 по 1958 гг. были собра
ны и построены медоварни XVII 
века из с. Преображенского, во
рота Павло-Обнорского и Пере- 
мышльского монастырей, баш
ни Сумского, Николо-Карельс- 
кого и Братского острогов, до
мик Петра I из Архангельска. 
Как видим, все это “штучные” 
(т.е. единичные) и редчайшие 
постройки, вырываемые из кон
текста, из их окружения. В даль
нейшем было принято решение
о превращении музея в Коло
менском в музей-заповедник с 
включением в его территорию 
сохранившихся деревень Дья
ковской, Садовники и Штатной 
слободы, где предполагалось 
реставрировать не только уни
кальные постройки, но и сохра

нить планировочную структуру 
сел, комплекс жилых и хозяй
ственных построек, в конечном 
счете, -  жилую среду. Таким 
образом, можно говорить о том, 
что произошла смена архитек
турно-художественного профи
ля музея на архитектурно-эт- 
нографический (комплексный).

Что касается обских угров, 
то в 70-е годы явно обозначи
лось углубление интереса к 
особенностям как хантыйской, 
так и мансийской культуры, а 
внутри них -  к локальным осо
бенностям отдельных групп. 
Как бы отвечая интересам на
учных исследований, проводи
мых ведущими центрами стра
ны, местные и региональные 
власти приходят к тому, что 
культура аборигенных народов 
должна быть не только пред

метом научных исследований,! 
но и предметом широкого про--( 
свещения для всего населениям 
осваивающего Западную Си- г 
бирь.

17 июля 1986 года на за -£ 
седании исполнительного коми-т 
тета Сургутского районного Со-с 
вета народных депутатов было)! 
подготовлено “ Положение О) 
парке-музее национальной ар-с 
хитектуры и быта” . Воплощение)!' 
данной программы произошло; 
в 1989 году, когда в пос. Лян-ь 
торский приехал депутат Вер-:с 
ховного Совета СССР, член Со-о 
юза писателей Еремей Данило-о 
вич Айпин. Его предложение о 
создании в пос. Лянторскомк 
музея было поддержано и вскоо 
ре профинансировано районнойс 
администрацией.

Трест “Эстдорстрой” в теэ
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чение недели построил первую 
очередь музея. В марте 1990 
года была открыта его первая 
экспозиция.

24 декабря 1991 года ис
полнительный комитет Сургут
ского районного Совета народ
ных депутатов принял решение 
“Об открытии музея природы в
д. Русскинской; краеведческо
го музея в с. Угут; парка-музея 
национальной культуры и быта 
в п. Лянторском” -  с целью сбо
ра и сохранения памятников ма
териальной и духовной культу
ры ханты.

Одним из основных прин
ципов организации музеев под 
открытым небом является (по 
Ополовникову А.В.) “расположе
ние музея в непосредственной 
близости от крупного или круп
нейшего города, что позволяет

организовать его активное экс
позиционное использование” . 
Как видим, этот принцип нару
шен. Город Лянтор не является 
сейчас ни крупным городом, ни 
туристическим центром. Одна
ко Лянтор является базовым на
селенным пунктом обширного 
нефтедобывающего района. Ос
новной контингент населения 
города формируется за счет 
приезжих из других регионов, а 
также бывших республик нашей 
страны. Хорошо организованная 
научная программа музея по
зволяет жителям, а также гос
тям города познакомиться с бо
гатым культурным наследием 
коренного населения -  ханты.

Второй принцип включает 
в себя размещение архитектур
но-этнографического комплек
са в условиях максимально при

ближенных к естественной сре
де. Этот принцип реализуется 
посредством размещения пар- 
ка-музея на берегу реки Вачим- 
Яун. На месте, где возник парк- 
музей, раньше располагалось 
стойбище семьи пимских хан
ты Востокиных.

К строительству парка-му
зея под открытым небом при
ступили в мае 1994 года. В кон
це года парк-музей был сдан. 
Разработчиками и составителя
ми проекта были специалисты- 
ученые из Новосибирска.

При постройке парка-му
зея планировалось решить и 
чисто технические задачи, т .е. 
разобрать и перевезти архитек- 
турно-этнографические комп
лексы на территорию парка- 
музея. Парк-музей в городе 
Лянторе является историко-эт
нографическим с сельскохо
зяйственным профилем. В со
ответствии с этим его форми
рование осуществлялось рядо
выми, обычными для данной тер
ритории постройками. Комплек
сы таких построек, а также пред
меты быта призваны продемон- 
стрировать традиционный для О 
данной местности комплекс-3 
хозяйствования. Р5

На сегодняшний день му-4]0 
зей под открытым небом -  э т о "  
новодел. Сейчас п а р к -м у з е й ^  
является сектором Лянторско- g  
го этнограф ического м узея .о  
Кроме жилых домов он включа
ет в себя и хозяйственные по
стройки. Это лабазы, коптильни, 
сооружения для сушки продук
тов и инвентаря, навесы для 
хранения нарт, а также оленьи 
дома, шалаш для хранения рыбы 
и чум. Кроме этого, летом про
шлого года парк-музей попол
нился еще тремя новыми экс
понатами: хлебная печь, чувал 
и слопец.

Парк-музей в г. Лянторе 
является региональным музеем, 
одним из звеньев формирую
щейся сети музеев под откры
тым небом.

Татьяна ГРЕЧКО, 
научный сотрудник 

хантыйского 
этнографического 

музея, 
г. Лянтор.

На снимках: 
экспонаты музея 

под открытым небом 
в г. Лянторе: 

лабаз, чувал, чум.
Фото из архива музея.
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МАРКС
55 лет Великой Победы

© р у г  п б О ) р а г Е Н © в
ш

Первый Маркс в Ю гане 
был по национальности ханты. 
Второй, Маркс Григорьевич Фе- 
дулов, родившийся в марте 1926 
года, до сих пор слегка удивля
ется:

- Д еду Марксу Очемкину 
шестьдесят с чем-то было, ког
да меня так же назвали. Потом 
пошло!.. Целых десять Марксов 
стало и сейчас еще есть по 
Югану, на территории Угутско- 
го сельского совета.

М .Ф едулов -  почетный 
связист СССР. Этого звания 
Маркс Григорьевич удостоен за 
заслуги в развитии связи, за 
организацию радиовещания в 
Сургутском регионе. Орден Оте
чественной войны, медали “За 
взятие Вены” , “За победу над 
Германией” ... Ветерану Вели
кой Отечественной за семьде
сят, но он так и не научился си
деть без дела, до сих пор без 
очков, и не проблема для ста
рого промысловика заехать на 
недельку в заснеженную тайгу 
с палаткой.

2 .
...Федуповы с незапамятных 

времен в Сибири. По данным 1722 
года, приведенным в книге “Древ
ний город на Оби: история Сургу
та”, среди сургутских казаков зна
чится и имя Петра Федулова, 44 
лет, который имеет сыновей Афа
насия, Андрея, Харитона и племян
ника Ивана. В переписи государ
ственных крестьян 1834 года ука
зываются “семьи... Степана Андре
ева Федулова (10 душ), Ивана Ива
нова Федулова (11душ)” . Отмеча
ется, что в начале XIX века только 
тридцать один русский мужского 
пола проживал за пределами го
рода, но уже к 1851 году появляют
ся села, где в основном живут рус
ские крестьяне. Среди таких селе
ний первым называется с. Юганс- 
кое.

Когда предки Маркса Григо- 
рьевича переселились в Юган, до
подлинно неизвестно, но его дед 
уже жил в этом селе и был управ
ляющим у купца Тетюцкого. По рас
сказам, Федор Федулов был дея
тельным, хозяйственным, растороп
ным мужчиной, который ведал все-

Иван Алексеевич Бунин в очерке 
“Окаянные дни”. -  Да, уж чересчур 
привольно, с деревенской воль
готностью, жили мы все, в том чис
ле и мужики, жили как бы в бога
тейшей усадьбе, где даже и тот, кто 
был обделен, у кого были лапти 
разбиты, лежал, задеря эти лапти, 
с полной беспечностью, благо по
требности были дикарски ограни
чены... Впрочем, многое и от 
глупости” . ___

3 .

ми делами купца с местным насе
лением, проживающим по Югану и 
его притокам. “Звериный промы
сел” и рыболовство в то время при
носили немалый доход.

Избы русских крестьян со
седствовали с юртами ханты, на
рода, по свидетельству очевидцев, 
доверчивого, добродушного, “сла
вившегося строгою честностью, 
необыкновенной услужливостью и 
человеколюбием”. Да и в самом по
луторатысячном Сургуте сорок про
центов населения занимались охо
той, чуть меньше числились рыба
ками. В 1910 году половину добы
той в Тобольской губернии пушни
ны дали русские и хантыйские 
охотники Сургутского уезда, выру
чив за то более 183 тысяч рублей. 
В том же году из рек и озер края 
были выловлены сотни пудов осет
ра, нельмы, более трех тысяч пудов 
сырка да еще стерляди, тайменя, 
щуки и другой рыбы немерено. Тог
да сургутяне заготовили 500 пудов 
икры, 4,5 пуда рыбьего жира, более
17 тысяч пудов сухой рыбы.

Средняя заработная плата 
квалифицированного рабочего со
ставляла тогда 30 рублей в месяц, 
пуд осетрины стоил 10 рублей, мук
суна -  7, стерляди -  6 рублей, и так 
по убывающей.

“Наши дети, внуки не будут в 
состоянии даже представить себе 
ту Россию, в которой мы когда-то, 
то есть вчера, жили, которую мы не 
ценили, не понимали, - всю эту 
мощь, сложность, богатство, счас
тье.., - напишет в апреле 1919 года

При советской власти Сур
гутский уезд по-прежнему оста
вался местом компактного прожи
вания ханты. По данным перепи
си 1927 года, они составляли 48 
процентов, русские -  51 процент. 
Хантыйские и русские Марксы в 
Югане, Угуте играли в одни игры. 
Дети свободно говорили на обо
их языках, учились в одном интер
нате, где Маркс Григорьевич тоже 
получил образование -  четыре 
класса начальной школы, более ин
тересуясь ремеслом рыбаков и 
охотников.

На восьмом году жизни Фе
дулов Маркс окончательно не 
стерпел и отправился добывать 
первого своего глухаря, стащив 
ружье у родителя. Перепуганный 
отец так строго наказал пацанен
ка, что тот бежал из Угута за 120 
километров в лодке-долбленке, 
пока не попал в Юган, где к тому \ 
времени проживала родная те- ■ 
тушка. Она-то и отправила его с с 
хантами назад, в родительский i 
дом. После того мать купила еще 
одно ружье: она-то всегда верила 
в разумность сына и разрешила
б охотиться, но побаивалась мужа, 
который явно не соглашался со 
столь ранней профориентацией 
сына.

Григорий Федорович Феду
лов, назвавший первенца Марксом, 
видимо, искренне поверил в гря
дущее коммунистическое обще
ство, где принципом будет: “Отт 
каждого по способности, каждому/^
-  по потребности”.

- Отец в Совете работал, 
рассказывает М.Федулов. -Секре--! 
тарем был в Угуте, в Тром-Агане,:' 
здесь в Сургуте. Он умер ранс,:( 
тридцати четырех лет: болел, аз 
раньше лечить не умели. Мне де-+; 
сять было тогда, братьям -  Воль
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говор Анна Федоровна, - погиб на 
фронте во время блокады Ленинг
рада. Из Томской области в 1941 
году его призвали. Похоронен в 
братской могиле под Ленингра
дом. Командир его в письме маме 
моей Ирине Терентьевне написал: 
“Вы можете гордиться своим му
жем: 6 сентября 1942 года он по
гиб смертью храбрых во время 
штурмовки немецких дзотов” . 
Взорвал опорный пункт врага и 
сам взорвался. Вот как! Простой 
солдат был, неграмотный, добрей
ший человек. Охотником, заготови
телем в Томске был... Пропало 
письмо-то! Я его все берегла, в 
целлофан было завернуто. С мамой 
все читали его. Сильная она у меня 
была, колхозница! До 87 лет жила... 
Куда же письмо-то пропало?..

- Погибало много, конечно. В 
Венгрии мы как-то попали в окру
жение. Было нас восемьсот чело
век. Вырвались из кольца, осталось 
двести, - рассказывает Маркс Гри
горьевич, наблюдая, как Анна Фе
доровна перерывает сумки, разыс
кивая заветный целлофан с пись
мом. -  В Польше наша часть вое
вала, потом в Германии, Австрии... 
Не долго я пулеметчиком был: во 
время боя ранение получил, но 
кость не задело. Похромал внача
ле, потом ничего. После этого меня 
перевели в кабельно-полевую 
связь. Кабель разматывали, пода
вали связь на передовую, между на
блюдательными пунктами устанав
ливали -  в общем, обеспечивали 
войска связью.

Однажды в Венгрии наша 
часть стояла на полустанке. Коман
дир звонит: “Нарушена связь, надо 
восстановить” . Ночь. Темно. Фона
риков не было. Ну, пошел я. Далеко 
ушел. В одном месте наткнулся на 
повреждение, починил. Обратно 
направился тем же путем: через 
железную дорогу, кустарниками, 
вдоль полотна иду, где у нас линия 
протянута. Слышу голоса. Наши, 
вроде, русские. Зачем, думаю, два 
километра идти в потемках -  до 
утра у них пережду. Ближе подхо
жу, слышу -  ах, холера! -  немцы!.. 
Еще не поверил, подкрался. Нем
цы... Как так?! Не было ж их! Днем 
здесь тянули кабель -  не было. 
Значит, кто-то из них и перерезал 
линию. Туда прошел, а обратно 
могу и не дойти. Посижу, думаю, 
чуть рассветет -  виднее будет. 
Блиндаж рядом -  в него залез да 
там и уснул. Утром просыпаюсь, вы
совываюсь -  кругом немцы. Куда 
деться !? Ну, думаю, все, пропал. Тут

демару, Владиславу -  восемь и два 
года. Остались мы с мамой.

Супруга Маркса Григорье
вича Анна Федоровна очень люби
ла свекровь и не может удержать
ся, чтобы не рассказать о ней по
подробнее:

- Где старый военкомат был 
на берегу, там купец жил. Вот у них 
она стряпала. Такая стряпуха! В 
Сургуте такой не сыщешь, все по
вторяешь за ней -  никогда так не 
получится! К ней перед праздни
ком за месяц приходили, чтобы 
сделать заказ. А портниха! Всех об
шивала. Раз примерит -  больше

i не надо: сошьет, так сидит на тебе, 
i как на игрушечке! Такой человек, 
I Богом одаренная! Вот какая свек- 
I ровь Анфия Ильинична была! Не 
i свекровь даже -  подруга, настоя- 
i щая подруга!

- Никогда в школе не училась,
- продолжает Анна Федоровна, - а 
книг сколько перечитала. Умница 
такая была. В восемьдесят два 
года заболела.

Царство ей небесное. Пусть 
земля будет пухом. Мне ее долго 
не хватало. Сыновья-то какие хо
рошие! Хлебнули ведь без отца. 
Маркс в десять лет уже заготови
телем был, пушнину принимал.

- Про войну-то, Маркс Гри
горьевич, как узнали? По радио?

-Радио тогда не было, а слу
хи... В Сургут я часто приезжал с 

) отчетами: привезу пушнину -  сдаю 
i на базу. Война началась, я еще в 
1 Гуте был. Потом меня перевели в

1Русскинские.
- Население, наверное, и в рай- 

) оне много делало для фронта?

- Я сам в Угуте участвовал в 
рыбодобыче в фонд фронта, собра
ли нас, подростков-комсомольцев, 
человек семь, организовали брига
ду, дали невод и завезли на пес
ки. Мы там целый месяц рыбачи
ли. Катера с рыбозавода приходи
ли, увозили улов на переработку. 
Помню еще, мать носки шила, а я 
помогал ей строчить на машинке. 
Не знаю, кто дал маме материал -  
теплый такой! Из него шили носки 
и рукавицы на фронт. Она по сто 
с чем-то пар делала, накроит, а я 
сижу, шью.

- Здесь голода не было, - 
вспоминает Маркс Григорьевич. -  
Рыба была, дичь -  только не ле
нись. Прожить можно было. Ягод 
много родилось, не то что сейчас. 
За дома зайдешь -  и там ягоды.

- В армию меня призвали в 
мае 1944 года, когда восемнадцать 
исполнилось. Я тогда в Русскинс- 
ких жил, у меня там олени были ка
зенные. Семьдесят штук. Что, ду
маю, их дома держать: за ними 
надо ухаживать. А у меня друг был, 
Покачев Никита. Вот я к нему-то 
оленей и угнал, когда еще снег был. 
Там с Никитой на весну остался 
уток пострелять да гусей. Туда на
рочный и приехал, повестку привез. 
На обласе я три дня в Сургут до
бирался. Отсюда на пароход, в Хан- 
ты-Мансийск и в Омск. Месяц 
учился на станкового пулеметчика, 
тогда уж на фронт, под Ровно, в Бе
лоруссию. Ночью прибыли, стали 
выгружаться, а тут -  обстрел!.. Ког
да рассвело, смотрим -  поле, за 

ним -  лес, а там уже немцы. Два 
солдата ведут человек пять 

пленных.
- У меня отец 

Федор Михайло
вич Андреев, - 

встревает в 
наш раз
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гляжу, лежит один в углу траншеи 
убитый из них. Я шинель снял, пе
реоделся и потом только вылез... 
Никто внимание не обращает. Я 
тогда -  вдоль дороги, там перелез 
и леском, кустарниками убрался!

- В последний день войны где 
оказались?

- Под Мюнхеном. Вечером 
нас отправили в тыл к немцам, в 
разведку. Сержант Подгальский 
был. С ним вместе пошли. Темно 
уже стало. Километра три прошли, 
видим заминированное поле. Как 
пройти в потемках? А когда шли, 
видели пасущихся коней. Сержант 
говорит: “Вернемся обратно, най
дем лошадь, пустим вперед и за 
ней будем идти” . Мы лошадь взя
ли, сделали вожжи подлиннее, ими 
ею управляем, а сами -  след в 
след. Куда лошадь, туда и мы. И 
так прошли через минное поле и 
вошли в немецкий небольшой го
родок. Тут, возле дороги, следим за 
продвижением противника. Под 
утро как повалили машины -  
сплошь! Солдаты бегут. Что та
кое?! Солнце взошло. Мы пошли. 
Часов десять было. Идем, слышим, 
у нас стрельба страшная. Подхо
дим, а там американцы, наши -  все 
в кучу смешались, палят в воздух, 
кричат, смеются... Спрашиваем. 
Говорят: “Война кончилась!”

Из Германии перебазирова
лись в Венгрию, оттуда почти че
рез год -  в Одессу. Отпускали сна
чала “стариков”, кто всю войну во
евал, а мы, молодежь, были после
дние, нас держали до 1950 года. В 
Одессе у нас школа связи была. 
В ней мы учились, а потом и сами 
преподавали. Я к тому времени 
уже все виды связи знал. В 1950 
году, когда демобилизовали меня, 
приехал в Ханты-Мансийск. Там в 
связи до 1957 года работал. Отту
да назад, в Угут, позднее в Сургут 
переехали.

5.
- А я как раз в 1950 году за

кончила двухгодичную школу тру
довых резервов в Томске, устрои
лась техником в Ханты-Мансийс
ком окружном узле связи, - расска
зывает Анна Федоровна. -  Отча
янная я была, Господи! Ботинки 
высокие обрезала -  туфельки сде
лала, пела, плясала, со сцены не сле
зала. Как-то подружка говорит: 
“Пойдем в радиоузел. Там связи
сты приехали” . Парни в наградах 
все, им за двадцать. Он на меня 
внимания не обратил: застенчи

вый, несмелый такой... Начальник 
вызывает: “Андреева, вас перево
дим в Луговое. Там радиоузел 
молчит, повреждение”. Ремонт ра
диоузла -  это для меня новое. На
шла книги по радио-, электротех
нике, достала приборы, села, давай 
искать повреждение. Нашла, пус
тила радиоузел. А Федулова при
слали ко мне помощником. Позна
комились мы с ним, поженились. 
Дети родились -мы в Угут пере
ехали: там у него мама была.

Начальником отделения свя
зи меня назначили. Телеграммы 
принимала, по совместительству 
заведовала почтовым отделением 
и даже контролером сберкассы 
была: все лишняя копейка в доме. 
Ведь ничего своего не было, как по
женились! Богатство все на себе. 
В бане снимешь, постираешь белье
-  на каменку. Пока моешься, под
сохнет -  опять одел. И он так же.

Есть нечего -  поехали рыба
чить. Едем на лодочке, Маркс го
ворит: “Наклони лодку”. Наклони
ла, а он как шлепнет по воде! Щука 
как прыгнет -  и прямо к нам в лод
ку! Второй раз, третий... Столько 
щук наловили! А нести как? Меш- 
ка-то нет. Он гимнастерку снял, ру
кава завязал, застегнул и - через 
плечо, пошли домой. Полную ру
башку щук наловили!.. Бывало, из 
дома выйдешь -  косачи на дере
вьях сидят. Здесь зайцы через 
дорогу и в огороде бегали, лиси
цы... Мы жили в Угуте. Маркс по
шел на берег реки -  две лисицы 
несет.

- Три! -  уточняет Маркс Гри
горьевич. -  Одну я Галине Конд- 
ряковой подарил: она тогда в Ле
нинграде училась. Так было. Мож
но было жить за счет пушнины. 
Сейчас ничего нет. Вот я езжу 
иногда. 170 километров прохожу -  
ничего живого. Ничего!

- Что дальше будет? Кончит
ся и нефть...

- Нефтяники уедут, а ханты 
вымрут уже. Их и так единицы ос
тались. До Угута, например, из де
сяти поселков ханты сейчас ни 
одного не осталось -  все вымер
ли. Кымычевские юрты -  полнос
тью ликвидированы. Тринадцатый 
песок -  полностью вымер, Урье- 
вы... один хант остался на всем про
тяжении! Мох кругом. Заросло 
все... Разорено все так, что они не 
могут охотиться и рыбачить. Не
фтяники сейчас их кормят, одева
ют, обувают -  полностью содержат. 
А раньше ханты сами работали. Им

не нужна была помощь: рабочий 
человек жил прекрасно.

Во время войны столько 
рыбы ханты поставляли! Они же 
сюда не выезжали, а там, в лесу, 
жили. Ловили, на месте сушили 
рыбу. Там такие громадные пачки 
были сушеных карасей, щук! Сухая 
рыба, она же несколько лет может 
лежать и не портиться. Еще они 
копченую рыбу делали. Сколько лет 
лежит -  ни плесень ее не берет, 
ничто! А вкусно до чего! Вот сей
час эту рыбку бы сделать -  какие 
громадные деньги были бы!..

До чего хороша была рыба! 
С головы до самого хвоста ее съешь 
вместе с костями. Мастера были! 
Хранили ее в бочонках из берес
ты. Вместо дна и крышки -  реше
точки: сквозит, а береста рыбе не 
дает портиться. Варить не надо: 
сел чай пить, положил рыбу в горя
чую воду, она отходит. Вкусная та
кая, жирная!

Сейчас все за счет государ
ства живут. А ведь совсем недавно 
для них заготконторы были, пром- 
хозы, в каждой деревне -  зверофер
ма. За счет этого не плохо жили. 
Почему сейчас-то не сделать? Нет! 
Ходит хант с ведерком ягод. Не 
знает, куда девать: никто не берет... 
Шапки шили, кисы хантыйские, су
вениры... А как они умели шкурки 
выделывать!.. Ответственности ник
то не несет: нет спроса. Растащи
ли, развалили все -  никто ни за что 
не отвечает. Без ответственности 
власть -  кормушка.

6 .
- Маркс Григорьевич, вы слу

жили и даже были лично знакомы 
с маршалом Жуковым, когда он ко
мандовал Одесским военным окру
гом. О чем вы говорили с Георги
ем Константиновичем?

- Да все про Север, про мед
ведя, рыбалку, охоту. Он был люби
тель лошадей. Из-за лошади мы с: 
ним и познакомились. Охоту, ры 
балку он очень любил. Я ему сет 
связал, чтобы рыбу ловить. Когд 
дежурил у него, Георгий Констан-т 
тинович целую ночь мог слушатыг 
мои рассказы об Югории.

Тамара ВАСИЛЬЕВА, 
г. Сургут, 

На снимк! 
ветеран войн 

М.Г.Федуло 
он же на охоте (слева) 

Фото из семейного архив;
Федуловы
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Люди и судьбы

и л и -б ыли двое  
ю ношей, Виктор и 
В асилий , первы й 
из села З енково , 
второй из Конево 

Х анты -М ансийского  района. 
С ела в пятнадцати километ
рах одно от дру гого. Приро
да в те довоенные годы ра
довала местных жителей ры
бой, птицей, в лесу - грибы, 
ягоды, кедровые орехи... Знай 
собирай, лови, добывай!

В оенны е годы  внесли 
сво и  ко р р е кти в ы  в наш у 
жизнь. Идиллию былого д ос
та тка  п о те с н и л и  вое нны е  
трудности. Население поре

дело -  все ф изически зд о 
ровы е м уж чины  уш ли на 
фронт. Колхозные и свои соб
ств е н н ы е  заб о ты  ц ел иком  
легли на плечи женщин, ста
риков и подростков.

В Зенково была только 
начальная ш кола, п оэтом у 
В и кто р у  п р и ш л о сь  пяты й 
класс оканчивать в Селияро- 
во, а шестой и седьмой -  в 
Конево. Здесь мы и встрети
лись: Виктор с Василием. В 
моем  р о д и те л ь с ко м  д ом е  
жили отец, мать, четверо нас, 
сыновей, две девочки-школь- 
ницы, квартирантки из того же 
Зенково. И все это населе

ние как-то умудрялось разме
щаться в доме, площадь ко 
торого вместе с единствен
ной комнатой, прихожей и кух
ней со ста вл ял а  не более 
двадцати  пяти квадратны х 
метров.

О тец В и кто ра  был на 
фронте и оттуда написал мо
ему отцу, Дмитрию Иванови
чу, позаботиться о его стар
шем сыне, не отказать в ж и
лье, чтобы тот мог продолжить 
образование. Так появился 
еще один жилец, третий квар
тирант.

Свою мать Виктор п о 
мнил плохо, она скончалась, 
когда ему не исполнилось и 
пяти лет. Ему, обделенному 
м а те р и н ско й  л а ско й , п р и 
шлось не по годам повзрос
леть, приобщиться к самосто
ятельности , береж л ивости , 
что он показывал и здесь, в 
кругу нашей семьи. Его ботин
ки были ношеные-переноше- 
ные, латаные-перелатаные, к 
ним он бесконечно подшивал 
заплаты . Е динственны е на 
выход брюки старался д е р 
жать чистыми и выглаженны
ми. И хотя жильцов в доме с 
е го  п р и хо д ом  стало  ещ е 
больше, куча мала, девять че
ловек, Виктор вписался в “со
общество” , разделяя его нуж
ды и заботы опять же благо
даря своей самостоятельно
сти и п р и р о д н о м у  такту . 
Учился он на “отлично” , являя f 
во всем пример для д р у ги х .. 
Я, соревнуясь с ним, по-хоро-- 
шему завидовал его пальмег 
первенства.

А далее -  техникумы. Я- 
поступил в м едицинский , ас 
зенковец, спустя год, окончивэ 
седьмой класс, рванул в рыб-- 
техникум. М едицинский тех
никум, номенклатурно называ
емый фельдшерско-акушерс- 
кой школой, и поныне нахо- < 
дится в Ханты-М ансийске, аз 
рыбный техникум, после го-н 
дичной учебы в нем Виктора,if 
перебазировали в Тобольск,» 
где он и окончил его, есте-i: 
ственно, с красны м дипло-к 
мом.

Для многих отличник — 
это человек, который обделя-F 
ет себя, урезая время, пред-,с
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назначенное для отдыха. И 
они правы. Но только в том 
отношении, что усердие и ста
рание в учебе -  действитель
но хорошая черта учащегося. 
Но если к этому подмешива
ется и зубрежка...

В п р о ти в о в е с  н е к о т о 
рым аккур а ти стам , с тр е м я 
щимся во что бы то ни стало 
быть на плаву в ряду преус
певающих, Виктору была уго 
тована, видимо от Бога, нео
рдинарность  метода об уче 
ния. Да, он внимательно слу
шал на уроках преподавателей, 
стараясь хорошо понять суть 
и зл а га е м о го  м а те ри ал а . А 
дома он не только повторял 
заданный материал, но и ос-

на втором курсе, в результа
те простуды  при за го товке  
дров для школы. Находясь на 
излечении в больнице го ро 
да Свердловска, одновремен
но готовился к поступлению 
в сельскохозяйственный ин
ститут, куда и поступил в сле
дующем году, совмещая уче
бу с работой в той же боль
нице как фельдшер.

Более драматичной ока
залась судьба у Виктора. На 
пути краснодипломника к по
лучению высшего образова
ния встали непредвиденные 
преграды. Находясь на про
дленной морской производ
ственной практике на Даль
нем Востоке, ему не удалось

мне в С вердловск. Я в это 
время потерял отца, сам, бу
дучи студентом, привез к себе 
с Севера двоих младших бра
тьев. Его беду я мог только 
“руками развести” , кусая лок
ти от беспомощ ности.

Виктору ничего не оста
валось, как устроиться в мес
тную  м о то р н о -р ы б о л о в н ую  
станцию  А страха нско го  у п 
равления, где его взяли на ин
женерную должность как окон
чивш его техникум с отличи
ем. В это время он был уже 
женат на студентке Тобольс
кого рыбтехникума, которая 
жила вместе с родителями, 
отбы вавш им и в си б и р ско м  
городе ссылку как “ полити
ч е ски  н е б л а го н а д е ж н ы е ” . 
Приехав на про и зво д ствен 
ную практику в Астраханский 
рыбокомбинат вместе со сво
ей группой, она и осталась 
здесь у мужа, нарушив тем 
правила для ссы льны х: не 
вернулась в Т обол ьск, где 
должна была отмечаться в ко
мендатуре КГБ.

Когда из Тобольска по
ступил запрос с требовани
ем вернуться, встала пробле
ма: как это исполнить. Или 
она должна поехать одна, ра
сторгнув брак, или вместе с 
мужем. Тогда Виктор об ра 
тился в министерство и парт
ком с про сьб о й  направить  
его на работу в Тюменскую  
область. Ему пошли навстре
чу, ходатайство удовлетвори
ли.

На новом месте Виктор 
со свойственной ему энерги
ей работал главным инжене
ром МРС, реализуя свои зна
ния и некоторый опыт. В чис
ле д р у ги х  ему уд а л ось  за 
сравнительно короткий срок 
решить ряд проблем в повы
шении уловов рыбы и строи
тельстве жилья для рыбаков. 
После нескольких лет пребы
вания на Севере и в связи с 
о ко н ч а н и е м  с р о ка  ссы л ки  
супруги, они вернулись в Аст
рахань.

Я тем временем учился 
в С вердловском  сел ьскохо 
зяйственном институте, а пос
ле его окончания с дипломом 
ветеринарного врача поехал

t новательно знакомился с но- 
i вой тем ой, которая должна 
1 преподноситься на следую - 
J щем уроке.

Чтобы ка к -т о  п р о к о р 
миться, ибо стипендии не хва
тало даже на пропитание, Вик
тор часто брал для ремонта 
обувь у заказчиков. Подшивая 

.3 ботинок, слушал краем уха, как 
его сокурсники  в это время 

сзубрили устны е задания. И 
зэтого ему было вполне д о с 
таточно . Таким образом, по- 
'гнавш ись за двумя зайцами, 
^ум удрялся пой м ать  обо их . 
Любил решать задачи.

Я в это время окончил 
:ф е л ь д ш е р с к о -а к у ш е р с ку ю  
школу, но поехать по распре

делению  не смог ввиду тяже- 
глой болезни, полученной еще

ко времени прибыть в М оск
ву и попасть в вуз. Не помог
ло и отфутболивание столич
ным руководством  в А стра
хань, где двери института ока
зались для него закрытыми 
по той же причине. Как обид
но! Ему предлагали в течение 
п е р в о го  с е м е с тр а  побы ть  
вольнослушателем, кандида
том без стипендии, чтобы по
том как успевающ ему войти 
в число студентов. И он бы 
доказал, как надо учиться! Но 
где взять средства к сущ е
ствованию ? О девать хом ут 
своими притязаниями на шею 
отца, ве р н увш е го ся  после 
окончания войны, у которого 
дома и без него было хлопот 
полон рот, он и не мыслил. О 
такой ситуации он поведал

Ю
гра. 9-10’2000
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по распределению в Омскую 
область . Работал в совхозе, 
затем  -  О мский научно-ис- 
следовательский институт ве
теринарии, целевая аспиран
тура в Ленинграде. Город на 
Неве пополнял научный багаж, 
интеллект, однако обернулся 
и другой стороной медали -  
п о я вл е н и е м  на посл ед не м  
год у учебы  туб е р кул е зн о го  
процесса в легких вследствие 
с ы р о го  кл им ата  и н а с л е д 
ственной предрасположенно
сти . Узнав о случивш ем ся, 
В и ктор  ш лет из А страхани  
посы лки  с ф руктам и, а я в 
свою очередь посылаю ему, 
студенту-заочнику Одесского 
института инженеров морско
го флота, учебники для заня
тий. Д обросовестное выпол
нение врачебных пред писа 
ний в больнице и выполнение 
в дальнейшем режима в са 
н а то р и и  сд ел ал и  д о б р о е  
дело: болезнь отступила. Бо
лее то го , находивш ийся со 
мной в одной палате энтузи
аст увлек меня физкультурой. 
И это увлечение сохранилось 
до сих пор, дает возможность 
оставаться здоровым и бод
рым.

Только через тринадцать 
лет сбылась мечта Виктора - 
поступил в упомянутый выше 
институт и окончил его в 1967 
году. Его послужной список 
д о л ж н о сте й  -  зам е стите л ь  
директора на заводах рыбной 
промышленности, капитан-ди- 
ректор плавзавода, инженер, 
главный инженер на судостро
ительных заводах. Уже буду
чи на пенсии был начальни
ком бюро внешних связей, ра
ботая со специалистами Ки
тая, Англии, Вьетнама, Польши, 
Югославии и других стран, бы
вал по делам  в Герм ании , 
Финляндии, Эстонии.

К числу имеющихся на
град недавно добавилась ме
даль “ 300 лет Р оссийском у 
ф лоту” . И вполне заслуж ен
но: ведь более 25 лет он ра
ботал на судостроител ьны х 
заводах, где прошел путь от 
рядового инж енера-строите- 
ля до пер вого  зам естителя 
директора предприятия. Вме
сте с женой Надеждой Пет

ровной воспитали троих сы 
новей, которые получили об
разование в Астрахани. Двое 
стали м о ряка м и , тр ети й  -  
врачом. В настоящее время 
моряки сошли на берег: стар
ший, Петр, трудится на газо
конденсатном заводе, млад
ший, Николай, окончив М ос
ковскую  пож арно-техничес- 
кую академию, стал подпол
ковником, работает в пожар
ном управлении Астраханской 
области.

В 1997 году Виктор Ва
сильевич Пачганов (пора на
звать его полным именем) от
метил два юбилея -  золотую 
свадьбу и 70 -летие  со дня 
рождения. Отслужив верой и 
правдой своему Отечеству, он 
переживает за судьбу России, 
желая ее возрождения. По
стоянные перегрузки на ра
боте, “политические” интриги 
по отношению к его жене, а, 
следовательно, и к нему са
мому, не могли не оставить 
следов на сердце, таком от
зывчивом на доброту к людям, 
тр е б о в а те л ьн ы м  к са м ом у  
себе, клокочущим на неспра
ведливость. И хотя сейчас не 
в ладах со здоровьем , его 
сердце согревает большая и 
дружная семья -  жена, дети, 
шестеро внуков и правнук.

Его друг, то есть я, автор 
этих строк, стал кандидатом 
ветеринарных наук, после 25- 
летней работы в НИИ тринад
цать лет был преподавателем 
в ветеринарном  институте . 
Имею медаль ветерана тру
да, “За трудовое отличие” , “50 
лет Победы” . Не перестаю и 
сейчас, выйдя на пенсию, ув
лекаться спортом , ратуя за 
здоровый образ жизни, зани
маюсь краеведением, журна
листикой.

Так получилось, что пос
ледняя наша встреча была 
полвека назад, в 1947 году в 
Ханты-Мансийске, после чего 
связь поддерживалась пере
пиской.

...Мерно стучали колеса 
по рельсам железнодорожно
го полотна. От станции Омск 
поезд приближался к Челя
бинску, где я должен сделать 
остановку на неделю у род-
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ных. И вот уже другой поезд 
везет меня на юг, в степи, к 
дельте Волги-матушки, к Кас
пию. И чем короче становил
ся путь до цели, тем длиннее 
казалось ожидание конца сле
д о вани я . Тот второй  день  
сентября 1997 года выдался 
в А страхани  не по с е зо н у  
прохладным. Как будто сама 
п р и р о д а  реш ила охладить  
пыл п р е д сто я щ е й  встречи  
двух дружеских сердец.

А дальше было так же, 
как и бывает у близких дру
зей. Гостеприимство хозяи 
на и хозяйки . Разговоры  о 
прошлом и настоящем. Зна
комство с городом, его дос
топрим ечательностям и. По
разил своей масштабностью 
судостроительный завод. Че
рез полувековую призму на- | 
шей разлуки я вновь увидел 
Виктора, такого заботливого, | 
аккуратиста в большом и ма
лом, не растерявшего с юно- | 
сти, а преумножившего с го 
дами весь букет положитель
ных качеств. Во время пре- j 
бывания в городе побывали I 
на дне рождения его младше
го сына Николая. Желая еде- i 
лать приятное, я решил трях
нуть стариной: в то утро в 
честь именинника пробежал I 
полумарафонскую дистанцию, 
а точнее -  25 километров!

Быстро уходят годы, a j 

дни тем более. Пора было < 
возвращ аться из Астрахани i 
домой. В вагоне поезда “пе- ■ 
р е в а р и в а л ” а с т р а х а н с к у ю < 
встречу и ещ е -  мечтал о < 
чуде, издании книги “ Югория, , 
мы - дети твои” . В настоящее f 
время работа над ней закон- - 
чена, она представлена в из
дательство. В ней -  матери
алы о Югорском крае, чудной^ 
природе, мужественных лю 
дях. Д остойное место отве
дено и моему другу.

Василий КОНЕВ,,, 
краевед.,, 

На снимке:!! 
друзья с детстваз 

Василий КОНЕВ (слева)|(| 
и Виктор ПАЧГАНОВ.и 

Ф ото из семейногоэ 
архива.и

г. Омск.
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Глубинка
Евгением Тюменцевым, 

/ у  мастером-деревообра- 
/  У  У  ботчиком из поселка Лу- 

говской, мы познакоми
лись на Днях Ханты-Мансийс- 
кого района, проходивших в на
чале июня в столице автоном
ного округа в рамках акции “Ок
руг на рубеже веков” . На праз
дничной выставке-продаже то
варов и изделий народных про
мыслов продукция,изготовлен
ная Евгением со товарищи, при
влекла внимание и специалис
тов, и просто любопытствующих. 
Посмотреть, действительно, было 
на что. Но особенно удивили лу- 
говские мастера... бочками. Но
венькими, ладными, крутобокими, 
излучающими свежий запах и 
живительное тепло дерева. Без 
которых, как говорится, и соле
нья -  не соленья, и вино -  не 
вино, а так, одна кислятина. Ста
ло быть, не перевелись еще бон
дари и у нас, в Сибири!

Ныне бондарное произ
водство и в самом деле в дико
винку. В ходу все больше ме
талл и полиэтилен. Просто, де
шево, технологично. Что же ка
сается качества... В начале де
вяностых в Грузию, славящую
ся превосходными винами, по
наехали гонцы различных ино
странных фирм, вымели все боч
ки, заплатив баснословные по 
местным понятиям, деньги. В 
Грузии бочки клепать умеют по 
сей день. Отчего же не отдать 
за “зелененькие”? Ан, нет. В 
новых бочках и вино уже не то, 
и коньяк качеством похуже. Что 
же говорить о пластмассовых?..

Некогда бондарная про
мышленность давала свыше ше
сти процентов продукции всей 
деревообрабатывающей отрас
ли России. Из дощечек, имену
емых клепками или ладами, из
готавливались различные емко
сти: бочки, кадушки, лоханки, вед
ра, шайки... Древесина на изго
товление клепки идет самая 
разнообразная: дуб, каштан, бук, 
липа, ольха, осина, сосна и дру
гие породы. Процесс изготов
ления весьма трудоемкий. К 
древесине предъявляются по
вышенные требования. Она дол
жна быть без сучков, прямослой
ная, без каких-либо неесте

ственных пятен, не должна со
держать в себе вымывающихся 
веществ. Каждая клепка идеаль
но подгоняется с тем, чтобы в 
конце этого длительного техно
логического процесса получи
лась красивая и добротная по
судина. Согласитесь, далеко не 
каждому по плечу такая тща
тельная и кропотливая работа.

Тогда, в праздничной суе
те и сутолоке, было как-то не 
до деталей и тонкостей этого 
старинного ремесла. Мы усло
вились встретиться с Евгением 
позднее.

Случай выпал, и вот мы в 
Луговском. Поутру отправились 
к мастеру. Застали его уже в 
мастерской, за работой.

Крестьянское хозяйство, 
возглавляемое Евгением Тю

менцевым, как принято теперь 
говорить, многопрофильное. 
Действует столярный мини-за- I 
вод. Помимо бондарных изде- [ 
лий луговские мастера выпус- ! 
кают рамы, двери, прочую стро- ( 
ительную столярку, мебель. Есть 
крестьянское хозяйство, для этих : 
целей взяли земли бывшего < 
совхоза. Плюс -  торговля, име
ется свой магазин. В коллекти
ве 10 человек.

- Все ребята из нашего < 
околотка, - рассказывает Евге- ■ 
ний. -  Вместе росли, учились. . 
Отслужили в армии и вернулись с 
в поселок. Можно было, конеч- - 
но, остаться в городе, но там г 
тоже свои проблемы с рабо- - 
той, жильем. А здесь мы у себя f 
дома, все вместе и, думаю, у нас с 
все получится. Мой старший £

В.Ильиных Е.Тюменцев
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брат Валерий, например, хоро
шо разбирается в технике. Прак
тически все, что здесь видите, со
брано его руками из “бэушно- 
го” , списанного оборудования. 
Станки, приспособления, по сути, 
изобретал сам. Я думаю, закон
чи он в свое время вуз, стал бы 
толковым инженером. Но... Ну 
а я больше по теоретической 
части, привношу свои идеи, ко
торые мы затем сообща пыта
емся реализовывать.

- Ну а бондарному ремес
лу, наверное, у отцов-дедов обу
чился?

- Да нет. Сами до всего
, ДОХОДИЛИ.

- Методом проб и оши-
' бок?

- Вообще-то, по своей кон- 
| струкц ии бочка не так уж и 
I сложна. Бывают, конечно, и 
| ошибки. Особенно сложно паз 
I выбирать, здесь нужна особая

точность . Поначалу делали 
I клепки из хвойных пород дере- 
! ва, но для соленья такой мате- 
! риал не очень подходит. Теперь
1 клепки делаем из осины.

реса, переписываемся, делимся
ОПЫТОМ.

Поселок Луговской раски
нулся на сравнительно неболь
шом пространстве, отгородив
шись от своенравной и неукро
тимой в половодье Оби земля
ной дамбой. Место ничем осо-

- Спрос есть?
- Берут люди. Но больше, 

;> как ни странно, реализуем в го- 
с роде.

- К тому же и конкурентов
нет.

- Почему? Есть еще мас
т е р а . Но, в основном,пенсионе- 
Iсры, делают для себя, для знако- 
vмых, особо не афишируют свою 
:сработу. Мы, кстати, собираем ад

бенно, помимо красавицы-реки, 
не привлекательное, более того, 
ненадежное. Интересно, чем ру
ководствовались потомки мес
тных жителей, выбрав его под 
застройку?

- А их мнения никто и не 
спрашивал, - поясняет глава ад
министрации Луговской терри
тории Владимир Степанович 
Ильиных. -  Обживали здешние

места спецпереселенцы  из 
числа раскулаченных и прочих 
“врагов народа” . Привезли на 
барже в 1930 году и выгрузили 
на пустом берегу. Среди них 
были и мои отец с мамой. До 
прихода зимы выкопали землян
ки. Все это под неусыпным над
зором сотрудников НКВД. Ра
ботали по 14-16 часов, кругом 
мошка, сырость. Смонтировали 
пилораму, наладили лесопиль
ное производство, начали вы
пускать продукцию. Лесомате
риалы шли на строительство 
Северного морского пути.

В годы Великой Отече
ственной войны продукция шла 
на нужды фронта. В частности, 
здесь изготовлялись заготовки 
для ружейных прикладов. Вклад 
спецпереселенцев в общ ее 
дело победы над фашистским 
рейхом был оценен грамотой 
Государственного  Комитета 
обороны (ГКО) СССР. Предпри
ятие постепенно росло и раз
вивалось, возрастала и числен
ность населения поселка.

Но в 1958 году случился 
пожар, производственные поме
щения выгорели дотла. Новый, 
более современный завод был 
построен в устье протоки Эн- 
дерки, при ее впадении в Обь. 
Владимир Степанович хорошо 
помнит те времена, поскольку 
сам принимал непосредствен
ное участие в монтаже обору
дования.

- Технология тогда была, 
пожалуй, получше нынешней, - 
вспоминает Ильиных. Два не
мецких локомобиля давали и 
свет, и тепло, и энергию. И в то 
же время потребляли отходы от 
лесопереработки. За многие 
годы их вокруг поселка обра
зовались целые горы. Даже по
думывали для утилизации со
орудить гигантскую печь. Но 
затем локомобили устарели, 
перешли на дизеля. Хлысты с 
делянок сначала доставляли по
средством сплава,потом нала
дили машинную вывозку. В 80- 
е годы установили новую мощ
ную лесопильную раму. Нефтя
никам требовалось много дре
весины и пиломатериалов для 
строительства жилья, дорог. Из
вестно, что в свое время прак-
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тически все города и поселки 
начинались с двухэтажных брус
чатых домов, производство кото
рых как раз и б ыло налажено 
на Белогорском ДОЗе и Лугов- 
ском ДОКе.

Последствия приватизации 
начала 90-х, акционирование 
крайне негативно отразились на 
лесной отрасли. Производство 
развалилось, акционерное обще
ство распалось. Сегод
ня все, что осталось от 
основных фондов, в счет 
уплаты долгов перешло

2  в муниципальную соб
ственность. Жизнь на 
лесозаводе вновь за 
теплилась, но не более 
того. Сегодня здесь ра
ботает не более 60 че
ловек. Это при том, что 
население Луговского 
превышает 1700 чело
век.

- Чем живет на
род, как выживает? -  
спрашиваю главу адми
нистрации.

- Кто как может. 
Примерно сорок про
центов трудоспособно
го населения занято в 
соц и а л ьной  сф ере 
(ком м уналка, школа, 
больница и прочее). Ос
тальные устраиваются в 
Ханты-Мансийске, зани
маются собственн ым 
хозяйством. Очень мно
го безработных. Поэто
му вся надежда на воз
рождение лесной от

расли. Но тут свои проблемы. 
Дело в том, что лесные запасы 
поблизости от поселка на исхо
де. Завозить древесину - затра
ты на д орогу  при нынешних 
объемах неоправданно высоки. 
В прошлом году заготовили по
рядка пяти тысяч кубов древе
сины, в планах на этот год -  семь 
тысяч кубов. Нужен продуманный 
и взвешенный подход к разре
шению этой проблемы.

Впрочем, жизнь в Луговс- 
ком не замерла. Сейчас пол
ным ходом идет отсыпка доро
ги на одной из улиц поселка, 
коммунальные службы, как во
дится, заняты подготовкой к гря
дущей зиме.

Как выяснилось в беседе 
с исполняющим обязанности 
главврача участковой больницы
B.Хатанзейским, здесь суще
ственно обновилось за после
дние пару-тройку лет медицин
ское оборудование. Приобрете
ны три электрокардиографа, по 
последнему слову техники ос
нащена реанимационная служ
ба. В ближайших планах строи
тельство современного типово
го здания участковой больницы. 
Сдача в эксплуатацию намече
на на 2003 год.

В Луговском мы встрети
ли немало людей творческих, ув
леченных, которые несмотря ни 
на что с удовольствием и пол
ной отдачей занимаются своим 
любимым делом. Одна из них ;
C.Васильева -  директор местно
го Дома культуры и бессменный i

руководитель самодея- 
тел ьн о го  ансамбля i 
“ Русская песня” . Этот _ 
творческий коллектив г 
имеет свою долгую и г 
интересную историю. . 
Ансамбль был органи- - 
зован еще в 1963 году. . 
С 1985 года его воз
главляет Светлана Е р -- 
кеновна.В репертуаре, I 
в основном,лирические е 
народны е песни. Ниг> 
один праздник не обхо- - 
дится без участия “Рус- - 
ской песни” . Ансамбль = 
хорошо знают в Ханты- - 
Мансийске, Кышике, Ня- - 
лино, Горноправдинске.:; 
Помимо этого зрелого: 
и опытного коллективаз 
при Доме культуры су-| 
ществует еще один — 
танцевальный, в кото
ром с удовольствием^ 
занимаются юные лу-м 
говчане, начиная от- 
младш его школьного:) 
возраста. Которые, какм 
и взрослые, ждут пере-:; 
мен.

Н.БОТАЛОВ.И 
Фото А.ПАШУКАЛ
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, а з а л о с ь , это б ы л о  с о в с е м  н е д а в -  
н о :  ка ки х -т о  д ва д ц а т ь  пять лет н а -  
за / j  п р и к а з о м  М и н н е ф т е га зст р о я  

/  с о в е т с ко г о  г о с у д а р с т в а  в  н а ш е м
т огда е щ е  с о в с е м  ю н о м  г о р о д е  

п р а кт и ч е с ки  н а  р о в н о м  мест е б ы л  с о з д а н  
трест «С ургут неф т епромст рой». Б л а г о д а р я  
и м е н н о  эт ом у тресту, а  т еперь а к ц и о н е р н о 
м у  об щ ест ву , в  к о н ц е  с е м и д е с я т ы х  — н а ч а 
л е  в о с ь м и д е с я т ы х  г о д о в  в  г о р о д е  п о я в и л и с ь  
р а з л и ч н ы е  п р о и з в о д с т в е н н ы е  п р е д п р и я т и я , 
а в  р а й о н е  — ц е л ы е  п о с е л к и . Стоит л и  г о в о 
рить п р и  эт ом о б  о г р о м н о м  ко л и че ст ве  м е 
с т о р о ж д е н и й , с о з д а н н ы х  и  о б у с т р о е н н ы х  
н е ф т е п р о м ст р о е в ц а м и ?

К а к  говорит  М и х а и л  М а ц у е в , н ы н е ш н и й  
г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  С Н П С , п р о р а б о т а в 
ш и й  н а  п р е д п р и ят и и  двадцат ь три года , стро
ит ельст во и  с д а ч а  объект ов «п о д  кл ю ч»  п р о -

П ЕРВЫ Й РУКОВОДИ ТЕЛЬ
Виктор Александрович Чернышов — человек с нор

дическим складом характера, предпочитавший авто
ритарный, хотя и в разумных пределах, стиль руковод
ства, стал первым управляющим вновь созданного тре
ста. Его правая рука — главный инженер Валентин 
Михайлевский оказался самым надежным помощни
ком первого шефа СНПС. В короткий срок им уда
лось «раскрутить» сразу несколько строительных уп
равлений, поэтому основную задачу новой организа
ции — строительство и обустройство нефтегазовых 
месторождений — трестовцы сумели выполнить в 
кратчайшие сроки.

Судите сами. СНПС создан 27 июня 1975 года. 
Практически в том же году появляются СУ-5, СУ-6 и 
СУ-8, а также седьмое специализированное управле-

и  с х о д и л  и  в  м а к с и м а л ь н о  сжат ы е с р о к и , п о -  ■ 
с к о л ь к у  о с в о е н и е  С е в е р а  тогда ш л о  п о -н а -  - 
с т о я щ е м у  у д а р н ы м и  т ем п ам и . В р е м я  н е -  - 
с л о с ь  к а к  о д и н  м и г , и  в  этот м и г  н а д о  б ы л о  с 
сделат ь м н о г о е .

З а д а н и я  п о  в о з в е д е н и ю  объект ов трест i  
стал получат ь почт и с р а з у  с  м ом ент а о с н о -  р 
в а н и я . Н о  в е д ь  создат ь м о щ н у ю  о р г а н и з а -  - 
ц и ю , п о в и н у я с ь  п р и к а з у ,  в  о д н о  м г н о в е н и е  е 
н е л ь з я : н у ж н ы  б ы л и  л ю д и ,  х о р о ш а я  м а т е --  
ри а л ь н о -т е хн и че ска я  б а за , грамот ные у п р а в -  - 
л е н ц ы . П о д о б н ы е  з а д а ч и  п о д  с и л у  д а л е к о  с 
н е  к а ж д о м у  р уко во д и т е л ю , кот оры й, п о  сути, 
берет  н а  с е б я  ф у н к ц и и  о рган и зат о ра . О д н а - -  
к о  в  Р о с с и и  в с е г д а  н ахо дят ся  л ю д и ,  кот о-- 
р ы е  ум ею т  бы ст ро и  ка че ст ве н н о  со зд а т ьа 
что-то н о в о е , р а с с ч и т а н н о е  н а  д л и т е л ь н у ю a 
п е р с п е к т и в у . Н а ш е л с я  т акой ч е л о в е к  и  вш 
Сургуте.

ние. Через некоторое время создаются СУ-22 и УПТК.) 
Ровно через два года, в июне 1977-го, приказом глав-+г 
ка основано СУ-17, а затем —автобаза треста. В 1980 ) 
году в Лянторе начинает функционировать строитель-гс 
ное управление N82, а еще через четыре года, уже npnj 
новом руководстве СНПС, — СУ-18, развернувшее свою:> 
базу в том месте, где сейчас расположен поселоюк 
Федоровский.

Виктор Чернышов многих заразил своей энерги-ч 
ей и трудолюбием. Он справедливо считался хоро-:с 
шим специалистом, который по-настоящему, как гово-:с 
рят трестовцы со стажем, научил работать людей наи 
месторождениях, и не только. При нем “Сургутнеф-:с 
тепромстрой” в рекордно короткий срок твердо встаж 
на ноги и обрел прекрасные перспективы на даль-* 
нейшую жизнь.
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ЭВАЛЬД АЛЕКСАНДРОВИЧ
Точнее, “наш Эвальд Александрович” , как уважи

тельно называют самого почитаемого руководителя 
“Сургутнефтепромстроя» те, кто проработал с ним 
долгие годы. Эвальд Остров был самым любимым 
управляющим треста. Сейчас он вышел на пенсию, 
но живет в ставшем ему родным Сургуте, где уже в 
новой России по-прежнему работает его предприя
тие. Если Виктор Чернышов был твердым руководи
телем и по натуре несколько суховатым человеком, то 
Эвальду Острову присущи оптимизм и дипломатич
ность.

«Он умел ставить задачу и спросить с ответствен
ного о ее выполнении», — говорит о своем бывшем 
руководителе Михаил Мацуев. Остров никогда не за
цикливался на отдельно взятой проблеме, предпочи
тая решать возникающие трудности комплексно и бы
стро, ни в коем случае не в ущерб производству и 
отдельно взятому человеку. Он умел располагать к себе 
подчиненных, не терпя при этом распущенности и раз
гильдяйства. Эти качества не могли не отметить «на
верху», и в 1986 году Эвальд Александрович ушел на 
повышение. Он стал заместителем начальника «Глав- 
тюменьнефтегазстроя», этого своеобразного произ
водственного гиганта в тогдашней советской России. 
На родном предприятии были рады за своего началь
ника, но многие до сих пор жалеют о его переводе в 
столицу области.

ГРЯДУТ НОВЫЕ ВРЕМЕНА
В перестроечный период СНПС не перестал быть 

ведущим пред
приятием в своей

(области, хотя без 
острых моментов 
I не обходилось.

1' Трест возглавлял 
в то время Вален
тин Саяпин, рабо- 

I тавший при Ост
рове главным ин
женером. Это 
было новое, а пото- 
му интересное 
время. На пред
приятие пришло 
много молодых 

.) спе ц иал истов .
Само производ
ство довольно ус
пешно развива
лось и продолжа
ло получать все
возможные пре
мии и призы по итогам популярных тогда социалис
тических соревнований. До сих пор в СНПС вспоми
нают крупный успех при строительстве газопровода 

\  Уренгой — Челябинск, когда была отмечена денежной 
'■% премией бригада треста СУ-6. А старейшее управле
н и е  треста — СУ-5 заканчивало обустраивать посе

ве лок Федоровский.
По сути, именно СУ-5 под руководством своего пер- 

ев о го  начальника Григория Пичугина создало этот по
селок. Оно полностью обустроило Федоровское мес
торождение и попутно занималось строительством 
школ, детских садов и прочих учреждений. По боль
шому счету все управления СНПС, которые ныне яв
ляются филиалами акционерного общества, были 
ведущими в своей области. В какой-то степени в этом 
есть заслуга их руководителей -  Георгия Лазарева,

Валерия Лапшова, Владимира Кожаева, Ивана Бабен
ко и многих других, в разное время руководивших сво
ими филиалами. Несмотря на перемены, довольно 
болезненные для многих производственных предпри
ятий, благодаря хорошему кадровому потенциалу 
структурные подразделения “Сургутпромстроя” в 
восьмидесятых годах никогда не оставались без за
казчиков и соответственно без объемов работ.

В 1992 году, когда в стране началось акционирова
ние предприятий, трест “Сургутнефтепромстрой” пре
образовался в акционерное общество. Валентин Са
япин стал первым генеральным директором АО. Глав
ного инженера Генриха Румберга, награжденного в 
годы перестройки орденом Дружбы народов, сменил 
Иван Бабенко. Предприятие после реорганизации по
степенно привыкало к работе в новых условиях.

НЕМНОГО ГЕОГРАФИИ 
Если заглянуть в архив СНПС, можно открыть не

мало интересного. Одних только месторождений 
предприятие обустроило четырнадцать. География 
их весьма впечатляет. Вынгапуровское месторожде
ние, обустроенное бывшими трестовцами, располо
жено аж за Полярным кругом. Помимо этого, “Сургут
нефтепромстрой” в нашем регионе обустроил Сур
гутское, Быстринское, Западно- и Восточно-Сургутс- 
кое месторождения, а также Холмогорское в Ноябрь
ском, Лянторское, Родниковское и Савуйское, что на
ходится неподалеку от Русскинского месторождения.

При его строительстве нефтепромстроевцы созда
ли и сам поселок Русскинские, что отлично известно

его жителям. Как 
говорит генераль
ный директор 
СНПС Михаил Ма
цуев, в задачи 
предприятия вхо
дило не только со
здание месторож
дений, но и строи
тельство дорог и 
в с е в о з м о ж н ы х  
подъездных путей к 
новому объекту. 
Все это проклады
валось через боло
та в достаточно тя
желых условиях. 
Ведь тогда не было 
такой продуманной 
и удобной техники, 
какую используют 
сейчас при дорож
ном строительстве. 

Приходилось обходиться тем, что есть, но и тогда ре
зультаты были неплохие.

МОЛОДОЙ СПЕЦИАЛИСТ?
НЕТ, ПРОФЕССИОНАЛ 

В СНПС вскоре после его создания стали направ
лять выпускников технических вузов -  молодых спе
циалистов, как говорили в те времена. По свидетель
ству Михаила Мацуева, только в периоде 1977 по 1981 
год на предприятие прибыли сорок пять молодых 
ребят, ставших впоследствии профессионалами сво
его дела. “Сургутнефтепромстрой” в тот период был 
настоящей кузницей кадров для нашего города. По
чти все выпускники, приехавшие работать в СНПС, 
сделали неплохую карьеру на родном предприятии 
и за его пределами.

Станислав Степаненко прошел все ступени слу-
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жебной лестницы -  от молод ого специалиста до ру
ководителя СУ-6, филиала акционерного общества. Он 
закончил Полтавский строительный институт и про
демонстрировал на практике полученные в этом вузе 
знания. Показали свою профессиональную подкован
ность и другие выпускники 1970 - 1980 годов. Мурат 
Чехоев дошел до директора СУ-22, а сейчас живет и 
работает в Москве. Валерий Лапшов прошел путь от 
молодого специалиста до директора восьмого фи
лиала. Питомец Пермского политеха Николай Сторо- 
жук дослужился до прораба, а затем главного инже
нера управления. Сейчас этот “умный парень”, как 
отозвался о нем Михаил Максимович Мацуев, руково
дит крупной строительной фирмой в Сургуте.

Ну а Рамиль Муратов, учивший в свое время баш
кирскому языку нынешнего генерального СНПС, тру
дится в “Сургутнефтепромстрое” уже двадцать лет и 
также показывает неплохие результаты на руководя
щих должностях в родном АО. Многие бывшие моло
дые специалисты имеют государственные награды. 
А вообще за двадцать пять лет истории предприятия 
сто тридцать один человек были награждены орде
нами и медалями. В их числе Василий Апексахин и 
Анатолий Чернышевский, имеющие ордена “Знак По
чета” и Трудового Красного Знамени. Легендарный 
Эвальд Остров также имеет аналогичную награду. Ор
ден Трудовой славы третьей степени есть у Влади
мира Тюменцева, Владимира Вешнякова и еще троих 
работников предприятия. Словом, сургутнефтепром- 
строевцы — народ весьма титулованный!

ПАРТНЕРЫ 
Трест «Сургутнефтепростой» принимал активное 

^  участие в строительстве радиоцентра в нашем горо- 
о д е ,  Сургутской нефтебазы, ГПЗ и Заводов 
Т  газоперерабатывающего и строительных конструкций,
04 многих других важнейших объектов города. Строили 
^трестовцы в разные годы и компрессорные станции, 
I— отличающиеся высокой мощностью. Кроме того, в 
2

зачете “Сургутнефтепромстроя” - Вынгапуровская 
УПСВ, Ортягунская копрессорная станция N92, а так
же две очереди Приобской КС-4 и многие другие зна
чимые производственные объекты. Все это едва ли 
было возможно, если бы не партнеры.

СНПС давно и активно сотрудничает с ведущими 
предприятиями Сургута - “Сургутгазпромом” и “Сур
гутнефтегазом” . Михаил Максимович Мацуев очень 
тепло отзывается о Леонарде Рафикове и Александ
ре Пушкине, возглавлявших в разное время «Сургут - 
газпром», Александре Яшине и Хамите Ясавееве, за
местителях этого предприятия, и, конечно, о нынеш
нем руководителе «Сургутгазпрома» Юрии Важени- I 
не. Что касается «Сургутнефтегаза», Михаил Мацуев 
искренне ценит давние партнерские отношения сво- ; 
его предприятия с Александром Резяповым, Михаи
лом Савинковым — руководящими работниками 
«СНГ». Вспоминает он с благодарностью и о Григо- | 
рии Михайловиче Кукуевицком, который очень много 
сделал как для своего предприятия, так и для коллег ; 
по производству.

ОХ ПЕРВОГО ЛИЦА 
Двадцать пять лет - много это или мало? - задает- j 

ся вопросом Михаил Мацуев. И сам же на него отве- | 
чает: - Каждый по-разному оценивает этот срок. Для 
многих из нас эти годы явились периодом становле
ния и развития предприятия, но пролетели они как : 
один миг. Нам многое за это время удалось сделать, , 
но я верю, что коллектив “Сургутнефтепромстроя” и в i 
будущем, уже в третьем тысячилетии, справится с лю- ■ 
быми задачами, которые перед ним будут поставлены, , 
ибо настоящие профессионалы выполняют свое дело ( 
на “отлично” и никогда не подводят своих заказчиков, , 
что очень важно в любом деле. А посему здоровья вам, , 
уважаемые коллеги, счастья и оптимизма! Нам лишь < 
двадцать пять лет, и все у нас только начинается.

Андрей ВВЕДЕНСКИЙ, г. Сургут. .
Фото из архива i 

Леонида БЕРЕЗНИЦКОГО. .



Юбилеи

то ни говори, а военная 
служба и с реда, в ко
торой вращался гене
рал -м айор  ЮСТИЦИИ 

ССемен Дмитриевич Малюгин, 
^определили и его характер и 
инорму поведения. Но сотворил 
ССемен Дмитриевич себя сам. 
{Ведь сколько угодно можно 
рпривести примеров, когда при 
зтаких, а то и меньших регалиях 
^человек кроме себя никого и 
мничего не замечает. Сказать, что
I с молодости мой герой вос пи
ты вался в атмосфере «юности 
эчестного зерцала», не могу, по
этому как генерал из поколения 
^ссыльных. Его родителей «рас
кулачил и» в 1929 году и при- 
шилось им обустраиваться (и 
неоднократно) на новом месте.

На свет он появился не в де- 
ээевне М алюгино Вагайского 
оЭайона, где жили родители Ан

1---------------------------------------------

ф ис а Павловна и Д м итрий  
Александрович, а в юртах Саран- 
теевых, куда перекочевали не по 
своей воле, под надзор спецко- 
мендатуры. Но и Сарантеевы 
оказались промежуточным ме
стом проживания, потому что 
потом Малюгин с детьми, в чис
ле которых был и Семен, жил 
на Высоком Мысу. Снимали 
землянку в Сургуте. Эта стра
ница в жизни «колонков», как 
звали новоселов местные жи
тели, уже много раз написана, я 
привожу ее лишь для того, что
бы показать, откуда вышел те
перешний генерал.

Впрочем,как говорится, все 
мы вышли из гоголевской ши
нели, не все, конечно, стали ге
нералами. Не мечтал о том и 
Семен Малюгин, осваивая шах
терскую профессию. Но помог
ла повестка из военкомата на
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действительную службу. Служил 
парень, отличаясь однако боль
шой ответственностью, тягой к 
учебе. Итогом ее стало получе
ние офицерского звания.

Теперь кое-кто может не по
верить, что армия послевоенной 
поры была настоящей школой 
мужества, дисциплины, профес
сиональной ориентации. Имен
но во время службы Малюгин 
перешел на работу в военную 
прокуратуру. И как логическое 
завершение этой лесенки стал 
для него Дальневосточный го
сударственный университет, где 
он получил высшее юридичес
кое образование.

Вот уже позади 35 лет служ
бы в военной юстиции, за кото
рые Малюгин прошел все сту
пени: от следователя до проку
рора гарнизона, корпуса, окру
га. В том числе более семи лет
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проработал в главной военной 
прокуратуре, закончил службу в 
должности военного прокурора 
группы Советских войск в Гер
мании.

Поб ывал Семен Дмитриевич 
в самых разных местах Союза. 
Он замечает, что на Дальнем 
Востоке и в Средней Азии про
служил 20 лет. Впрочем, генерал 
юстиции по большому счету в 
отставку еще не ушел, хотя рас
прощался с военной службой. 
Он все еще работает юрискон
сультом, хотя ему в августе ис
полняется 70 лет. Но если от
кровенно, то вряд ли кто даст ге
нералу его лета. Выглядит он 
намного моложе, несмотря на то, 
что, по его признанию, не только 
по мягкому ковровому покрытию 
пришлось походить, но и «по не
проторенной дорожке».

Слушать Семена Дмитриеви
ча всегда интересно и приятно. 
Он обычно не повышает голоса, 
говорит душевно, но убедитель
но и профессионально, потому 
самое время дать ему выска
заться о службе.

— Должен сказать, что проку- 
рорско-следственная деятель
ность — это тяжкий труд, изнуря
ющий не только тело, но и душу. 
Это только в кино следователь 
или прокурор ходит по кабинету, 
курит и изрекает истины. В жиз
ни все гораздо сложнее. Оце
нить по настоящему эту работу 
может только тот, кто сам все 
это прошел и пережил, кто про
пустил через свою душу и сер
дце проходящие по уголовным 
делам судьбы других людей. По 
опыту скажу, многие не выдер
живают таких нагрузок, особен
но в следственной работе, и ухо
дят. И поэтому я стараюсь как 
можно реже вспоминать о сво
ей службе. Мусолить события 
считаю для себя неприемлемым.

Расскажу лишь о деле аме
риканского разведчика, который 
ночью при попытке проникнове
ния на один из военных объек
тов группы Советских войск в 
Германии был убит нашим ча
совым. Другой же, подстраховы
вавший его, был задержан. Мне, 
как прокурору наших войск в 
ГДР, пришлось лично занимать

ся этим делом, поскольку оно 
получило международный резо
нанс. Кстати, об этом инциденте 
сообщала и наша пресса.

Американская сторона пыта
лась представить дело так, что 
офицеры американской миссии 
якобы заблудились и случайно 
оказались на территории наше
го военного объекта, что наш ча
совой неправильно применил 
оружие. Передавая на другой 
день тело убитого американской 
стороне, я дал указание раздеть 
его и всю одежду оставить у нас 
в качестве вещественного дока
зательства, что вызвало бурную 
негативную реакцию американ
цев. К сожалению, чтобы не обо
стрять отношения, их поддержал 
и Главком группы. Однако при
шлось настоять на своем и впос
ледствии одежда разведчика, по 
которой были проведены крими
налистическая, трассологическая 
и биологическая экспертизы, 
наряду с данными тщательного 
осмотра места происшествия оп
ровергли версию американцев и 
явились бесспорными доказа
тельствами в подтверждение 
показаний часового о том, что он 
действовал в строгом соответ
ствии с Уставом.

По нашему представлению 
часовой был поощрен командо
ванием, а руководителю амери
канской миссии Главкомом был 
заявлен протест о недопустимых 
действиях сотрудников военной 
миссии. Так закончилось это 
дело. Впоследствии американ
ская сторона неоднократно пы
талась предъявить требования, в 
том числе и о возмещении ма
териального ущерба семье по
гибшего. Но опираясь на резуль
таты расследования уголовного 
дела, все они обоснованно от
вергались.

Этот пример я привожу к тому, 
что кроме профессионального 
мастерства военному юристу 
необходимо проявлять твердость 
характера, настойчивость и бес
компромиссность. Приходилось 
расследовать дела, связанные со 
взятками, в том числе и на вы
сокопоставленных должностных 
лиц. Что же касается коррупции, 
то такого преступления и в за
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коне не значилось. Где-то в вер
хних эшелонах власти, как мы 
теперь узнаем, такие явления на
блюдались, но для прокуратуры 
они были недосягаемы.

Говоря о прокуратуре, люди 
обычно связывают ее деятель
ность с арестом преступников, 
обвинением в судах. Но ведь 
прокурор, кроме выполнения этих 
функций, стоит на страже зако
на, защищает законные интере
сы людей, их жизнь и здоровье, 
личные и имущественные пра
ва.

Если говорить о моей про
шлой деятельности, то мне при
ходилось заниматься и след
ствием, и надзором, и вопроса
ми реабилитации и помилова
ния, в том числе и приговорен-1 
ных к смертной казни. Есте- ! 
ственно, как прокурору приходи-1 
лось часто выступать в судах в 
качестве государственного об- I 
винителя и в кассационных ин
станциях. Вот еще несколько 
примеров из моей практики.

В Главную военную прокура -! 
туру поступило письмо от воен-1 
ного комиссара одного из под
московных районов, в котором он i 
сообщал, что в одном из сел рай
она проживает старый больной i 
человек, освободившийся из мест • 
лишения свободы. С его слов —  
бывший офицер, Герой Совете- ■ 
кого Союза. Изучение истребо-I 
ванных дел выявило трагическую с 
картину жизни этого человека.

В конце Великой Отечествен- - 
ной войны он — 19-летний сер- - 
жант-танкист — за мужество, , 
проявленное в боях, действитель- - 
но стал Героем Советского Со
юза, а затем получил офицере-- 
кое звание. Судьба его крутое 
изменилась в конце 1947 года,,] 
когда он и еще один офицер по:: 
пьяному делу ограбили на вок
зале незнакомого им граждани-ч 
на. За это суд лишил его свобо-н 
ды на 20 лет и высокого звания? 
героя. Наверное, это была суро-н 
вая и не совсем справедливая:? 
мера наказания, но в то время? 
уже действовал закон, значитель-тс 
но усиливающий ответственность* 
за все формы хищения.

Отбывая наказание за пер-:( 
вое преступление и отчаявшисьи:



в жизни, он трижды бежал из 
лагерей и был вновь судим. От
быв в общей сложности более 
двух десятков лет в местах ли
шения свободы, он, больной, без 
какой-либо специальности, ока
зался никому не нужным. Не 

I просто было принять решение 
I по этому делу. На одной чаше 
I весов была его отвага, самоот-
1 верженность, проявленные при 
: защите Родины, а на другой тя

жесть совершенных преступле-
• ний. В конце концов перевеси

ла первая. Главным военным 
прокурором было принято ре
шение ходатайствовать о поми-

■ ловании. Без колебаний согла- 
»: сился с нашим предложением 
Г Генеральный прокурор СССР 
1; Р.А. Руденко. Президиум Верхов- 
t ного Совета помиловал нашего 
( подопечного и восстановил ему
2 звание Героя Советского Союза.

Но случалось, что ходатай- 
|  ство оставалось без удовлетво
р е н и я . Как в случае с боевым 

медицинским работником — ка- 
'ттита ном , о б р а ти вш и м ся  с 
1 просьбой о пересмотре приня

того судебного решения. В ис- 
ттребованном деле значилось, 
•что этот офицер, имевший не- 
с сколько боевых наград, был зах
в а ч е н  немцами в плен сонным.

В ходе допроса он струсил и 
>1 перешел служить к ним. За рев- 
ч-ностную службу неоднократно 
^награждался. При наступлении 
.i-наших был вновь захвачен и 
^осужден. Отбыв наказание, он 
собратился с просьбой о пере- 
:ССмотре дела и возвращении 
: наград. Увы, приговор ему не 

отменили и наград не вернули. 
Думаю, что это справедливо.

Семен Дмитриевич замечает, 
л мол, все это не для печати. Да 

и трудно в небольшом очерке 
.(«вместить всю жизнь, все 35 лет, 
.(наполненные встречами, реше
ни я м и  судеб тысяч и тысяч лю- 
-Лдей. И в этой жизни судьба сво- 
j дила его с неординарными, ин- 
яересными коллегами, друзья- 
ми-товарищами. Встречи эти 
обогащали, помогали ему фор
мировать себя даже в зрелую 
•пору.

Среди них уже упомянутый 
*Роман Андреевич Руденко, гене

ральный прокурор СССР. Он был, 
по словам Малюгина, человеком 
высокой культуры и професси
онализма. С особой теплотой 
мой собеседник отзывается о 
маршале Дмитрии Тимофееви
че Язове, бывшем министре обо
роны СССР, о его книге, которая 
оставила большие впечатления. 
Добрым словом вспоминает сво
их коллег, с которыми он встре
чался. Вот один момент запе
чатлен фотографом во время 
службы военного прокурора 
Малюгина в ГДР. Малюгин в 
центре и о нем читатель уже 
имеет небольшое представле
ние. О двух других расскажем его 
устами:

— Справа генерал-лейтенант 
Альфред Ляйбнер, — говорит Се
мен Дмитриевич, — ефрейтором 
воевал против России, попал в 
плен. Более двух лет строил в 
Кисловодске санаторий «Крас
ные камни». После репатриации 
вернулся в Германию, дослужил
ся до главного военного проку
рора. Ляйбнер рассказывал, что 
долго снились ему «Красные 
камни» и тот тяжкий труд на 
страну, против которой он вое
вал, которую разрушал.

Слева Армии Мюллер, началь
ник отдела главной военной про
куратуры ГДР, полковник. Родил
ся в Красноярске, куда эмигри
ровали его отец-немец и мать, 
русская по национальности. Отец 
Армина был интернационалист - 
коммунист, уехал из Германии, 
спасаясь от фашизма. Но был 
растрелян у нас для порядка в
1937 году, как шпион. Армии за
кончил Красноярскую среднюю 
школу и в качестве переводчи
ка с нашими воинами прошел 
всю войну. Остался в Германии, 
там женился, увез туда и мать. 
Признался как-то мне, что до сих 
пор думает по-русски.

Отец Семена Малюгина про
шагал всю войну, был ранен и 
тяжело контужен. Имел боевые 
награды. Но после войны еще 
раз испытал произвол и униже
ние со стороны местной влас
ти. Клеймо «кулака» долгие годы 
носил и сын. Сейчас по закону
С.Д.Малюгин признан жертвой 
политических репрессий. Но кто
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компенсирует те страдания, ко
торые он пережил в детстве, да 
уже и будучи взрослым? Хотя 
десять лет по занимаемой дол
жности он был номенклатурой 
ЦК КПСС, сотрудники кадровой 
службы позволяли себе напоми
нать о его социальном проис
хождении при очередном повы
шении по службе и присвоении 
звания.

Такая история с давней фо
тографией и с запечатленными 
на ней людьми, в судьбе кото
рых преломилась эпоха.

С уходом в запас Семена 
Дмитриевича представители 
рода Малюгиных не перестали 
служить в армии. Из рук отца- 
генерала эстафету принял его 
сын — Дмитрий. Как замечает 
Малюгин, в жизни он воплотил 
все три заповеди: и дом пост
роил, и сына вырастил, и дерево 
посадил. Однако не из одних 
успехов соткана его жизнь, было 
и горького досыта.

После долгих лет службы, ис
колесив почти всю страну, гене
рал возвратился домой в Сур
гут. Хотя мог бы выбрать любой 
город, по статусу было положе
но.

— Здесь моя родина, — гово
рит он, — и здесь мой причал, 
жива еще мать, много старых 
друзей. Именно они вовлекли 
меня в водоворот ветеранских 
дел и событий.

Одно время он председатель
ствовал в первичной организа
ции ветеранов вооруженных сил. 
Неизменный член президиума 
городского совета ветеранов. 
Боюсь ошибиться в числе встреч, 
которые проходят с участием 
ге н е р а л а -м а й о р а  ю стиции
С.Д.Малюгина. Непросто пере
числить и его награды, военные 
и трудовые: почестями он не 
обделен.

В жизни С.Д.Малюгин очень 
скромный и учтивый человек, 
садовод-любитель, рыбак-охот- 
ник и единственный из местных 
сургутян доморощенный гене
рал. И это тоже большой плюс 
его малой родине, Сургуту.

Галина
КОНДРЯКОВА.
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От авт ора. П ом нит ся, х о р о ш о  пом ни т ся , к а к  3 5  лет тому н а з а д , я , студент М Г У , п р и е х а л  
работать в  Б е р е з о в с к у ю  р а й о н н у ю  газет у. Д у ш а  б ы л а  п о л н а  р о м а н т и ко й  п о д  з а в я з к у .

. А  в о к р у г  и  д е л а  зат ева л и сь  н е  ш ут ейны е . Н а ч и н а л и  р а зб ур и в а т ь  П у н г и н с к о е  г а з о в о е  м е с 
т о р о ж д е н и е , г о в о р и л и  о  строительстве п е р в о г о  с е в е р н о г о  г а з о п р о в о д а  И г р и м  -  С е р о в . 
С л а в а  Т ю м е н с к о й  област и, Х а н т ы -М а н с и й с к о г о  о к р у г а  в  те ш ест идесят ы е г о д ы  з а р о ж д а -  

. л а с ь  з д е с ь ,  в  Б е р е з о в с к о м  р а й о н е . Я  о ч е н ь  р а д  -  част ица т руда м о е г о  в л о ж е н а  в  о б щ е е  
, д е л о . Почти тридцать лет я  отработал в  Х а н т ы -М а н с и й с к о м  о кр у г е . От С а р а н п а у л я  д о  К р а с -  
н о я р с к о г о  к р а я  п р о л е г л и  м арш рут ы  м о и х  т во р ч е ски х  к о м а н д и р о в о к .  В ст речи  с  л ю д ь м и ,  

!, з а п и с и , блокнот ы  пом огаю т  м н е  с е й ч а с  очертить и  ож ивит ь ст ран иц ы  п р о ш л о г о . Гот овлю  
I к н и г у  о ч е р к о в  и  р а с с к а з о в  “ С е в е р н а я  тетрадь” . С р а д о ст ь ю  п о з д р а в л я ю  в с е х  ж ит е ле й  
[< о к р у г а  с  70 -л е т н и м  ю б и л е е м . В с е м  д о б р ы х  д е л  и  м и р а !

Н и к о л а й  С О Р О КИ Н , 
ч л е н  С о ю з а  ж у р н а л и с т о в  Р о с с и и .

Кировске, неболь
шом городке, все было 
знакомо, как в своем 
доме. Улицы, мощенные 

ьдеревом, красные гроздья ряби
зны под окнами, протяжный низ- 
>окий бас заводского гудка, под 
«который каждый день она при

ходила на завод, теперь отодви
нулись назад, стали чем-то не
существующим в жизни. Впере
ди Север. Где-то был Игрим.

Март в эту зиму был жес
ток. Засыпанные снегом доми
ки Игрима сверху казались спи
чечными коробками.

- Нам нужен повар на Пунге,
- сказали Зое Павловне в кон-

пторе бурения.
- Где? -  переспросила жен- 

ицина.
- На Пунге, - начальник кон

торы пристально посмотрел на 
Зою Павловну. -  Это отсюда 
недалеко. Люди там уже есть.

повара нет. Вы будете пер- 
£вой женщиной на этом 
\участке...

Зоя Павловна не стала рас- 
сспрашивать об условиях жизни. 
сРаз есть люди -  значит, живут 
сони как-то.

- Хорошо, Пунга так Пунга, - 
ссогласилась она. И начальник 
(быстрым росчерком подписал 
(заявление.

... На Пунге жили два звена 
жышкомонтажников. Они соби- 
<рали буровые установки. Их на
чальник Михаил Павлович Тер
новой встретил Зою Павловну, 
.(едва та успела выйти из кузова

Гягача.
- Курочкина? -  шагнул он к

!ней. -  О вас сообщили по ра
ции.

Зою Павловну поразило то, 
'что тайга подступала прямо к

балкам, тесно прижавшимся 
друг к другу.

- Вы тут и живете? -  удиви
лась.

- Да. Вот это и есть наши 
“дворцы” , - весело засмеялся 
Терновой.

- Теперь заживем, ребята, - 
заговорили монтажники. -  По
вар есть -  будут и щи горячие. 
Кончился великий пост...

Отвели Зое Павловне отдель
ный вагончик-балок.

- Здесь будет котлопункт, или 
по-другому -  столовая.

- А печь где или плита?
- А это мы мигом! -  сказал 

Михаил Павлович. Через час 
прикатили железную бочку. 
Внизу -  вырез для топки.

- Постарался наш сварщик, - 
шутил незнакомый молодой па
рень... - Будет варить на славу.

Потом он принес лист же
леза, кирпичи, все это заделал 
под бочку-печку. И даже дров 
сухих принес -  топи хозяйка.

- Как же тут готовить? - ду
мала женщина, расхаживая по 
вагончику. -  Нет ни кастрюль, 
ничего...

Приспособила ведро. А на 
печку много и не поставишь, уж 
слишком она была мала. Сва
ришь борщ, потом второе. Вре
мени уходило много. Кажется, 
было только утро, глядишь, уже 
смена монтажников с шумом 
вваливается в вагончик. Покря
кивают, потирают руки в тепле.

- Ну, угощай нас, хозяюшка... 
А то голод не тетка.

А у Зои Павловны в глазах 
резь от едкого дыма, да и обед 
еще не готов.

- Подождите, ребята, чуток, - 
растерянно, будто оправдываясь, 
говорила она.

- Нам на работу. Чего 
ждать?! -  крикнул кто-то из 
угла. -  Даже горячего борща 
и то вовремя не поешь, - до
бавил другой.

А Зое Павловне эти слова
-  будто кипяток на голову. 
Знает, что ребят надо кормить 
быстрее, но сделать-то как?

- Сейчас, сейчас, ребятки, - 
будто малым говорит она муж
чинам. -  Потерпите чуток...

... Так стремительно ворва
лась в ее жизнь бурная, бес
покойная работа в Пунге.

Летели дни за днями. В 
балке, где готовилась пища, 
условия остались прежними. 
Теснота, неудобства, порой гру
бые окрики рабочих -  все при
ходилось переносить Зое Пав
ловне.

- Ты что, сюда на легкие 
харчи приехала? -  закричал 
на нее однажды монтажник, 
опоздавший к обеду. -  Вка
лываешь, как зверь, а ешь где 
придется...

- Подождите. Я сейчас вам 
приготовлю. Вот тушенку ра
зогрею, будете?

- Подавись ты своей тушен
кой! -  зло выругался монтаж
ник и ушел, хлопнув дверью. 
Долго, очень долго стояла Зоя 
Павловна с банкой тушенки в 
руке, еще ощущая в ушах гру
бую брань. Потом устало опу
стилась на табуретку и вдруг 
почувствовала, что ей тоже не
стерпимо захотелось есть. Си
дела и думала о том, что, не 
лучше ли бросить эту работу. 
“Пусть другую ищут дуру...” . И 
не заметила, как в балок тихо 
вошел Терновой. Услышала 
только шаги.

- Ну, как туг у тебя, Зоюшка?
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-  тепло спросил Михаил Павло
вич. -  Отдыхаешь?..

От него несло холодом. Он 
снял перчатки, шапку положил 
на лавку и сел.

- Чайку налей-ка горячень
кого, кружечку...

Зоя Павловна сидела не ше
велясь.

- Да ты чего? -  удивился 
Терновой. -  Заболела?

- Не буду я работать больше, 
Михаил Павлович... Не буду. Не 
могу...

- Постой, постой, - Терновой 
встал, растерянно опустив руки. 
-Ничего не понимаю... И, уви
дев на глазах женщины слезы, 
подошел к ней. -  Зоя Павлов
на...

- Нет, нет Михаил Павлович, 
работать так нельзя, - едва 
слышно проговорила женщина.
-  Я сама знаю, как трудно ре
бятам, но ведь я же не виновата 
в этом.

Зоя Павловна, глотая слезы, 
торопливо и сбивчиво стала 
рассказывать Терновому, как ей 
приходится выслушивать от ра
бочих грубые упреки...

- Все, что ли, ругают? -  хму
ро глядя в под ноги, спросил на
чальник монтажников...

- Не все. Несколько человек 
таких. Вот прямо давай им луч
ше всех. Сами, небось, видят, как 
приходится работать. А они не 
понимают этого...

- Ладно, Зоя Павловна, - пе
ребил ее Терновой. -  Я погово
рю с ними. Все устроится. А к 
вам я пришел по важному 
делу...

Терновой замолчал на мину
ту и стало слышно, как о стены 
балка бил ветер сухим снегом, 
да в печке постреливали горя
щие дрова.

- Погодка портится, - как бы 
про себя сказал Терновой. -  
Разгуляется, поди, к вечеру...

Зоя Павловна будто не слы
шала, о чем говорил Михаил 
Павлович. Она вытерла мокрые 
глаза, поправила платок, медлен
но налила кружку чая и поста
вила перед Терновым. К чаю 
Терновой не прикоснулся. Он 
сидел на лавке согнувшись, низ
ко опустив голову. Не разгиба
ясь, тихо проговорил:

- Садись, Зоя Павловна, са
дись рядом...

Потом начал говорить:
- Людей немного у нас. Ра

бота тяжелая. Даже ночью люди 
работают в мороз. Но грубить и 
унижать человека никому не 
дано. Нигде. Даже здесь, в тай
ге, на этом маленьком клочке 
земли. Мы дурь их вместе бу
дем выбивать. И впредь нико

му не будет повадно... А теперь
о другом. Я за этим и пришел, 
собственно. У нас на складе 
кончаются продукты. Кому-то 
надо ехать в Нарыкары. Кроме 
вас, все до единого заняты. Ре
шайте, Зоя Павловна.

Женщина осталась наедине 
со своими мыслями. За стеной 
уже бешено метался ветер, тя
жело и беспокойно шумела тай
га, изредка будто совсем рядом 
стреляли из охотничьего ружья, 
раздавались выстрелы. Лопа
лись деревья.

- Будешь теперь ты, Зоя, еще 
и завскладом, и экспедитором,
- прошептала она про себя...

Через полмесяца к Зое Пав
ловне пришла помощь. Щ уп
ленькая черноглазая женщина 
вошла в балок.

- В помощники, вот, - безраз
личным тоном произнесла она 
и стала развязывать платок. -  
Здесь, что ли, работаешь? -  сра
зу перешла она на “ты” .

- Как видишь.
- Ну и дура. Звери, наверно, 

кругом только.
- Почему звери? -  удивлен

но посмотрела на пришедшую 
Зоя Павловна. -  Есть и люди.

- Уживаешься?
- Всяко бывает. Поработаешь

-  увидишь...
Новая работница, Любовь 

Яцына, сначала охотно начала 
помогать Зое Павловне. Обра
довалась женщина, думая, что 
все трудности придется делить 
на двоих, все-таки будет легче. 
Однажды утром она заметила, 
как Люба готовит что-то на плит
ке в отдельной кастрюльке.

- Что ты делаешь?
- Знаешь, подруженька, сама, 

небось, испытала тут свое жен
ское бытье. А у меня дружок 
нашелся. Угодить ему хочу.

Ничего не сказала Зоя Пав
ловна. Только грустно-грустно 
улыбнулась и, отвернувшись, бы
стро стала резать морковку.

Когда уже заканчивался зав
трак, в балок вошел высокий и 
ладно сбитый мужчина. Привет
ливо поздоровавшись, он уве
ренно сел за стол, снял шапку 
и улыбнулся. Черные волосы 
завитками спадали ему на лоб.

- Ну что, Люб, готов завтрак?
-  спросил он. Зоя Павловна 
резко повернулась: “Дружок ее,
- догадалась она. -  Красивый, 
ничего не скажешь” . Люба, про
ходя мимо, боком толкнула ее, 
шепнула: мой.

А после завтрака мужчина 
спросил:

- На обед картошечки под
жаришь, а, Люб?

Зою Павловну будто кто хле
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стнул бичем. Будто в душу плю
нули.

И когда дверь захлопнулась, 
она вплотную подступила к 
Любе и, едва сдерживая обиду, 
бросила в лицо:

- Перестань. Больше чтобы 
этого не было. Слышишь?!

- Ага, заговорила! -  прищу
рилась Яцына. -  Завидуешь? А 
мне жить хочется.

- Живи, - спокойно сказала 
Зоя Павловна. -  Живи, только не 
за счет других. Рабочие узнают
-  голову снимут. Понятно?

- Ты, что ли, донесешь?
- Если так будет, расскажу 

всем. Жалеть не стану.
С того дня дружба между 

ними пропала. А когда Яцына 
привезла из Игрима нес колько 
бутылок водки и устроила пьян
ку, Зоя Павловна больше не вы
держала. Пошла к Терновому и 
рассказала все.

- Чего же ты раньше молча
ла? -  сурово спросил Терновой.

- Думала, поймет человек.
В тот же день Яцыной на 

Пунге не было. Терновой отпра
вил ее в Игрим.

- Отдел кадров решит, куда t 
вас, - сказал он. -  Если вы ду-  ̂
мали, что здесь “дыра” -  то с 
ошиблись. Люди здесь что надо. .

И опять Зоя Павловна оста-I 
лась одна. А над тайгой уже бу- - 
шевала весна. Утром, когда го- - 
ризонт опоясывала полоскас 
зари, над Пунгой кричали лебе-- 
ди, гуси. С зарей ребята уходи-1- 
ли в тайгу. Зоя Павловна вста-1 
вала еще раньше и, когда мон- - 
тажники приходили на завтрак, 
все уже было готово.

- Молодец ты у нас, Зоя Пав- - 
ловна, - радостно говорили ре
бята. -  Как мать.

Знали рабочие -  нелегкоз 
приходится женщине и всеэ 
меньше и меньше срывались наз 
грубость. Люди менялись. При-ji 
выкали друг к другу, станови--; 
лись терпеливее, добрее. Пото--< 
му и жизнь менялась. Вырос наз 
Пунге поселок. И теперь Зоя* 
Павловна работает не одна. ВЗ 
новой, просторной и светлой^ 
столовой рабочих обслуживают 
не хуже, чем в каком-либо дру-л 
гом благоустроенном поселке, а

По вечерам, когда над Пун-и 
гой небо расцвечивается ярки-! 
ми огнями звезд и шумит тайга,зб 
Зоя Павловна любит слушатыг 
песни ветра. Они как бы зано-:с 
во рассказывают ей о первыхп, 
днях жизни в этом суровом ТЭ-:£ 
ежном крае. На ее глазах, с еен 
участием, новая рождалась;;, 
жизнь.

(Березово -  Пунгалв 
1966 год).(

--------------------I
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лой родине” . Еще раньше на
чал действовать такой мощный 
фактор, готовивший условия для 
возникновения краеведческого 
общества, как составление и 
издание двух больших коллек
тивных краеведческих сборни
ков, вышедших под научной ре
дакцией профессора Нижневар
товского педагогического ин
ститута, доктора исторических 
наук Я.Г.Солодкина. Организа
тором всей текущей состави
тельской работы была опытный 
краевед, сотрудница централь
ной го р о д ско й  библ ио теки  
Н.Ф.Демидова.

В 1999 году Наиля Фина- 
льевна перешла в районную 
библиотеку, которая и подала 
идею провести краеведческую 
конф еренцию. Конференция 
состоялась в пос. Излучинске 16 
-1 7  октября, и выступить на ней 
с докладом “О создании доб
ровольного общества изучения 
края” было поручено Н.Ф.Деми- 
довой. Отмечая рост интереса 
людей к родному краю, о чем 
свидетельствует возникновение 
во многих населенных пунктах, 
благодаря усилиям энтузиастов, 
музеев и краеведческих угол
ков, она обратила внимание и
--------------  59 --------------

5
на то, что часто сельские к р а е -^  
веды не находят поддержки у Р 
местных администраторов, им не ^  
у кого получить совет и мето- g  
дическую помощь, они разобще- 
ны. То, о чем думали многие, §  
впервые было высказано за °  
“круглым столом” в пос. Вахов- 
ске: нужно организоваться в об
щество, которое сплотит всех, 
кто заинтересован в изучении 
края, и поможет преодолеть ны
нешние трудности.

На конференции это пред
ложение поддержали бывший 
бортмеханик вертолета Л.Ко- 
шиль, известная как член женс
ких экипажей, не раз устанав
ливавших мировые рекорды по 
вертолетному спорту, замести
тель председателя районного 
комитета по образованию, автор 
монографии по истории народ
ного просвещения в Ваховском 
крае М.Ишбаев, член Союза пи
сателей России В.Мазин, Я.Со- 
лодкин и учительница геогра
фии средней школы № 2 пос. 
И злучинска  А .Б р а сл а вска я . 
Объединенные общим интере
сом, краеведы делились друг с 
другом накопившимися мысля
ми, предложениями, сомнениями, 
говорили об ответственности за

I ^ ------се последнее десятиле-
1 тие уходящего века от-

, I ( ^  мечено непреходящим 
интересом российско

го народа к прошлому -  исто- 
.! рии своих родов, предприятий, 
, деревень и сел, районов и го-
I родов. М ногообразные дела 
л культурных и образовательных 
' учреждений, частных лиц убеж- 
\  дают, что краеведение не изжи-
i ло себя. Однако до последнего
i времени в округе не было из- 
зв е с тн о  ни од ного  прим ера 
) объединения краеведческих сил
з в общественную организацию, 
\ не ощущалось даже сколько-ни- 
) будь устойчивой потребности в
5 этом. И вот отрадная весть: 

,з заявили о своем желании объе
д иниться  в общество изучения 
>1 края краеведы Нижневартовско- 

■’1 го района.
Произошло это осенью 

f|1999 года на первой районной 
>краеведческой конференции, 
г!Знам енательном у собы тию  
■предшествовали рейды по рай- 
: ону, участники которых -  мест- 
-ные литераторы, журналисты, 
: работники учреждений культу- 
:ры, учителя -  встречались с 
:сельскими жителями и всюду 

vi чувствовали их интерес к “ма
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достоверность публикуемых ма
териалов, о необходимости под
ведения научной базы под кра
еведческие исследования, прин
ципиальной оценки новых работ, 
координирования усилий, более 
полного вовлечения в общее 
дело творческого потенциала 
района. Все 64 участника кон
ференции единодушно проголо
совали за создание в районе 
“ Общества изучения края” и 
приступили к выработке его ус
тава.

В результате обсуждения 
предложенного проекта были 
сформулированы цели и зада
чи общества: объединение кра
еведческих сил, поддержка твор
ческих инициатив, проведение 
исследований в различных об
ластях краеведения, содействие 
охране историко-культурного 
наследия района, помощь в раз
решении проблем социальной 
адаптации коренного и неко
ренного населения, содействие 
воспитанию  патриотических 
чувств, оказание образователь
ных, просветительных, информа
ционных и иных услуг населе
нию, предприятиям и организа
циям, развитие туризма.

К онф еренция  избрала 
правление общества из 13 че
ловек, ревизионную комиссию. 
По единогласном у решению 
правление возглавила Н .Ф .Д е
мидова. Новая общественная 
организация получила название 
“Общество изучения края” , как 
знак того, что оно принимает, и 
будет продолжать богатые тра
диции российских краеведов 
20-30-х годов. Члены правле
ния представили устав обще
ства на регистрацию в окруж
ное управление юстиции.

Новым важным шагом в 
организационном оформлении 
общества стала вторая район
ная краеведческая конференция, 
проходившая 24 мая 2000 года 
в д. Вампугол под девизом “От
крывая родину, узнаем себя” . В 
ней участвовали преподавате
ли и студенты Нижневартовс
кого педагогического институ
та, библиотекари, сотрудники 
районных комитетов по культу
ре и кино и по образованию, 
музея, творческая интеллиген

ция. Многие привезли книги в 
дар сельской библиотеке. Орга
низаторы конференции видели, 
с каким  живы м интересом  
аудитория слушала доклады, и 
решили, что подобные чтения 
нужно проводить ежегодно.

В резолюции конферен
ции намечена программа бли
жайших действий краеведов. 
Она включает в себя расшире
ние проблематики исследова
ний, в частности, сбор материа
лов по истории населенных пун
ктов, первые шаги к созданию 
архива воспоминаний старожи
лов и других исторических до
кументов на различных носите
лях инф ормации (печатные, 
фото-, кино-, видео-, аудиодоку- 
менты), создание компакт-дис- 
ка с записью всех имеющихся 
историко-краеведческих доку
ментов по району, привлечение 
к краеведческим изысканиям 
специалистов научных центров 
Тобольска, Томска, Омска, Мос
квы, Санкт-Петербурга, препода
вателей и старшеклассников 
местных школ, студентов.

Кроме того, участники кон
ференции внесли несколько 
заслуживающих внимания пред
ложений. Перед администраци
ей района они ходатайствова
ли о сохранении построек, пред
ставляющих и стори ко-культур
ную ценность, в частности, дома 
Кайдалова в Ларьяке, в котором 
предложили разместить район
ный краеведческий музей. Выс
казывалась просьба о финан
сировании выездов членов об
щества для исследовательской 
работы в архивах и издания 
сборника материалов конфе
ренции. Предложено приступить 
к сбору коллекций будущего 
районного музея и третью кра
еведческую конференцию про
вести в Ларьяке, посвятив боль
шую часть сообщ ений этому 
старейшему селу района, в про
шлом -  адм инистративному 
центру Ваховского края.

Организаторы конферен
ции издали сборник тезисов- 
докладов (редактор-составитель 
Я.Солодкин, ответственный ре
дактор -  Н.Демидова). Среди 
до кладчиков  дом инировали  
представители Нижневартовс

кого педагогического институ
та (20 из 28), выступавшие на 
темы истории, ЭТНОЛОГИИ и ЭКО
ЛОГИИ. Историки обращались в 
основном к вопросам средне
вековой западносибирской про
блематики, мало соприкасаю- j 
щейся с краеведением. Из док
ладов на историко-краеведчес- I 
кие темы интересными были, 
судя по опубликованным тези- j 
сам, “Потребительская коопера
ция в период Западно-Сибирс- I 
кого крестьянского восстания” I
В.Цысь, “О родовых советах на [ 
Севере (вторая половина 1920 
гг.)” Л.Алексеевой, “Из истории 
деревни Вампугол” К.Галкиной.

Некоторые участники кон- j 
ференции высказывали поже- | 
лания авторам  сооб щ ений  i 
строже обосновывать свои по- • 
строения и выводы, привлекать < 
для этого архивные документы. . 
Отрадно, что в Нижневартовском i 
обществе изучения края с пер- • 
вых месяцев его существования f 
прививается взыскательное от- ■ 
ношение к качеству краеведчес- • 
кого исследования, и слышны i 
решительные возражения про- [■ 
тив поверхностности и легко- - 
весности, недобросовестного с 
использования источников и пр. .

Нельзя умолчать и о та- - 
кой частности: сборник тезисов- - 
докладов 2-й конференции из- '*• 
дан со многими стилистически- - 
ми погрешностями и грамма- - 
тическими ошибками. Кстати ,, 
невысоким качеством литера- - 
турного редактирования и кор
ректуры отличаются и два вы
пущенных ранее краеведческих к 
сборника.

Заканчивая, хотелось бы отт 
души поприветствовать молодоеэ 
краеведческое общество и по
желать его главным действую- i 
щим лицам благополучно и бы-ч 
стро одолеть все первоначаль-гс 
ные организационные трудности,t  
выполнить намеченное и еде-** 
лать Нижневартовское районное* 
общество изучения края авто-к 
ритетнейшей культуротворчес-:с 
кой организацией -  вдохновля-т 
ющим примером для краеведов^ 
нашего округа.

Валерий БЕЛОБОРОД ОВ.!
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Уроки истории

сил у  ист орических обстоятельств Р ос
с и й с к о е  государст во всегда  отличала 
жесткая централизация власти, а с л е д о 
вательно -  и м ощ ны й м ногочисленны й  
чин овническо -управленческий  аппарат. 

к Его представителей мы  привы кли называть бю -
I рократией, вклады вая в это понятие определен-
I ный негативный см ы сл, достаточно традицион-
I ны й д л я  нашего общества.

В ж урнале “ Ю гра”  (№ №  6 ,7  за  1999 г.) был
i опубликован очерк “ С ибирские уроки  С перанс

кого” , рассказы ваю щ ий о крупнейш ем  реф орм а
торе, вы даю щ ем ся представителе отечествен
ной бюрократии первой трети XIX  века. П редла
гаемый читателям ж урнала данны й  текст явля
ется отрывком и з  статьи “ С перанский и его го
сударст венная деятельность” , напечатанной в 
1862 году историком русского  государственно
го права, проф ессором  Ф едором  М ихайловичем  
Дмитриевым (родился  в 1829 г.) в м осковской  
газете “ Наше вр ем я ” .

Н ы неш ний п ер иод  характерен обост рен
ны м отношением к  истории государства, ее о с 
м ы слением  и переоценкой . В конце двадцатого 
столетия небезынт ересен взгляд на отечествен
ную  историю, на роль в этой истории бю рокра
тии, с которым автор “ Нашего врем ени”  зн ако 
м ил своих читателей в начале второй половины  
XIX  столетия.

“Бюрократию точно так же нельзя выдумать, как 
и централизацию. В Англии была не одна попытка 
самовластия, отчего же там не сложилось бюрокра
тии? Вот почему одно невежество может назвать рус
ское чиновничество “немецко-татарским изобретени
ем”; одно легкомыслие может не видеть в этой фра
зе тяжкого оскорбления для народа.

В самом деле, что такое нация, которую чуждое 
влияние может подчинить силе, постоянно действую
щей несколько веков кряду? Такое оправдание наро- 

1 да хуже всякого обвинения. Еще хуже то, что такие 
з фразы, выставляя в ложном свете целый историчес- 
л кий факт, скрывают настоящий корень зла и заменя
е т  понимание его эффективными жалобами. Если
3 бюрократический элемент до такой степени чужд рус
скому духу, то что же мешает от него избавиться?

Нет, бюрократия не была чужеземною выдум- 
жой. Татары не могли подарить нам ее по самой про- 
:стой причине: у них ее не было, а немцам было трудно 
аделать нам такой подарок, за который мы могли бы 
: отблагодарить их сторицей. Не татарские баскаки, не 
‘ “шрейберы” петровских времен дали характер нашему 
управлению. Источник его заключается в целом ходе 
I-нашей истории.

Господство бюрократии было плодом неразви
тости общественных элементов, которое долго дела- 
гло их неспособными к государственной роли. В об- 
1ществе, сознающем интересы народного единства и 
умеющем жертвовать им частною выгодой, бюрокра
тия не усилится. Место ее займут сословия, общины, 
^корпорации, которые в административные дела вне
сут начало самоуправления, а в государственные -  ра
зумное содействие верховной власти. Бюрократия 
(останется в тех пределах, в которых она необходима.

Но если общество держится только материаль
ными интересами или бессознательною связью пле- 
шенного единства; если, нуждаясь в государственной 
власти, оно не умеет содействовать ей и руководится

только частною пользою, то государству нет другого 
средства, как усилить собственные орудия. Чиновни
ки являются здесь не одними из органов политичес
кой жизни, но исключительно ее представителями. 
Добровольное содействие общественных сил заме
няется слепою покорностью людей, безусловно зави
сящих от власти и связанных с нею личной выгодой. 
Государство набирает для внутреннего управления 
армию чиновников точно так же, как для внешней за
щиты оно набирает солдат. Бюрократия не разви
лась только там, где сословия не стояли враждебно 
друг к другу и были равно вынуждены содействовать 
общему делу.

Где же, напротив, они были разъединены и не 
умели проникнуться государственными целями, там, 
в интересах самого народа, должна была создаться 
централизация, и победа государственной власти 
оставила за собою легионы чиновников.

У нас, если и не было борьбы сословий, то была 
другая, не менее сильная причина. Государство ниг
де не встречало ни поддержки, ни препятствия. На 
нем лежала тяжелая обязанность созидать учрежде
ния, не выработанные народною жизнью, но необхо
димые России для ее безопасности и развития. От 
того бюрократия появилась у нас с первыми начала
ми государственного порядка. Она была вызвана не
состоятельностью московского боярства, не умевше
го переменить старые понятия дружины на другие, 
более государственные.

Великому князю всея Руси трудно было рас
считывать на людей, которые не делали различия 
между Литвою и Русью. От того князья привыкали 
делать дела, запершись в своей опочивальне, окру
женные незнатными дьяками. Бюрократия развилась 
и усилилась вследствие слабости общинного быта, 
не удовлетворявшего главным потребностям госу
дарства. Перед реформою Петра Великого она сто
яла, готовая и могучая, проникая все отрасли управ
ления и всюду принося дух такого формализма, како
му и позже немного было примеров. В нынешнем сто
летии она подверглась только той перемене, что сде
лалась гораздо образованнее и принимала участие 
в лучших законодательных мерах.

Если деятельность русского чиновничества и 
была заметнее в наше время, то причина этого в том, 
что на долю его выпадало больше серьезных вопро
сов, и что, по мере развития управления, она естествен
но принимала большие размеры; но в характере это
го явления не было ничего нового.

Говоря об администрации XIX века, этого не 
надобно упускать из виду. Справедливые жалобы на 
недостатки настоящего порядка не должны перено
ситься в прошедшее. Как ни законно требование боль
шей самостоятельности для общества, оно не дает 
нам права бросать камень в людей, которые действо
вали при других условиях. Осуждая недостатки бю
рократического порядка, не забудем, что бюрократии 
нынешнего столетия мы обязаны лучшими реформа
ми, бывшими у нас до сих пор, и которых прежде, кро
ме нее, некому было ни задумать, ни исполнить. В этом 
отношении история обязана отдать ей справедли
вость”.

Федор ДМИТРИЕВ, 
профессор, историк 

государственного права, 
1862 год.

Публикация Юрия НАДТОЧИЯ.
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История без прикрас

редко приходится 
слышать, как люди, 

х /  страдающие носталь
гией по временам 

сталинского режима, с о вздо
хом вспоминают: “ Вот когда 
был жив Сталин, был порядок! 
Была дисциплина и изобилие 
продуктов и промтоваров. А те
перь что? Перестройка все на
рушила, ничего не стало” . Так 
считают люди старшего поко
ления, а некоторые говорят бо
лее резко: “Надо вернуть ста
линские времена...”

Рассуждают так те, кто в 
жизни по-настоящему ничего 
не увидел из-за высоких ворот 
своего двора, не испытал кро
вавой круговерти двадцатых и 
тридцатых годов, был далек от 
политической и общественной 
жизни.

Я старый человек, прожив
ший восемь с половиной деся
тилетий, являюсь живым свиде
телем того, что свершалось в 
тридцатые, сороковые и пяти
десятые годы, годы правления 
Сталина. Я никогда не впадал 
в восторг при имени Сталина 
и не кричал истошно: “ Вели
кий! Мудрый! Вождь всех вре

мен и народов!” На то у меня 
были свои личные и веские при
чины.

В начале тридцатых годов при 
загадочных обстоятельствах по
гиб мой старший брат, бывший 
чекист и ответственный работ
ник вновь образованного Ханты- 
Мансийского национального ок
руга. Погиб в весеннее полово
дье в водах Иртыша. В одной 
лодке с ним были два уполно
моченных из центра. Произош
ла необъяснимая трагедия, при 
которой мой брат Валерьян, от
личный пловец и кормщик, уто
нул, а его спутники остались 
живыми и сухими. Следствие 
было скоротечным и странным. 
Спутников Валерьяна оправда
ли. Нам, его родным и близким, 
оставалось одно право -  гадать
о случившемся.

Мое предположение о на
меренном убийстве брата ок
репло после того, как секретарь 
райкома комсомола потребовал 
от меня сдать комсомольский 
билет. В комсомол я вступил в 
1928 году по его рекомендации, 
был направлен на годичные кур
сы, приобрел специальность.

---------------  64 --------------

Естественно, что я очень доро-- 
жил званием члена РКСМ.

- По какой причине я должен н 
сдать билет? -  возмутился я.

- Так надо. Приказано свы
ше, - последовал уклончивый^ 
ответ.

Я, конечно, все понял. Проте--. 
стовать в те времена былоэ 
опасно...

Глубокой осенью 1937 годаз 
арестовали и осудили по 58-йЗ 
статье второго брата -  Д митрия, f 
В чем же была его вина? Поэ 
рассказам его друзей и това-г* 
рищей, работавших вместе с: 
ним на лесозаготовках, дело), 
обстояло так. Д митрий был жиз~{ 
нерадостным парнем, любите-* 
лем пошутить, посмеяться, по-с 
ухаживать за девчатами, которых:1 

было немало на лесоповале.^ 
Однажды темным вечером»! 
взбрела ему в голову мыслыг 
попугать девчат. Вырядился онс 
в вывернутый наизнанку тулупп 
затаился в кустах недалеко отс 
выхода из барака. А когда де« 
вушки стайкой выпорхнули 
дверей барака, он, подражая рык\1х 
медведя, выскочил навстречу.

Эта его шутка оказалась розе 
ковой. Нашелся в коллектив**



недруг, настрочил донос в орга
ны НКВД. Обвинили парня в 
преднамеренном “срыве госу
дарственного плана лесозаго
товок путем систематического 
запугивания рабочих” . Осудили 
Дмитрия на десять лет “без пра
ва переписки” . Мы теперь зна
ем, что означают эти жуткие 
слова... Прах брата затерян где- 
то в Заполярье, в студеной тун
дре Талнаха...

Двоюродный брат Виктор 
Тверитин, малограмотный про
стой крестьянин, был взят за 
поговорку, сказанную на колхоз
ном собрании: “Что за Советс
кая власть -  нечего в квашенку

I класть!” В районном центре, 
селе Сургуте, с населением 
около тысячи человек в 1937-
1938 годах было репрессирова
но и отправлено в неизвест
ность не менее шестидесяти 
человек. Репрессировано за 
“вражеские высказывания” .

В те годы все мы жили в ат
мосфере постоянного и не про
ходящего страха. Боялись но
чей, когда производились арес
ты. Боялись “энкаведешников” , 
милиционеров, разного рода 
“уполномоченных” , соседей и 
даже друг друга. Казалось, что 
каждая ветка дерева, каждая 
былинка на земле имеют уши.

До сих пор перед глазами 
стоят жуткие картины проводов 
“врагов народа” , сопровождае
мые истошными воплями жен 
и родителей, безутешным пла- 

|чем осиротевших детей. Можно 
тли такое забыть и простить!

Но было немало людей чест- 
ных, умных, не поддающихся 
страшному гипнозу сталинщины. 
Было их много и среди рядовых,

■ и среди облеченных высокими 
лдолжностями и званиями. Рис- 
жуя своей репутацией и даже 
+жизнью, они помогали тем, кто 
'по  неосторожности оступился.

В начале пятидесятых годов 
ря работал редактором районной 
"газеты в Талды-Курганской об- 
гласти Южного Казахстана. Од- 
жажды, часов в десять утра, мне 
гпозвонил заведующий отделом 
гпропаганды и агитации обкома 
сБайгужин (ему, как это и пола
галось, я накануне отправил с 

жарочным обязательные экзем
пляры очередного номера).

- Силин, ты очумел! Открой 
вторую полосу, читай последний 
абзац. Смотри на перенос.

Я вчитался и похолодел от 
ужаса. Слог “бри-” , оставшийся 
на верхней строчке, придавал 
перенесенной на следующую 
строчку фразе зловещий смысл: 
“гады сталинского призыва” .

- Я забрал все твои обяза
тельные экземпляры с почты. 
За сутки отпечатай газету вновь. 
Надеюсь, полосы еще не разоб
раны, - услышал я вновь голос 
в трубке.

Так вполне безобидный пе
ренос чуть не стоил мне жиз
ни.

Байгужин рисковал. За укры
вательство “тяжкого” преступ
ления по головке не гладили. 
Умный и человечный коммунист 
остался в моей доброй памяти 
навсегда.

Страх, взаимная слежка, по
дозрительность и недоверие на
саждались и в армии, на фрон
те, в офицерской среде, где я 
служил. Во всех частях и под
разделениях были особые от
делы, прикрывающиеся роман
тичным названием СМЕРШ -  
смерть немецким шпионам. На 
самом же деле эти отделы не
редко порочили честных людей.

С каждого офицера брали 
подписку, что он будет наблю
дать за своим товарищем. Так 
создавался порочный круг -  по
ложение, противоречащее нашей 
фронтовой дружбе и товарище
ству. Но и среди “особистов”
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были порядочные люди, спасшие 
от неминуемой расправы нема
ло солдат и офицеров.

Думаю, не я один догадывал
ся о наличии того страшного, что 
окружало нас и преследовало, 
но выражать свои догадки и 
мысли было смертельно опас
но. Сталинщина, как раковая 
опухоль, дающая метастазы, про
низывала все наше общество, 
растлевала его, обрекая на 
смерть все самое лучшее, нрав
ственное, здоровое.

Каково же было материаль
ное благополучие во времена 
правления Сталина? Кто гово
рит о таком “благополучии” , тот 
основательно кривит душой. В 
двадцатые годы, после нэпа, пе
ребивались из “кулька в рогож
ку” , люди испытывали исключи
тельно резкую нехватку продо
вольствия и промышленных то
варов. 30-й, 31-й и 32-й годы -  
голод. Карточная система. 
Люди получали по сто, двести 
и четыреста граммов хлеба в 
зависимости от занятости на 
производстве. В промысловых 
районах Севера получали тало
ны на продукты и промтовары 
при условии, если рыбак или 
охотник перевыполнял план. За 
съеденный “незаконно” кило
грамм рыбы давали год тюрь
мы, за два килограмма -  два 
года и так далее. В конце трид
цатых годов несколько улучши
лось снабжение, но перед вой
ной снова наступили тяжелые 
времена со снабжением. Рабо
тая директором школы, я имел в 
то время один костюм, кроме 
него -  брюки и рубашку. Не бле
стела моя квартира и обстанов
кой. Если что и приобретал, то 
по заказу у частных лиц. Как 
люди жили во время войны -  
это всем известно. Трудно скла
дывалась жизнь, и после войны 
при жизни Сталина.

Следует ли молчать обо всем 
пережитом, обо всем страшном, 
что было содеяно при диктату
ре Сталина и его приспешни
ках? Молчание и всепрощение 
сталинизму может привести к 
трагическим последствиям, к 
новому культу личности.

Александр СИЛИН, 
ветеран Великой 

Отечественной 
войны и труда.
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Самарово сто лет назад
Хрисанф ЛОПАРЕВ:

И  . э х а Ф ы т ь
а а

®  &  т

эт и л  з о л о т и »  Эней ю н о ст и !
(Жизнь в течение года>

се правовые отноше- 
j  j  j '— /  ния & жизнм-Самарова 
обсуждались сначала на сходке, я  
затем проводились в самую жизнь.
Ближайшая высшая административ
ная инстанци5гсела~- заседатель, 
живет в Демьянском; он контроли— | 
ровал волостные постановлениями 
следил за общественным порядком.
Но самое важное лицо в админист
рации -  исправник, жительство'ксг- 
торо го в Тобольске; рапортами он_ 
доносил губернатору о состоянии 
села, о его нуждах и вообще являл
ся первым начальником Самарова, 
бесконтрольным -и-ответственным 

^только перед губернатором.
Правовые отношения, опреде- 

§  ляющие юридический быт села, не 
изменялтсода обычной жизни кре- 

о -  стьян Самарова, которая представ- 
^  ляется в течение года в следующем 
^  кратком обзоре.

Январь Месяц открывается
2  “слушаньем” . Жители всех возрас- 

. тов, но преимущественно парни, на- 
ряжаются в различные костюмы и надевают при- перевозка рыбы купцов из Самарова в Тобольск, 
чудливые иногда “личины” . Это “слушальники” идут своим чередом. Время от времени крёстья- 
(маскированные). В трескучий мороз они бега- не ездят на дровнях в поля и подвозят домой 
ют из одной избы в другую, где их принимают, и поставленные летом стога сена. В таком роде 
изменяя голос, походку и манеры, стараются на- протекает жизнь и в.следующие месяцы, 
смешить хозяев и остаться не узнанными, хотя Свадьба в Самарове, равно как и вообще в
последнее удается редко. Иной род слушанья, Сибири, не мыслима без “сибири” , угощения вод- 
это полог, под которым участвуют несколько лиц, кою собравшихся к дому не приглашенных кре
не имеющих в этом случае надобности наря- стьян. На худой конец молодому надо выставиты 
жаться. Посторонним лицам снимать полог и та- полведра, а то и целое ведро, 
ким образом открывать слушальников запреще- Масляница сопровождается гуляньем на
но обычаем; помню, раз вышла целая история лошадях. Вместо дровен и розвальней появля- 
из-за этого. Есть и другие роды слушанья, на- - ются теперь “скачки” , сиденье которых покрывав 
пример наряженные взрослые возят на нарте за- ется ковром так, что значительная часть после-*! 
маскированного крестьянина, который представ- днего спускается позади крестьянского масля- i 
ляет бочку с вином, с наведенными углем на ничного экипажа. Любимою проделкою нас, ре- 
его теле полосами (обручами). В ночь на К ре- бятишек, в это время было выкрикивание по ад- 
щение уже грех слушать, а 6-го января слушаль- ресу катающихся: “ковер-то упал” , - и поезжане 
ники считают себя обязанными смыть грехи-свя- с беспокойством начинали оглядываться назад! 
ток и, по освящении воды на Иордане, раздева- в прощеное воскресенье, накануне вели--<
ются и при нестерпимом холоде бросаются в кого поста, вечером мы бегали к родным и зна^ 
воду. Впрочем, стечением времени обычай этот комым, кланялись им в^ноги и просили проще- 
соблюдается все реже. Между тем рыбная лов- нья за вольные или невольные провинности пе^ 
ля переметами, мордами и чердаками (посред- ред ними. Нас угощали обыкновенно сдобным!^ 
ством искусно устроенных сетей), равно как и калачиками, и довольные, мы расходились пс
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домам. -  В конце марта и в апреле месяце для 
ловли мелкой пти цы “сидят поньжею” : тонкую 
белую сеть растягивают на снегу, посыпают овса,

: и когда налетит много снегирей, промышленник 
втягивает ее в форму-мешка и-затем давит пти
чек. А как вкусны из снегирей “курники” !___

В мае начинается гусиный промысел, “вес- 
•Пновка’ТС кремневьТмСГ одноствОлььТыми ружья- 
-мигс запасов гусиной дроби и пороху отправ
лялись крестьяне на несколько -дней и~недель 
jna места, излюбленные птицами. С_собою везли_ 
они и “маньщйки” ,гусиные чучела, к которым на 
ггадгарки ван и е ” п ро!^1Ш'лен^1?о^слётались л я ки, 

-̂кырсемы- и другие виды гусей-, и охотнику из на- 
iLClюpg.cд^лaнйQЙJ‘зeмлянкiCocIaвaдox:^ iTOJlькQ  
^стрелять их: Одним из славных охотников села 
был покойный мой отец, “Нефёт” Лаврент£евич~ -

■ который, как мтте растжазБ! вагги7 1 ?бт/т однажды 
;ним- вьютрело.М' 1 .̂-русей; -  пример чуть ли не

зы, черемухи и осины. Не раз он горел и внушал 
да и внушает жителям большие опасения: од
ним источником народного благосостояния ста
нет меньше. Помню, в 70-х годах лес горел 
страш ной дым распространился по всему селу. 
Крестьяне уже собрали все имущество, чтобы 
вот-вот сесть в лодки и переехать со своим скар
бом на другую сторону Иртыша. Я в то время, в 
присутствии своей тетушки и няни, слепой ста
рушки-, женщины глубоко- верующей и правед
ной,читал рукописное сказание о 12 пятницах, 
на синей бумаге; и когда я прочитал, что кто со
блюдает известную пятницу, то от огня избавлен 
будет,+1яня-переспросила меня, какая эта пятни
ца', и набожно перекрестилась.

Весною же на светлые ночи жители ездят 
' “ сидеть перевесами” , промышлять птиц больши

ми сетями, растягиваемыми в лесных просеках 
обыкновенно между двумя водными простран-

единственный. Птицу солят- и таким образом^за- ствами, где любят плавать утки.
С разливом Иртыша, причиняющим боль

шой вред расположенному на'низменном-.месте 
Самарову* жители хлопочут отправкою домаш
него скота в поля и леса для прокормления. Овец 
отправляют в поля за реку, а коров и обыкновен
но лошадей в “подпе-гору” . Коров выпускают из 

-из сходок Волостного Правления Доводится До загорйдей утром;' пОд вечер (в “паужин”) я ходил 
^всеобщего-сведения; что сбор кедровых шишек -  за своими иногда.верст за десять, чтобы на ночь

пласаются ею для хозяйства,
' 'В  июне месяце хозяйки приступают к ко

панию огородов исадя-тгкартофель, редьку, репу, 
jiy j^  xpeti,-морковь, кацусгуг свеклуг-горох и огурт 
1дьГ. Если последние родятся с трудом, то о с -" 
^тадьные овощ и-  в^изОбилии. Тогда же на одной

^заначается .с утралзвестного  дня. Крестьяне

(готовятся к этому времени, исправляя или заво
дя вновь мешки, запасаясь рожнами исколотом. 

‘ Колот, это довольно большое бреено',-которое но- 
'€ит по лесу сильный в семье,-приставляет- - - 
его.к.кедру и колотит по дереву. От со<  ‘ 

гтрясения созревшие шишки отрываются от 
«ветвей и градом паДают на землю, где  й : 
тодбираю тся в мешки. Впрочем колот не 
£в особенном ходу, ибо трудно день-день- 
ской таскать на плечах эту тяжелую нршу; 
обыкновенно же молодые взлезают на кедр 

Ги стучат ногами по ветвям, чем -достига
ется та же цель; если же некоторые шиш- 
»}ки не падают, их сбивают рожнами. Раз в 
[дождливое утро я три раза падал чуть не 
с вершины дерева и не знаю, как остался 
невредимым. Лес находится в Общинном 

.̂владении; поэтому каждый крестьянин 
сможет сбирать шишки, где ему вздумает
ся , и очень часто на расстоянии несколь- 

х саженей орудуют колотом различные 
:емьш Кроме С амарове-кей Горы, жители 

я сбора шишек ездят еще, верст за 10, в 
|ю ру Полуденную. Собранные кедровые 
ллодькочищаются, выверчиваются из них 
/орехи и сушатся на печах, а затем ‘“кале
ные” орехи просеиваются на ветру и про,- 
даются купцам, которые отправляют их в 
^Тобольск и иные места. Самаровский лес 
.состоит из кедра, сосны, ели, пихты, берё-

пригнапзллх обратно домой. Пригнанные-коровы 
располагаются на улицах у своих домов. Сей
час же их доят."Прохожие приветствуют хозяйку 
за  Доением коровы, словом “море, море!” , на что
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она отвечает “спасибо” . Рано утро м коров снова Иванович Вергунов враг какой бы то ни было 
доят и затем отпускают опять в поле. Бывали не небрежности при богослужении. После обедни 
редко случаи, что корову и лошадь “задирал” священнослужители, христолюбцы с иконами и 
медведь, а овцы в полях были затопляемы раз- хоругвями и весь народ выходят из храма и идут 
лившеюся рекою. в часовню подле церкви, где-затем служится мо-

Петров день -  храмовой праздник в с. Ба- лебен с акафистами Сладчайшему-Иисусу, .и, 
зьянове. Многие из Самарова ездят туда на лод- святому пророку Илии. Часовня переполнена 
ках вслед за священником. народом и вся церковная'площадь занята моля-'

Обыкновенно с начала июля водатгСама- щ тл и ся т^ 1зояРГце~с л азуревий1?ысоть1 так лас-” 
рове идет на убыль. Ждут-не дождутся креотья-— ково-и приввтливо-изливает свою-теплоту на-со— 
не этого дня,, потому что сл/былью воды OTKDbi- браниедправрславнь1х, что_кажется, как ^ д т о р н о ; 
вается возможность и косить сено и неврдить,'.то 1 радуется с радующимися и свидетельствует, что> 
есть заниматься^в ажнейшймй работами> '  “  г  ~  ”моли-шьГзё‘рны>гдоходяТдоШбаГМа друго^Гдень' 

П р о к о пьев-д ен б-8 - го и ю л я-(-п-р а зд н w к-А6а— -после лтпту ргииттрои^ссия-£ледует-акладб1Ш4е-н 
лакской иконы Божией Матера)^- бплылой пряз-_ _г:кую -чяр.гтшл' т я к ж р -  _служится..модеб£Н х !  
дник в Тобольске и Самарове, Многие_из Cai\ia- акафистом пресвятой Богородице;. Процессию ; 
рова ездят к этому временй'вгород иГ участвуют " в ^ |й ч а ю т  залпбмГйз ружей^пр-й пении “Спаси 
в процессии принесения икоНБГйа АбалакскоТО ГОспо-Ди люДиТш я ” выстреттЬгэтйпо'^-Оряются;'
монастыря в Тобольск. В Самареве совершает----- залпами же крестный- ход-и- провожается-. -На-
ся литургия с молебном, акафистом-И кр л е н о п -^  трети й^день..после.лшург-йи, п р о ц е с с у  нагрр-а 
рекпонением. ною частью следует в другой конец села, в ча-«

Вообще кратковременное лето- зТ^амаро-- совн ю святого Николая Чудотворца,- где а  третий^ 
ве очень теплое; жарьтродолж аю тся обыкно-- раз служится молебенракафистами -святой в е - 
венно до Ильина дня, но-теплая погода держится- .л и  шмуч енице^В а р ва ре~и--с вятомуЗ^и кол аю :Чу^ 

_инргдам до сентября_м.есяца. Грозы бывают ред- _  дотворцу. Здбсь кроме ружей участвуех..еще бо^
- ко, но с тем большею силою,7‘ливни отрывают -лее'-сильное орудие: при возгласе г‘СпасиТос-~ 

'^ '-•и н о гд а ' це 'лые-Ш лабйТор' С '^ в ^ н ы ^ '/г ерЪм-и : подИ -.ТШ ^Твбя^^а^б^тся оглушитёлыныйтгыс-'
£ | - п о в ер га ют ати-тр ом а д ы в воду. С-трашно тогда --трелиз-пушкигзаряжеЛной фунтом'Пореха.Див-_- 
о - '^ э и ь  на-.бурнрм Ищьш1©44 в утлом..уешо|<:е-14 на,-. ^ .d e j^ B * m to g ^ u ^ fH 3 p ii3 8 0 ^ T ^ a j^ i^ jfy j^ ^ c ^ ^  

~Т- великом^судне: река на миг прерывает свое те- праздники, й'-нё забыть мне этих^золотых дней 
чёнйе, образуя аллею от одного'берега дсГдру- юности! После крестного хода жители%бедают, 

оГТбго, баржи й шхуны струзами перевёртывают-7 ~затём старики ложатся отдыхать, любители горь-: 
g  ся и тонут, ры бавы киды ваетсясоднала берё.Г- ко го-н а п р авля юте я а кабак, а молодежь; после; 

Так в 1872 году крестьянка Марфа- Лыткина ,и ;_ поднятия флаганаЗ/|иросла,вской горе, взбира-. 
крестьянин Адриан Корнилов ехали в лодке подле ется на высоту, откуда открывается прелестный 
крутого берега’ отвалившаяся глыба земли упа-' вид на сел о'и-Иртыш, й здесь веселится в хоро-.

* ла в Иртыш; -.дедка'перевернулась и оба утон у -х  водф^и-Иляеке .i Парни и-^деада” (девушки) ве-с*
- ли. При ударах {рома набржные-семьи. в ужасе т селятся врвсф, и.нет тут ни принужденности, ни 

произносят: “С вят, свят, свят Господь СаваофМЗ чВпорности, ни натянутости. К азачка пляшут одни 
дождливых и холодных летних днях-нет недостат- .; парни,а в других плясках и хороводах участвуют 
ка. Начнется, бьгвало дождь, мы рё^яТмш^и сей- и девки: В былые годы и-явесеяи лея там, пел,

г  час VI запоём С “Дождик, дождик, .-перестань;- M b t^ -4 li^ a ^ n  ^еяовалсят ^  девицами под тексЬпе^ 
пойдем во ростань, Богу молиться, кресту по.кло--7 сен. Есть чем-вспомнить то время! 
ниться^Я от Бога сирота отворяла.ворота ключ-  ̂ .
ком, замочком, серебряным платочком. Шурин, ***

- шурин, в-новой шубе, не пужайтнаших овец” ...
- Ильин день празднуется-вСаодаровёЛэодее -Данная глава -  из книги “Самарово. Село ТOcj

весело, нежели какой другой праздник: 20^ю ля - больской губернии и округа”, изданной в  Санкт-п 
праздник церковный, а 21 и 22-го числа празд- Петербурге в 1896 году. Автор -  уроженец этого! 
ники по обещанью, установленные со-времени - ' поселения Хрисанф Мефодьевич Лопарев, уче-ё 
холеры 1848 года. Еще -за неделю до- Ильина Ный с'европейским именем, филолог и историк* 
дня съезжаются в Самарово крестьянки из о к- ^
рестных деревень, называемые “ильинйчнами” , - '(_ Книга Х.Лопарева, переизданная на средстве 
которые главным образом желают посетить храм администрации в 1997тоду, как репринтное из; 
Божий в этот вёликйй праздник. С. утра жители дание, - уникальный рассказ в жанре хроник оС 
одеваются в лунШ иё п раз д н и чн ы е одежды и по- истории, быте, нравах, обычаях сибирского села 
чти исключительно все отправляются в церковь: положившего начало нынешнему городу Ханты 
в избах остаются лишь больные и малолетние. Мансийску. -
Служба продолжается долго, ибо Отец Нестор '
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Трагические страницы истории

Воспоминания Лидии Николаевны Ас
траханцевой о Казы м ском  восстании 
1 9 3 3 -1 9 3 4  годов, записанные ею пос
л е  суда над арестованными участника
ми событий, состоявшегося в Остяко- 
Вогульске 2 5  июня 1934 года, были п е
реданы в Ханты-Мансийский окружной  
архив журналист ом В. Поливановы м. 
Валерий Павлович, живо интересовав
шийся историей нашего края, получил 
подлинный экземпляр воспоминаний от 
самой Астраханцевой. В ее письме от 
1 0 .0 3 .1 9 7 8  г., адресованном В.Полива
нову, Лидия Николаевна так вспомина
ла о своем муже, председателе Бере
зовского райисполкома, одном из по
гибш их во врем я трагедии на о зере  
Нумто: “Героического я в нем  ничего 
не замечала. Это был очень скромный, 
спокойный, выдержанный человек, лю 
бящий муж и отец. Петр Васильевич лю 
бил Север. Он окончил всего среднюю  
сельскую школу, но был очень начитан
ным, занимающ имся самообразовани
ем  человеком. Любимы м его предм е
том была география, а любимым писа
телем ещ е с ю нош еских лет - Д ж е к

Лондон. Д о  Казыма и Березово он р а 
ботал в Туруханске председат елем  
райисполкома. Как председатель Бере
зовского райисполкома он возглавлял 
бригаду, посланную на Казым. Брига
д а  была послана для проведения мае 
сово-разъяснит ельной работы среди  
туземцев, которые в это время не под 
чинялись многим мероприятиям Совет 
ской власти, вели себя неспокойно”.

В письме сообщается, что вдохно
витель восстания Ерныхов Иван Анд
реевич умер д о  суда (по слухам, по
кончил с собой) и что телеграмма, по
л учен н ая  Аст раханцевой в К азы м е  
была послана из Березова родными, 
чтобы вызвать Л ид ию  Н иколаевну с 
культбазы, куда должны были привез 
ти обезображенные трупы убитых чле
нов бригады.

Воспоминания Астраханцевой к а - 
саются причин, побудивших аборигенов 
выступить против Советской власти, вы 
зывают размышления о событиях, ко 
торые не следует забывать, а стоит изу ъ 
чать, осмысливать, извлекать уроки. |

Л.НАБОКОВА»
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хочу записать все события последних трех ме-
•> сяцев, которые тысячами всяких вопросов, 

представлений сверлят так мой мозг и опус
тошают, совсем опустошают душу. Записать 

хочу потому, что Света и Нора совсем еще малыши, 
они не знают ужаса смерти, они просто считают, что 

I папа уехал до весны, но ведь когда-нибудь они захо
тят узнать, что стало с их отцом, отчего он погиб и 

I каким он был. А сумею ли я тогда рассказать им все 
так ясно и подробно, как знаю это сейчас?.. Время,

I говорят, лучший исцелитель и сглаживает все пере
живания, как бы они ни были остры.

22-го октября 1933 года я и Петр вернулись в 
:1С.Березово из отпуска. Отпуск Петра далеко не кон
чился, но мы с ним очень торопились попасть домой 
идо прекращения навигации, так как иначе пришлось 
't бы попадать домой зимним путем, а он длинен, вернее 
медлителен, при наших условиях связи, и тяжел, а глав

ное, Петр скучал и беспокоился о детях. Какая иро
ния! Спешить, недоиспользовать отпуск, ехать скорей 

•к семье, чтобы взглянуть на все мельком, потрепать на 
-ходу детей, улыбнуться какому-нибудь успеху, прояв
ленному ребенком, и уйти, с головой уйти в работу 
1РИКа, Райкома, зарыться в газеты, книги -  дела нако
пилось много...

А 26-го октября Петру пришлось выехать на Ка- 
зым. Я узнала о необходимости его выезда 24-го. 

^Смутная тревога, непонятная мне тогда нервозность 
:овладели мной... Этому способствовали знания ус
ловий работы среди хантыйцев Казыма, которые име
лись у меня благодаря работе в 30-31 годы на Казым- 
ской культбазе.

Мы с Петром приехали на культбазу еще в мо
мент ее строительства и организации, тогда, когда еще 

жекуда было поселиться, пришлось въехать в одну из 
недостроенных комнат больницы и уже вселившись в 

ннее, вставлять рамы, навешивать двери. Прожили на 
/культбазе до сентября 1931 года и, когда в основном 
. строительство культбазы и организация ее были за- 
/ кончены, Петр оставаться на базе не захотел из-за не
сработанности с зав.базой Бабкиным. Мы уехали в 

■ отпуск в Томск, где пришлось застрять до мая месяца 
1932 года ввиду прекращения навигации и моего бо

лезненного состояния. Хотелось уехать снова в Туру- 
,ганский край, на Енисей, куда по привычке тянуло Пет
ра, но Березовский райком, не снявший Петра с учета 
jinpn выезде его с культбазы, предложил вернуться и 
•по возвращении округ назначил Петра на должность 

^председателя Березовского райисполкома.
В момент строительства культбазы настроение 

/туземцев было спокойно. Они безоговорочно выпол
няли все необходимые работы, связанные со строи
тельством. По окончании работы, строительства куль- 

'Эгбазы, участвовавшие в ней хантыйцы в количестве 
J30-40 человек вынесли постановление на одном из 
^собраний привезти зимним путем детишек в школу. 
«Вообще все было как будто совершенно благополуч
но . Но по приезде из Томска в мае 1932 года прихо- 
ицилось встречаться с выезжавшими с культбазы со
трудниками, и они рассказали о происшедших там 
событиях следующее.

Когда осенью 1931 года вопрос об укомплекто
вании туземной школы учащимися стал вопросом дня, 

!«ав.базой тов.Бабкин, с присущим ему “партизанс
ким” пылом, взялся за эту работу. Были направлены 
фо все юрты культурные бригады по вербовке детей. 
< данному моменту как раз окрисполком разработал 
-1 выпустил постановление об обязательном началь

ном обучении. Постановление это не распространя

лось на туземное население, но, как исключение, вклю
чался Юильский городок (название не соответствует 
действительности -  Юильский городок представля
ет собой всего несколько ясачных юрт и расположен 
наиболее близко к кочевьям самых зажиточных казым- 
ских оленеводов). Видимо, окрисполком ошибочно 
включил его, понимая под словом “городок” какой-то 
крупный населенный пункт с оседлым населением. Для 
того, чтобы произвести на туземцев большее впечат
ление, посылался вслед за бригадами нарочный, вру
чавший на собрании туземцев, якобы, только что полу
ченное постановление об обязательном обучении де
тей ханты в школе. Это произвело должное впечатле
ние и в скором времени с воем, плачем как детей, так 
и матерей ханты стали подвозить детей в школу. Все
го было подвезено до 50 детей. К упорно не желающе
му отдавать детей в школу туземцу было применено 
административное взыскание, отобрано ружье в виде 
штрафа (...)

Если добавить к этому перегибы, допущенные 
торговыми организациями в вопросах контрактации, 
снабжения и проч., то станет понятным, почему уже в 
декабре того же года, выждав, когда зав.базой Баб
кин уедет с базы (в нем туземцы чувствовали креп
кий административный кулак), туземцы в большом 
количестве нагрянули на базу, разобрали детей из 
школы, потребовали переизбрать совет, восстановить 
в правах шаманов и грозили сжечь избу.

Приехавшие разобрать это дело окружные ра
ботники пошли на уступки и допустили переизбра
ние совета. Были выбраны в Казымский совет пред
седателем туземец Спиридонов, членами -  туземцы 
Каксин и Волгин. После всех тех волнений, которые 
пережила в это время база, получилась реакция, и в 
то время, когда нужна была огромная разъяснитель
ная работа среди туземцев, сотрудниками базы ов
ладела паника, боязнь делать выезды в юрты и вооб
ще близко соприкасаться с туземцами.

Между тем, назрел новый острый вопрос -  облов 
озера Нум-то (в переводе с самоедского -  Богово 
озеро), священного самоедского озера, очень богато
го рыбой, находящегося в 227 км от базы на границе 
Казымского совета и Обдорского округа.

Заготовительные организации невольно обра
щали на него взоры. На собрании туземной бедноты
-  кооперативного актива было вынесено постановле
ние о посылке на данное озеро рыболовной артели. 
Артель была послана, но самоеды выехали на озеро и 
потребовали прекращения облова. Посылались пос
ле этого бригады на Нум-то для урегулирования воп
роса.

Первая бригада в составе Поршнева, Хозяино- 
ва и др. приехала на Нум-то, послали приглашение 
самоедам, чтобы они выехали на Нум-то для перего
воров, а сами члены бригады занялись в это время 
приготовлением к обороне, подготовкой оружия, бомб 
и проч., и, не дождавшись приезда самоедов (хотя те 
и уведомили о времени приезда), уехали на базу.

Вторая бригада в составе Мякушко, Лоскутова 
и др. выходила немало по болотам, заблудилась в лесу, 
но с самоедами не связалась.

Третья бригада в составе Ганина (от окриспол- 
кома), Терентьева и др. с самоедами не связалась, но 
по возвращении увидела, что настроение туземцев 
вполне мирное.

Однако окружком предложил Березовским рай
онным организациям по первому зимнему пути по
слать для урегулирования вопросов с самоедами ав
торитетную бригаду на более продолжительный
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период. И вот, в состав этой-то бригады и вошел 
Петр. Остальной состав: зав.базой Смирнов, уполно
моченная от обкома партии Шнейдер, от ГПЖ -  По
сохов, от Казымского Интеграла -  Нестеров и два 
молодых активиста-туземца Каксин Никита и Лозя- 
мов и от туз.совета Спиридонов и Каксин Егор.

Петр, Смирнов, Шнейдер выехали в октябре еще 
по воде, но по причине распутицы задержались в Пол- 
новате. Смирнов ушел на базу пешком, Петр и Шней
дер уехали из Полновата на базу 12-го ноября на оле
нях. Вслед за ними приехал туда и Посохов.

Не знаю срока выезда бригады с базы на Нум- 
то, но я получила с Нум-то от мужа телеграмму через 
нарочного, ехавшего на базу, такого содержания: “При
ехал Нум-то 26 совершенно здоров (до отъезда из Пол
новата он тяжело болел ангиной) -  привет целую Петр”. 
Телеграмма эта была мной получена 4 декабря.

Больше я от него ничего не получала. Дальше 
поползли тревожные слухи о том, что на Казым про
ехал отряд ГПУ, что туда направляют обозы с продук
тами, людьми и проч. и проч.

Все последующее время я жила на огромном 
напряжении нервной системы. Поползли слухи, при
мерно в двадцатых числах декабря, что на Казыме 
самоеды захватили бригаду в плен, избили и дер
жат как заложников до выполнения ряда их требова
ний, по существу контрреволюционных. Я металась от 
одного учреждения к другому, спрашивала, что случи
лось и верны ли эти слухи, в РИКе , райкоме и отделе 
ОГПУ, но везде получала ответ, что это вздорные слу
хи, что, правда, на Казыме не совсем спокойно и туда 
посланы люди для массовой работы, но что скоро все 
вернутся, и в том числе и Петр.

Больше того, мне показывали в райкоме теле
грамму за подписью Астраханцева от 13-го декабря, 
где говорилось об отчетно-выборной кампании. Бес
покойство мое все росло, и я стала говорить о том, что 
поеду на базу. Тогда 26-го декабря я получила теле
грамму следующего содержания: “Отчетно-довыбор- 
ная затянулась 26 открылся пленум совета, кончится 
первого января, выеду пятого. Астраханцев” .

Я почувствовала по стилю этой телеграммы, что она 
не от мужа, и спросила у Игнатова (зам.пред. Бере
зовского райисполкома), кто сфабриковал эту теле
грамму, но он разуверил меня в моих подозрениях. 
Итак, мне оставалось только ждать пятого января.

Подошел и этот срок -  мужа и вестей от него 
не было и 11-го января я выехала на культбазу.

На культбазе я узнала жуткие подробности. 
Приехав на Нум-то, бригада послала в тундру к само
едам членов туз.совета Спиридонова и Каксина с 
целью вызвать для переговоров самоедов на Нум-то. 
Спиридонов и Каксин вернулись и сообщили, что са
моеды находятся километрах в ста от Нум-то и при
глашают поехать туда бригаду.

Бригада поехала. Там было проведено собра
ние, но окончание его было перенесено на следующий 
день, т.е. на 4-е декабря. В этот день утром члены бри
гады сидели в ожидании, когда соберутся опять ту
земцы для продолжения собрания, как вдруг чум на
чал быстро наполняться народом, кто-то что-то закри
чал, самоеды и остяки набросились на членов брига
ды, связали, вытащили на улицу, избили, после опять 
затащили в чум. У троих членов бригады отобрали име
ющееся у них оружие. Дальше самоеды заставили 
написать Никитина (работник Ураппушнины), только что, 
уже после расправы, подъехавшего к месту событий 
(его бригада вызвала ехать в стойбище с собой как 
владеющего самоедским языком, но он запоздал и

приехал позже), свои требования, а именно:
1. Вернуть четырех, изъятых в 1933 году кулаков 

и шаманов.
2. Убрать торговые организации из района озе

ра Нум-то.
3. Не вербовать детей в школу и т.д. и т .п.
Срок давался для исполнения этих требований

один месяц. При исполнении всех этих требований 
самоеды обещали возвратить бригаду. С этим пись
мом были отпущены Никитин, Спиридонов и Каксин 
Егор. Шестого числа о происшедшем узнала культ- 
база, восьмого числа -  район, а десятого числа из 
Свердловска выехали сотрудники ОГПУ. Возглавля
ли данную экспедицию тов.Чудновский и Булатов.

По приезде их на культбазу и до их приезда 
повелась массовая работа по разъяснению случив
шегося среди туземцев Ильбигортского, Хулорского, 
Амнинского, Выргимского и др. юртных объединений
-  выносились протесты, подтверждающиеся сбором 
тамг, посылались делегации к самоедам. Первая по- \ 
сланная делегация из туземцев была задержана в I 
течение девяти или двенадцати суток. После ее от- ■ 
пустили. Из второй бригады задержали и не отпус- ■ 
тили совсем русского Белозерова. Третья делегация i 
вернулась благополучно через пятнадцать дней (эта < 
делегация возила протест, закрепленный тамгами). ‘ 

Все возвращающиеся делегации заверяли, что с 
все из бригады живы, что их кормят и довольно сво- - 
бодно держат порознь в отдельных чумах, что само
еды воевать не хотят, а хотят только того, чтобы их тре- - 
бования были удовлетворены.
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В первых числах января, числа девятого , была 
послана последняя делегация в составе Спиридоно
ва, Волгина и Антона (фамилию забыла). Ей был дан 
наказ, чтобы они предупредили самоедов и юильс- 
ких остяков последний раз, чтобы они отпустили за
держанных, иначе советской власти придется прини
мать нежелательные меры.

Бригада проездила 27 дней, вернулась с пус
тыми руками, но заверила еще раз, что хотя они плен
ных и не видели, но узнали, что они все живы, что са- 

; моеды и остяки разделились: Астраханцев, Смирнов, 
Посохов и Нестеров находятся у самоедов, а Лозямов, 
Каксин и Белозеров -  у остяков, что самоеды и остя
ки стоят на своих требованиях, но воевать не хотят, 
откочевали довольно далеко. Вперед, якобы, делега
ты ехали 13 дней, обратно 9 и на месте пробыли 4 

, дня. Не дожидаясь еще возвращения данной деле
гации, с прилетевшим самолетом “Л-108” и на оле
нях выехал отряд с культбазы на Нум-то 2-го февра- 

. ля под руководством Булатова. Чудновский остался 
на базе -  в штабе.

До двадцатого февраля получали с Нум-то све- 
, дения о том, что отряд продвигается в тундру, само-

|лет делал разведки, обнаружил часть чумов и захва
тил разведчика, что в начале февраля на Нум-то вые
хали 12 нарт, очевидно, за хранящейся там рыбой, что 

i они и 4 человека туземцев, выехавших на этих нартах,
| были задержаны, что аэроплан вылетел с частью от- 
I ряда и, подлетев к трем вместе стоящим чумам, взял 

там двух самоедов (остальных оставили в чумах), и 
I Булатов оставил письмо в чумах, чтобы самоеды не

медленно привезли в эти чумы русских, за которыми 
аэроплан прилетит через день и вернет взамен рус
ских всех взятых теперь пленных туземцев.

20-го или 21-го февраля Чудновский вызвал меня 
и сообщил, что много остяков подошло близко к Сама- 
рово в поисках продуктов в лавках, и головка их задер
жана действующим там отрядом красноармейцев, в том 
числе главный шаман Вандымов Ефим и руководитель 
движения Ерныхов (И.А.?). У Вандымова был обнару
жен один из пленников -  Павел Лозямов.

Это известие обрадовало и успокоило меня. 
Казалось, что это “первая ласточка”, что на днях най
дут и остальных людей. Но 23-го февраля, как снег на 
голову, получили телеграмму из Березова, из дома: 
“Райком получил известие Самарово, что Петра Ва
сильевича везут раненым, выезжай немедленно”. Че
рез два часа по получении я выехала в Березово с 
тяжелым чувством, что эта телеграмма подготавлива
ющая, что на самом деле Петр убит.

В Березово приехала в час ночи на 25-е фев
раля. Немедленно пошла в отдел ОГПУ и узнала то, 
что уже знала в силу предчувствия за дорогу от базы 
до Березова.

Страшные, чудовищные подробности!
Оказалось, что 18-го февраля отряд Булатова 

встретил самоедов, последние оказали вооруженное 
сопротивление и, несмотря на хорошее вооружение 
отряда (винтовки, пулеметы, бомбы), сражение продол
жалось 40 минут, в результате, несмотря на количе
ственное преобладание, самоеды были взяты. Поте
ри со стороны отряда русских 3 человека и один 
ранен, со стороны самоедов 9-10 человек. Захватив 
самоедов, русские потребовали сказать, где брига
да. Тогда самоеды рассказали, что пять русских дав
но уже убиты.

Захватив бригаду 4-го декабря, самоеды и ос
тяки через 10-15 дней устроили большое шаманство
-  пори, где главный шаман Вандымов Ефим сказал, 
что надо пять русских принести в жертву. После это
го всех пленных вывезли на озеро Нум-то, накинули 
на шею веревки, привязали к оленям, оленей погнали 
и таким образом задушили всех, после чего задушен
ных скальпировали, а у Шнейдер вырезали груди.

Арестовано на Казыме кулаков и шаманов было 
60 человек. Вскоре в Остяко-Вогульске состоялся суд. 
Одиннадцать человек были приговорены к высшей 
мере наказания, но они подали кассацию и расстрел 
был заменен тюремным заключением на 20 лет, но 
вскоре большинство из них умерли, так как они не 
переносят тюремное заключение. Оправдано было 9 
человек, из них 5 человек из Полноватской группы. 
Остальные приговорены к различным срокам заклю
чения. К высшей мере наказания приговорены:

1 .Спиридонов.
2.Вандымов Ефим.
3.Вандымов Иван.
4.Молданов Петр Яковлевич (Полноват).
5.Молданов Ефрем.
6.Молданов Николай Николаевич.
7.Каксин Максим.
8.Сангепов.
Э.Молданов Ефим.
Ю.Молданов Андрей.
11. Воглла Оксятах.

Документ предоставлен 
для публикации 

Государственным архивом 
Ханты-Мансийского 
автономного округа.
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Дневник
В  н о я б р е  и с п о л н я е т с я  1 1 0  лет с о  д н я  р о ж д е н и я  Плат она И л ь и ч а  Л о п а р е в а  (1 8 9 0 -1 9 3 8 ) ,  

у р о ж е н ц а  с е л а  С а м а р о в о , о р га н и за т о р а  п а р т и за н ско го  д в и ж е н и я  и  к о м а н д и р а  от ряда в  
г о д ы  г р а ж д а н с к о й  в о й н ы  н а  О б с к о м  С е в е р е , в п о с л е д с т в и и  — в и д н о г о  у п р а в л е н ц а -х о з я й 
с т ве н н и ка  и  и с с л е д о в а т е л я  п р и р о д н ы х  р е с у р с о в  н а ш е го  к р а я , д и р е кт о р а  О б ь -Т а з о в с к о й  
н а у ч н о й  р ы б о х о з я й с т в е н н о й  ст анции .

И зве ст н о , что в  к о н ц е  1 9 2 7  г о д а  Плат он И л ь и ч , б у д у ч и  акт ивны м  ч л е н о м  общ ест ва  
и з у ч е н и я  к р а я  п р и  м у з е е  Т о б о л ь с к о г о  С е в е р а , вы ст упил  н а  с о б р а н и и  кул ьт ур н о -и ст о р и 
ч е с к о й  с е к ц и и  об щ ест ва  с  д о к л а д о м  “ Р е в о л ю ц и о н н ы е  пар т иза ны  н а  Т о б о л ь с к о м  С е в е р е  в  
п о с л е д н и е  д н и  к о л ч а к о в щ и н ы ” . В ероят но, с  авт ограф а этого д о к л а д а  и  с д е л а н а  м а ш и н о 
п и с н а я  к о п и я , х р а н я щ а я с я  в  Г о с у д а р с т в е н н о м  а р х и в е  Х а н т ы -М а н с и й с к о г о  авт оном ного  о к 
р у г а . П о  н е й  м ы  и  п у б л и к у е м  о д н у  и з  г л а в  в о с п о м и н а н и й  П .И .Л о п а р е в а . Н есм от ря н а  то, 
что этот и н т е р е с н е й ш и й  д о ку м е н т  хран ит ся  в  н а ш е м  а р х и в е  у ж е  м н о г о  лет, в п е р в ы е  о н  
п у б л и ку е т с я  в  ст оль о б ш и р н о м  и з в л е ч е н и и  и  б е з  к а к о й -л и б о  р е д а к ц и и .

Р а н е е  в  “ Ю г р е ”  п ечат ал ись  его  “ А в т о б и о гр а ф и я ", статья “ М и ф о л о г и я  ост яков и  с а м о 
е д о в ”  и  д н е в н и к  н а ч а л ь н и к а  э к с п е д и ц и и  п о  и с с л е д о в а н и ю  р ы б н ы х  з а п а с о в  О б с к о й  губ ы  
“ С к в о з ь  т уманы  и  ш т орм а” .

д и ш в а р ц
ющимися, как за сам ы м д о 
р о ги м и ценны м зверем. По
мощников у них в селах и де
ревнях было много, поэтому 
облавы контрразведки зача
стую оканчивались успехом. 
З ахваченны х о б ы кн о ве н н о  
“ликвидировали” на месте.

С т р о ги е  н а б л ю д е н и я  и 
шпионаж в населенных пунк
тах и необитаемая дальность 
мест укрытия устраняли воз
м о ж но сти  б е с п е р е б о й н о го  
питания скрывающихся. При
ходилось главным образом  
обходиться только пром ы с
лом рыбы и птицы, избегая 
прим енения р уж е й . Д а  и с 
огнем надо было быть очень 
осторожным. Постоянное пе
рекочевы вание  с м еста на 
место, заметание следов, гу 
стая сеть рыскающих отрядов 
по поимке и, наконец, борьба 
за пищу, - к заморозкам со 
верш енно измотали лю дей. 
М ногие заболели, некоторые 
сошли с ума (... преследова
ния -  в Самаровском, напри

вакуация колчаковцев 
продолжалась до с а 
мой осени. Всем, кто 

чувствовал свои “ грехи” , при
шлось скрываться. Кто пона
деялся на “авось” - погибли. 
Леса и травянистые луга Се
вера -  редкая утайка от вра
гов, им ей только  нервы да 
знай  п р и р о д у  -  не п р о п а 
дешь.

П реследуем ы е Колчаком  
красные скрывались в боль
ших количествах на всем про
тяжении эвакуационного пути 
колчаковских войск от Тоболь
ска до Томска. М ногие скры 
вались и по б е р е зо в с ко м у  
направлению, где была силь
но подкреплена власть колча
ковщ ины  специальны м и о т 
рядами и, кроме того, хоро
шо в о о р у ж е н н ы м  отр я д о м  
Туркова в Саранпауле.

К о л ч а ко в с к и й  т е р р о р  и 
расправы над революционно- 
настроенными рабочими, кре
стьянами и трудовой интел
лигенцией прогрессивно уси 

ливаясь к осени, к самому за 
морозку Иртыша и Оби д о с
ти г потрясающих ужасов. Со
ответственно его нарастаю 
щих темпов увеличивалась и 
волна скрывающихся красных 
и сочувствующ их больш еви
кам и советской власти (на
стоящих большевикам, с би
летами, на Севере тогда были 
только единицы).

Захватив продовольствие 
и ка ко е -н и б у д ь  р уж ьиш ко , 
преследуемые или ож идаю 
щие расправы уходили в ур 
маны в большинстве случаев 
одиночками, а затем или по 
им ею щ им ся указаниям  или 
случайно собирались в груп
пы от 2 до 4-5 человек, рыли 
в земле норы и строили из
бушки с расчетом на зим ов
ку. Подолгу в одной избушке 
жить было опасно, их прихо
дилось делать несколько, в 
разных местах и не близко 
одна от другой.

К олчаковская  м илиция и 
отряды охотились за скры ва
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мер, т.Скрипунов Н.С.), мно- 
, гие не вынесли тяжести зве

риной жизни, вышли домой, и, 
конечно, были сразу же “ при
браны” охранкой.

Э тот п е р и о д  и зо б и л у е т  
массой примеров революци- 

| он но го  м уж ества  и отваги .
Так, скры ваю щ ую ся группу

■ товарищей (Бублика, Кошка- 
I рова К.Е. и др.), заболевших 
I в таежной избушке, далеко от 

правого берега р.Оби, кормил 
т.Никитин С.Н. рыбой, за ко 
торой ему буквально босиком 
приходилось  через каждые 
три-пять дней ходить по пер
вым зам орозкам  и снегу за 
10-12 километров к белогор- 
ским садам. Мало того, что 
темной осенней ночью нужно 
было пройти в густом  лесу 
это расстояние, нужно еще 
часами лежать на земле, пе
реж идая сторо ж а , а затем  
ползать подле берега и толь
ко одними руками наловить 
от двух до трех пудов зазе 
вавшихся налимов и тащить 
этот груз обратно, все время 
маскируя следы.

Я лично выбрал другую си- 
£ стем у укры тия -  удрать на 
Г лодке километров за шесть- 
а десят-восемьдесят, показать- 
ася  населению, а затем ока-
* заться... в Самаровском са 

мом и ж ить  гд е -н и б уд ь  на 
и чердаке, совсем по соседству 
; с колчаковской милицией и 
< о х р а н ко й . В эти х  сл учаях  
»\ меньше всего ищут под но- 
осом, да и знаешь обстановку 

и новости. Как только отря- 
4 ды разъезжались по окрест
н о с т я м , я выходил и спокой- 

>! но ходил по Самарову, - два- 
i три милиционера меня взять 
( побаивались, зная, что я при- 
>лично вооружен.

Осень 1919 года оказалась 
i ранней. К 1 ноября Обь вста- 
*ла и ледостав захватил гро- 
f мадное количество эвакуаци
о н н о го  флота Колчака на уча
с т к е  Тундрино (что 75 кило
метров ю го-западнее Сургу

т а )  -  Нарым. На этих парохо- 
, дах и баржах остались силь

ные части колчаковских войск, 
большое количество аресто
ванных и колоссальные запа
сы продовольствия, которые 
специально  вы возились  из 
Тобольска  и со всего  пути 
следования, “чтобы не доста
лось больш евикам” .

В этих колчаковских частях, 
создавш их штаб в Сургуте, 
особо зверствовали соликам- 
ская милиция ижевская диви
зия. Чехов с ними почти не 
осталось, они убрались  на 
первых пароходах до Томска, 
или зам е рзл и  недалеко  от 
него. С арестованными кол
чаковщина расправилась бы
стро и не менее жестоко, чем 
в пути следований.

В конце октября 1919 года 
общая картина расположения 
частей была такова: красные 
части, заняв Тобольск, продви
нулись только до с.Броннико
ва, что в 40 килом, на север 
по Иртышу от Тобольска, весь 
Сургутский район в Нарымс- 
кий край был занят колчаков
скими частями, хорошо воо
руженными и экипированны
ми, а Березовский район за 
нимала колчаковская милиция 
и сильный отряд в Саран-Па- 
уле Туркова, вошедшего в не
посредственную связь с час
тями Чайковского(архангель
ского  правительства белых). 
Участок от с.Бронникова до 
С ам арово на 400 килом , с 
лишком, затем от Самаровс- 
кого на Сургут до с.Тундрино 
200 килом, и, наконец, до Б.Ат- 
лыма по б е р е зо в ско м у  на 
правлению -  тоже около 200 
километров от с.Самаровско- 
го, были свободны от регуляр
ных частей Колчака и белых.

Вот ко р о тко  о б ста н о в ка  
накануне организации парти
занского движения на Ураль
ском Севере.

Сразу же с уходом после
дних пароходов Колчака из 
И ртыш а в Обь и дальш е к 
Томску скрывающиеся боль
ш евики и красны е сначала 
остор ож но  прид винул ись  к 
реке, затем поближе к своим

деревням  и селам и потом 
постепенно  стали являться 
домой, и выходить на улицы.

Положение было ясно и за 
ставляло быть начеку, а пове
дение Красной Армии в То
больске, упорно не продвига
ющейся на Север, вызывало 
тр е в о гу  и неуверенность  в 
общей обстановке. Неизвес
тно было также, что будут д е 
лать белые и колчаковцы бе- 
резовского и сургутского на
правлений.

В Самаровском, еще в пе
риод эвакуации колчаковщ и
ны, нам удалось на телеграфе 
устроить своего товарища Д о 
ронину Д .П . (впослед ствии  
политком М осковского теле
графа). Ее сообщ ения и пе
редачи секретных телеграмм 
оказали северу неоценимую 
помощь. При малейших тре 
вожных сообщениях приходи
лось удирать в лес, передавая 
сообщения другим группам и 
о д и н о ч ка м  ч е р е з  р а з н о го  
рода оказии и нарочных.

Морозная ночь на 1 нояб
ря 1919 года. У края речки в 
промысловой избушке, в двух 
километрах от Самарово, я и 
мой брат Петр довариваем  
мелкий шуругай, только что 
добытый в мордах, рядом в 
углу стоит карабин и цент
ральная двустволка, у самой 
двери висит большой Смит- 
В ессон . В откры ты е двери 
избушки переливает по тон
кой поляне снега иссиня-го- 
лубой лунный свет. Воронко, 
то сочно похрустывает водо
пойное сено, то глаза на из
бушку, то настораживает уши 
на редкий собачий взлай ли
сицы  или на таинственны е 
ш орохи и встрески мороза. 
Изредка перебрасываясь сло
вами, внимательно смотрим 
на уши лошади -  они не вы
дадут -  скажут опасность. Уха 
го то ва , д е ревян ны е  лож ки  
бойко стучат с края железно
го котелка... Вдруг сено заст
ряло в горле у Воронка, вытя
нулся, уши стрелами, голова к 
опасному месту. Мы сразу к
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земле, руки крепко  сжимают 
ружья, положенн ые на выступ 
порога... Скрип саней, заглу
шенный стук копыт по тонко
му льду протоки, голоса... Не
ужели попали? Обидно, черт 
возьми.

И з-за  поворота, на одной 
л о ш а д и  с р а з у  в ы н ы р н ул и  
двое. Больше не слышно. “ Ну, 
это не стр а ш н о ” . Приехали 
свои, Скрипунов А.Г. и Д о р о 
нина К.П., сообщили, что Даша 
четыре часа тому назад пе 
рехватила телеграмму из Тун- 
дрино от Волкова в Березо- 
во Туркову о том, что он на
ступает на С амарово, имея 
впереди разведку в 25 чело
век, предлагает Туркову из Бе
резова немедленно выступать 
на Самарово, а затем с объе
диненны м и силами идти на 
Тобольск, где красны е б е з 
действую т за своей малочис
ленностью. “Ребята собрались 
у тебя, не знают что делать” , - 
торопливо передает Д орони
на. Сборы коротки. Беру нашу 
свежую лошадь, и едем. Брат 
подбирает рыбу и морды, и 
едет один на прибывшей ло
шади.

Приехали в Самарово еще 
темно. В комнате накурено до 
зелена. С пола соскакивает 
сем ь человек. “ Что делать, 
Волков едет?” Бы стро под 
считываем силы, оружие; на
род есть, а из оружия -  один 
карабин, С мит и несколько  
д р о б о в и ко в  -  ц е н тра л о к и 
ш омполов. В лесу в засаде 
это хорош ее оружие и 25 че
ловек не страшны, но покуда 
пойдет Волков? Д орог две, на 
Самарово и на Мануйлово, да 
и сне г мелкий еще -  везде 
дорога. Засаду устроить труд
но. Делать нечего, надо выс
кочить  из захлесты ваю щ ей 
петл и , п р о с ко ч и ть  прям ы е 
дороги  на Мануйлово (20 ки 
лометров южнее Самарова), 
копить силы и тогда попро 
бовать их в скрытом бою. “ Не
медленно запрягай лошадей, 
бери хлеба, какое есть оружие 
и на Мануйлово, на Реполово.

Не стерпим - там уйдем к То
больску, к Красной А рм ии” . 
Очевидно, по привычке согла
шаться с моими доводами и 
советами в прошлом, собрав
шиеся смотрят на меня как на 
руководителя, начальника и 
торопливо бегут по домам. 
Через час на семи лошадях, 
всего в составе только семь 
человек.

Выехали из Самарова по 
тяжелому летнему пути (И р
ты ш  у С а м а р о в а  ещ е не 
встал). На Мануйлово выеха
ли я, Скрипунов А.Г., сестры 
Доронины К. и Д .. Конев Н., 
Карлин С. и Губин. Гоним вов
сю. Волков не глуп и должен, 
по м о е м у  м н е н и ю , вы йти  
им енно на перерез. Речки, 
ручьи, кочки, в общ ем, все 
трудности неезженной доро
ги и, наконец, Мануйлово. Вол
кова еще нет. К нам прибав
ляется еще один товарищ  Гу
бин. Мало - едем дальше к 
Базьяну. Здесь слилось сра
зу  пять боевы х ребят при 
старшем т.Башмакове Р. Нас 
уже тринадцать человек, но 
в о о р уж е н ы  пл о хо ; п р о ти в  
Волкова не стерпим. Едем но
чью в Реполово. С громадны
ми опасностями переправля
ем лошадей и людей через 
только что вставший Иртыш.

В Реполово наша группа 
ув е л и чи в а е тся , но боя мы 
принять еще не можем. Едем 
до Ф илинского  и здесь оста
навливаемся. Нас уже около 
сорока человек; большинство 
старые солдаты и унтер-оф и- 
церы, но оружия мало. Я уже 
полноправный начальник от
ряда, но это еще не отряд, а 
п росто  боевая группа , без 
определенной цели. Надо их 
“ за в я за ть ” в у головной  (по 
колчаковским законам) ответ
ственности, отрезать всякую 
возможность компромисса. В 
Ф илинском , на горе беру бо
евиков -  Скрипунова, Карли
на, Д оронину и несколько из 
наиболее шатающихся. Воо
ружаюсь карабином, Смитом 
и несколькими дробовиками

и едем в почтово-телеграф- 
ное отделение. “Руки вверх”, ] 
“Давай оружие” . Взяли четы
ре винтовки, два нагана, пат
роны. “ Руби телеграфный 
столб” - отрубили. Перепуган
ные служащие изолировали 
нас от Демьянска, на Сама-1 
рово -  не сделали указанное ; 
соединение. Этот поступок в 
десять минут без единого ‘ 
слова агитации сразу же пре- I 
образил нашу группу в отряд , 
с постоянными караулами и 
секретами. Отдавать террито
рию Волкову нам не хотелось 
-  ее ведь потом надо отвое-j 
вывать.

Вот с этого времени и на
чалась чисто партизанская 
борьба; сначала тактическо
го воздействия на психику 
противника, а затем и боевая.

Включив в телефон две 
трубки, одну я взял себе слу
шать, вторую передал громад
ному Саше Скрипунову с 
медвежьим горлом и велел 
вызвать Реполовскую теле
фонную будку. Я слушал и 
шептал Скрипунову, что надо 
говорить -  последний ревел 
медведем. Разговор с репо- 
ловским сторожем передаю 
по памяти, почти дословно:

- Реполово?
- Да, я реполовский сто

рож.
- Здорово, товарищ. С то

бой говорит комиссар крас
ных орлов из Филинска Де
мьянов. Ты слышишь, това
рищ?

- Слышу, госп... товарищ 
Демьянов...

- Скажи, друг, не вышел ли 
сегодня из Конды мой крас
ный отряд в сто штыков на Ре
полово?

- Не знаю, товарищ, не слы
хал...

- Как не слыхал, мошенник 
Красные орлы еще утром дол
жны были быть в Реполовом]

- Ей богу, товарищи, ничего 
не слыхал, не знаю. Я утром 
был в Реполово -  не видет. 
ничего.

У телефона я слышу какие^
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то подозрительные ш епоты , 
как потом оказалось, Волков 
д е й с т в и т е л ь н о  гн а л ся  за 
нами по пятам. Его отряд д о 
шел до Р еполов а и послал 
семь человек на телефонную 
будку для связи с Самаровс- 
ким. Их шепот у телефона и 
слышал.

- Ага, - ревет Скрипунов, - 
так ты за колчаковскую сво
лочь. Ну, погоди, дружок, че 
рез восемь часов я с тобой 
разделаюсь, приготовляй мо
гилу.

; - Ей богу же, товарищи, я 
ничего не знаю, - вопит не
счастный старик.

- Я кончил. Через полчаса 
выступаю. Труби сбор, - орет 
Скрипунов у телефона.

Колчаковцы с телефона, как 
ошпаренные, в Реполово. По
бежишь, если сзади за восем
надцать километров из Кон- 
ды выходит сто красных, а с 
Филинского наступает “страш
ный” чрезвычайный комиссар 
Демьянов. В общем, панику 
мы устроили приличную, а для 
пущей убедительности в Ре- 
половском до разыграл и кол
чаковцев.

Только что перепуганны е 
белые прискакали с телефо
на в Реполово (телефон в то 
врем я был за  И рты ш ом  в 
семи километрах), как со сто
роны Заводных на взмылен
ной лош ади  им н а встр ечу  
врывается взлохмаченный и 
возбужденный паренек и во
пит на всю улицу: “ Мадьяры 
в Б атовом ... сто  человек... 
три пулемета... и одна пуш 
ка ...в ы ш л и  на Р е п о л о в о ” . 
(с.Батово в 33 килом, южнее 

'Реполова). Бросили колчаков-
1 цы готовую уху и два мешка 
муки и в чем попало подра
ли на С ам арово , нещ адно 
лупя коней вожжами и палка- 

,ми. Телефонный сторож сра
зу же сообщил нам об их бе г
стве.

Настроение поднялось. От
ряд между тем рос да рос, но 
с о р у ж и е м  и п р и п а с а м и  
было п о -п р е ж н е м у  пл охо .

Колчаковцы вычистили даже 
охотничьи ружья.

Угнав колчаковцев из Ре
полово “ пуш кой” , мы обеспе
чили себе возможность роз
дыха, но до этого нужно было 
п р е д у п р е д и т ь  в о зм о ж н у ю  
волковскую расправу в Сама- 
ровом с оставшимися наши
ми семьями.

Повторил уже испробован
ную штуку -  дуплетный раз
говор по телефону. О том, что 
нач. Самаровской почтово-те- 
леграфной конторы Мышкин
-  большая сволочь и самый 
махровый ко нтрр евол ю цио
нер, я знал великолепно. Как 
знал, что и весь, вообще, ап
парат телеграф а на подбор 
был черносотенным. Навер
няка я считал, что Волков заб
рал телефон в свои руки и 
сам у них дежурит.

4 ноября вечером с тем же 
т .С крипуновы м  и в том  же 
порядке  вызываем сначала 
С ам арово , М ы ш кина и как 
будто бы не предполагаем о 
возм ож ном  присутствии  на 
телеграфе Волкова.

В том же духе и тоне спра
шиваем, требуем под страхом 
немедленного расстрела со 
общить, как велик отряд Вол
кова, какие заняли позиции, 
где сторожевое охранение и 
т.д. Сразу понял, что слуша
ют в две трубки -  Мышкин и 
Волков. Ответы, явно, дутые, с 
паузами, с переш епты вани
ем.

- Ну, п о го д и , го л у б ч и к  
(Мышкину), завтра я погово
рю с тобой без телефона, - 
н а га н н о й  д ы р ко й  р е в е т  в 
труб ку  С крипунов. -  Давай 
прямой к Сивохребту (юрты 
С ивохребт -  телефон в ста 
километрах от Самарово на 
Сургут).

Пошептались, дали. Волков, 
очевидно, думал кое-что и з 
влечь из наших разговоров со 
сторожем, ну и извлек.

- Сивохребт?
- Да, сторож.
- Сегодня в 18 часов на Си

вохребт должен выйти мой

отряд лыжников со стороны 
Горной Субботы. Когда при
были? Пошли к телефону ко 
мандира и политкома.

- У нас никого нет, не было.
- Как не было? Что это они 

там, сволочи, замеш кались. 
Еще лыжники, а ползут как та
раканы, - и следует цветистая 
отборная ругань...

- Слушай, сторож, как толь
ко отряд придет, немедленно 
пошли к телефону команди
ра.

- Хорошо, пошлю.
Ясное дело, что Волков в 

С ам а ро вском  слы ш ал наш 
разговор.

Иметь сто красных в сво
ем глубоком тылу, отрезаю 
щих его от главных сил и на
ступающ ий с Реполова вто
рой отряд Волкову не по нут
ру. Выскочив на улицу, сбро
сив с козел ямщиков, с нага
ном в одной руке и вожжами 
в другой он с отрядом пом 
чал на д.Ш апш у и так безос
тановочно гнал двести кило
метров до Тундрино, загнав 
несколько лошадей.

И так, только одной хитро
стью, мы отделались на вре
мя от С ур гутско го  ф ронта. 
М ы ш кин не позаб отил ся  о 
том, чтобы березовские час
ти тоже воздержались от мар
ша на Самарово, но об этом 
мы не знали в то время и это 
наделало нам немало хлопот 
в дальнейшем. (Гадина М ыш
кин и сейчас ко п ти т  небо, 
примазавш ись счетоводом в 
колхозе.)

Недостаток в оружии с од
ной стороны и угрозы захода 
в тыл по С огомскому тракту 
(Белогорье -  д.Согом -  Бол- 
чары -  Варлым) сильной тур- 
ковской группы, в связи с со 
вершенно не выявленным по
ложением в верховьях и сред
ней части р.Конды, принуди
ли меня отодвинуть отряд до 
Демьянска, что в 240километ- 
рах севернее от Тобольска. В 
с.Ф илинском оставил неболь
ш ой о тр я д  под  ко м а н д о й  
т.Карлина, поручив ему про
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вести работу среди кре стьян 
и отобрать контрреволюц ион
ную головку, а в Горной Суб
боте поставил секрет с те 
леф оном (уд обный пункт на 
горе над зимним трактом) и, 
п р и ка за л  в случае наж им а 
белых сообщ ить по телеф о
ну, а самим выходить прями
ком по тайге на лыжах в Де- 
мьянск.

Демьянск заняли 8 ноября. 
С разу же обезоруж ил и  по- 
что во-тел еграф ное  о тд е ле 
ние и поставили под контроль 
ненадежный его  аппарат. И 
все же ночью провод оказал
ся вы клю ченны м в сторону 
Тобольска . В Д ем ья н ске за 
два дня отряд вырос до 180 
человек. Явившиеся товари
щи во главе с ф ельдф ебе
лем т.Переваловым, оф ице
ром Крыловы м, Литвинским , 
О всянкины м, Вторушиным и 
др. где-то в болотах выкопа
ли с кр ытое в боях с колча
ковцами оружие - до восьми
десяти винтовок, восемь ящ и
ков патронов и несколько ре
вольверов.

Право мое на командова
ние никем не оспаривалось. 
Люди приходили, рапортова
ли, послушно выполняли мель
чай шее приказание. В Дем ь
янске отряд разбил на четы 
ре взвода (роты). Комвзвода
ми назначил старших, боевых 
унтеров: Крылова И .И., фель
дфебеля Перевалова Варла
ма (убит), начальниками раз
ведки л ыжников, незабывае
мого т.Бардакова П.Е. (убит 
в 1921 году бандитами под 
Вагаем) и Скрипунова А.

Интересен следующий слу
чай, п р о и с ш е д ш и й  в э то т  
день.

Наш штаб находился в по- 
чтово-телеграф ном  отд ел е
нии, мне приходилось и спать 
у телефона. Начаты й с кем- 
то разговор по телефону пре
ры ва ется  ш ум ом  и стуко м  
промерзш их каблуков. В ком 
нату весь в куржаке, с обле
деневш ими усами важно вхо
дит нач. ф илинской заставы

т.Карлин С. Лицо передерги
вает плотная улыбка, глаза го 
товят сюрприз. Солидно зах
ватив большие сосульки льда 
на усах, здоровеннейшим ку
лачищ ем с силой отры вает 
их, и с треском бьет об пол. 
“ Ну, товарищ Лопарев, я од
ного субчика угробил” .

- Кого? За что? -  общее 
вним ание двадцати лучших 
партизан им понирует Сене, 
он набирает тон.

- Угробил, слышь, кулака 
горно -субботинского  Втору- 
шина.

- Ну, туда ему и дорога, рас
скажи.

- Вы ушли, собрал я филин- 
ских мужиков на сходку, так и 
так, говорю, дело ясно, за или 
против? “За, за, только убери
те вы от нас гадину погану -  
купца Вторушина, придут бе
лые - всех выдаст” . Ага, подь- 
ка говорю, сюда, голубок. Аре
стовать. Взяли, повезли. Пи
лит и пилит меня старик, тер
пежу нет. “Молчи, старый сыч, 
убью из нагана, прихлопну, как 
цы пленка. М олчи, сволочь, 
смотри и до Лопарева не до
везу” . Не унимается, пилит, 
смеется, стращ ает белыми, 
расправой, терпения нет, а ре
бята с ухмылочкой на меня 
ко ся тся  -  п о д за д о р и в а ю т. 
Совсем вышел из себя. А си 
дел кул а чиш ко  на лавке  в 
большой шубе с кушаком, по
нимаешь, рядом этак с ним 
его сын, рожа с похмелья не 
обо... Донял он меня, выхва
тил я наган -  раз. Он брык на 
лавку. Пощупал я пульс -  про
пал. “ Ну, собаке  и собачья 
смерть” . Вот и все.

Неистовый звонок телефо
на прервал за го товл е нн ы й  
вопрос. Безудержны й смех и 
какие-то нечленораздельные 
звуки, но все же ясно, что с 
секрета в Горной Субботе.

- Да, в чем дело, поганцы?
- Пришли в Горную Суббо

ту, залезли на столб, включи
ли телефон и провели п ро 
вода в избу. Вошли и ахнули: 
угробленны й Вторушин сидит

в переднем углу за самова
ром, с бровей пот капает. Как 
увидел нас, блюдце из рук -  
крах, побледнел, на колени, тот 
бог, этот бог -  больше не буду, 
простите, пощадите. Запел, 
мерзавец. Узнали, как было 
дело: сверху толстый тулуп, 
русских овчин, под ним такой 
же полушубок. Пуля из Сени- 
но го  нагана С м и т-В е ссо н а  
запуталась в шерсти полушуб
ка. В дыму сын толкнул отца: 
падай, дурак. А что Сеня по- j 
нимал тогда в пульсе...

Рассказал ребятам -  сме
ялись до слез. Карлин п о 
бледнел, выхватил несчастный 
наган, швырнул его об пол.

- Давай мне, т.Лопарев, на
стоящий наган -  с этим гов- 
ном я не хочу себя срамить.

Дал новенький наган, па
рень действител ьно  р е ш и 
тельный и храбрый.

События между тем шли 
своим чередом. В этот день 
приехал тов.Зы рянов А., стат
ный, высокий парень, писарь 
военной службы, развитый, 
умный. Сразу же взяли его 
п о м о щ н и ко м  (уб и т  в 1921 
году в бою с бандитами на 
Сургутском фронте).

В этот же день пришел от
вет -  телеграмма т.Блюхера 
на нашу просьбу о помощи.; 
“ С л ож ивш ейся  о б ста н о в ке  
помощи оказать не могу, вы
ходите из положения сами,| 
привет красным партизанам” . 
Засевшему в ишимских боло
тах ему и верно было не до 
нас.

Поздно ночью того же дня 
с Конды из Болчар пригнала 
на лошади мать нашего слав
ного Бардакова, старушка ше-i 
стидесяти лет. Она сообщ и
ла, что по Конде движется не
и зв е стн ы й  отр я д  бол ьш ой 
численности -  красные, белые 

н е и з в е с т н о . К расны м  
взяться там мудрено, очевид
но, белые с Березова или Га
рей (от Верхотурья). Белые! 
могли выйти в тыл у Барльн 
ма (южнее с.Ю ровского), крон 
ме того неизвестно, что нам
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сулит тракт с Самарова, тем 
более что телефонная связь 
с Р е п о л о в ы м н е о ж и д а н н о  
прервалась. Связи же с то 
больскими частями Красной 
Армии у нас не было. Утром
11 ноября дал распоряжение 
отступить за линию ВОЗМОЖ
НОГО обоза еще на девяносто 

I километров до с.Увата (150 
I километров от Тобольска).

Выехали в тот же день на 
' 180 лошадях в составе свыше 
д в ухсо т  человек.

Вопрос о связи с Красной 
Армией и советами назрел 
сам собой и не терпел отла
гательства -  надо было знать, 
на какую материальную и во
оруженную силу мы могли, в 
крайнем случае, упираться в 
Тобольске. Нужно также было 
достать и оружие. Эту м ис
сию я взял на себя, посове
товав отряду выбрать коман
диром т.Зырянова А., как наи
более отвечающего назначе
нию. Весь комсостав с нео
хотой пошел на мое предло
жение, но я предвидел, что у 
нас будет в дальнейшем ру- 

ж оводящ ий штаб и что одним 
^командиром отряда мы не о г

раничимся, так как из Сама- 
i рова нам поневоле придется 
сразбиваться на две самосто
ятельные оперативные груп- 

;Гпы -  сургутскую и березовс- 
/ кую, а там же возможно была 
(бы и организация третьего  
отряда -  ко н д и н ско го  -  за 
бойцами теперь дело не сто
яло, но не было оружия. На 
время своего  выезда в То

больск, я дал подробную ин
с т р у кц и ю  действий, предло
ж и в  нем едленно же начать 
щ упать  Конду и при возмож
ности начать наступление на 
чСевер до встречи с против
ником, но не дальше с.Сама- 

, эово. Наступление предл о
ж ил  вести двумя группам и:
. "лавными силами под коман
д о й  тов. Зырянова А. по трак- 
/гу на Самарово и обходную 
■руппу во главе с т.Бардако- 

j3biM и т .С кр и п у н о в ы м  по 
д.С огомскому, параллельно

по р .И рты ш  с вы ходом  на 
д.Белогорье в тыл Самарову 
с березовского направления.

Мои указания отряд пр и 
нял. Я выехал в Тобольск с 
небольшой группой, а отряды 
пошли на Север, все попол
няясь новыми силами. В То
больск я прибыл 13 ноября. 
Увязался с исполкомом и во
енкоматом, в которых я ин 
ф орм ировал  о пол ож ении . 
Военная обстановка в то же 
время уже совершенно опре
деленно склонилась в нашу 
пользу. Колчаковские войска 
под мощным и боевым натис
ком Красной Армии быстро 
откатывались к Омску и в Си
бирь. Все же Красная Армия 
помощи оказать не могла, так 
как колчаковцы  треб о вал и  
чрезвычайных сил и напряже
ния. Довольный теплым при
емом, получив немного раз
ных винтовок и патрон, утром 
15 ноября я выехал к отряду, 
который и догнал 17 ноября 
вечером у Реполова.

Среди партизан было ка- 
кое-то недовольство. Очевид
но, нервировало отсутствие 
противника на тракте и отсут
ствие сведений о противни
ке на дальне-согомском  на
правлении от нашей обход
ной группы. Т.Зырянов как не 
строевой, очевидно, не сумел 
как следует прибрать к рукам 
всю партизанскую  массу. В 
результате около Реполова 
отряд толокся целые сутки, не 
зная что делать. Прибыв в 
Реполово, я немедленно же 
поехал на телефон в надеж
де разнюхать что-либо о по
л о ж е н и и  в С а м а р о вско м . 
Приехал как раз кстати: из 
С амаровского меня настой
чиво вызывали уже с полча
са. Слушаю и не верю. Гово
рят, что Скрипунов прошел 
обходный путь Болчары -  Бе- 
логорье -  Самарово, что ни в 
Белогорье, ни в Самаровском 
нет ни колчаковцев, ни турков- 
цев и что поэтому Самарово 
заняли без боя. Передают по 
телефону и пароль. В душе у 
меня страш ны е сом не н и я :

“Скрипуновский отряд разбит, 
пытками вытянули из ребят 
признания, а теперь замани
вают главные наши силы в ло
вушку” .

С вои или чуж ие?  Надо 
проверить. Прошу Самарово 
вызвать к телефону брата.

П роходят ж утки е  по л ча 
са.... Передают, что пришел 
брат. Беру трубку, по голосу 
не могу узнать. Вспомнил, что 
в Реполове летом мы с ним 
покупали лайку, спраш иваю  
ее приметы, где она, еще ряд 
вопросов... “Да, свои, свои 
здесь, крой скорее” . И верно, 
свои. На душе сразу легко и 
весело. Ну и молодцы л ыж 
ники. Гоним обратно вовсю. 
Мороз здоровый, с треском. 
В плохой обувишке у фельд- 
шерички колеют ноги. Мне и 
самому не жарко, но распари
ваю. “Снимай чулки, суй в па
зуху” . На радости партизана 
в десять часов покрыли сто 
километров пути до Самаро
ва. Теперь уж нашего, совет
ского надолго, навсегда.
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Уголок охотника
рошлая зима была не только весьма 
м о ро зн о й , но и м н о го с н е ж н о й . Но 

v  даже в нормальные зимы волки, как и 
собаки, не способны далеко уйти от 

дороги. Поэтому живут вблизи озер, на сорах 
или речках, где часто выступает наледь, кото
рая периодически застывает вместе со слоя
ми выпадающего снега, образуя наст.

До бурного освое
ния нашего района ле
сорубами, изы скате 
лями, нефтяниками, га
зовикам и и строите 
лями волки вели себя 
зи м о й  нагло . С н а 
ступлением  сум ерек 
шли к человеческому 
ж илью , где  словить  
собаку было прощ е, 
чем  д о гн а т ь  за й ц а  
или лису. Отдельные 
серые особи наглели 
так, что даже днем пы
тались поймать двор
нягу, следую щ ую  за 
санями хозяина.

На сорах всю зиму 
на подножном корму 
п аслись косяки лош а
дей, но волки их не 
трогали. Те по прим е
ру ж е р е б ц а -в о ж а ка  
дружно давали отпор 
не только копытами, 
но и зубами.

Весной 1967 года к 
Оби подошла ж елез
ная дорога из Сверд
л о в с ко й  о б л а сти , а 
п о з д н е е  н а ча л о сь  
бурное освоен ие та 
еж ны х п ро стр ан ств .
П овсю д у поя ви л и сь  
очищенные от снега трассы, по которым круг
лые сутки катились машины. Серые разбой
ники в темное время шли на охоту по этим же 
дорогам, попадали в свет фар, старались бе
зуспеш но удрать от стальных “ мустангов” . От 
выстрелов из кабин спасались лишь те, кто ока
зался между колес, кому не сломало хребет 
мостами. Так гибли не только они, но и лисы, 
и росомахи, способные бегать по глубокому 
снегу.

Тех из волков, которым удалось уцелеть и 
прыгнуть за высокую снежную бровку, днем 
быстро настигали охотники на “ Буранах” , ры с
кающих по сорам в поисках мышкующих ли
сиц. Я сам за день добывал до восьми лис.

Если раньше можно было часто увидеть не

нее

только следы лис и волков на сорах, но и 
самих хищ ников, особенно с самолета или 
вертолета, то в последние годы о серых раз
бойниках охотники нашего района стали чи
тать только рассказы или небылицы в специ
альных литературных изданиях.

- Вставай, чего спишь? На огороде лиса 
сидит, собаки на нее лают, - возбужденно за

тараторила жена 
м уж у, вбеж ав в 
дом темным фев
ральским утром. 
Она пошла накор
мить скот и подо
ить ко р о в у , но, 
увидев такое, бы
стр о  в е р н ул а сь  
на за д . В едь 
ча сто  д и ки й г  
зверь  заходит be 
поселок, тем бо
лее на о го ро д  к> 
охотнику.

П осел ок о б о - | 
сн о в а л и  не по : 
своей воле спец-- 
п е р е с е л е н ц ы . ,  
Кто-то подобрал! 
место удачно -  наг 
в ы с о ко м , н е з а -J 
топляемом обры-- 
ве, рядом -  рыб
ные сора, а послеэ 
спада воды -  бо
гатые сенокосы.

Трудолюбивыеэ 
крестьяне  с п о 
мощ ью  местныхс 
ж ителей  бы стро) 
осво ил и  и р ы б -f 
ный п р о м ы с е л ,I
ЧТО ПОМОГЛО МНО
ГИМ выжить в пер

вые годы. Охотиться они не могли, так кам 
начальство боялось давать им ружья, и нужна 
было постоянно отмечаться в комендатуре.: 
Но со временем жизнь наладилась, и пере, 
последним десятилетием нынешнего неспо
койного века почти все жили в новых домах 
и переезжать ни в какие другие места не со-с 
бирались.

Но вот настали трудные годы неразумной 
перестройки. Захирели на нет и, возможно 
окончательно, поселки лесорубов, рыбаковв 
крестьян. Не пасутся на бескрайних лугах ле£ 
том тысячные стада рогатого скота, нет ни  
одной лошади на “тебенёвке” зимой. Разобс 
раны и растащены скотные дворы и бойним 
Расплодились браконьеры на частных ко р о к



и лош адей -  эти двуногие бессовестные хищ 
ники в лучшем случае забирают только луч
шие куски мяса, а иногда и половину, если 
поленятся унести до ш люпки или катера.

Но вернемся к теме. Охотник наспех одел
ся, на ходу сунул в стволы патроны и вы ско
чил на крыльцо. Он-то знал, что даже улич
ные собаки на лису лаять не станут. Да и она 
дразнить их ну никак не осмелится.

В п редутренних сумерках сообразил, что там 
находится волк, и выстрелил, но промазал. Ви
димо, от азарта дрожали руки или поторо
пился. Волк сразу же исчез за обрывом. Охот- 

Iник с фонариком прошел по следам, но кро- 
I ви не обнаружил. Когда рассвело, сходил на 
ты ж а х  дальше, чтобы убедиться в промахе 
ю кончательно. Следы через сор уходили в 
щальние тальники.

Следующ ей ночью его вновь разбудила 
«жена, проснувшаяся от тревожного собачьего 
»лая около их дома. С цепи рвался соседский 
крупный овчар. Ружье висело заряженным в 

;сенках, но стрелять не пришлось -  умный зверь 
ждать не стал, и тенью исчез за обрывом.

К вечеру овчара спустили с цепи, чтобы 
-его не сожрал волк. Ночью пришедшая вол
чица, опустив хвост и изогнув спину, стала ду
рашливо носиться по огороду, припадая на 
передние лапы, тем самым выказывая дру

ж елю бны е намерения. Овчар учуял запах пу
стующей самки и нерешительно направился 
к ней. Та вновь исполнила ритуальный танец 
перед кобелем. Этого оказалось достаточно, 
н тобы овчар, истосковавш ийся на цепи по 
хам кам , последовал за ней. Волчица увела его 
.под обрыв. За ними последовал, осмелев, со 
образительный рослый Пушок -  глава улич- 
,ных собачьих сва
д еб . Он бы стро  
■догнал за гу л я в 
ш ую  пару и попы
тал ся  сходу ото
гн а ть  соперника.
, Но храбры й ов- 
лар и не думал 
/ступать , р е ш и 

тельно ринувшись 
..яа него в драку.

П ом им о с м е 
лости нужно еще 
им еть  н а ка ч а н - 
лые мускулы, раз
литое д ы ха ни е , 
зерткость и опыт 
оЗоев -  всего это
го явно не хвата
ло цепному псу. В 
р е зу л ь та те  он 
«казался опроки

нутым на снег. Голодная волчица, воспользо
вавшись таким удачным моментом, инстинк
тивно бросилась на поверженного, порвала 
ему горло и впервые за последние дни сы т
но наелась. Так печально закончилась удачно 
начавшаяся любовь овчара. В течение неде
ли от него остались лишь клочья шерсти, кос
ти да ко п и .

Пушку никто не мешал с новой подругой. 
Лишь давал о себе знать голод, но влечение к 
самке оказалось сильнее, хотя она уже не ста
ла подпускать его к себе. Голод напоминал о 
себе и волчице. Лоси и олени еще с осени 
ушли от Оби за десятки километров и мете
ли надежно замели их вековые переходы . 
Даже стаей к ним в такую пору пробить тро 
пу очень трудно, да и где их искать? Как взять 
в одиночку? Зайцы в большинстве погибли 
во время последних трех дождливых лет под
ряд от сырости и болезней, стали редкос
тью. К тому же резво бегают даже по м ягко
му снегу. Попробуй догнать и поймать.

Однажды утром, когда уставший и изрядно 
отощавший Пушок мирно дремал в тальнике 
неподалеку от деревни, с грустью слушая лай 
собак, голодная волчица вцепилась ему в шею 
и задушила своего кавалера. Л ю бовник ей 
был уже не нужен. Вот если бы он умел хотя 
бы помогать добывать пищу в трудное зим 
нее время, тогда другое дело. А тут так удач
но пригодился для продолжения волчьего 
рода, которому всегда трудно приходится в 
зимнее время...

Александр ЗЕЛЕНИН.
Рисунок Д м итрия Ф ЕДОТОВА.

п .О ктябрьский
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Л ю б и  Севера

-----------------1 .

И дед, и отец Андрея Собо
лева были потомственны ми 
охотникам и-промысловикам и 
на Брянщине. Самое первое ру
жье, двустволку двадцатого ка
либра, купил отец Андрею, ког
да тот учился в четвертом клас
се. С той далекой поры стал 
Андрей охотником и всегда ос
тается им в душе, кем бы ни 
работал, какие бы должности ни 
занимал.

И разговор наш начался, ес
тественно, с рассказов о зве
рях, их повадках, трудных охот
ничьих скитаниях, захватываю
щих дух историй, когда только 
м уж ество и сам ообладание 
спасало человека от разъярен
ного зверя.

- Помню, приехал домой из 
интерната на каникулы, - рас
сказывает Андрей. -Л еж у, смо
ренный домаш ним теплом и 
щедрым маминым угощеньем. 
Вошел со двора отец, который 
терпеть не мог в доме безделья 
и праздности: “ Ну и чего ты 
развалился, сынок? Иди в лес,

может хоть зайчишку или куни
цу добудешь по свежей поро
ш е” , - недовольно сказал он 
мне.

Закинул на плечо ружья, сви
стнул собаку, пошел. Совсем 
еще недалеко отошли от дому, 
когда собака нырнула в густо 
поросшее бурым камышом зас
неженное болото. Слышу, схва
тилась там с кем-то. “Волки, что 
ли? -  мелькнула мысль, - но от
куда они здесь, так близко от 
деревни средь бела дня? Дай, 
думаю, гляну” . А на лыжах пройти 
невозможно, заросли камыша 
мешают. Только сбросил лыжи, 
как прямо мне под ноги стрем
глав выкатилась из зарослей 
насмерть испуганная, со вздыб
ленной на спине шерстью со
бака. А следом, с хрустом ло
мая все на своем пути, вылетел 
огромный грязно-бурый кабан. 
Угнув громадную голову с жел
тыми клыками, он свирепо во
дил налитыми кровью глазка
ми, злобно скрипел зубами, ро
няя на снег клочья пены.

На раздумье у меня остава

лись секунды. “Может, не заме-- 
тит” , - мелькнула мысль. Как из--, 
вестно, кабаны плохо видят. BE 
это время прижавшаяся к но-f 
гам собака судорожно гавкну-- 
ла, и громадный зверь волоса-- 
той торпедой ринулся на меня, f 
Вскинул двустволку. Мощное 
грохнули сразу два выстрела. t 
Пуля и заряд картечи остано-ч 
вили рывок кабана, и он грох-: 
нулся прямо у моих ног. Б ы с т 
ро перезарядил ружье, выстре-; 
лил для страховки за ухо. ИМ 
лишь когда сел обессиленный! 
на теплую тушу зверя, по-насто-г 
ящему испугался, по лицу и спи-т 
не заструился холодный пот.т 
Немного отдышавшись, отпра-* 
вился домой.

- Запрягай лошадь, поехали.л
- говорю отцу. -  Завалил такое 
го кабана, какого ты еще в жиз€ 
ни никогда не видел.

Отец вначале даже и не пос 
верил:

- Какого кабана, ты же тольи 
ко что из дому ушел? Разыгры :с 
вать меня вздумал, пацан?

Но потом вроде поверил, запп
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ряг лошадь, поехали. А когда 
увидел секача с копытами как 
у буйвола, аж остолбенел, сдви
нул шапку на затылок, долго 
смотрел на громадного зверя и 
вымолвил только:

- Как же он не сожрал тебя, 
сынок! Сколько годов живу в 
лесу, но такого видеть Бог не 
привел!

Когда обдирали шкуру моей 
добычи, увидели, что панцирь на 
боках весь в шрамах от огне
стрельных ранений, под шкурой 
полно картечи, которая не при
чинила зверю вреда, застряв в 
плотном, как дерево, слое жира. 
Не раз, выходит, пытались охот
ники убить зверюгу, а повезло 
мне, мапьчишке-девятикласснику.

С тех пор раз и навсегда 
пропал у Андрея страх перед 
кабанами. Добывал их десятка
ми и с помощью ружья, и ножа,

SH в ловушки ловил для отселе
ния в соседние области. Всего 
88 штук их у него на счету. Но 
такого, как самый первый, не то 

!* что убивать, видеть больше не 
I приходилось.

------------------ 2 .
С молодых лет не сиделось

• Андрею Соболеву дома, на род
ной Брянщине. Постоянно влек-

■ л о его куда-то, хотелось познать 
что-то новое, неизведанное. И 
собрав нехитрые пожитки, без

■> сожаления покидал он роди
тельский дом, отправляясь ло-

■ вить ондатру в дельте Северной 
Двины. Облазив там многочис-

" ленные ручьи и протоки, утолив 
сжажду новизны, вдруг бросал 

\  это дело. И на следующий се
зон был уже в Карелии, где про- 

\ мышлял норку. Но очень скоро 
охладел и к норке, и к Карелии. 
Охота к перемене мест, беспо- 

якойный нрав занесли на Даль- 
чний Восток. Здесь вместе с 

профессиональными охотника- 
л ми промышлял дичь, искал ко- 
: рень женьшеня в таежной глу- 
>хомани Хабаровского края. Пос- 
пле этих полных трудностей и 
: романтики неизведанного ски
таний  по девственной тайге, но- 
ьчевок и у костра, и в потемнев- 

: l ших, срубленных Бог знает ког- 
сда из вековых стволов зимовий,

как-то сами собой стали рож
даться стихи:

Над шумливой рекой, в белой 
пене тумана

К р а сн ы й  со л н е чн ы й  д и с к  
озаряет рассвет.

Здесь в далекой глуши нет 
ни лжи, ни обмана.

Ясно чувствуешь здесь то, что 
ты -  человек.

Между таежными скитания
ми, охотой, зарабатыванием де
нег, успел закончить Андрей за
очно биофак одного из москов
ских вузов. Приобрел специаль
ность охотоведа. И тут позвали 
друзья на Север:

- Поехали, Андрей, не пожа
леешь, там такие дали, такие 
просторы, столько еще зверья! 
А на Брянщине и без тебя охо
товедов достаточно, земля здесь 
веками обжитая, исхоженная 
вдоль и поперек.

Долго размышлять Андрей не 
привык. Главным было угово
рить жену, которая поначалу и 
слышать не хотела о поездке на 
Север, за тысячи километров, да 
еще и с дочкой, которой было 
чуть больше двух лет. Но и Со
болев от принятого решения от
ступать не собирался.

И вот они в деревне Рус- 
скинская Сургутского района. 
Оказалось, что охотовед в мес
тное отделение зверпромхоза 
пока не нужен. Стал заготови
телем, потом егерем.

- Ко всему я был готов, когда 
ехал на Север, - вспоминает 
Андрей. -  Но когда из всей ме
бели в мою крохотную комна
тенку дали три ржавые кровати 
с хантыйского общежития, да 
старые, мятые шторы, стало чуть 
не по себе. Зарплату получил 
85 рублей и все -  никаких се
верных, никаких коэффициентов. 
А на дворе зима, а кушать хо
чется каждый день. Закупил на 
всю зарплату картошки, а она у 
меня вся замерзла. Вот и при
шлось всю первую зиму питать
ся почти одной рыбой. Спаси
бо еще ханты, с которыми ра
ботал в зверпромхозе, помогли, 
делились, чем могли. Уже тогда 
понял бескорыстие этого лес
ного народа, его добрую душу.

Работал потом Андрей и охо
товедом, и начальником мест

ного отделения зверпромхоза. 
Близко сошелся с местными 
охотниками-ханты. Вместе про
падали в тайге, охотились на 
дичь, коротали у жаркого кост
ра долгие зимние ночи, делились 
последним ломтем хлеба и кус
ком сахара. Иногда и очень туго 
приходилось. Северная тайга не 
любит шутить ни с кем, не про
щает ошибок и слабостей. За 
меткие выстрелы в глаз белке, 
за смелость и неунывающий 
характер охотники от рождения 
ханты признали своим парня с 
далекой Брянщины, уважали как 
настоящего промысловика-та- 
ежника.

А трудные дни охотничьих 
скитаний снова и снова скла
дывались в строки стихов:

...И  скудна у  нас сейчас д о 
быча.

Да и то благодарим собак,
Что впотьмах, с пером напо

ловину,
Рябчика сварили кое-как.
Еще ближе сошелся Соболев 

с местными ханты, когда гнали 
из Белоярского района триста 
оленей для разведения на мес
тных родовых угодьях.

- Путь в семьсот километров 
занял полтора месяца, - расска
зывает Андрей. -  Ханты на оле
нях, я на “Буране” . Маленькие 
оленята выбивались из сил, па
дали в снег. Как-то отстал я от 
стада, подстрелил на ужин пару 
глухарей. Догоняя ушедших да
леко вперед оленей, вижу -  кру
гом на снегу темные бугорки. 
Оленята, полузамерзшие, еле жи
вые. Штук пятнадцать набрал их 
в нарту. Отогрели в чуме на сто
янке, спасли от верной смерти.

Честно говоря, сам тоже за
мерзал, не было у меня в то вре
мя ни теплого сака, ни кисов, 
только валенки, да маломальс
кий полушубок. Однажды ноче
вали в чуме у ханты. На улице 
за сорок мороза, в чуме -  гра
дусов пятнадцать. Не тепла, ес
тественно. Проснулся НОЧЬЮ, 

ноги к валенкам примерзли. 
Стал разуваться, чтобы хоть как- 
то согреться. Вижу из-под шку
ры торчит голая нога совсем 
малого пацана-ханты. Думаю, 
замерзнет ведь. Взялся за ногу, 
чтобы засунуть ее под шкуру, а
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она горячая, как кипяток! Тогда 
начал понимать, как выживают 
эти люди в лютые морозы, в сты
лой тайге и насквозь промерз
шей тундре.

Догнали и сохранили мы все 
поголовье. Лишь трех оленей 
съели -  все-таки полтора ме
сяца в лесу со стадом. Соста
вили акты, что одного сожрал 
волк, второго подстерегла росо
маха, третий сломал ногу и при
шлось добить.

Начатое тогда дело воссоз
дания и пополнения оленьего 
стада в Сургутском районе про
должается. Сегодня создана 
ассоциация оленеводов. А оле
нье стадо нашего района, в ко
тором сегодня около семи ты
сяч голов, считается самым 
крупным в Ханты-Мансийском 
округе. Олени помогают ханты 
выжить, сохранить традиционный 
образ жизни.

Были среди будней нелегкой 
жизни в Русскинской и настоя
щие радости. Как раз в день 
Андрея Первозванного родился 
у Соболевых сын. И стал Анд
реем Андреевичем, первым ко
ренным северянином в брянс
кой семье.
________________ 3 . ----------------

Предложили Андрею рабо
тать в администрации. Стал за
местителем по национальным 
вопросам . О собенно горячо 
поддержали его кандидатуру 
местные ханты. Они хорошо 
знали и помнили его по совме
стным скитаниям по тайге, по 
работе в зверпромхозе, по вы
хаживанию в чуме обессилев
ших оленят... И единодушно го
ворили и говорят: Андрей -  хо
роший начальник!

Сейчас, проработав не один 
год главой администрации де
ревни Русскинской, Андрей по- 
прежнему тверд и убежден в 
своем мнении: ханты -  хорошие 
люди. Но делать им какие-то 
поблажки только потому, что они 
ханты, не намерен. Для него все 
люди в деревне одинаковы, не
зависимо от национальности.

Ханты постоянно идут к гла
ве администрации с самыми 
разными вопросами и уверены: 
Соболев сделает все, чтобы по
мочь. Пожилая женщина жалу

ется, что какой-то нефтяной 
барончик из Сортыма не хочет 
выплачивать ее родственнице 
плату за родовые угодья. А та 
больна и постоять за себя не в 
состоянии. Андрей бросает все 
дела, дозванивается до Сорты
ма, отыскивает должника, очень 
жестко разговаривает с ним. И 
вопрос решен. Тут же думает, 
как помочь мужчине, приехавше
му специально за причитающи
мися ему деньгами с дальних 
кочевий и забывшего при сбо
рах в дорогу паспорт.

Может быть, даже несколько 
неожиданно для самого себя 
оказался Соболев хорошим хо
зяином, настоящим деревенским 
головой. В очередной визит в 
его служебный кабинет мы за
стали его задумчиво глядящим 
на ворох бумаг.

- Предстоит большой ремонт 
электрических сетей в деревне,
- говорит Андрей. -  Вот сразу 
три фирмы предлагают необхо
димое оборудование и матери
алы. Остановился на поставщи
ках из Санкт-Петербурга. Их 
продукция даже с дальней до
ставкой значительно дешевле, 
чем аналогичная из Сургута. На 
этом МОЖНО СЭКОНОМИТЬ ОКОЛО 
восьмидесяти тысяч рублей.

Гости в Русскинской часто 
бывают. И наперебой востор
гаются -  как у вас все здоро
во! Но Андрей хозяйским взгля
дом видит, что вовсе не все так 
хорошо и здорово. И дороги 
надо делать, и тротуары, и озе
ленением заниматься, и благо
устройством. До сих пор нет в 
деревне общественной бани. 
Остро стоит вопрос с местами 
в детском садике. Там сделан 
прекрасный ремонт. Размеще
ны пятьдесят детей. Но нужно 
еще ровно столько же мест. Ос
тался в Русскинской еще пос
ле нефтяников фундамент, на ко
тором из-за резко изменивших
ся экономических условий так 
и не успели воздвигнуть новый 
садик. Теперь думает глава ад
министрации как бы достроить 
его собственными силами, с 
помощью района. В центре до
суга и творчества зимой доволь
но холодно, нет достаточного 
количества мебели. Огромная 
проблема -  жилье.

------------ 86 -----------

А вот амбулатория деревни 
считается одной из лучших в 
округе по лечению коренного 
населения. Не случайно во вре
мя окружного семинара врачей, 
который проходил в Сургуте, на 
второй день все приехали в Рус- 
скинскую, чтобы на месте по
смотреть, как здесь налажено 
лечение коренного населения.
_________ 4 .-------------

Гордостью деревни является 
музей -  одна из главных забот 
главы администрации. Сюда по
стоянно приезжают делегации 
из округа, из России, из дальне
го и ближнего зарубежья. Это -  
своеобразная визитная карточ
ка не только района, но и окру
га. Поэтому все просьбы дирек
тора музея, своего давнего дру
га по охоте и по жизни Алек
сандра Ядрошникова, Соболев 
стремится выполнять. А на день 
десятилетия музея природы и 
человека он подарил его хозяи- 1 
ну штучную вертикалку двадца
того калибра. Растроганный до 
глубины души Ядрошников не | 
мог выговорить даже слова бла
годарности, он только повторял:

- Ну, Андрюша, ну Андрюша... I 
Я все думал -  откуда у Анд

рея такие хозяйственные позна
ния, такая хватка? Оказалось, что 
для лучшей ориентации во всех 
делах своего сложного и мно
гопрофильного хозяйства со
всем недавно закончил Андрей i 
Соболев Академию народного < 
хозяйства при правительстве ! 
России. И получил квалифика- ■ 
цию менеджера высшей кате- ■ 
гории в условиях рынка.

За всеми делами, заботами, , 
проблемами, нудной текучкой * 
повседневности в душе глава £ 
сельской администрации -  не
исправимый романтик. И своеЕ 
кредо, свой взгляд на эту жизнь а 
он лучше всего выражает в че
канных стихотворных строках: 

Нам не нужно диванов, п ал а -- 
сов и шумных квартир,

Нам бы нары в избуш ке да& 
старую черную печку.

Мы не будем грустить, что ва 
тайге не горят фонари,

И всегда поменяем мы их на з  
костер и на свечку.



Не потерял Андрей и твер- 
, дости руки, хладнокровия в лю
бой ситуации, меткости глаза. 
Лучшее тому подтверждение -  
прошлогодний случай.

Неспешно шел Андрей по 
: осеннему лесу, наслаждаясь его 
' красотой, запахом свежевыпав- 
. шего снега. Вдруг видит: вер- 
•I ная спутница - лайка пятится из 
м кустов задом, шерсть на спине 
в встала дыбом. Глянул за куст. 
EI Буквально в нескольких метрах 
п поднимается из берлоги огром- 
нная медведица. Мгновенно co
il рвал с плеча карабин, грохнул, 
д разорвав тишину, выстрел. Туша 
з зверя тяжело осела в берлогу,

лова поднимается над отдуши
ной берлоги. И снова грохот 
карабинного выстрела.

- Когда чуть пришел в себя, 
понял, что в берлоге была мед
ведица с двумя пестунами, - 
рассказывает Андрей. -  Позвал 
друзей, ободрали мишек. Теперь 
три чучела стоят в музее чело
века и природы, стали одним из 
центральных экспонатов.

Очень любит Андрей хорошую 
компанию, верных друзей. И ког
да у него хорошее настроение, 
берет в руки гитару, подбирает 
аккорды. И тогда замирают все, 
чтобы услышать от автора пес
ни собственного сочинения,ко-

Без собаки, ружья, ну а также 
без верных друзей.

И пускай говорят, что охот
ники -  странные люди,

Только я вам  скаж у -  нет 
смелей и надежней людей.

Территория сельской адми
нистрации -  почти три милли
она гектаров. Только в Русскин- 
ской 850 жителей, около семи
сот человек проживают в тайге, 
из них 160 ханты. Так что дел и 
забот у главы, что называется, 
полон рот. Но чем их больше, 
тем сильнее мобилизуется Ан
дрей, тем рьянее готов работать.

А завтра в путь. Скорее бы 
рассвет,

;из пасти показалась струйка 
}крови. Подошел, сунул ствол 
•зкарабина в берлогу, чтобы убе- 
щиться, что зверь мертв. Но от- 
/гуда неож иданно  раздался 
грозный рев, зубы клацнули по 
стволу карабина. Показалась 
толова второго медведя. Грох
нул второй выстрел и зверь 
ткнулся мордой в снег. И сно- 
зза, как наваждение, глухой злоб
ный рев, и третья медвежья го-

торые больше нигде и никогда 
не услышишь. Наделен от при
роды Соболев тем бесценным 
даром, который делает челове
ка душой любой компании.

И, может быть, под настрое
ние переложит он на музыку и 
эти стихи, посвященные друзь
ям по охотничьим таежным ски
таниям:

Нету счастья на свете без 
этих крутых перевалов,

Что манит вдаль, хоть м но
гим непонятно.

Я знаю -  будет трудно впе
реди,

И мне от этого становится 
приятно.

Валерий МИХЕЕВ, 
член Союза журналистов

России.
Фото Алексея 

БЕССМЕРТНЫХ.
Русскинская - Сургут
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Предприимчивые люди
(К ИСТОРИИ ПИСЧЕБУМАЖНОГО ПРОИЗВОДСТВА В СИБИРИ))

К УПЦЫ ЩЕРБАК ОВЫ
(Штрихи к социально-психологическому портрету)

ербаковы -  одна из самых известных 
£  купеческих династий Западной Сиби-

С
ри второй половины XIX века. Начало 
этой династии положил Иван Ефимо

вич Щербаков (1804-1879). Он происходил из го
сударственных крестьян Бутаковской волости 
Тарского округа. Перебравшись в Тобольск, Иван 
Ефимович с начала 1835 года был причислен 
городской казенной палатой в купцы третьей гиль
дии. Это было время активных и предприимчи
вых купцов Н.Айтыкина, Е.Филимонова, Я.Немчи
нова, И.Нерпина, И.Носкова, В.Серебренникова, 
Ф.Пяткова, которые пришли на смену сходившим 
со сцены Бекишевым, Медовщиковым, Можанти- 
новым, перебравшимся в Тобольск братьям Во- 
лодимеровым и другим тарским купцам, зало
жившим основы предпринимательских традиций 
в этом провинциальном городе. Нияз Айтыкин 
вместе с братом Кармышаком, выполняя зада
ние западносибирского генерал-губернатора, 
открыл в 1828 году короткий караванный путь от 
Омска до Коканда. Путь сокращен с двух тысяч 
до полутора тысяч верст, что позволило купцам 
оборачивать свои капиталы в течение одного 
года. Евтифий Филимонов приобрел в собствен
ность оставленный казной Екатерининский ви
нокуренный завод, поднял его, создал мощный 
флот в 47 парусных судов и барж, доставлял из 
казанских степей соль. В 1819 году спас часть

населения губернии от голода, доставив по Обиг 
и Иртышу 160 тысяч пудов хлеба из Томской гу-1 
бернии.

С началом экономического падения Тары 
в начале тридцатых годов XIX века братья Ф и л и -n 
моновы, унаследовавшие часть капиталов пер-с 
вых сибирских золотопромышленников Поповых<' 
перебираются в Томск, где концентрируют предо 
принимательские усилия на добыче золота. НсЬ 
смену старым купеческим династиям идут моо. 
лодые, мечтающие о богатстве, выходцы из саз 
мых низов. И .Нерпин, И.Носков, Я. и М.Немчиноэ 
вы, покинув Тару, обосновываются в далекой заз. 
байкальской Кяхте, торгуют чаем и быстро со: 
здают первоначальные накопления. Иван Алею: 
сеевич Нерпин возглавляет в начале шестиде»! 
сятых годов первый после миссии графа Игназ: 
тьева купеческий караван в Китай, прилагает опс 
ромные усилия для налаживания добрососедс;), 
ких, взаимовыгодных отношений с этой странойк 
Он пишет письма из Тянцьзина, Калгана, Пекингт 
которые проникнуты большой тревогой о состаг 
янии этих отношений и заботой об их улучшен
НИИ.

Иван Андреевич Носков, не получивший серью 
езного образования, самостоятельно изучает со; 
стояние русско-китайской торговли и составлю 
ет программу ее совершенствования. Яков Андг 
реевич Немчинов, сын тарского мещанина Анцк 
рея Семенович Немчинова и внук государствен 
ного крестьянина Семена Ивановича Немчиновав 
через торговлю китайским чаем пришел к боле»
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доходному бизнесу. Стал компаньоном иркутс
ких золотопромышленников и крупнейшим вла
дельцем золотых приисков ленско-витимской 
системы. Пример Я.Немчинова, наиболее удач
ливого тарского купца, ставшего самым богатым 
человеком Сибири, был для большинства недо
стижимой мечтой. Но многие его земляки не толь
ко мечтали, но и пробовали свои силы на ком
мерческом поприще. Одни разорялись, другие, 
такие как И.Щербаков, оказывались удачливее, 
даже поднимались до уровня первогильдейцев.

И.Щербаков уже в 1839-1840 г. становится 
главным кредитором Екатерининского винокурен
ного завода. С.Юдин, дед знаменитого сибирс
кого купца-библиофила и коллекционера Г.Ю- 
дина, управлявший в то время заводом, попадает 
в сложную ситуацию. Получив деньги от Щерба
кова, Пяткова и других тарских кредиторов, он, из- 
за вынужденных остановок производства, попа
дает в “долговую яму” . Иван Ефимович неумо
лим. Он требует своевременного расчета, пода
ет в суд и добивается “стеснения свободы” уп
равляющему. С.Юдин в письмах к сыновьям умо
ляет их прислать денег и выручить его “из каба
лы” . Действуя жестко, И.Щербаков умело приби
рает к рукам недвижимость своих земляков. За
водит салотопню и кожевенный завод. Начинает 
торговлю в Западном Китае. Он активно защи
щает интересы сибирского купечества, ведуще
го торговлю в Чугучаке и Кюльдже. Вместе с 
кяхтинскими, иркутскими, семипалатинскими и 
другими купцами он участвует в “Семипалатин
ском соглашении” - прошении к государю, на
правленном на упорядочение меновой торговли 
в Западном Китае, где позиции сибиряков ос
лаблялись неправомерными, с их точки зрения, 
действиями ташкентцев и бухарцев.

В 1866 году И.Щербаков закладывает соб
ственный винокуренный завод. В семидесятые 
годы завод, наращивая мощности, выделывает 
наливки: малиновые, смородиновые, княжевичные, 
рябиновые, черничные.

Став капиталистом, он все более ук
репляет свое общественное положение: 
его избирали и городовым судьей, и 
городским головой, председателем 
попечительного совета женского 
училища. Он активно занимается 
благотворительной деятельностью.
В 1854 году жертвует одну 
тысячу рублей в 
пользу инвалидов 
Крымской ВОЙНЫ, 
за что получает 
благодарность ге
нерал-губернатора 
Западной Сибири
Г .Гасфордта. Затем вносит одну тысячу 
рублей в пользу омской женской школы V* 
и в 1858 году избирается. членом-кор- - ':':; г^ 
респондентом тобольского губернског 
го статистического комитета. В 1859

году дарит новый двухэтажный дом на камен
ном фундаменте для уездного училища в Таре. 
В пятидесятые годы им были подарены родному 
городу два дома со службами для помещения в 
них больницы и богадельни.

В 1855 году Иван Ефимович Щербаков обра
щается в департамент герольдий Правительству
ющего Сената с прошением о присвоении ему 
звания потомственного почетного гражданина, где 
указывает, что с 1842 по 1848 год он шесть лет 
состоял во второй гильдии и уже семь лет явля
ется купцом первой гильдии. “В семействе моем,
- писал Иван Ефимович, - которое состояло и 
состоит со мной совокупно в одном капитале, 
находятся: жена моя Наталья Федоровна и за
конные дети, сыновья: Алексей, Федор и вновь 
родившийся 5 февраля 1855 года Евгений” . (1).

В пятидесятые годы Иван Ефимович овдовел 
и заключил обоюдно-выгодный брак с Наталь
ей Федоровной -  дочерью в то время купечес
кой вдовы Татьяны Андреевны Пятковой. Ната
лья Федоровна, Михаил Федорович и Андрей Ф е
дорович были детьми известного тарского куп
ца Федора Ивановича Пяткова, выходца из ста
ринного купеческого рода Пятковых. Пятковы в 
конце XVIII - начале XIX веков вместе с Нерпи- 
ными были основными поставщиками юфти к 
пограничным портам. Их кожевни уступали только 
заводам крупнейших кожевенников губернии тю
менских купцов Башарина и Прасолова.

Нужно оговориться: многие сибирские купе
ческие фамилии были связаны родственными 
узами. Родственные отношения перерастали в 
деловые, компаньонские, отношения. С одной сто
роны родство помогало в делах, с другой -  ус
пешное ведение дел укрепляло родственные свя
зи. Щербаковы в данном случае не составляли 
исключения. Через Пятковых Иван Ефимович од
новременно становился ближе к целой группе 
известных и авторитетных купцов: Серебренико
вых, Немчиновых, Смороденниковых, Разумовских, 
Кузьминых. Михаил Федорович Пятков женился 
на одной из десяти дочерей кяхтинского милли
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онера Я.Немчинова Елизавете. Его брат Андрей 
Федорович взял в супруги старшую дочь тарско- 
го купца Василия Ивановича Серебренникова 
Анфису. Сам же Василий Иванович был женат 
на младшей сестре Якова и Николая Андрееви
чей Немчиновых Прасковье. Дочери Василия 
Ивановича и Прасковьи Андреевны Анна, Ольга 
и Мария вышли замуж за вышеназванных то
больских и омских купцов. Впоследствии сын 
Федор породнил Ивана Ефимовича с Прокопи
ем Ивановичем Подаруевым, тюменским купцом- 
первогильдейцем, взяв в жены его дочь Надежду.

Алексей и его младший брат Федор (р. 1853) 
были сыновьями Ивана Ефимовича от первого 
брака. Иван Ефимович, будучи человеком осно
вательным, хотел, чтобы сыновья стали грамот
ными, деловыми людьми, а поэтому послал сына 
Алексея учиться в Санкт-Петербургский универ
ситет.

Жизнь и деятельность А. Щербакова (1840-1912), 
в конце XIX - начале XX века в Сибири человека 
известного и влиятельного, часто удивлявшего 
своими смелыми предпринимательскими проек
тами, к сожалению, плохо изучена. Еще пять-де- 
сять лет назад о Щербаковых, кроме поверхност
ных сведений, полученных от местных старожи
лов, почти ничего не было известно. Но она инте
ресна и во многом поучительна.

Нельзя сказать, что Алексей Иванович не оп
равдал надежд отца. Но период его жизни, пред
шествовавший предпринимательской деятельно
сти, был наполнен исканиями, гульбой и прочими
ВОЛЬНОСТЯМИ.

Время учебы Алексея совпало с мощным 
подъемом студенческого движения. В России 
начиналась полоса реформ шестидесятых годов. 
Вместе с Евгением Михалисом Алексей Щерба
ков активно участвовал в деятельности сибирс
кого студенческого землячества. Это достаточно 
интересный момент в биографии А.Щербакова, 
требующий более детального прояснения. Выяв
ленные источники позволяют понять лишь то, что 
оба они были исключены из университета и зак
лючены в Петропавловскую крепость одновремен
но с Г.Потаниным. Е.Михаэлис был арестован 
26 сентября, а А.Щербаков 12 октября 186 1 года.
(2). Молодые и обеспеченные романтики, многие 
дети состоятельных родителей, арестованные сту
денты, когда разрешались посещения, не ощущая 
особых тягот, были веселы, общительны и разыг
рывали целые спектакли, превращая место сви
дания в ресторан. “Оригинальные арестанты бук
вально пиршествовали” , - писал бывший студент
В.Сорокин. По утрам занимались, читали, а после 
обеда происходили “вокальные упражнения” , ус
траивались драматические сцены, даже сочинили 
оперу на студенческие события с действующи
ми лицами в виде министра народного просве
щения, попечителя учебного округа и других. Раз
множенные партитуры оперы ходили по городу.
(3). Они не думали о последствиях.

Позже, будучи высланными в Тобольскую

губернию, они продолжали “бунтарский” образ 
жизни и привлекли к распространению прокла
маций и другой запрещенной печати тарских куп
цов Ивана Медведчикова и Ивана Михайлова.

В 1867 году чиновнику Кремлеву было пору
чено расследовать конфликт между А. Щербако
вым и тарским городничим. 27 апреля он докла
дывал начальству о том, что в феврале этого года 
группа близких Щербакову людей, в том числе 
дворянин Е.Михалис, столоначальник Тарского 
земского суда Унжинцов и начальник Тарской 
конвойной команды Левантуев, устроили демон
стративные поездки по городу в повозке, запря
женной четверкой лошадей и в сопровождении 
верховых. Участники поездки имели на лице 
штемпельные знаки, употреблявшиеся прежде для 
осужденных на каторжные работы, синие знаки 
под глазами намекали на частые кулачные рас
правы, устраиваемые тарским городничим, а вер
ховые пародировали казаков городничего, сопро
вождавших в последний день Масленицы повоз
ку его жены с подругами.

Маскарадная шутка закончилась серьезным . 
скандалом. Люди Щербакова были арестованы. 
Еврей Дубровин, ранее работавший на винзаво- ; 
де Щербакова и уволенный за порчу перегонно- | 
го аппарата, донес городничему об том, что по- I 
ляк Козловский утверждал, что “если бы город- | 
ничий попал 26 февраля Щербакову на улице, то 
его и всю полицию разбили бы” . Коллежский 
регистратор Астафьев, пользующийся дурной i 
репутацией пьяницы, склонный к всякого рода а 
кляузам, готов был подтвердить это высказыва- ■ 
ние, но Козловский от своих слов отказался. Сам i 
же Алексей Щербаков после ареста своих лю- • 
дей явился в полицию и потребовал их освобож- - 
дения. Городничий, взяв за грудки Щербакова, , 
заявил, что арестует и его. На что получил ответ: t 
“А я вам дам в морду” . Городничий, разгорячив- i 
шись, пошел на обострение конфликта: “У меня f 
рожа широкая -  не промахнись!” (4).

Конфликт каким-то образом замяли, но враж
дебные отношения остались. Вывод следует и з е  
последующих событий. Алексей попадает в слож- - 
нейшую по тем временам ситуацию. 1 январям 
1867 года городничий Серков, его неприятель, и 
произвел обыск в доме Ивана Ефимовича. При
чиной обыска, по мнению самого Алексея Ива
новича, была вражда, а поводом послужил фаль
шивый кредитный билет рублевого достоинства,!! 
сданный накануне одним из служащих Щерба-.-. 
ковых в тарское казначейство. При обыске фаль-т« 
шивое не нашли, но “в одном из ящиков комода,!! 
в котором хранились старые, ненужные бумаги,t  
года три не отворявшемся, найдены были им не 4  
сколько номеров издававшейся за границей b:j 
1863 году газеты “Колокол” , накрытые трехлет-- 
ним слоем пыли” . (5). Ликование Серкова было:) 
безмерным, представлялся удобный случай све-& 
сти счеты с неблагодарными Щербаковыми. ЕЭ 
ряде доносов в Тобольск городничий выставляли 
А.Щербакова государственным преступником^
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агитатором и отчаянным нигилистом. Было за
ведено следствие, которое показало, что Щерба
ков оказался виновным лишь в хранении “Коло
кола” и приложения к нему “Общее вече” .

Но и это ударило по авторитету начинающего 
предпринимателя. Щербаков вынужден был лично 
отправиться с прошением к министру юстиции. 
Поселившись в доме Лихачева на Владимирс
кой улице в московской части Санкт-Петербур
га, он 28 февраля 1868 года подал прошение 
министру со следующими объяснениями: “Не 

; зная до сих пор в чем заключается решение Пра-
i вительственного Сената по этому делу, я нахо- 
: жусь в печальном положении лица, подсудного

ции. Стремление избежать эти неприятности и 
привело вновь А.Щербакова из Сибири в столи
цу. Вероятнее всего выход из сложившейся си
туации он искал не один. Поскольку так просто 
“ грехи молодости” ему бы не простили. Помог
ли отзывы тарского протоирея и двенадцати “ува
жаемых граждан” . Он дали “хорошие во всех от
ношениях” отзывы “об образе жизни и нрав
ственных качествах” Щербакова. Лишь вскользь 
упоминалось в деле о студенческой истории, 
“бывшей в Петербурге в 1861 г.” , когда он нахо
дился под арестом в Кронштадте и Петропав
ловской крепости. (7).

С годами основная энергия Алексея все боль-

q суду старых судебный установлений, лица, у ко- 
тторого отняты все средства к защите... Я дол- 
кжен переносить его (наказание -  А.Ж.) за пре
ступление, совершенное мною в 1863 г., которое 
■Е закон запрещает преследовать по истечении 
jUшестимесячной давности... Платя дань молодо- 
ссти и неопытности, я приобрел №№ “Колокола” ... 
2Очевидно, что приобретать ... человеку, разделя- 
.жэщему совершенно противоположные, развива- 
еемые в этой газете, убеждения, более чем нело

гично” . (6).
Обращаясь к министру, он просил спасти его 

4от несправедливого наказания. Трудно сказать, 
ьчто его беспокоило в тот момент больше: нака- 
бзание или его последствия. В это время он на- 
тчинал коммерческую деятельность. Как ни тя- 
*жел арест, отдача под надзор полиции была опас- 
жее. Она неминуемо вела к потере “обществен- 
ж ого  уважения” , кредита, невозможности частых 
гпереездов, необходимых для ведения торговых дел, 
лусиливала зависимость от местной администра-

ше стала направляться на осуществление сме
лых предпринимательских проектов. От отца сво
его, Ивана Ефимовича, получил он винный завод, 
салотопню, свечной заводик, кожевню. Дело отца 
не заглохло, а получило развитие. Винзавод, стро
ительство которого началось в 1866 году, был 
расширен, к нему был пристроен водочный за
вод. В 1866 году, наладив кирпичное производ
ство на месте бывшего стекольного завода тар
ского купца Е.Малахова, Щербаков стал строить 
по ул.Никольской и Солдатскому переулку склад
ские помещения. Часть из них сохранилась до 
настоящего времени. На берегу Иртыша, рядом 
с винзаводом появилась лесопилка и причал для 
судов.

Ефим Иванович Малахов назван не случайно. 
Пока не удалось найти документальных подтвер
ждений тому, насколько тесными были контакты 
этих предпринимателей. Но можно предположить, 
что просвященный купец, краевед, археолог 
И.Малахов, открывший частный археологический

последствии - главпочтамт,

93

Ю
гра. 9-10’2000



Ю
гр

а.
 9

-1
0’

20
00

музей, составивший археологическую карту Тар
ского уезда, получивший одну из девяти золотых 
медалей за свою археологическую коллекцию, 
выставленную на первой Всероссийской этног
рафической выставке, оказал влияние на форми
рование взглядов и отношение к делам А.Щерба- 
кова. Известно и о том, что оба имели контакты с 
Е.Михаэлисом, по роду деятельности бывали в 
Семипалатинске, куда выехал Михаэлис после 
Тары.

В начале девяностых годов производительность 
винного завода А.Щербакова достигала 365 ты
сяч рублей при 46 рабочих. Позже, в начале XX 
века, число рабочих достигало восьмидесяти-де- 
вяноста человек. Среди рабочих было много по
литических ссыльных, в основном поляков. Ссыль
ные европейцы были более квалифицированны
ми, более бесправными, а потому более выгодны
ми работниками для хозяина завода. Правда, вла
делец был неравнодушен к их материальному 
положению, за что вновь чуть было не пострадал. 
9 ноября 1906 года в его доме был устроен кон
церт, публика была приглашена по специальным 
пригласительным билетам. Каждому предлагалось 
внести пожертвования в пользу политических 
ссыльных, находящихся на севере Тобольской гу
бернии. Но к этому времени Щербаковы уже ус
пели “подмять” местных чиновников и дело, заве
денное на А.Щербакова, не ушло далее губернии.

В Тарском уезде был построен еще один склад 
завода -  в с.Такмыкском. Вино главным образом 
поставлялось в Логиновскую и Карсинскую воло
сти. Потребление вина на душу населения в этих 
волостях постоянно росло.

Деятельность винозаводчиков Тобольской гу
бернии Миляева, Давыдского, Щербакова и дру
гих подвергалась серьезной критике со стороны 
интеллигенции. В частности за принятие так на
зываемых “ноябрьских соглашений” . По этим со
глашениям, принимаемым съездами винопромыш- 
ленников, устанавливались договорные цены на 
продукцию их заводов. В 1887 году была поднята 
цена на неочищенную водку на 45 процентов, а 
столовое вино (“белоголовочка” -  очищенная вод
ка) стала стоить вместо тридцати копеек за бу
тылку 45-50 копеек. “Бедность и экономическое 
устройство часто загоняют людей в кабак и слу
жат к процветанию питейной торговли” , - писала 
газета “Восточное обозрение” . Из Тары коррес
понденту газеты сообщали: “Наш кабатчик А.Щер
баков отбил торговлю у своих конкурентов и те
перь орудует один на один на всей своей воле” .

Видя добродушные и умиленные лица обыва
телей на тарских улицах, корреспонденты никак 
не могли поверить, что имеют дело с потомками 
“тех знаменитых предков города, которые, по мес
тному преданию, были поголовно биты за свою 
строптивость, нещадно биты кнутом и посажены 
на кол, за что потом и получили название “коло- 
вичей” .

Деятельность А.Щербакова, наделенного про
грессивными взглядами, предприимчивого, актив

ного, не могла, естественно, ограничиваться только 
“спаиванием населения” . В киргизской степи он 
овладел несколькими соляными участками на 
Большетаволжанских озерах и собственным не
большим флотом, стал завозить в сибирские го
рода соль, в том числе и на Ирбитскую ярмарку. 
Некоторое время Щербаков объявлял себя “вре
менно-семипалатинским” купцом первой гиль
дии.

Наибольшее значение имели два других на
чинания нашего земляка, о которых долгое вре
мя не принято было говорить.

СИБИРЬ СЕМИДЕСЯТЫХ-ВОСЬМИД ЕСЯТЫХ
ГОД ОВ XIX ВЕКА И ЕЕ ПОТРЕБНОСТИ В 

БУМАГЕ
Пореформенное время шестидесятых годов XIX 

века характеризовалось общественным, культур
ным и экономическим подъемом. Бурные изме
нения затрагивали практически все сферы жиз
ни общества. Капитализм с его духом предпри
нимательства, раскрепощения частной инициа
тивы, овладения новыми территориями, быстро 
продвигался на восток России. Сибирь более, чем 
прежде, начинает притягивать тех, кто, мечтая о 
быстром обогащении, действует по хорошо из
вестному принципу -  “Россия Сибирью прирас
тать будет” . Действует энергично, решительно, не 
страшась условий сурового, необжитого края.

Активность европейских соотечественников 
явилась одной из предпосылок изменения са
мосознания сибиряков. Именно в этот период 
зарождается “областническое” движение. Лиде
ры этого движения полагали, что эффективным I 
способом влияния на общественное сознание 
сибиряков будет развитие периодической печа
ти и книгоиздания. Но усиливает потребность в 
изучении производительных сил края, его исто
рии, географии, быта народов, хозяйственного ос
воения Сибири. Растущие, как грибы после дож
дя, общественные организации, усложнение де
лопроизводственной части, рост кредитных учреж
дений, усиление деятельности местного управ
ленческого аппарата -  все это, взятое в сово
купности, настоятельно требовало развития по
лиграфического производства. Развитие полигра
фического производства, регулярный выпуск га
зет и журналов, увеличение потока печатной до
кументации, активная личная переписка и мно
гое другое диктуют необходимость налаживания 
собственного производства бумаги.

Долгое время бытовавшее среди исследова
телей мнение о том, что участие провинции в. 
книжной деятельности было весьма незначитель
но, что здесь не было типографий, издательств,, 
опровергается анализом репертуара печатных: 
изданий Сибири, проведенным в последние годыл 
(В.Волкова, Н.Дмитриенко, Л.Казаринова, А .Шин-f 
карева, В.Пивоваров, Л.Берцун, Е.Коновалова ш 
другие исследователи). Выделим хотя бы несколь-* 
ко моментов.

Сибирь отставала от Европы, где уже суще-
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ствовали официальные органы печати в губер
ниях. Но в 1857 году в четырех сибирских губер
ниях (Тобольской, Томской, Енисейской и Иркут
ской) началось печатание губернских ведомос
тей. Позже появились: “Восточное Поморье” (Ни- 
колаевск-на-Амуре, 1865), “Забайкальские обла
стные ведомости” (Чита, 1865), “Акмолинские об
ластные ведомости” (Омск, 1871), “Якутские об- 

, ластные ведомости” (Якутск, 1892), “Приамурс- 
I кие ведомости” (Хабаровск, 1894). В шестидеся- 
[ тых -  начале семидесятых годов возникают пер- 
! вые частные газе- 
I ты: “Амур”, “Сибир- 
: ский вестник” , “Си

бирь” . В это время 
резко возрастает 
кн и го п е ча та н и е , 
увеличивается чис- 

г.ло и значительно 
улучшается техни

ч е с ко е  оснащение 
гтипографий и ли

тограф ий. В Т о 
больской губернии 
к началу первой 
мировой войны су
ществовало 230 та
ких предприятий, в 
том числе две ти
пографии.

За шестидеся- 
ттые-семидесятые 
годы XIX века в Си- 

сбири было выпу- 
j щено 450 изданий.

Это больше, чем за 
предыдущее пяти- 

есятилетие. До 
половины этих из- 
аний представле

ны “отчетами” , “ка- 
тлендарями” , “жур
н а л а м и ” , “проекта
м и ” , “ уставам и” ,
“памятными книж- 

^ками” , “циркулярами” и прочими печатными ма
териалами. Но среди изданий того времени есть 
.(оригинальные книги, посвященные родному краю, 
(большое место занимают научные книги, труды 
обществ, ежегодники музеев и другие.

Динамика выпуска книг в Тобольской губер- 
ии представляет определенный интерес. С кон- 
а XVIII века до начала восьмидесятых годов XIX 
ека здесь выходило от одной до десяти книг в 

ход. Книгопечатание еще не стало системой. 
.Были годы (1795-1803, 1806, 1835, 1838-39, 1841, 
11844-51 и др.), когда книг не выпускали. В вось
мидесятые-девяностые годы число выпускаемых 
з год книг резко возрастает: 1882 г. -  12, 1883 -  

116, 1885-20 , 1887-34 , 1890-45 , 1891 -6 7 , 1892 
Ь 113. До 1917 года 1892 год является рекорд
ным к числу выпущенных изданий (61).

^ ) / f O c f f i m i r t . t ' j  / / К I , t c j ' J

- I .....

/tri 'in**) /«- Jet' л / I j j ' t b *  <•*

IlCpi eJfy'Li //»*y//~

...........г /L ..*  * • "  Г "

e «•* n f

IQOOOjyf,̂  • .y<—̂ _
! • / . y" '■*

.  Я  U K .  ««• - / l  у
* Правлон1о  Т о и а р н щ оства

A/ i CBCt f l  Щ е р б а к о в а  я K -
Дире к торъ

По мнению В.Волковой, печатное слово в Си
бири “пробивало себе дорогу со значительно 
большими трудностями, чем в Европейской Рос
сии” . Препятствовали: огромная территория, от
сутствие вплоть до девяностых годов железной 
дороги, использование Сибири в качестве сырь
евого придатка и места ссылки, недостаток об
разованного читающего населения. Все это было 
сдерживающим фактором развития бумажного 
рынка.

В лесном краю, после затухания Тобольской,
Туринской и Ачин
ской мануфактур, 
бумага не произво
дилось. Расцвет бу
мажного производ
ства в Сибири при
ходился на начало 
двадцатых годов 
XIX века. Но и в ус
ловиях резкого по
вышения спроса на 
бумагу сибирские 
предприниматели 
предпочитали ос
ваивать другие, ме
нее рискованные и 
более прибыльные 
производства . В 
крае продолжали 
го с п о д с т в о в а т ь  
мелкая торговля и 
мелкое производ
ство. Для заведе
ния солидной час
тной бум аж ной 
фабрики необходи
мо было наличие 
больших свободных 
капиталов, опыт их 
акционирования. 
Отсутствие дешево
го кредита, непово- 
ротливость го су 
дарства в поддер

жке предприятий, в создании которых общество 
испытывало потребность, сдерживало инициативу 
сибирского частного капитала.

Александр Ж ИРОВ, 
историк, 

г.Тара Омской обл.
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394, 401 об., 402
3. Гернет М.Н. История царской тюрьмы.
Т .2 -М ., 1951, с.334, 335
4. ГАОО, Ф.З, оп.13, д.1853, лл.21-25
5. РГИА, Ф. 1151, оп.7, д.63, лл.27-32об.
6. Там же, лл.ЗО, 31
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S  S '  атиас Александр 
Кастрен (1813 — 

\ *  (  ( у  52) — финский язы
ковед и этнограф  

положил начало сбору и изу- 
чанию произведений устного на
родного творчества хантов и 
манси. Во время своих экспе
диций наряду с лингвистичес
кими и этнографическими ис
следованиями он собирал и за
писывал фольклорные матери
алы.

В книге “ Рыцари С евера” 
(Свердловск. Средне-Уральское 
книжное издательство, 1982) 
автор, Анатолий Омельчук, отме
чает известных собирателей 
ханты йского  и м ансийского 
фольклора. Среди них венгер
ский ученый А.Регули, русский 
этнограф С.К.Патканов.

В 1890 году вышел первый 
сборник текстов обско-угорско- 
го фольклора. Собирали и ис
следовали фольклор хантов и 
манси в основном финские и 
венгерские ученые: В.Манука- 
чи, А.Кинисто, Й.Фазекали. Оте
чественные ученые начали за
ниматься исследованиями уст
ного народного творчества хан
тов и манси лишь с начала 
двадцатых годов нашего столе
тия. особую известность полу
чил В.Н.Чернецов, который мно
го лет работал на Севере, уча

Наслеойё

ствовал в археологических рас
копках, изучал фольклор мест
ного населения. В списке опуб
ликованных Чернецовым работ 
много учебников для мансийс
кой школы: “Краткий мансийс- 
ко-русский словарь” , “Конспект 
мансийского языка” , “Книга для 
чтения” , сборники детских ска
зок на мансийском языке.

С 1940 года начинается ис
следование устного народного 
творчества хантов и манси 
представителями национальной 
интеллигенции. Большое коли
чество фольклорного материа
ла было собрано исследовате- 
лями-этнографами Е.А.Кузако- 
вой, Н.И.Терешкиным, Н.В.Луки
ной, В.М.Кулемзиным.

В одной из своих работ 
Н.В.Лукина пишет: “ Говоря о 
собирании, публикации и ана
лизе обско-угорского фолькло
ра, нужно иметь в виду, что это 
делали главным образом линг
висты и этнографы, которые вос
принимали фольклор как источ
ник языковой и исторической 
информации, фольклористским 
же аспектам уделялось значи
тельно меньше внимания. Меж
ду тем фольклор хантов и ман
си — это уникальный памятник, 
в котором отразились вся слож
ность и своеобразие культуры 
двух сибирских этносов, связан

ных древними корнями со мно
гими финно-угорскими народа
ми, проживающими в Европе. В 
полной мере оценить его зна
чимость трудно, так как он сла
бо изучен”. (Лукина Н.В.Предис
ловие к книге “Мифы, предания, 
сказки хантов и манси” . М., 1990, 
с. 29).

Устное народное творчество 
хантов и манси по жанровому 
составу довольно разнообраз
но. В нем представлены были
ны, сказания, мифы, сказки, пес
ни, загадки, пословицы.

Самой значительной частью 
фольклора является героичес
кий эпос северных народов. 
Изучением героического эпоса 
занимался мадьярский ученый 
Ф.Манукачи. Былины, героичес
кие сказания были посвящены 
исключительно военным похо
дам хантыйских и мансийских 
богатырей и князьков, прослав
лению выдающихся качеств на
родных героев (отыров). Цент
ральными моментами былинь 
являются битвы, из которых бо -- 
гатыри выходят победителями.) 
Изображение этих сцен в бы
линах ярко и красочно.

Богатыри и воины предста
ют в былинах и сказаниях хан
тов и манси идеальными, обла
дающими невиданной силой,1 
фантастическими возможностя
ми: “Соболя с ветки снимаю,! 
лося валю за рога я, лис на бегу 
я хватаю...” . Несмотря на такую 
гиперболизацию, произведения 
претендуют на достоверность: 
во всех сказаниях и былинах!, 
упоминаются географические) 
названия и имена. Порой o h h j  
настолько точны, что можно cy-v 
дить о месте событий. Богатыч 
ри всегда выходят из битвы по-:с. 
бедителями. В этом им помо-:с 
гают добрые духи, птицы, звери,к 
деревья. Вся природа в хантый-i 
ских и мансийских сказаниям 
оживлена и призвана на помощи 
народным героям.

Былины и сказания часто ис-с 
полнялись в песенной форме с 
музыкальным сопровождением-1 
Героические песни по своему
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серьезному и возвышенному 
содержанию, а также вслед

ствие  значительных размеров 
требуют от исполнителя особо
го вдохновения и напряжения, 

тоэтом у пелись крайне редко, 
в всего несколько раз в году. В 
своей работе “С тародавняя 
жизнь остяков и их богатырей 
по былинам и сказаниям ” 

КС.К.Патканов, указывая на цен
н о с ть  героического эпоса хан- 
птов и манси, писал: “Они (бы- 
тлины) во всех отношениях сто
пят неизмеримо выше остальных 
квидов народного творчества” . 
[(Ф рагменты монограф ии. 
“Югра” , 1990, N8)

Помимо богатырей героями 
абылин и сказаний выступают 

князьки” . Князья — представи
тели родовой знати, крупные 

сюленеводы, появившиеся на ос- 
кнове имущественного неравен
ства. Былины повествуют о рос- 
жоши их жилища, одежды, о не
сметны х богатствах и сокрови- 

ах. Именуют их не иначе как 
|“звенящую кольчугу из блестя- 

их колец носящий богатырь” .
Простые люди упоминаются 

былинах мало, так как их жизнь 
ыла обыденной, неинтересной,
о тема сватовства, выбора не- 
есты богатырем часто присут- 
твовала в сказаниях и были- 
ах. У хантов и манси бытова-
о поверье, что невесту можно 
ыло выбирать только из деву

ш е к другого рода из другого 
•стойбища. Это было нелегким 
(делом. Герой один или с дру
зьям и отправлялся в долгий 
/путь сватать невесту “в чужую 
э’землю” , “на другой край света” . 
^Претерпевая все лишения, пре
одолевая все преграды, бога
ты рь  достигает своей цели. В 
фтаринных былинах женщины 
Являлись носительницами высо
ких моральных качеств: трудо
любия, глубины и чистоты чувств. 
>Йевеста всегда была любящей 
Дочерью, а после замужества 
Покорной женщиной, заботливой 
Алатерью и непременно облада
ющей высокой мудростью. Со 
временем образ женщины те- 
*>ял свою поэтичность, одухот
воренность. Последовательно 
^)браз женщины исчез из былин 
;1 сказаний. “ Их жизнь прохо
дила в заботах по дому, в тех 
Обычных прозаических заняти- 
х, которые не могли вдохновить 
лагородную музу на создание 
х образов в былинах и сказа

ниях” (Тимофеев Г. Былины

древней Югры. “Югра” 1994, N1,
С . 27)

В фольклоре северных наро
дов есть также мифы и сказки. 
Мифы представлены священ
ными и старинными сказания
ми, причем существенной раз
ницы между ними не наблюда
ется. А сказки представлены 
животным эпосом и бытовыми 
сказаниями. Священные и ста
ринные сказания повествуют о 
происхождении земли, звезд, о 
природных явлениях и священ
ных животных. В мифах дается 
объяснение многим обычаям и 
обрядам. Большая часть мифов 
небольшие по объему. Из их 
названия уже ясно, о чем пой
дет речь. Например, “Сотворе
ние мира” , “ Как кулик землю 
достал” , “О появлении оленей” . 
“ Происхождение медведей” и 
т.д. В мифах народ излагал воз
зрения на окружающий мир и 
его появление. Согласно мифам 
ханты и манси, Верховный Бог 
Нуми-Торум велит водоплаваю
щей птице (гагаре или кулику) 
достать со дна океана землю. 
Из нее Торум и творит все зем
ное. Существует миф о том, что 
Торум насыпал землю из гор
сти, а злой дух разбросал ее в 
разные стороны, создавая при 
этом кочки, ямы и болота. Мир, 
по представлениям хантов и 
манси, разделен на три уровня: 
верхний — небо с Полярной 
Звездой в центре, средний и 
нижний. Над землей, круглой как 
тарелка, возвышается куполооб
разный шатер, где обитают То
рум и бессмертные существа. 
На земле рождаются, живут и 
умирают люди. В нижнем же 
живут те, которые на земле счи
таются мертвыми.

Солнце, по мифам хантов и 
манси — женщина, лучи — во
лосы ее. Месяц — старик, а звез
ды — свесившиеся с неба кор
ни деревьев. По другим мифам, 
звезды — это обитающие ввер
ху души умерших людей, кото
рые вели правильный образ 
жизни. Созвездние Большая 
медведица — это лось. Извест
ны мифы о Млечном пути. 
“Млечный Путь — это след лыж 
сына Торума” .

Наряду с Торумом в триаду 
главных мифологических богов 
входят: Богиня Земли Калтащ- 
Эква — сестра Торума и Влас
титель Злых Духов, бог подзем
ного мира Куль-Отыр — брат 
Торума. Сыновья Торума управ

ляют всеми делами людей. 
Особенно часто в мифах встре
чается младший сын Торума 
Мир-Сусне-Хум — покровитель 
человеческого рода и посред
ник между богами и людьми. Из 
демонических существ наибо
лее известными в мифах явля
ются менквы — лесные велика
ны — людоеды.

Сказки — наиболее популяр
ный жанр устного народного 
творчества обских угров. Этот 
вид фольклора у коренных жи
телей Севера называется по- 
хантыйски — моньсь, а по-ман- 
сийски — мойт. Если в фольк
лористике одним из критериев 
выделения сказки служит обыч
но наличие элементов фантас
тики, вымысла, то хантыйские и 
мансийские сказки рассказы
вают о событиях якобы имевших 
место в действительности. Во 
все происходящее в них верят 
и относятся к этому с почтени
ем.

Большинство сказок посвя
щено животным, которые наде
ляются нередко человеческими 
качествами, вступают в контакт 
с людьми, помогают им. По
мощниками людей чаще всего 
выступают выдра и бобер. Осо
бой хитростью и умом, как в 
русских сказках, наделена лиса. 
В сказочных действиях часто 
участвует медведь. Но к этому 
животному у хантов и манси в 
сказках особое почтительное от
ношение. Сказители избегали 
называть медведя его настоя
щим именем, употребляя инос
казательные термины: “он” , “ста
рик” , “зверь” . Поэтому в начале 
сказки бывает непонятно, о ком 
идет речь, и лишь впоследствии 
выясняется, что действующее 
лицо — медведь.

Следует отметить одну осо
бенность мифов и сказок — их 
специф ическое исполнение. 
Мифы всегда принадлежали 
членам определенной общины, 
рода, рассказывались редко и 
в особой форме. К тому же от
дельные моменты мифов не 
имели права слушать женщины 
и дети даже одного рода. Мно
гие исследователи отмечали, 
что у хантов и манси было зап
рещено рассказывать сказки 
днем, “иначе вылезут волосы” . 
Но все же обские угры очень 
любили сказки и при возмож
ности, например, в пути, с удо
вольствием их слушали и рас
сказывали... Причем слушате-
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болоте, и в лесу следы от стрел” 
(Верхушка чума).

В жизни народа, ведущего 
кочевой и полукочевой образ 
жизни, основными занятиями ко
торого является рыболовство и 
охота, много значит погода. На
блюдения хантов и манси за по
годой находят свое выражение 
в виде народных примет. Так, 
ханты знали, что явление свет
лого кольца вокруг луны — к 
морозу, расположение солнеч
ных лучей вверху — тоже к мо
розу, а внизу — к потеплению. 
Купание птиц в воде — к дож
дю. Приснился во сне медведь
— жди холода, верный признак 
похолодания в лю бое время 
года. При ясном Млечном пути 
ожидали ясной погоды, а при 
его затуманивании — снежную 
бурю. Сбор ворон в стаи и их 
громкие крики предвещали из
менения погоды. Манси было 
известно, например, что ранний 
прилет птиц предвещает ран
нюю весну; просветление шкур
ки белки говорит о скором на- 
спутлении зимы, холодов; при 
ярком зимнем солнце следует 
ожидать длительных морозов; в 
сильные морозы с неба сып
лется изморозь, при которой 
значительно похолодает. (Мифы, 
предания, сказки хантов и ман
си. Под ред. Е.С.Новик. М., 1990) 

Плодом коллективного твор
чества народов ханты и манси 
явились игры и состязания, раз

вивающие качества, необходи-! 
мые в трудовой деятельности. I 
Помимо подвижных игр была из- - 
вестна в народе игра “типис” , , 
напоминающая наши шашки. . 
Фигуры из дерева представля- ,• 
ли собой изображение зверей i 
и птиц. Смысл этой игры ханты i 
и манси видели в состязании г 
со зверем в хитрости, а победа i 
считалась залогом успешной г 
охоты.

Творцом и хранителем фоль- - 
клора был весь народ, однако с 
во все времена имелись особо с 
выдающиеся сказители и ис
полнители. Их способность за-^ 
поминать содержание мифов и i' 
сказок, тексты героических пе
сен вызывали почтение. Хантык 
объясняли это связью со : 
сверхъестественными силами. ].

Все виды устного народного: 
творчества имели познаватель
ное значение и способствова
ли воспитанию молодого поко-г 
ления и подготовке их к жизни, i 
Вместе с тем они являлись сво--< 
его рода развлечением в часыс 
отдыха. В устном народном]/ 
творчестве народов ханты ич 
манси отражены попытки по-" 
нять, осмыслить окружающий ихп 
мир. Ценность фольклора бес-i: 
письменного народа состоит» 
еще и в том, что он является; 
едва ли не единственным ис-е 
точником, фиксировавшим со-( 
бытия далекого прошлого.

Дмитрий ГОРОДЕНКО,!
доцент Нижневартовского» 

пединститута^ 
кандидат! 

педагогических наук^ 
Фото из архива!) 

редакциил

лями были, как правило, не толь
ко дети, а чаще взрослые.

Устное народное творчество 
хантов и манси представлено 
также драматическим искусст
вом, которое стало предметом 
исследования М.Б.Шатилова. К 
наиболее простым драматичес
ким действиям относилась дра
матизированная передача ска
зок и былин, пение. Особого 
внимания в этом отношении 
заслуживают пляски и пение на 
национальных праздниках, дей
ствия шамана. Более сложной 
формой драматических дей
ствий можно считать религиоз
ные мистерии. Характерными 
особенностями которых, как от
мечает М.Б.Шатилов, являются 
действия в темноте и восприя
тие их на слух; пение и музыка, 
обилие интонаций и различных 
звукоподраж аний. (Ш атилов 
М.Б. Драматическое искусство 
остяков. М., 1976).

К устному народному твор
честву принадлежат загадки и 
пословицы. Тематика загадок 
тесно связана с окружающей

о  природой и животным миром,
о  основными занятиями хантов и 

манси, их бытом и образом жиз-
2  ни. В начале каждой загадки 
сг\ произносилось: “Отгадай!” , а за-
03 тем следовал вопрос. К приме- 
g^py: “На том берегу дерево с ко- 

g  локольчиками стоит” (Кедр с
шишками), “Лабаз, в нем все 
съедено, только щука кривая” 
(месяц на ущербе), “Везде: и на



Акция “Округ на рубеже веков”

Столица Югры: 
взгляд в будущее

осле несколько затя
нувшейся паузы, выз
ванной летним отпуск
ным сезоном, эстафету 

в праздничных мероприятиях, 
посвященных 70-летию авто
номного округа, принял Ханты- 
Мансийск. Целых два дня, к не
малому удовольствию жителей 
и гостей окружной столицы, весь 
город был вовлечен в захваты
вающую феерию фестивально
го действа. Даже порывистый 
ветер и мелкий, по-осеннему ко
лючий дождик, брызнувший ак
курат в момент официального 
открытия праздника, не смогли 
помешать задуманной устроите
лями церемонии. Привычные к 
капризам погоды хантымансий
цы и на сей раз оказались во 
всеоружии: площадь возле цен-

|тра искусств тотчас запестре
ла разноцветными зонтиками.

т о в а р  -  лицом
Это только кажется, что Хан-

■ ты-Мансийск -  сугубо админи- 
) стративный, деловой центр об- 
] ширной территории, город “бе- 
I  лых воротничков” - ЧИНОВНИКОВ, 
) банкиров, администраторов. Бе- 

зусловно, это не Сургут или 
1 Нижневартовск с их развитой 
1 промышленной инфраструкту- 
: рой. Но в просторных фойе и 

спортивном зале Центра ис- 
а кусств, где развернулась выстав- 
а ка продукции предприятий и
0 организаций города, глаза, пря- 
/I мо скажем, разбегались. Судя
1 по м н о го о б р ази ю  п ред став л ен -  
н ных товаров, в го р о д е  на с е го д -  
■\ н яш н ий  д ен ь  неплохо  р а зв и в а -  
э ется пищ евая пром ы ш ленность, 
q ры бопереработка, увеличивает- 
э ся вы пуск хлебобулочны х и зд е -  
тл ий , МОЛОЧНОЙ продукции.

Особенно много посетите- 
(Л лей выставки собралось у стен- 
ддов ф ерм ерского  хозяйства 
31 “Богдашка” , уже хорошо извес- 
лтного хантымансийцам своей 
з> качественной, разнообразной и 
гс относительно дешевой продук
ц и е й .  Молоко, сметана, кефир, 
1сбифидок -  выбирай на вкус!

Не менее известное жи- 
эттелям окружной столицы обще- 
гсство с ограниченной ответ- 
гсственностью “ Югорское пиво” , 
згпомимо столь любимого наро

дом хмельного продукта различ
ных сортов, освоило и выпуск 
хлебобулочных изделий. В ас
сортименте -  добрый десяток 
видов продукции, изготовленной 
на первоклассном французском 
и отечественном оборудовании.

“Чистая вода” - еще один 
проект, который успешно реа

лизован ООО “Югорское пиво” . 
Это производство и бутилиро- 
вание питьевой воды. Фирмен
ная марка “Долина ручьев” се
годня хор ош о  и зв е стн а  и 
пользуется устойчивым спросом 
не только в Ханты-Мансийске, но 
и далеко за пределами столи
цы автономного округа.
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Уверенно наращивает вы
пуск продукции “Рыбокомбинат 
Х анты -М ансийский” . Хотя со 
времени ре гистрации  этого  
предприятия не прошло и года, 
сегодня он в состоянии пред
ложить покупателям около сот
ни наименований самого раз
личного товара. Причем, поми
мо рыбных деликатесов, соле
ний, копчений, расстегаев, пре
сервов, еще многого и многого 
другого, здесь также выпускают 
разнообразную мясную и хле
бобулочную продукцию.

Представлены были на 
выставке и строитель
ные предприятия Ханты- 
Мансийска. Одно из них
- строительная компа
ния “Луна-Югра” , специ
ализирующаяся как на 
возведении великолеп
ных оф исов и об щ е
ственных зданий, так и 
на строительстве жилых 
домов. Несомненно, ук
расил окружной центр 
современный офис на
логовой полиции. Сей
час ком пания строит 
здание стоматологичес
кой клиники. Скоро бу
дет сдана в эксплуатацию об
щ еобразовательная  ш кола. 
Возводится жилой дом улучшен
ной планировки по улице Роз- 
нина.

Немало весьма примеча
тельных объектов и на счету от
крытого акционерного общества 
“Ханты-Мансийское строитель
ное управление” . В том числе 
детский сад на 140 мест по ули
це Гагарина, магазин “ Геолог” , 
стоквартирный дом по улице 
Мира и целый ряд жилых до
мов по той же улице Гагарина, 
жилые дома по улицам Пионер
ской, Ленина, Строителей, адми
нистративное здание ГИБДД 
УВД автономного округа, мас
терская художника Райшева, 
здание филиала “Запсибком
банка” , КСК “Дружба” . Всего не 
перечислишь.

В РЕЖ ИМЕ ТОТАЛЬНО Й
РЕКОНСТРУКЦИИ

С тех пор как в живописней
шем месте в урочище Большой

Черемушник, укрывшемся сре
ди крутых холмов, появились 
первые строения администра
тивного центра только что об
разованного Остяко-Вогульско- 
го национального округа, мину
ло 70 лет. Со временем столи
ца Югры преобразилась неуз
наваемо. Только за последние 
годы построено немало благо
устроенного жилья. Появились 
новые гостиницы, великолепные 
офисы. Возведен прекрасный 
окружной реабилитационный 
медицинский центр, Центр ис
кусств для одаренных детей

институт повышения квалифика
ции педагогических кадров.

Но это только начало. Как 
заметил на открытии праздни
ка мэр Ханты-Мансийска Вла
димир Яковлев, впереди еще 
много работы. “ Мы должны 
сделать город максимально 
удобным для проживания, а это 
значит, необходимо решить це
лый комплекс проблем в обла
сти строительства и благоуст
ройства. Сейчас составляются 
проекты благоустройства жилых 
микрорайонов города, результа
ты мы увидим в самое ближай

шее время. Много уже 
сделано и делается сей
час. Приведены в порядок 
улицы Гагарина, Энгель
са. На очереди -  Чехова, 
Калинина, Строителей.

Город развивается, 
число жителей год от 
года растет. Н еудиви
тельно, что в фойе Цент
ра искусств, где был пред- 
ставлен генерал ьны й  
план застройки столицы 
Югры, а также макеты

Севера. Особен
ная го р д о с ть  
хантымансийцев
-  Центр лыжно
го спорта, один 
из лучших в мире, 
где регулярно  
стали п р о в о 
диться соревно
вания междуна
родного ранга.
Появилась целая 
сеть высших и 
средних специ
альных учебных заведений. Сре
ди них Ханты-Мансийский ин
ститут природопользования Се
вера, филиал Нижневартовско
го педагогического института, 
филиал Тюменской государ
ственной медицинской акаде
мии (Окружной медицинский 
колледж), Экономический кол
ледж, колледж искусств. Успеш
но действуют научно-исследо- 
вательский институт социально- 
экономического и национально
культурного возрождения обско- 
угорских народов и окружной

зданий и отдельных кварталов, 
которые в ближайшем будущем 
украсят Ханты-Мансийск, было 
немало любопытствующих. А в 
роли экскурсовода по улицам 
и микрорайонам завтрашнего 
центра автономного округа вы
ступал главный архитектор го
рода Владимир Соловьев.

- Каковы  перспективы  
развития столицы Югры?

- Самые радужные. Если, 
конечно, не возникнут серьез
ные финансовые сложности, 
типа августовского дефолта, го
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род будет расти и развиваться.
Сегодня в Ханты-Мансий

ске проживает около 40 тыс. 
человек. Мы же проектируем го
род на 75-80 тыс. Город преоб
ражается на глазах. Темпы 
строительства поражают и хан
тымансийцев, и еще больше го
стей столицы. Планируем ин
тенсивно наращивать строи
тельство жилья, объектов ком
мунального хозяйства и жизне
обеспечения города, будем 

' строить школы, детские сады, 
: здания общественного назначе- 
I ния. Параллельно занимаемся 
! капитальной реконструкцией 
I имеющихся зданий и со- 
| оружений. В частности,
I приступаем к реконструк- 
I ции ДК “Октябрь” , к стро- 
I ительству здания окруж- 
I ного музея. Строим и ре- 
м конструируем дороги -  
:: это каркас любого орга- 
н низма. Наглядный пример 
I  -  улица Гагарина, которую 
г можно назвать становым 
с хребтом Ханты-Мансийс- 
т ка. Впрочем, сегодня ули- 
j ца Гагарина уже не един-

сственная магистраль, соединя- 
( ющая северную и южную час

ти нашего города. Мы делаем за
падную объездную дорогу, на оче- 
реди -  восточная (со стороны

I поймы протоки Горная), которая 
собеспечит кратчайший проезд, 
мминуя центр города, от аэропор- 
лта до Самарово. Думаю, за де- 
Ссять -  максимум - пятнадцать лет 

,|мы превратим Ханты-Мансийск 
ш настоящую столицу.

- Вы сказали, что в буду- 
Лцем население окружного цен

тра удвоится. А между тем, в чер
те города уже сегодня практи
чески нет свободных участков 
под строительство жилья.

- Такая проблема д е й 
ствительно существует. Будем 
эффективнее обустраивать то, 
что имеем. Основной принцип -  
реконструкция уже существую
щей застройки. В городе сло
жилась определенная улично- 
дорожная сеть, причем, мелко- 
квартальная, как в северной ча
сти Ханты-Мансийска, так и в 
южной. Будем возводить здания 
в 4-5 этажей. Мы сейчас вы
ходим на самую ветхую заст

ройку, уже раз
работана соот
в е т с т в у ю щ а я  
про гра м м а  по 
сносу  ветхого  
жилья, утверж
денная губерна
тором автоном
но го  о кр у га
А.В.Филипенко. 
То есть в отли
чие от новых го
родов (Сургута, 
Нижневартовска, 

Нефтеюганска, Когалыма), где 
жилье, дороги, коммуникации 
строились, как говорится, в “чи
стом ” поле, Ханты-М ансийск 
будет развиваться в режиме то
тальной реконструкции. Это, бе
зусловно, значительно сложней, 
но иного пути у нас просто нет. 
Кроме того, мы приступили к 
гидронамыву большого участка, 
расположенного западнее Са
марово. Здесь будет возведен 
жилой район на 5 тысяч жите
лей с полным обустройством 
инфраструктуры и объектами

ЧИСТАЯ ВОДА

Еще одна острейшая 
проблема -  вода, теку
щая из наших кранов, ка
чество которой, мягко го

воря, оставляет желать лучше
го. Однако, как утверждает ди
ректор муниципального унитар
ного предприятия “ Водоканал” 
Н.Г.Макагон, в самое ближай
шее время ситуация изменится 
кардинальным образом.

- Сегодня полным ходом 
идет комплексная прочистка 
водоводов посредством уни
кального аппарата, - рассказы
вает Нинель Григорьевна. -  
Кстати, он представлен на этой 
выставке. Аппарат способен 
полностью очистить все корро
дированные трубы. Работы в 
этом направлении ведутся в со
ответствии со специально раз
работанной программой. На се
годняшний день из 40 километ
ров водопроводов городской 
сети прочищены порядка 6 ки
лометров. При существующих 
темпах работ уже к концу нояб
ря жители Ханты-М ансийска 
получат чистую воду. Одновре
менно идет интенсивное стро
ительство водоочистных соору
жений. Первая очередь уже

социального назначения (шко
лами, детскими садами, магази
нами). Первая строчка домов, у 
объездной дороги, будет выпол
нена из красного кирпича. Д а
лее будут расположены панель
ные дома с тем, чтобы макси
мально ускорить строительство 
жилья. Квартиры будут сравни
тельно небольшими по площа
ди. Практика показывает, что 
прежние, еще советские, нормы 
вполне способны удовлетворить 
запросы людей. Согласитесь, 
сегодня далеко не каждому по 
карману квартира в 100-150 
квадратных метров. Это при том, 

что квадратный метр в 
Ханты -М ансийске се 
годня в пределах 15 тыс. 
рублей.

Поэтому я считаю, 
что наши расчеты -  75 
тыс.населения в Ханты- 
Мансийске -  вполне ре
альны.
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ПРАЗДНИК В СТОЛИЦЕ

Первый праздничный день 
закончил с я великолепны м 
гала-концертом творческих 
коллективов Ханты-Мансийс
ка, состоявшимся уже вече
ром. В просторном концерт
ном зале окружного центра 
искусств яблоку было упасть 
негде.

А на следующий день 
хантымансийцев вновь ждала 
масса интереснейших мероп
риятий. Для детишек устрои
тели праздника в “Аллее ска
з о к ” организовали увлека
тельную  д е тскую  игровую  
программу. Чуть позже здесь 
же развернулись соревнова
ния по бегу на роликах. Же
лающие могли испытать свои

запущена. На капитальном ре
монте находится станция обез- 
железивания, которая позволя
ет приводить воду в наших ре
зервуарах в соответствие нор
мам ГОСТа. Причем, железо -  
не единственное зло. Помимо 
него в воде имеются и марга
нец, и сероводород, и всевоз
можные легкоразмываемые по
роды.

Строится новая насосно- 
компрессорная станция. Будет 
применен совершенно новый 
уникальный аппарат -  деаэра
тор, который сегодня использу
ется всего в нескольких россий
ских городах. Аппарат изготав
ливается по уникальной техно
логии в городе оборонщиков 
Озерске Челябинской области. 
Он будет установлен и запу
щен в эксплуатацию прибли
зительно в октябре -  ноябре. 
Надеюсь, к концу года водо
очистка в Ханты-Мансийске 
должна заработать уже по 
всей технологической про
грамме.

А вода в окружном цен
тре, кстати, замечательная, мяг
кая, вкусная, в ней достаточно 
обеззараживаю щ их ком по
нентов. Если ее очистить от 
всех примесей, по набору мик
роэлементов она способна 
удовлетворить, я в этом совер
шенно уверена, любого, само
го взыскательного человека.

вокальные данные, поучаствовав 
в караоке “Югорские россыпи” , 
а любители животных - показать 
своих питомцев в дог-шоу “ Я и 
моя собака” .

На площади у Д К “О к
тябрь” проходили праздничные 
выступления творческих коллек
тивов города, духового оркест
ра, концерт русского романса. 
А по соседству развернулась вы
ставка ханты-мансийских ху
дожников, ярмарка “Дары осе
ни” . Ярмарка, кстати, просто по
разила своим изобилием. На
сколько все-таки щедра наша, 
казалось бы, суровая сибирская 
природа! И насколько трудолю
бивы люди! Ольга Никонова -  
увлеченная дачница-огородни- 
ца. Воспитатель-эколог по про

фессии. Она умудряется на сво
ем крохотном дачном участке 
выращивать все что угодно. Оль
га Викторовна -  непременная 
участница городских конкурсов. 
И почти всегда -  победитель
ница. “Могла бы и побольше по
казать, удивить горожан есть 
чем. Но дача -  за Иртышом, 
привезти все, что имею, доволь
но ХЛОПОТНО”.

Праздник удался на сла
ву. Небольшой Ханты-Мансийск 
наглядно доказал, что у города 
имеются все предпосылки для 
того, чтобы в самое ближайшее 
время стать одним из красивей
ших городов Сибири, ДОСТОЙНОЙ 
столицей богатейшего россий
ского края.

Н. Бота лов.
Фото А. ПАШУ КА.
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м еги о н
ак совпало, что Мегион принял эстафету 
в юбилейном марафоне городов и райо
нов, посвященном 70-летию со дня обра
зования Ханты-Мансийского автономно- 

тго округа, едва успев отметить собственный юбилей. 
:сРовно 20 лет назад Указом Президиума Верховного 
Юовета СССР рабочий поселок Мегион Нижневартов- 
сокого района Ханты-Мансийского автономного окру- 
та  Тюменской области получил статус города окруж
ного подчинения.

Получить-то по- 
глучил, но еще долгое 
время оставался, по 
-сути, спутником стре- 
ммительно развиваю- 
лдегося Нижневартов
ска со всеми, как гово- 
(рится, вытекающи
ми... Тогдашний Меги- 
•юн -  это бесчисленные 
жалки, промзоны, вре
менные коммуникации,
:|зременные инженер
ны е сети. Достаточно 
^сказать, что с 1982 по 
21984 год в Мегионе не 
нбыло сдано ни одно- 
0 ‘0  квадратного метра
1МЖИЛЬЯ.

Со временем 
'о'ород преобразился 
э-юузнаваемо. Сегодня 

з нем проживает, 
отключая поселок го- 
оэодского типа Высо
цкий, 50 тыс. человек. 
пЗпрочем, по сей день 
градостроителям при

водится бороться с 
^наследием прошлых 
эсрремен.

- В свое время 
эвастройка велась ха
отично , со стороны 
яэеки, - рассказывает главный архитектор города Ни- 
ас олай Бойко. -  Вокруг расположены промбазы. От
сю да  большие проблемы в дальнейшем развитии го
рода. Мы провели технико-экологическое обоснова- 
эмие и пришли к выводу, что расширение городской 
овастройки возможно только в сторону пойменной ча- 
мтти. Сейчас там произвели гидронамыв. Есть и еще 
нддна больная проблема -  нефтепроводы, которые про- 
дсодят в непосредственной близости от города. Пла- 
qnnpyeM со временем вынести их за городскую черту, 
последствие этих ограничений в Мегионе очень плот- 
чвая застройка. Есть проблемы с размещением авто
транспорта.

% не нефтью 
% единой

- Но ведь есть и другой путь -  реконструкция 
уже имеющейся застройки. Тем более, что в городе 
немало временного жилья, балков.

- Безусловно, мы будем использовать эти воз
можности. Будем увеличивать этажность.

- Какие объекты украсят Мегион в скором 
будущем?

- В ближайшем будущем появится новый офис 
нефтяной компании “Славнефть”. Несомненно, он бу

дет одним из красивей
ших зданий нашего го
рода. В центре будет 
возведен величествен
ный монумент в честь 
первооткрывателей ме- 
гионской нефти в виде 
полусферы диаметром
12 метров, внутри кото
рой, возможно, будет 
располагаться музей. 
Уже разработан эскиз
ный проект. Сейчас го
товится рабочая доку
ментация. Нынешней 
весной мы приступили к 
строительству право
славного храма Покро
ва Божией матери. 
Строим,как говорится, 
всем миром, за счет 
средств городского  
бюджета, компании 
“Славнефть” и других 
предприятий, частных 
пожертвований.

Мегион, конечно, 
город нефтяников. Ос
новными, без всякого 
преувеличения, градо
образующими структу
рами являются два 
мощных дочерних пред
приятия нефтяной ком
пании “ Славнефть” : 

ОАО “Славнефть - Мегионнефтегаз” и ОАО “Слав
нефть - Мегионнефтегазгеология”, дающие львиную 
долю финансовых поступлений в бюджет муниципаль
ного образования и рабочие места тысячам мегион- 
цев. Не случайно же, на выставке промышленной про
дукции Мегиона, развернутой в помещениях ДК “Ок
тябрь”, большая часть товаров была именно от “Слав
нефти” и ее структурных подразделений. Любой же
лающий мог отведать раков с пивом, солений, копче
ний, мясных и рыбных деликатесов.

Позже, на пресс-конференции мэр Мегиона Ана
толий Чепайкин, отвечая на вопросы журналистов, с 
удовлетворением подчеркнул: “У нас сложились
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хорошие отношения с нефтяниками, мы вместе ре
шаем хозяйственные проблемы, вместе благоустраи
ваем город, вместе поддерживаем таланты”.

К концу этого года в Мегионе будет сдано в эксп
луатацию около 40 тыс. квадратных метров жилья. Это 
достаточно внушительная цифра, но жилищная про
блема остается одной из острейших. В городе еще 
осталось 1200 балков.

В этом году “Славнефть” планирует добыть 12 
миллионов тонн нефти. Но в дальнейшем объемы су
щественно снизятся. К 2005 году, по прогнозам спе
циалистов, до 8 млн. тонн, а к 2010-му -  до 5 милли
онов.

В этой связи возникает вопрос: есть ли будущее 
у Мегиона?

Анатолий Чепайкин считает: есть.
Во-первых, потому, что сегодня на всех уровнях вла

сти осознают: без развития нефтеразведки и нара
щивания объемов подтвержденных запасов, у отече
ственной нефтяной отрасли вообще нет перспектив. 
Значит, будущее за геологами. Нефти же в богатей
ших кладовых Югры достаточно. Уже разработана 
соответствующая программа по наращиванию под
твержденных запасов нефти.

Второе перспективное направление -  лес и лесо
переработка. Лесные запасы вокруг Мегиона доста
точно велики, к тому же, в отличие от углеводородных, 
они имеют свойство восполняться. Работа в этом 
плане уже ведется. Недавно создано открытое акци
онерное общество “Мегионский леспромхоз”.

Необходимо также наладить, считает Анатолий 
Петрович, поиск полезных ископаемых. Известно, на
пример, что поблизости от Мегиона расположены за- 

сз лежи кварцевых песков. А это -  стекло.
В" Но, как говорится, не нефтью единой славен этот

2  город. Приятно поразили мегионцы своим литера
турно-поэтическим и художественным творчеством. 
На выставке художественного и прикладного творче
ства мастеров Мегиона, развернутой в фойе Центра 
искусств для одаренных детей Севера, были представ
лены более полутораста интересных и разноплано
вых работ. И признанных художников, таких как А.Ми
хайлова, и произведений юных дарований. В художе
ственной школе Мегиона, которой недавно исполни
лось 10 лет, сегодня обучаются 270 ребятишек.

Среди представленных работ были и совершен
но уникальные. Например, художественная роспись по 
шелку. Или произведения В.Шестакова, талантливо
го резчика по дереву. Оригинальные картины, пред

ставленные мастером, созданы за последние полгода, , 
причем, все они на национальную тематику ханты.

Интересные работы (картины-вышивки) предста- - 
вила А.Пашинова, недавно на выставке мегионских > 
художников удостоившаяся приза в номинации “Зо- - 
лотые руки”.

А на литературно-поэтической конференции лю- - 
бители словесности смогли познакомиться с твор
чеством мегионских писателей В.Козлова, Т.Юрген- - 
сон и других мастеров художественного слова...

В рамках фестиваля “Округ на рубеже веков” со- - 
стоялся замечательный концерт-серпантин творчес- - 
ких коллективов города Мегиона. Не оставили рав
нодушными зрителей выступления коллектива баль
ного танца “Нюанс” (руководитель М.Макаров), детс- - 
кой хореографической группы “Солнышко” (руково
дитель М.Михайлова), дуэта скрипачей (Н.Нежинская? 
и С.Птащук), фольклорного ансамбля “Сударушка” ') 
(руководитель Г.Быкова), оркестра народных инстру
ментов (руководитель Е.Колобкова).

В концерте творческих коллективов приняли учас
тие артисты самых различных жанров и направлений, F 
Восторг зрителей и нескончаемые бурные аплодис-; 
менты вызвало выступление мегионских акробатов, г 
выполнявших сложнейшие фигуры и пируэты. Очены 
тепло приняли хантымансийцы юную солистку, восхо- с 
дящую звездочку Мегиона Ирину Бурликову. Ирина; 
учится при хоре им. Пятницкого и уже стала победи- г 
тельницей конкурса “Утренняя звезда” .

А завершился праздник еще одним концертом:1\ 
поразил зрителей своим великолепным представле-е 
нием творческий коллектив “Вдохновение”.

н. ПЕРМСКИЙ.
Снимки А.ПАШУКА./



Важное дело

ОДгаштшВшяГ
“Однажды, в перерыве между 

заседаниями Совета Федерации, 
нам организовали экскурсию в 
Грановитую палату Кремля, - вспо
минает А.Филипенко, губернатор 
Ханты-Мансийского автономного 
округа. -  И вот разглядывая кар
ту Государства Российского, вы- 

[ полненную из наших уральских са- 
I моцветов, я подумал: а почему бы 
I нам не иметь свой геологический 
I музей у себя дома, в Ханты-Ман- 
1 сийске?”

Идея А.Филипенко была под- 
I держана. Ввиду большого удель- 
1 ного веса нефтегазовой состав- 
I ляющей в перечне природных ре- 
: сурсов округа, было решено на- 
: звать музей не геолого-минера- 
.1 логическим, а Музеем геологии, 
г нефти и газа. Вот лишь часть от- 
I' кликов, полученных от руководите- 
: лей предприятий, приглашенных 
I войти в состав попечительского 
>: совета музея: “Правление Тюмен- 
): ской нефтяной компании с удов- 
i летворением восприняло реше- 
н ние администрации Ханты-Ман- 
у сийского автономного округа о co
s' здании в г.Ханты-Мансийске ок- 
1 ружного Музея геологии, нефти и 
j  газа” . “Министерство топлива и
5 энергетики Российской Федера
ц и и  поддерживает создание в 
1 г .Ханты-Мансийске окружного Му- 
Езея геологии, нефти и газа, кото- 
q рый помимо осуществления куль- 
ттурно-образовательных функций 
r явится информационным центром 
п по вопросам, связанным с приро- 
dдопользованием на территории 
XХанты-Мансийского автономного 
сокруга” . “ Нефтяная компания 
>* “Славнефть” считает, что создание 
с окружного Музея геологии, нефти 
ьи газа имеет неоценимое значе- 
ii-ние для исторической, образова
тельной и культурной жизни авто- 
)нномного округа”.

И сам собой снялся вопрос: “А 
:гпочему в Ханты-Мансийске? Поче- 
'IVму не в Сургуте, Нижневартовске 
'жли Нефтеюганске?” -  Всем было 
|рясно: музей должен быть в столи- 
эще округа. К тому же и пятьсот ки- 
эглометров восточного склона Ура- 
згла с его разнообразными рудны- 
jnmh и нерудными полезными ис- 
ожопаемыми требовали к себе вни- 
зшания более пристального, чем это 
этозволял взгляд через задвижку 
91нефтяной трубы.

Началась работа над концепци
е й  окружного Музея геологии, не- 
гс|фти и газа. При этом разработ
ч и ки  исходили из двух основопо- 
бшагающих принципов, реализация 
окоторых позволяла рассматривать 
(Шузей как способ решения цело- 
ого ряда актуальных для округа за

дач, и не только в области недро
пользования:

- принцип социально-экономи
ческой значимости объекта. Изве
стно, что самыми эффективными 
вложениями являются вложения в 
Человека, в развитие его интеллек
та, духовности и культуры. Творчес
кий потенциал Человека определя
ется суммой усвоенных им знаний 
и опыта, накопленных предшеству
ющими поколениями. Во многих 
развитых странах Мира средоточи
ем, храмами накопленных знаний и

опыта являются современные на
учно-технические музеи;

- принцип формирования у по
сетителей Музея активной и ос
мысленной позиции, необходимой 
для решения вопросов в области 
отношений Человека и Природы. 
Современные системы информа
ционных коммуникаций позволяют 
как бы “подключить” посетителя к 
той или иной проблеме, сделать 
его участником сценария музейной 
экспозиции, - и тем самым спро
воцировать его творческую актив
ность. Легенда гласит: для того, 
чтобы Архимед смог воскликнуть 
свое знаменитое “Эврика!” (“На
шел!” ), ему понадобились две 
вещи: проблема и бассейн с во
дой. Проблем во взаимоотношени
ях с Природой у нас больше чем 
достаточно, бассейном с водой 
должен стать Музей, а роль Архи
меда отводится его посетителям.

Музей с таким назначением 
наилучшим образом реализуется в 
рамках устава “Научно-техническо
го музея”. Правильность такого вы
вода подтверждается мировым 
опытом организации музейной ра
боты. Например, музей “Ла Виллет” 
во Франции задуман и построен 
как Центр науки и индустрии спе
циально для демонстрации совре
менных технологий и научных дос
тижений. В экспозициях очень мно
го театрализации, высококомпью
терные системы позволяют посе
тителю в диалоговом режиме по
знавать явления и исследовать их 
по определенной программе.

В экспозиционную концепцию

окружного Музея геологии, нефти 
и газа были включены следующие 
основные разделы:

- геологическое строение и по
лезные ископаемые территории 
округа;

- история изучения, открытия и 
освоения минерально-сырьевых ре
сурсов Западной Сибири;

- техника и технология работ, свя
занных с природопользованием;

- пропаганда достижений науч
но-технического прогресса при 
поисках, разведке и разработке
месторождений полезных ископа
емых, их транспортировке и пере
работке;

- перспективы и проблемы 
дальнейшего развития минераль
но-сырьевой базы территории 
Ханты-Мансийского автономного 
округа;

- экология, охрана недр и ок
ружающей среды и некоторые 
другие.

На основании принятой кон
цепции был определен перечень 
постоянно действующих (главных) 

музейных экспозиций и были вы
даны исходные данные, необходи
мые для проектирования здания 
Музея.

В настоящее время проектные 
работы завершены, началось стро
ительство музейного комплекса.

Однако решение начать строи
тельство окружного Музея геоло
гии, нефти и газа руководство Хан- 
ты-Мансийского автономного окру
га приняло только после одобре
ния идеи со стороны большинства 
руководителей организаций и 
предприятий отраслей, связанных 
с недропользованием на террито
рии автономного округа. В этом ок
ружная власть видела готовность 
руководителей хозяйствующих 
субъектов отдать дань уважения 
территории, на которой они осуще
ствляют свою деятельность, дань 
уважения ее населению, в конце 
концов, дань уважения своим кол
лективам, желание внести свою 
лепту в развитие и процветание 
нашего края.

К сожалению, до сих пор не все 
руководители свои обещания под
твердили соответствующими де
лами, а дела некоторых из них выг
лядят настолько “скромными”, что
о них даже говорить неудобно.

Л е о н и д  К А Б А Е В ,  

д и р е к т о р  о к р у ж н о г о  М у з е я  

г е о л о г и и ,  н е ф т и  и  г а з а ,  

п е р в о о т к р ы в а т е л ь  

м е с т о р о ж д е н и й  н е ф т и  и  г а з а

в  З а п а д н о й  С и б и р и ,  л а у р е а т  

Л е н и н с к о й  п р е м и и ,  

и н ж е н е р - г е о л о г - г е о ф и з и к .
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У /  Все чаще эти понятия вос- 
^  S  принимаются как единое це

лое. Действительно, от состояния 
окружающей среды, экологической 
безопасности зависит здоровье 
человека, его психологическое и фи
зическое самочувствие. Но знать и 
понимать недостаточно, чтобы дос
тичь гармонии. Кроме личного 
убеждения, общественного мнения 
нужна основательная законодатель
ная база как на федеральном, так и 
на региональном уровне.

В соответствии со ст.72 Консти
туции Российской Федерации воп
росы природопользования, охраны 
окружающей среды, особо охраня
емых природных территорий и 
обеспечения экологической безо
пасности населения находятся в 
совместном ведении Российской 
Федерации и субъектов Российс
кой Федерации. На основании это
го на территории Ханты-Мансий
ского автономного округа действу
ют федеральные законы прямого 
действия и свои, окружные, законы.

Сегодня в России приняты и 
действуют с соответствующими 
изменениями и дополнениями Зе
мельный кодекс РСФСР от 25 ап
реля 1991 года, Водный кодекс РФ 
от 16 ноября 1995 года, Закон 
РСФСР от 19 декабря 1991 года 
“Об охране окружающей среды” , 
федеральные законы “О недрах”, “О 
животном мире”, “Об экологической 
экспертизе” и другие. Многие из 
перечисленных законов носят об
щий (рамочный) характер, поэтому 
требуют принятия дополнительных 
нормативно-правовых актов. При
мером таких документов могут слу
жить постановление правительства 
РФ от 28 августа 1992 года “Об ут
верждении порядка определения 
платы и ее предельных размеров 
за загрязнение окружающей сре
ды, размещение отходов, других 
видов вредного воздействия”, по
становление правительства от 31 
декабря 1995 года “О взимании 
платы за сброс сточных вод и заг
рязняющих веществ в системы ка
нализации населенных пунктов” , 
приказы министерств и ведомств, 
соответствующие методические 
указания.

За нарушение правил охраны 
окружающей среды, экологической 
безопасности предусмотрена ад
министративная и даже уголовная 
ответственность. Так, за нарушение 
правил охраны окружающей сре
ды при производстве работ в со
ответствии со ст.246 Уголовного 
кодекса РФ ус- 
тановлено  
наказание 
до пяти 
л е т

лишения свободы с лишением 
права занимать определенные дол
жности и заниматься определен
ной деятельностью до трех лет, а 
за нарушение правил обращения 
экологически опасных веществ и 
отходов при отягчающих обстоя
тельствах -  от трех до восьми лет 
лишения свободы.

В новом Уголовном кодексе РФ 
экологические преступления выде
лены в самостоятельную главу и 
содержат семнадцать статей.

В Ханты-Мансийском автоном
ном округе накоплен достаточный 
опыт в создании собственной за
конодательной базы по защите ок
ружающей среды и экологической 
безопасности населения. Так, в ос
новном законе -  Уставе округа -  
имеется глава XV под названием 
“Здоровье населения и охрана ок
ружающей среды”, в которой опре
делены государственная политика 
и государственный контроль за со
блюдением законодательства в 

---------------  106 ---------------

данной области, создание приро
доохранных фондов,экологические 
лимиты и стандарты, финансиро
вание окружающей природной 
среды. Символично, что в названии 
главы здоровье населения и охра
на окружающей среды взаимосвя
заны и равноценны.

В округе приняты и уже дей
ствуют законы “Об охране окружа
ющей природной среды и эколо
гической безопасности населения 
автономного округа” от 10 февраля 
1998 года, “Об охоте и охотничьем 
хозяйстве на территории Ханты- 
Мансийского автономного округа” 
от 14 апреля 2000 года и “Об ис
пользовании, воспроизводстве и 
охране рыбных ресурсов на терри
тории Ханты-Мансийского авто
номного округа” от 14 апреля 2000 
года. Работа над проектами зако
нов привлекает большой интерес 
специалистов, органов местного 
самоуправления, населения округа. 
По отдельным проектам законов 
поступает более ста замечаний и 
предложений, что свидетельствует
об их важности и необходимости.

В развитие принятых законов 
губернатором, главой администра- - 
ции, а теперь и правительством 
округа подготовлен ряд распоря
жений и постановлений, таких как 
“О проведении инвентаризации 
мест и объектов использования 
сбора, хранения и транспортиров
ки радиоактивных веществ и ис
точников ионизирующего излуче
ния на территории Ханты-Мансий- 
ского автономного округа” , “О го
сударственной экологической экс
пертизе на территории округа”, “О 
мерах по исполнению законода
тельства по обезвреживанию ит\ 
захоронению производственных и к 
бытовых услуг” и т.д.

Постановлением губернатора o t i t  

28 октября 1999 года учреждена:з 
Красная книга Ханты-Мансийско-^ 
го автономного округа, в которую:) 
занесены виды животных и расте-т! 
ний, занесенных в Красную книгу;' 
Российской Федерации, обитаю!» 
щих и произрастающих в нашем./ 
регионе; виды флоры и фауны, неэ 
занесенные в Красную книгу РФ, нов 
в Ханты-Мансийском автономном./i 
округе являющиеся редкими илиш
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находящ имис я под угрозой исчез
новен ия. Предус м отрена адм ини
стративная ответствен нос ть за ряд 
п равонаруш ений в сф ере п р и р о 
доохранных отношений, которая д о 
статочно эффективно применяется 
на практике.

И еще -  принят окруж ной  з а 
кон “ Об экологическом  образова
нии населения Х анты -М ансийско
го автономного округа ” , закрепив
ший непреры вное образование в 

I о б л а сти  э ко л о ги и  ч е р е з  о б я за - 
• тельное преподавание экологичес- 
I ких знаний в общ еобразовательных 
t и проф ессиональных учреждениях; 

дополнительную экоподготовку на
селения; э ко л о го -пр о св е ти те л ьс - 
кую деятельность  общ ественны х 
о бъ ед инени й , ср е д ств  м ассовой  
инф ормации; организацию  и про
ведение научно-технических ко н 
ф еренций, сем инаров, си м п о зи у 
мов. Ф инансирование экологичес- 

I ко го  образования предусмотрено 
I из средств бю джета автоном ного 
), округа, средств местных бюджетов, 
) средств внебю дж етного  экол оги - 
j  ческо го  фонда округа  и внебю д- 
южетных экоф ондов муниципальных 
у образований, поступлений из спе- 
j  циальных страховых фондов, благо
т в о р и т е л ь н ы х  поступлений и дру- 
т гих не запрещ енных законом источ- 
н ников.

Продолжается работа над про- 
э ектами законов Ханты-М ансийско- 
1 го автономного округа “Об особо 
сохраняем ы х территориях” , “О по- 
q рядке сдачи и утилизации лома и 
с отходов черных и цветных метал- 
плов” , в плане законодательных ра-
6 бот Думы -  ряд программ по воп- 
сросам  природопользования, охра- 
ь ны окружающ ей среды и экологи 
ч е с к о й  безопасности населения.

П р а кти ка  с в и д е т е л ь с тв у е т  о 
ннеобходим ости  соверш енствова - 
1-ния действую щ их окружны х за ко 
нное “О недропользовании” , “ О зем- 
гле” , “О разработке месторождений 
|\углеводородов на территории Хан

ты -М ансийского автономного окру
га ” .

П осл ед овател ьная  з а ко н о д а 
тельная работа органов го суд а р 

ств е н н о й  власти автоном ного ок- 
.сруга свидетельствует о стремле- 
, 1ж ии  правовыми мерами защ итить 
. |1природу и человека, проживаю щ е
г о  на те рритории  нашей богатой 
in краси вой  Ю гры, сделать нашу 
>жизнь долгой и безопасной.

Л ю б о в ь  Ч И СТ О В А ,  

з а м е с т и т е л ь  

п р е д с е д а т е л я  Д у м ы  

Х а н т ы - М а н с и й с к о г о  

а в т о н о м н о г о  о к р у г а ,  

з а с л у ж е н н ы й  ю р и с т  

Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и .

С П А С Т  и И С О X Р А н и т ь
/ г  I  >од таким, ставшим уже привычным, названием в Ханты-Мансийске с 7 по 

Y I  10 сентября прошел IV Международный экологический фестиваль теле- 
'  У  визионных фильмов.

Телефестиваль учрежден в 1996 году Государственной телерадиокомпани
ей “Югория” и Экологическим фондом Ханты-Мансийского автономного окру
га. Позже, в 1999 году, соучредителем выступила также окружная телерадио
компания “Ю гра” . А в 2000 году фестиваль получил статус международного, 
существенно расширив свою географию. Жюри пришлось изрядно потрудить
ся: на творческий конкурс были выставлены свыше 90 любопытных и разно
плановых работ, подготовленных российскими и зарубежными телерадиоком
паниями.

В рамках экологического телефестиваля состоялось много интереснейших 
мероприятий , творческих встреч, экскурсий, круглых столов. В том числе и 
пресс-конференция с губернатором округа А.Филипенко. Основной темой была, 
разумеется, экологическая обстановка в Ханты-Мансийском автономном окру
ге. Отвечая на вопросы участников телефестиваля, Александр Васильевич под
черкнул, что территорию Югры никак нельзя рассматривать как зону экологи
ческого бедствия. “ Если раньше бездумное использование богатств автоном
ного округа было нормой, то теперь пришел черед сберегающего недрополь
зования” . И это зримый результат совместных усилий по сохранению природ
ных богатств края. Отметил губернатор и то обстоятельство, что проблемы, свя
занные с охраной окружающей среды, с ликвидацией негативных последствий 
хозяйственной деятельности, во многом решаются самими нефтяниками.

Впрочем, до идиллии, конечно, далеко. Особенно, когда речь заходит о кон
кретных цифрах. На территории Ханты-Мансийского автономного округа свы
ше 50 тыс. километров нефтепроводов. Только за 1999 год зарегистрировано 
около 2000 аварий и нештатных ситуаций. С тем, чтобы убедиться, как обстоят 
дела непосредственно в местах промышленной добычи углеводородов, участ
ники телефестиваля совершили экскурсию на месторождение “Приобское” . 
Убедились: на “ Приобском” к окружающей среде относятся бережно. Вот так 
бы да повсюду!..

Были и другие экскурсии: в уникальный музей под открытым небом “Торум 
Маа” , в церковь Пресвятой Богородицы, в великолепный биатлонный центр, в 
картинную галерею. И, конечно же, экологическая акция -  посадка деревьев.

Гран-при -  высшую награду телефестиваля строгое жюри решило не при
суждать. А вот первый приз получили сразу две телерадиокомпании: им были 
удостоены телепрограмма “Мастер из Русскинской” (П Р К  “Югория” , Сургутс
кий корпункт) и “Долина слез” (ТРК ТСВ, г . Трехгорный Челябинской области).

В номинации “ Приз за лучшую публицистическую программу” награду по
лучила телепрограмма “Город” (П Р К  “Регион-Тюмень” ), а приз за лучший про
светительский документальный фильм -  “Родники Удмуртии” (П Р К  “Удмур
тия” , г. Ижевск). Приз за лучшую информационную программу жюри отдало 
телепрограмме “Среда обитания” (П Р К  “Самара” ), а приз за лучший сюжет -  
телесюжет “Береги!” (авторы Станислав Жданов, Владимир Горбачев, телеком
пания РТВ, г. Радужный Ханты-Мансийского автономного округа). Приз за луч
шую операторскую работу был присужден оператору Рафаилу Хаялину -  теле
программа “Песнь сурка” (П РК, г. Оренбург).

Помимо этого были вручены победителям и специальные призы. В частно
сти, приз от управления лесами Ханты-Мансийского автономного округа полу
чили телерадиопрограммы “Экомир” и “Гимн лесу” (ТРК “ Вектор” , г.Губкинс- 
кий Ямало-Ненецкого автономного округа).

Специальный приз жюри “За творческий поиск в создании телевизионной 
повести” присужден авторам замечательного телефильма “Беркут Алтай” Ми
рославе Демьянчук и Тамаре Степановой (ТРК , Центр России, г. Красноярск). А 
специальный приз губернатора Ханты-Мансийского автономного округа вру
чен авторам программы телеканала “Культура” “Цитаты из жизни” . Еще пятнад
цать программ награждены дипломами IV Международного экологического фе
стиваля телевизионных фильмов.

H .  З А Х А Р О В .
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инспекцию  
рыбоохраны 

в о с п р и н и м а ю т  как 
страшилку для брако
ньеров. Но в после
дние годы ситуация 
меняется. Становится 
понятно, что большую 
опасность рыбным за
пасам приносят и про
мышленники, загряз
няющие водоемы.

З ем снаряд  стоит 
где-то далеко в тайге, 
за поселком Ягурьях, 
намывая песок для 
д о р о ги  Х анты -М ан
сийск -  Нягань. Ры
б и н с п е кто р  Павел 
Пуртов видел с вер
толета земснаряд, и, ПО 
его мнению, там не все 
благополучно.

С инспектором по 
санитарии ры бинс- 
пекции Владимиром 
Алексеевичем Охра- 
новым мы плыли на 
шлюпке. Потом пере
сели на каэску “Сек
тор” -  крохотное су
денышко. Здесь к нам 
присоединился Алек
сей Триф онов, на
чальник отдела Гос- 
земконтроля Ханты- 
Мансийского район
ного земельного ко
митета. Теперь наш 
путь лежал по прото
ке Ендырской в рай
он поселка Ягурьях.
Там предстоит отыс
кать земснаряд.

Любоваться кра
сотами природы ме
шает мокрый снег, за
лепивший иллюмина
торы. Чтобы ПОДГОТО
ВИТЬСЯ к встрече с 
гидромеханизаторами, изучаю три папки доку
ментов. Шоссе протянется на двести с лишним 
километров. Строительство началось еще в 1997 
году и, как показывают акты и протоколы прове
рок, нареканий со стороны природоохранных 
служб предостаточно.

Наша каэска-скорлупка уже преодолела про
току Ендырскую, входим в Горную -  никаких при
знаков земснаряда. За окном унылый осенний 
пейзаж. Чайки, сжавшись в комочки, сидят на от
мелях.

Смеркается. Мы 
на реке одни. Вдруг 
суденышко налетает 
на невидимую под
водную преграду, на 
пол летит посуда со 
стола и мы сам и. 
“Ясно, - констатируют 
наши спутники, - зем
снаряд близко,это ОН 
замыл русло” .

С левой стороны 
протоки открывается 
рукотворная бухта, в 
глубине которой сто
ят не один, а два зем
снаряда. Это девятый 
участок на 96-м ки
лометре дороги Ня
гань -  Ханты-М ан
сийск. Змеями тянут
ся от них пульпопро
воды, к берегу при
ткнулись брандвахта 
и катер.

Руководство земс
нарядов представле
но механиком Влади
миром Васильевичем 
Поповым и прорабом 
Евгением Иванови
чем Бердовым.

- Покажите, пожа
луйста, проект произ
водства работ, - про
сит Владимир Алек
сеевич. Попов и Бер
дов переглядываются, 
проекта у них нет: - 
Он находится у на
чальника 96-го учас- - 
тка дороги Шамшина, 
к которому мы ОТНО
СИМСЯ. Один земсна
ряд из Сургута, второй, 
арендованный, из Но
восибирска.

Нет у гидромеха
низаторов и плана 
водоохранных мероп
риятий, не назначен 

ответственный за охрану природной среды.
С рассветом размеры экологических наруше

ний становятся более четкими. Водоем-карьер: 
от протоки не отгорожен дамбой, рыбозащитная» 
сетка отсутствует... Вода взбаламучена. Вряд ли 
здесь можно выловить какую-либо рыбу. Рыбин
спектор как школьникам объясняет Бердову и 
Попову, что протока Горная -  водоем первой ка-: 
тегории с наличием в нем стерляди, что теперь^ 
она не идет сюда нереститься, что практически); 
погублен планктон. Его собеседники отмалчи^



ваются, наконец, один из них нехотя признается: 
знаем, что с нарушениями работаем.

Они подписывают предъявленные им прото
колы, но от письменных объяснений отказывают
ся, дескать, мы люди маленькие, пусть объясня
ется начальство участка.

Гидромеханизаторы не избалованы внимани
ем журналистов, хотя, как и нефтяники, являются 
героями нашего времени, промышленное разви
тие округа без их участия немыслимо. Наши но
вые знакомые -  не новички в своем деле. Вла
димир Васильевич работает на земснарядах по
чти тридцать лет, Евгений Иванович -  двадцать. 
Производственный стаж у того и другого боль
шой, и накоплен он на нефтяных месторождени
ях Среднего Приобья. Оба чистили таежные реки, 
намывали производственные площадки. И как 
правило, гидромеханизаторы всегда остаются 

' один на один с 
природой, насе- ЯРШ ТТ-7"5 

. ленные пункты на- 
: ходятся от них да

леко. Рассчиты-
I вать приходится 
и прежде всего на 
н себя.

Они и сейчас
II вкалывают, не счи- 
г таясь со време- 
I  нем, а холодная по- 
1 года подгоняет. В 
] начале ноября все 
] работы надо свер- 
т тывать, так что ав- 
] рал неизбежен.

- Мы когда за- 
э ехали сю да по
3 большой воде, o r- 
т. ляделись -  сплошные боло- 
т та. Высадились. Собрали си- 
эстемы земснарядов и, соб-
0 ственно, были готовы к рабо- 
т те, но нам не подавали энер-
1 гию, мы ее получили только 
, Г 13 августа. Потеряли время...

Земснаряды старые, посто- 
р я н н о  ломаются, а приобрес- 
д' ти новый, хотя бы более де- 
пиевый, российский, предпри
я т и е  не в силах. Брандвахта 
лтоже прошла, наверное, не 
содин десяток навигаций, об 
еэтом говорят тонкие прутики 

...вивняка, выросшие на ней в 
ннаносах земли. В вечер на- 
ашего приезда Попов с по
м о щ н и ка м и  как раз зани- 
.ммался ремонтом земснаряда, 
fa на днях утонули два буль- 
щозера (сколько времени по
стом вы таски ва л и ). Д ело 
(обычное. Сырой, только что

намытый песок плохо держит тяжелые машины.
Плановая цифра на оба земснаряда -  один 

миллион кубометров грунта. По расчетам Попо
ва и Бердова, этого показателя не достичь.

Пока инспекторы пишут акты, я беседую с На
ташей Кучун -  единственной женщиной в экипа
же Попова, кормилицей мужиков.

- Вахту, продукты сюда завозят вертолетом. Я 
приехала с мужем. Места красивые, а работа у 
меня с утра до вечера. Раньше за хлебом езди
ли в Ягурьях, но сейчас там одна булка стоит 
двенадцать рублей, и я решила печь его сама. 
Булочки пеку, пироги, чтобы еда казалась людям 
домашней. Лук и чеснок на столах постоянно, 
как профилактическое средство от болезней.

Погода утром тихая, желтые листья лежат на 
воде, солнце пытается пробиться сквозь хмурые 
тучи. Расстаемся беззлобно, хотя работать гид

ромеханизаторам 
запр е щ ен о  до 
ликвидации заме
ченных наруш е
ний. Добрые хозя
ева заправляю т 
наш “Сектор” топ
ливом и тут же от
дают распоряже
ние рабочим раз
резать трубу на 
поддоны под ем
кости с ГСМ, де
лать дамбу ... По
хоже, все экологи
ческие нарушения 
будут ликвидиро
ваны бы стро . 
Дворняжка Айна, 
неведомо откуда 

прибившаяся к гидромеха
низаторам, вертится тут же, 
всем своим видом выказы
вая радость по поводу все
общего разговора.

Евгений Иванович, пока
зывая куда-то в сторону, за
думчиво замечает: там Се- 
уль, где находятся мосто
вики, цивилизацию не ос
тановишь никакими запре
тами, пройдет время, и шос
сейная дорога соединит 
Нягань и Ханты-Мансийск.

Так и будет. Только бы 
без больших жертв в при
родной среде. А здесь дол
жно остаться глубокое чи
стое озеро, где будет жить 
не только черная рыба, че- 
бак и щука, но и благород
ная стерлядь.

Альбина ГЛУХИХ. 
Фото В.КОПНОВА,

А. ПАШУ КА.
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Геологические  процессы , 
проходящие в приповерхност
ной части земной коры и вы
зывающие изменения морфоло
гии, структуры, свойств геологи
ческой среды и ее компонен
тов, относятся к группе экзоген
ных геологических процессов 
(ЭГП). Интенсивное развитие 
данных процессов создает оп
ределенную угрозу безопасно
сти населения, нормального 
функционирования производ
ственных предприятий, вызыва
ет разрушения инженерно-хо- 
зяйственных объектов.

На территории Ханты-Ман- 
сийского округа широкое рас
пространение и активизация 
ЭГП напрямую связаны с тех
ногенным воздействием на тер
риториях разрабатываемых ме
сторождений нефти и газа, ле- 
содобычи и промыш ленного 
строительства. Так, в результа
те антропогенного воздействия 
создаются искусственные фор
мы рельефа, нарушается есте
ственный почвенный и расти
тельный покров, отвечающий за 
естественный водный баланс, 
физическое состояние грунта и 
гидродинамику речных потоков 
и т.д. В результате на таких уча
стках интенсивно развиваются 
основные типы ЭГП, к которым 
можно отнести плоскостную и 
овражную эрозии, подтопление 
территории,наводнения и пере
работку берегов, оползни, обва
лы и техногенные землетрясе
ния и речную (боковую) эрозию.

Высокая плотность речной 
системы в округе способствует 
значительному распростране
нию данного комплекса ЭГП. 
Проявления в виде боковой эро
зии на заселенных и освоен
ных территориях приобретают 
опасный характер, воздействуя 
на населенные пункты и отдель
ные инженерные объекты.

Речная эрозия приводит к 
разрушению берегов и образо
ванию крутых, нередко отвесных 
обрывов, высотой в десятки мет
ров, протяженностью до несколь
ких километров и даже десят
ков километров. Особенно про

тяженные и высокие обрывы 
прослеживаются по правобере
жью крупных рек -  Оби и Ир
тыша, но и на малых реках час
то происходит подмывание бе
регов с образованием обрывов, 
причем с высокой скоростью 
отступания берегов -  от двух от 
шестнадцати метров в год. Та
кие перемещения сопровожда
ются оползнями, обвалами, осы
пями. Наибольшее развитие 
они имеют по правобережному 
склону Оби и ее притокам, в 
пределах Белогорского матери
ка, по правобережью Иртыша, по 
берегам рр.Конда, Мулымья, 
Малая Сосьва и их притокам, в 
пределах возвышенности Лю- 
лин-Вор, по рр.Назым, Лямин, 
Тромъеган и их притокам, в пре
делах Сибирских увалов, по реке 
Аган и ее притокам, в пределах 
Аганского увала.

Со склоновыми процессами, 
идущими под воздействием по
стоянных и временных водото
ков, повсеместно связано и ов- 
рагообразование. Скорость ро
ста оврагов на крутых берегах 
Оби и Иртыша составляет пят- 
надцать-двадцать метров в год, 
достигая длины в долинах рек 
Оби и Иртыша до двухсот-трех- 
сот метров.

Степень воздействия оврагов 
в отдельных местах достигает 
критических масштабов, вплоть 
до решений, требующих отселе
ний из зон проявления опасных 
процессов. (Пример
-  разрушение бере
говой линии в насе
ленных пунктах Зен- 
ково, Кышик).

Динамика ущер
ба от негативны х 
последствий данных 
природных процес
сов указы вает на 
необходимость про
ведения м о н и то 
ринга ЭГП с боль
шей детальностью, 
что позволит кор
ректировать хозяй
ственную деятель
ность  на основе  
прогнозов ЭГП, пла
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нировать защитные мероприя
тия на ранних стадиях развития 
опасных процессов.

Информация по результатам 
мониторинговых исследований, 
независимо от способов ее по
лучения, должна поступать в 
единый центр, обрабатываться 
соответствующим образом и 
использоваться для принятия 
управленческих решений.

Выполнение работ по карти
рованию ЭГП и составлению 
прогнозов -  весьма трудоемкий 
процесс. Для его выполнения 
используются новейшие автома
тизированные средства и сис
темы, обеспечивающие сбор, 
обработку натурных и дистан
ционных измерений в едином 
технологическом цикле. Такие 
работы в округе выполняет НПЦ 
“Мониторинг” , оснащенный не
обходимой техникой и кадрами.

Динамика состояния речной 
системы хорошо просматрива
ется на космических снимках. 
На увеличенных участках отчет
ливо прослеживается измене
ние речной системы Иртыша- 
Оби на территории Ханты-Ман- 
сийского района.

Е.ГЛЯНКИН 
(ГУП “Ханты-Мансийская 

гидрогеологическая 
партия”). 
Г.КРУТ ЕЙ 

(НПЦ “Мониторинг”).
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Старожилы Лемпино
Анна Порфильевна и 

Лев Михайло вич Ярыги- 
ны -  старожилы поселка 
Лемпино. И хотя олене
водов, охотников, рыболо
вов в их роду никогда не 
было, тем не менее, мно
гие обычаи, привычки, ук- 

. лад жизни народов хан
ты и манси за долгие 

I годы они переняли.
Мог ли подумать ког- 

, да-то Л ев Михайлович,
1 что сменит профессию 

авиамеханика и станет 
I охотником?

В 1956 году, прочитав в журнале “Охота и охот
ничье хозяйство” объявление о том, что в Тю
менскую область набираются для работы в со- 
здающиеся промыслово-охотничьи хозяйства, за-

i горелся идеей поехать.
Жена к тому времени уже получила специ- 

альность зоотехника. А ему предложили выучить- 
>: ся на охотника. И он поступает на специальные
1 курсы уже непосредственно после приезда на
1 место.

Сначала Ярыгины попали в Аромашевский
1 район. Потом их перевели в поселок Казым Be
il резовского, а в 1962 году приехали в Лемпино.

Анна Порфильевна устроилась на местную
з звероферму, которая в то время славилась дале- 

ко за пределами Нефтеюганского района. Здесь
з выращивали ценных пушных зверей -  черно-бу- 
с; рых лис и голубых канадских песцов.

Однако сохранить производство не удалось: 
5 была занесена болезнь, и ферму на несколько 
длет закрыли, животных уничтожили, а возродить 
х хозяйство позже уже не смогли по многим при- 
н чинам.

Лев Михайлович стал профессиональным 
о охотником. Каждому устанавливали определен- 
нный план добычи соболей, белок. С началом се- 
езона, перед самым ледоставом, когда пушнина 
\уже представляла ценность, охотников достав
лял и  вместе с провизией, ружьями, амуницией 
гпо реке к угодьям.

Лев Михайлович настроил в тайге избушек и 
рдаже разбил там огороды: сажает весной кар- 
птошку, другие овощи. “Даже чеснок приносит со 
зссвоих огородов, - уточняет Анна Порфильевна. -  
\У него там и погреба есть, чтобы это все хра- 
жить” .

- Отец у нас новатор, - дополняет дочь Свет- 
зглана (она -  ведущий специалист по нацио
нальны м  вопросам и национальным промыслам 
^администрации поселка Лемпино). -  Сначала 
в|над ним многие односельчане подшучивали по 
лпповоду его таежных огородов, а теперь сами по- 
ржяли -  удобно: не надо столько продуктов в лес 
втащить.

Лев Михайлович и сено научился на лодках 
^(переправлять, и дрова. Теперь это в поселке уже

! икого не удивляет.
Но многое за последние годы переменилось. 
Раньше, например, добыча зверя, сбор дико- 

осов, их переработка были поставлены на круг- 
огодичную основу. При этом все было хорошо

организовано. Например, 
по реке были созданы 
специальные пункты по 
приемке ягод -  не нуж
но было возвращаться в 
поселок.

В некоторые сезоны 
семья Ярыгиных (кроме 
родителей еще шестеро 
детей) собирала до двух 
тонн брусники, клюквы, 
черники. С ними всегда 
соревновались в этом их 
друзья и соседи -  Нар- 
гины, тоже многодетная

семья.
Мужья возвращались из леса по окончании 

сезона почти одновременно. Правда, жены охот
ников своих мужей никогда не ждали, как ждут в 
обычном понимании, например, с работы.

- У наших женщин совсем другая психология,
- говорит Анна Порфильевна. -  Мы умеем ждать. 
И не волнуемся, потому что знаем, наши мужья в 
лесу -  как дома.

Когда мужчины в тайге, домашняя работа, вос
питание детей ложатся на женские плечи.

- Правда, - рассказывает Анна Порфильевна,
- больше сама жизнь воспитывала детей.

- С утра мама между нами всю работу рас
пределит, а сама на покос или по другим де
лам. Вечером придет, пересчитает -  все живы, 
не утонули ли? Иногда и подзатыльников полу
чали, - вспоминает Светлана Ярыгина.

Все дети Ярыгиных так или иначе связаны с 
жизнью района. Один из сыновей -  охотник, дру
гая дочь, Людмила, - начальник цеха по перера
ботке рыбы и дикоросов, который вскоре дол
жен открыться в поселке.

Сама Людмила Львовна, как и вся ее семья, 
беспокоится за будущее поселка, его жителей. 
Ведь испокон веков население жило практичес
ки только за счет охоты, рыбной ловли, сбора 
грибов и ягод. Как пойдут дела на новом произ
водстве, пока трудно сказать. Но она надеется 
на лучшее.

Вот создали в поселке кружок “ Юных охот
ников и рыболовов” . Дело важное, нужное. Вро
де, и денег много не надо, чтобы учить детей об
щению с природой, но все равно пока свои слож
ности. И взрослые не особо жаждут этим зани
маться, и у некоторой молодежи запросы нынче 
другие.

- Раньше как-то дружнее все жили, несмотря 
на то, что работали много, - говорит Анна Пор
фильевна.

Впрочем, дел у Ярыгиных и сейчас достаточ
но. Лев Михайлович, несмотря на то, что ему уже 
за семьдесят, продолжает охотиться. Да и по дому 
работы много. Хозяйство-то большое -  две ко
ровы, теленок, лошади, огород...

На жизнь Ярыгины не жалуются. Да и чему -  
люди они в поселке уважаемые, детей хороших 
вырастили, внуков имеют. Прожили все эти годы 
в любви и согласии. В сентябре этого года спра
вили золотую свадьбу.

Марина КАРИТСКАЯ. 
Фото Виталия КОПНОВА.
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Образование

одном из предыдущих номеров жур
нала мы уже познакомили читателей 
с уникальным высшим учебным за

ведением -  Ханты-Мансийским институтом 
природопользования Севера, готовящим 
специалистов в области рационального ис
пользования богатейших природных ресур
сов региона. В его структуре имеется за
мечательный учебно-производственный 
комплекс “ Ш апша” . Здесь расположено 
целое производственное хозяйство, где сту
денты проходят производственную практи
ку, овладевая многими прикладными навы
ками, живя в полном единении с живой при
родой. О том, как проходит эта практика 
нынешней осенью, рассказывает доцент ка

федры технологии приро
доресурсных производств
В.П.Новиков.

- Рациональное и с
пользование биологичес 
ких ресурсов Севера -  про
блема наиважнейшая. Вы 
знаете, что существуют пра
вила охоты, рыболовства. 
Что же касается использо
вания ресурсов дикоросов, 
это поле деятельности до 
сих пор практически ника
кими правовыми докумен

тами не регламентируется. Некогда у мес
тного населения существовали достаточ
но строгие правила: когда заготовлять 
бруснику, когда клюкву, когда идти коло
тить кедровую шишку. Сейчас же эти уни
кальные биологические ресурсы, по сути,; 
подвержены разграблению. Не налажен и 
соответствующий мониторинг этих ресур-- 
сов. Разрешением этой наиважнейшей про
блемы и предстоит заниматься будущимч 
специалистам.

После третьего курса студенты фа
культета экономики природопользования 
ХМИПС проходят обязательную практику на:з: 
базе нашего учебно-опытного хозяйства: 
“ Шапша” . А недавно, учитывая важность



налаживания рационального использования 
(биологических ресурсов, подобная учебно- 
троизводственная практика введена и на 
факультете бухгалтерского учета и аудита. 
4Учебная аудитория -  уникальный Шапшин-

ский кедровник. В этом замечательном 
тголке природы созданы все необходимые 
условия, имеются учебные аудитории, сто- 
зювая, опытное хозяйство, состоящее из не
скольких модулей: по учету кедра, ягод и 
срибов, боровой дичи, рыбных запасов. 
Шапшинский кедровник находится на краю 

—

I

Обской поймы, вокруг прекрасные озера, в 
которых в изобилии водится ондатра.

Практику студенты проходят неболь
шими группами по 15 человек. Группа, в 
свою очередь, делится еще на 3 подгруп

пы. Каждую подгруппу мы вооружали 
15-кратным биноклем, с помощью ко
торого подсчитывается количество 
шишек на кедре. Таким образом сту
денты осматривают 25 деревьев, про
изводя репрезентативную выборку. 
Определяют среднее количество пло
доносящих деревьев, количество ши
шек на одном дереве. Затем подсчи
тывают, сколько имеется в данный се
зон орехов на гектар, и, по существу
ющим рыночным ценам, переводят в 
рубли и копейки. Позже, на практи
ческих -  уже аудиторных -  занятиях 
мы развиваем эту тему дальше.

Аналогичные исследования сту
денты проводят по урожаю различных 
ягод, по боровой дичи, по ондатре.

И, наконец, по итогам практики в Шап- 
шинском кедровнике студенты пишут под
робные отчеты. Надеюсь, наша совместная 
работа позволит со временем наладить оп
тимальное использование богатейших ре
сурсов Югры.

Н.ЗАХАРОВ.
Фото В.НОВИКОВА.
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“Берегите эти земли, эти воды,
Даже малую былиночку любя. 
Берегите всех зверей внутри природы. 
Убивайте лишь зверей внутри себя”

тим и стро кам и  Е в ге 
ния Евтушенко начина
ется новая книга Алек

сандра и Александры Васи
ных “ З а п о в е д н и к  “ М алая 
Сосьва” , презентация 
которой состоялась в 
сентябре. В 1985 году 
уже была издана кни
га с идентичным на
званием и вот, спустя 
15 лет, у супругов-при- 
родоведов появилась 
ВОЗМОЖНОСТЬ подгото
вить новое издание о 
маленьком, нетрону
том уголке Ю горского 
Севера.

Цветной фото
альбом крупного фор
мата объемом в 150 

й страниц вышел 7-ты- 
£-сячным тираж ом . Из

2  этого издания можно 
получить не только до
статочно полную ин
формацию о Государ
ственном природном 
заповеднике, которо
му посвящ ены  науч
ные труды Васиных, но 
и у в и д е ть  х у д о ж е 
ств е н н ы е  ф о т о гр а 
ф ии п р и р о д ы  этой  
уникальной части За
падной Сибири. Алек
сандр фотографирует 
сам и, в основном, изу
чает жизнь бобров. В част
ности -  редкого североази
атского бобра. Его супруга за
нимается растениями.

По словам Александра 
Васина, ничего особенного в 
самом факте подготовки фо
тоальбома нет. Это труд про
фессионалов, работающих в 
сфере охраны природы б о 
лее 23 лет: “ Естественно, что 
за это время нам удалось

приоб рести  больш ой опыт: 
много видели, наблюдали, по
знали. Со временем появи
лось желание передать ин 
ф орм ацию . Ведь основны е 
задачи экологов, сотрудников 
запо вед ни ка  это -  охрана, 
изучение и просвещ ение. А 
издание книги  - это и есть

просвещ ение. Лично я бу
дут считать свою задачу вы
полненной, когда увижу, что 
дети не только смотрят кни
гу, но и читают ее. Я и рань
ше наблюдал резкое отличие 
двух миров: природы и циви
лизации, но в последнее вре
мя этот контраст стал еще 
резче. Мало хорош его нахо
дит человек здесь, вдали от 
своих истоков.. В книге есть
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фотографии животных и рас
тений, занесенных в Красную 
книгу. Чтобы увидеть их, при
ходилось снаряжать целые эк
спедиции и, иногда, прово
дить в поисках не один день.” 

Большую признатель
ность за помощь в издании 
фотоальбома авторы вырази

ли Э ко л о ги ч е с ко м у  
фонду Ханты-Мансий- 
ского автономного ок
руга и лично А.Ф.Тар
ха н о во й . П р и м е ч а 
тельно, что презента
ция книги состоялась 
через три дня после 
заседания окруж ной  
Думы, на котором де
путаты отказали Эко- j 
л о ги ч е с ко м у  ф онду 
внести  изм енения  в 
бю дж ет и увеличить 
ф и н а н с и р о в а н и е .  
Больш инство наро д 
ных избранников п о - |  
считали, что Фонд дол
жен тратить деньги на 
реш ение конкретны х 
э ко л о ги ч е с ки х  п р о 
блем, а не на и зд а 
те л ь скую  д е я те л ь 
но сть . З а м е сти те л ь  
П редседателя Думы 
а в то н о м н о го  о кр у га  
Любовь Чистова, при
сутствовавшая на пре
зентации, вы сказала 
сожаление по поводу 
принятого решения и i 
пообещ ала: “ Я пере
дам д е путатам  этот 

замечательны й фотоальбом
-  поучительную книгу для тех, 
кто распоряж ается  д е н ь га 
м и” .

В будущем, при учас
тии Э ко л огическо го  фонда, 
планируется выпуск книги ох. 
Ю ганском заповеднике и фо-> 
тоальбома “ Редкие растения: 
ХМАО” .

Виктор ФЕДОСЕНКО.
Фото Виктора БАЛИНАД
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s j декабря 1996 года в Ханты-Мансий- 

( у  ске действует мастерская члена Со- 
юза художников России, заслуженного 

деятеля культуры автономного округа Ген
надия Степановича Райшева. В ее выста
вочном зале всегда экспонируются рабо
ты художника. За эти три года прошли вы
ставки “Страна Ю гория” , “А.С.Пушкин в 
творчестве Г.С.Райшева” . В ноябре 1999 
года к 65-летнему юбилею художника была 
создана большая экспозиция графики, жи
вописи, книжной иллюстрации -  “ Грани 
творчества” . В фондах мастерской находит
ся много работ, неизвестных зрителю, но 
благодаря заведующ ей “ М астерской ” 
Л.Лазаревой, мы знакомимся с ними на но
вой выставке “Зеленая вселенная” .

“Зеленая вселенная” - празднична и 
светла, переполнена солнцем, звуками, цве
тами. “Я рад встрече с работами, создан
ными много лет назад, чувствую себя в роли 
зрителя: смотрю и вспоминаю, что видел, что 
ощущал, о чем думал. И для меня эта выс
тавка -  приятное открытие, ведь тогда я и 
не подозревал, что создаю “Зеленую все
ленную”. Концепция этой выставки глубоко 
продумана, она легко и естественно объе
динила в экспозиции отдельные произве
дения и разнообразные серии работ: “Боль
шие пространства” и “Звук дятла” , “Весну 
за лесом” с “Белой черемухой” и т.д. При
родное состояние в картинах плавно пере
ходит из одной в другую: “Утренний полет 

, дятла”, “Солнечный день” , “Ночное эхо” , так 
: же логична масштабность мироощущения от 
' “Весеннего космоса” к “Зеленой вселенной” 
i, до “Летнего дня” и “Цветения сирени”. Ху- 
u дожественные шутки в работах серии “Ноч-
I ное эхо” , “Частушка” вносят веселье, задор,
I лукавство. Многие произведения этой выс

тавки были созданы в 80-е годы, но со слов 
Геннадия Степановича Райшева, они несут 

эв себе впечатления из далекого детства -  
" “Солнечный мальчик” , “Русалки” , “Ночь. Хо- 
е зя и н  Югана”, “Лесная дева” . Мощная поло- 
кжительная энергия переполняет зрителя от 
п пробуждения в душе тех же чувств, что вол- 
ннуют художника.

Они помогают отвлечься от повседнев- 
жости и “возлететь” , переполняясь востор- 
ггом перед земной благодатью, наполняясь 
глюбовью к родной природе, ощущая себя 
жужной частичкой огромного целого. “Не

ищите смысла, заложенного в моих карти
нах. Я просто передаю радостные чувства 
от ритма цвета, звука. И больше ничего” . 
Но разве это так мало? Солнце и зелень... 
Зелень и солнце...

Людмила АНДРИЕВСКИХ. 
Снимки Анатолия ПАШУКА.

- 115



Ю
гр

а.
 9

-1
0’

20
00

< v y v v r m .n i * iv

ладимир Чукомин родился и вырос в 
Ханты -М ансийске. Окончил художе
стве н н ую  ш колу. П репод авател и : 
Н.Д.Иванов, М.Е.Бронников.
Три года совершенствовал професси

ональные навыки в мастерской ж ивописц а, 
члена Союза художников России Виктора Сав
ченко (Краснодар).

Владимир Чукомин -  член Международ
ной Федерации художников, член Союза ху
дожников России (1998 г.).

Участник городских, окружных, областных 
художественных выставок. Первая персональ
ная выставка картин Владимира Чукомина со
стоялась в июне 1999 года в Государственной 
думе Федерального собрания Российской Ф е
дерации (М осква). Впечатления от выставки 
обобщил заместитель председателя Государ
ственной думы Артур Чилингаров: “Уважаемый 
Владимир Степанович! Выражаем благодар
ность за предоставленную возможность побы
вать в прекрасном мире Ваших картин, восхи
щены вашим талантом, в котором замечательно 
сочетаются большая любовь к природе род- 
ного Вам Ханты-М ансийского округа с пони- 
-------------------- --------------------------------------------------  |

манием настоящего сибирского характера его 
жителей...” Руководитель представительства 
администрации Ханты -М ансийского  округа 
Владимир Харитон, поздравив художника с !  
первой персональной выставкой, заявил, что 
округ и впредь будет поддерживать людей 
творческих, составляющих главное богатство! 
края.

По мнению члена Союза художников Рос
сии, преподавателя художественного лицея 
при Академии художеств Л.М.Толпыгина (M oc-j. 
ква) жанр живописи, в котором работает Вла-L  
димир Чукомин -  романтический реализм. ВЕЗ 
картинах отчетливо проявляется сочетанием 
академической школы и эмоционального, ли-+г\ 
рическо го  обобщ ения окруж аю щ его м ира .из 
Академизм в рисунке, композиционных пост-'т 
роениях, проработке светотени. Эмоциональ-и 
ная насыщенность картин достигается цвето-ю 
выми, тональными градациями, которые частсят 
имеют тончайшие нюансы. Благодаря этому, а; 
также применению двух основных способом^ 
живописной техники, многие из картин Влади-ti 
мира Чукомина несут в себе ощущение про-Ь 
странства и мягкой воздушной среды.

1 6 ------------------------------------------------



Картины Владимира 
Чукомина находятся в час
тных собраниях в Ханты- 
Мансийске, Нефтеюганске, 
Сургуте, Тюмени, Екатерин
бурге, Краснодаре, Москве, 
а та кж е  в Гер м ан и и , 
Польше, Венгрии и Ю го
славии.

Вторая персональная 
выставка картин члена Со
юза худ о ж ни ко в  Р оссии 
Владимира Чукомина с о 
стоялась в апреле 2000 
года в ДК “Октябрь” горо
да Х анты -М ансийска . На 
открытии учитель художни
ка Н.Д.Иванов сказал: “ Я 
горжусь своим учеником. 
Его работы выполнены на 
хорошем проф ессио
нальном уровне. Хочу 
пожелать ему новых 
творческих удач и со
вершенствования ма
стерства” .

Недавно Влади
мир Чукомин вы пол
нил заказ, поступив
ший из Ю госла вии .
По мнению заказчика 
картины,генерального 
директора российско- 
ю го сл а в ско й  с т р о и 
тельной фирмы “ Па- 
надор” (г. Москва) Бог
дана Кисича (фирма, 
кстати, ведет стр о и 
тельство в Ханты-Ман-

с и й с ке  о кр у ж н о го  
музея геологии, не
фти и газа), Влади
миру Чукомину уда
лось передать  с о 
стояние мягкой воз
душной сферы и на
висаю щ ей  у гр о зы  
над ую тны м  ю г о 
славским городком  
с богатейшей исто
рией. Д ело в том , 
что мост,  и з о б р а 
женный на полотне, 
был разрушен само
летами  НАТО во 
время войны в Ю го
славии. Картина вы

зывает чувство патриотиз
ма, веры в то, что не раз
рушение, а только созида
ние может принести лю 
дям счастье и благополу
чие.

Пользуясь случаем, 
Владимир Чукомин выра
жает признательность за 
поддержку и взаимопони
мание депутату Государ
ственной думы РФ А.К.Ло- 
тореву, первому замести
телю губернатора округа  
О.Л.Чемезову, журналисту
В .С .С траш нову, пед агогу  
З .И .Карчевской, художни
кам Н .Д .И ванову (Ханты- 
Мансийск) ,  В.Н.Савченко 
(Краснодар), Л.М .Толпыги- 
ну (Москва).
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Алексей Сушенцов, по собственному призна
нию, всеяден. В палитре фотохудожника -  почти 
все жанры. Но все же есть и те, которым он отда
ет особое предпочтение. Это портрет, пейзаж, ре- 
портажные снимки. В каждом свой, особенный 
взгляд на окружающий мир, природу, людей.

“Заболев” фотографией еще в юности, он 
пронес это увлечение через всю жизнь. Работая 
в газетах, на телевидении (Алексей Андреевич за
кончил операторский факультет ВГИКа), никогда 
не расставался с фотоаппаратом. Вместе со сво
им другом Борисом Чигишевым они организова

ли в Омске городской фотоклуб, который заявил 
о себе после первой же отчетной выставки. По 
том было множество выставок, творческих кон 
курсов, почетных дипломов за участие в них.

К двадцатилетию Нефтеюганского района
фотохудожник готовит очередную персональную 
выставку. Работы А.Сушенцова, уверен, вновь по
радуют поклонников его творчества, найдут от
клик в их сердцах.

Фотоработы 
Алексея СУШЕНЦОВА.
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